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ВВЕД ЕН И Е

Мне пришлось работать десять лет в наиболее 
«знаменитом» из всех советских учреждений, ВЧК — 
ОГПУ. С 1920 года, вплоть до 1930 года, я рабо­
тал в центре ОГПУ в Москве и на периферии, в отде­
лах по борьбе с врагами СССР внутри страны и по­
следние шесть лет в Иностранном Отделе по работе за­
границей. За  этот период мне много приходилось слы­
шать и читать о нашей работе в иностранной прессе и 
в докладах иностранных представительств, попадав­
ших в распоряжение ГПУ. Но нигде я не нашел хотя 
бы приблизительной картины той организации, какая 
существует в ОГПУ, ни того, что там делается, ни ха­
рактеристики руководителей этого учреждения, ни до­
стоверных сведений о сотрудниках.

Сколько раз в Москве, в нашем отделе, на четвер­
том этаже Лубянки, читая эмигрантские газеты и ли­
стовки, мы искренно удивлялись наивности автора и 
смеялись над доверчивостью читательской массы, для 
которой предназначались эти статьи.

Сколько раз, читая перехваченные ОГПУ доклады 
иностранных послов и консулов своим правительствам, 
мы удивлялись, что они так плохо осведомлены о на­
шей работе. Вот поэтому, я ставлю задачей своей кни­
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ги дать подробное описание организации О Г П У, ха­
рактеристику его функций, руководящих лиц, сотруд­
ников, насчитывающихся десятками тысяч, и, по воз­
можности, методов работы. Говорю — по возмож­
ности, так как методы меняются по обстоятельствам 
времени и места.



Ч А С Т Ь  I

Ч Т О  Т А К О Е  ОГПУ





ГЛА ВА  I

Внутренняя организация ОГПУ

Центр ОГПУ (Общесоюзного Государственного 
Политического Управления) находится в Москве, на 
Лубянской площади. Он занимает весь квадрат меж­
ду Большой и Малой Лубянкой и тянется по Большой 
Лубянке вплоть до гостиницы «Селект» на Сретенке, 
содержащейся на средства ОГПУ для уловления при­
езжих иностранцев. Иностранные гости, останавлива­
ясь там, подвергаются тщательной слежке, а их багаж 
тайно обыскивается в их отсутствии; руководящий 
персонал гостиницы является агентами ГПУ. Дома в 
переулках Варсонофьевском и Милютинском заняты 
под общежития-коммуны для сотрудников, и факти­
чески вся территория между Лубянкой и Сретенкой 
находится в распоряжении ОГПУ.

В этом учреждении к настоящему времени работает 
около 2500 человек. Из них около 1500 являются 
членами коммунистической партии. Остальные — 
частью комсомольцы, частью беспартийные. Беспар­
тийные, как правило, занимают низшие должности: это 
— машинистки, делопроизводители и пр.

ОГПУ разделено на отделы: Контръ-разведыва- 
тельный (КРО), Иностранный (ИНО), Секретный 
(СО), Особый (ОО), Специальный (СПЕКО), Эконо­
мическое управление (ЭКУ), Информационный Отдел 
(И Н Ф О ), Оперативный отдел, Восточный отдел (ВО),
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Отдел пограничной охраны (ПО) и Административно­
организационное управление. Кроме того имеются 
вспомогательные части: Хозяйственная часть, Комен­
датура, Фельд-егерский корпус, кооператив, клуб, ти­
пография и тюрьма.

Во главе всего учреждения стоит председатель 
ОГПУ — Менжинский, достаточно известный по своей 
прежней деятельности. Будучи высоко-развитым и 
образованным человеком, он, однако, не пользуется 
достаточным авторитетом в Центральном Комитете 
Партии и в Политбюро(верховное руководство Цен­
тральным Комитетом). Менжинский сильно болен, 
редко вмешивается в дела внутреннего управления 
ОГПУ и ограничивает свою деятельность тем, что 
п р е д с т а в и т е л ь с т в у е т  это учреждение в 
Центральном Комитете партии.

Менжинский имеет двух заместителей. Первый 
из них — Ягода — фактически управляет всем учре­
ждением.

Ягода, человек властолюбивого характера, облада­
ет сильной волей и готов на все, ради достижения на­
меченной цели. Насколько Менжинский благовоспи­
тан и образован, настолько Ягода груб и некультурен. 
Держится он на своем посту, благодаря угодливости 
перед членами Политбюро и ЦК и благодаря искусству 
интриги — оружию, которым он владеет в совершен­
стве. Он своевременно учитывает возможность кон- 
куррентов и принимает меры к их уничтожению. Так, 
например, видя во втором заместителе председателя 
ОГПУ, Трилиссере, опасного противника, он добился 
через Центральный Комитет партии его снятия с ра­
боты в ГПУ.

Для проведения в исполнение своих целей, Ягода 
окружил себя хотя и бездарной, но преданной публи­
кой, которая за его подачки и поддержку готова де­
лать и делает все, что он захочет. Одним из таких 
прихлебателей является его секретарь Шанин, уголов­
ная личность, с явно садистскими наклонностями. 
Этот Шанин устраивает частенько для Ягоды оргии с
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вином и женщинами, на которые Ягода большой охот­
ник. Девочки на эти вечера вербуются из комсомоль­
ской среды.

Все отделы ОГПУ, за исключением Иностранного, 
Пограничного и Специального, объединяются в секрет­
но-оперативное управление, начальником которого со­
стоит тот же Ягода.

Иностранный отдел и Пограничный подчиняются 
второму заместителю председателя. Специальный От­
дел, во главе с начальником Бокием, подчиняется непо­
средственно Центральному Комитету партии.

Все начальники отделов, оба заместителя и пред­
седатель составляют коллегию ОГПУ, которая собира­
ется раз в неделю для обсуждения и решения очеред­
ных дел.

Чем занимается каждый из отделов?
Контр-разведывательный отдел ведет работу вну­

три СССР по борьбе с иностранным шпионажем и с 
контр-революционными выступлениями в среде граж­
данского населения. Этот отдел обслуживает также 
все иностранные миссии в СССР, ведя разведку и до­
бывая информацию и документы в этих миссиях. От­
дел имеет широкую внутреннюю агентуру. В с е  
у п р а в л я ю щ и е  г о с т и н и ц а м и ,  з а в е д у ю щ и е  
к ино  и т е а т р а м и  с о с т о я т  его  а г е н т а м и .  
Контр-разведывательный отдел, или как он сокращен­
но называется — КРО, имеет агентуру во всех совет­
ских учреждениях и ежедневно получает от своих аген­
тов сведения о происходящем в этих учреждениях. 
Он же поставляет мелких служащих: горничных,
шофферов и т. п. для иностранных миссий и через них 
получает разного рода сведения, вербуя в то же вре­
мя в агентуру других служащих иностранных миссий. 
Начальником КРО является Ольский. Это человек 
лет под 35, молодой, энергичный, преданный сторон­
ник Ягоды. Ольский сумел подобрать соответствую­
щих людей в свой аппарат, и работа отдела считается 
удовлетворительной. Отдел распадается на несколько 
отделений, обслуживающих каждое свою отрасль.
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Так, например, первое отделение КРО ведает исклю­
чительно наблюдение за гостиницами, театрами, ресто­
ранами. Оно же вскрывает перехваченную корреспон­
денцию, главным образом дипломатическую почту ино­
странных посольств и миссий, тем или иным путем по­
павшую в руки ГПУ.

Второе и третье отделения занимаются работой по 
борьбе со шпионажем прибалтийских стран; третье от­
деление, например, заманило в Россию Савинкова и 
др. Четвертое отделение борется со шпионажем вос­
точных стран, пятое отделение — с англо-американ­
ским шпионажем и т. д.

Секретный отдел (СО) ведет работу по борьбе с 
враждебными коммунизму политическими партиями, с 
течениями внутри коммунстической партии и, наконец, 
он же борется с религией и ведет работу по ее разло­
жению. Агентура отдела охватывает все слои населе­
ния и, главным образом, духовенство.

Работа по духовенству поручена 6-му отделению 
СО, и руководит ею Тучков. Он считается спецом по 
религиозным делам и очень ловко пользуется разделе­
нием церкви на старую и новую, вербуя агентуру с той 
и с другой стороны. 6-ое отделение помещается ря­
дом с Иностранным отделом, и мне часто приходилось 
видеть у дверей Тучкова священников, ожидающих с 
ним беседы.

Секретный отдел, как и все другие, разбит на от­
деления со строго определенными функциями. Н а­
чальник отдела Дерибас, старый член партии, интере­
суется больше делами партийных группировок, на раз­
облачении которых надеется нажить себе капитал пе­
ред Центральным Комитетем и получить в награду 
пост второго заместителя председателя ОГПУ. Это 
его давнишняя мечта. Она заставляла его все время 
блокироваться с Ягодой против Трилиссера, чтобы, 
спихнув последнего, занять его место. Благодаря такой 
личной занятости начальника, отдел работает сравни­
тельно неважно, если не считать энергичной деятель­
ности Тучкова по разложению духовенства.
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Экономическое управление (ЭКУ) ведет работу 
среди промышленных, торговых и финансовых учре­
ждений СССР по выявлению экономических злоупо­
треблений, причин невыполнения планов и борется с 
экономическим шпионажем в СССР. Начальник отде­
ла — Прокофьев, человек образованный и энергичный. 
Раньше Прокофьев был помощником Трилиссера по 
Иностранному отделу, но Трилиссер постарался от не­
го избавиться, боясь, что, со свойственной ему энер­
гией, Прокофьев столкнет его самого с места.

Информационный отдел (И Н Ф О ) следит за на­
строениями во всех слоях общества и содержит колос­
сальный штат секретных осведомителей. Этот же от­
дел выполняет роль цензуры над литературными и 
театральными произведениями и перлюстрирует кор­
респонденцию, обращающуюся внутри СССР. Н а­
чальником Отдела является Алексеев, бывший анар­
хист, перешедший в коммунистическую партию, кажет­
ся в 1920 году.

Алексеев работает не за страх, а за совесть, но 
все-таки не пользуется большим доверием у президи­
ума ГПУ. При нем всегда, в качестве заместителя, 
имеется один из надежнейших партийцев. Таковым 
«наблюдателем» в настоящее время состоит некто З а ­
порожец, испытанный чекист, бывший помощником 
Трилиссера по Иностранному отделу и ушедший 
вследствие несогласия с осторожной политикой Три­
лиссера. Этот Запорожец славился тем, что во время 
петлюровщины сумел проникнуть к Петлюре и состо­
ял одно время его личным адъютантом.

Особый отдел (ОО) ведает наблюдением за армией 
и флотом. Через военных комиссаров и политруков, 
обязанных информировать отдел, ГПУ всегда находит­
ся в курсе настроений армии. ОО наблюдает также за 
снабжением армии продовольствием и амуницией и 
следит за правильностью охраны военных складов. 
Начальником отдела является сам Ягода, но факти­
чески управляет им Ольский, начальник КРО.

Восточный отдел (ВО) ведет работу в восточных
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национальных республиках и среди восточных нацио­
нальных группировок. Номинально им управляет Пе­
терс, фактически же работой руководит некто Дьяков. 
Петерс же, как известно, является членом Централь­
ной Контрольной Комиссии и ей отдает все свое время.

Петерс — фигура морально окончательно разло­
жившаяся. Женщины и личная жизнь интересуют его 
больше, чем все остальное. Еще будучи полномочным 
представителем ОГПУ, он, разъезжая по окраинам, 
всегда имел при себе в вагоне двух-трех личных секре­
тарш, которых, по мере ненадобности, высаживал из 
поезда по пути следования. Так, например, в бытность 
мою резидентом ОГПУ в Бухаре в 1922 году, Петерс 
приезжал с двумя девицами и, высадив их в Бухаре, 
предложил мне устроить их куда-нибудь. Его заме­
стителем по Восточному отделу в 1929 году был некто 
Петросиан, бывший председатель грузинской Чека, 
расстрелявший председателя крымского ЦИК’а Ибра­
гимова для того, чтобы жениться на его жене. Когда 
об этом узнал Центральный Комитет, то Петросиана 
уволили без права работы в органах ГПУ. Он потом 
жаловался мне, что Петерс, его начальник и друг, де­
лал много худшие вещи, и тому это сходило с рук, а 
вот, когда он, Петросиан, сделал маленький просту­
пок, то негодяй-Петерс не встал на его защиту.

Специальный отдел (СПЕКО) работает по охране 
государственных тайн от утечки к иностранцам, для 
чего имеет штат агентуры, следящий за порядком хра­
нения секретных бумаг. Другой важной задачей от­
дела является перехватывание иностранных шифров и 
расшифровка поступающих из заграницы телеграмм. 
Он же составляет шифры для советских учреждений 
внутри и вне СССР.

Шифровальщики всех учреждений подчиняются не­
посредственно Специальному отделу. Работу по рас­
шифровке иностранных шифров Спецотдел выполняет 
прекрасно и еженедельно составляет сводку расшифро­
ванных иностранных телеграмм для рассылки началь­
никам отделов ГПУ и членам ЦК.
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Третьей задачей Специального отдела является 
надзор за тюрьмами и местами заключения по всему 
советскому Союзу, охрану же их несут войска ГПУ. 
При отделе имеется канцелярия, фабрикующая всевоз­
можные документы (паспорта, фальшивые удостовере­
ния и проч.), необходимые для той или иной цели в 
работе ГПУ.

Начальником отдела состоит Бокий, бывший пол­
пред ВЧК, буквально терроризировавший Туркестан 
в 1919—20 г.г. О нем еще и сейчас, десять лет 
спустя, ходят легенды в Ташкенте, что он любил пи­
таться сырым собачьим мясом и пить свежую чело­
вечью кровь. Несмотря на то, что Бокий только на­
чальник отдела, он, в исключение из правил, подчиня­
ется непосредственно Центральному Комитету партии 
и имеет колоссальное влияние в ОГПУ. Подбор со­
трудников в Специальном отделе хорош, и работа по­
ставлена образцово.

Пограничный отдел (ПО) управляет войсками 
особого назначения ОГПУ, всеми пограничными вой­
сками и ведет борьбу с контрабандой. Все таможни 
обязаны иметь тесный контакт с ПО и фактически 
подчиняются ему. Начальник отдела Вележев был 
прежде помощником Трилиссера по Иностранному от­
делу. Это идейно убежденный коммунист, хотя в пар­
тии состоит только с 1920 года. В 1924 году его 
послали под фамилией Ведерникова в Бизерту на при­
емку от Франции флота Врангеля, затем под этой же 
фамилией он ездил в Китай и был там одним из ру­
ководителей китайской революции и организатором 
работы ГПУ.

Начальником Иностранного отдела (ИНО) и вто­
рым заместителем председателя ОГПУ был до недав­
него времени Трилиссер. Ныне его сменил Мессинг, 
бывший до того полномочным представителем ГПУ в 
Ленинграде. ИНО обслуживает исключительно за­
границу. При каждом полпредстве и крупном кон­
сульстве он имеет своего полуоффициального предста­
вителя, которому иногда придаются помощники. Эти
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представители, или резиденты ГПУ, занимают, глав­
ным образом, должности второго секретаря или атта­
ше при полпредстве, но иногда устраиваются в торг­
предствах и в других хозяйственных учреждениях за ­
границей.

Работа Иностранного отдела заключается в осве­
щении политического и экономического положения 
иностранных государств, в добыче всевозможных до­
кументов, имеющих ценность для советского прави­
тельства, в выявлении отправляемых в СССР развед­
чиков других стран, освещении жизни эмиграции, раз­
ложении эмигрантских организаций, и пр. и пр. Этот 
отдел, кроме самостоятельных заданий, обязан выпол­
нять и задания других отделов ОГПУ, поскольку дело 
касается заграницы. Кроме того, на обязанности его 
лежит освещение работы советских дипломатических 
и хозяйственных учреждений.

Иностранный отдел, кроме указанных оффициаль- 
ных представителей, имеет в тех же странах свою «не­
легальную агентуру», работающую под вымышленны­
ми фамилиями и фальшивыми паспортами. Эти секрет­
ные — «нелегальные» — резиденты пользуются осо­
быми правами и доверием. Главная их задача заклю­
чается в том, чтобы прочно обосноваться в данной 
стране, завести связи и укрепить положение настолько, 
чтобы можно было продолжать дело даже в случае во­
енного столкновения и высылки оффициальных пред­
ставителей. Посылки «нелегальных» резидентов на­
чались года два назад, когда анализ внешних событий 
показал неизбежность будущей войны. С тех пор 
нелегальные резиденты обосновались в Персии, Афга­
нистане, Турции, Ираке и западных странах. Посыла­
емые таким порядком представители ГПУ не должны 
поддерживать связи с оффициальными советскими 
представительствами заграницей.

На остальных отделах останавливаться не стоит, 
ибо они играют подсобную роль, за исключением 
Оперативного отдела, ведающего агентурой для на­
ружного наблюдения. Обыкновенно, для наружного
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наблюдения за тем или другим лицом, заинтересован­
ный отдел обращается в Оперативный отдел, который 
и принимает на себя выполнение задачи. Оператив­
ному отделу подчиняется комендантская часть. Ко­
мендантская часть производит аресты, обыски и рас­
стреливает приговоренных в специальных подвалах, 
находящихся под зданиями ГПУ.

Эти подвалы расположены во внутренней тюрьме 
ГПУ и усиленно охраняются красноармейцами из 
войск особого назначения. Даже во внутренний двор 
тюрьмы никому из сотрудников не разрешается вхо­
дить без прямой надобности и специального разреше­
ния. Только из некоторых окон здания ГПУ можно 
видеть маленький двор, и окна камер, закрытые щита­
ми от посторонних глаз. З а  все мое пребывание в 
ОГПУ я не видел, чтобы арестованных выводили на 
прогулку.

Отделы ОГПУ разбиты на отделения. Как общее 
правило, не только один отдел не должен знать рабо­
ты другого, но даже отделения одного и того же отде­
ла не смеют посвящать друг друга в свою деятель­
ность.

ОГПУ имеет полномочные представительства во 
всех национальных республиках и крупных центрах 
СССР. Эти представительства организованы по типу 
Москвы, только в меньшем масштабе. Вместо отделов, 
там имеются отделения — филиалы московских отде­
лов. Полномочные представительства, подчиняющие­
ся Москве, имеют в свою очередь филиалы в губерн­
ских, окружных и уездных центрах, являющиеся еще 
меньшей их моделью.

Я нарочно остановился на организации ОГПУ, что­
бы читатель мог видеть всю структуру этого аппарата, 
так как без этого он не может себе представить всей 
колоссальной машины, законспирированной от осталь­
ных учреждений советской власти и конспирирующей­
ся внутри самой себя. Из этой организационной схе­
мы читатель видит, что каждый отдел имеет свою са­
мостоятельную сеть секретных агентов. Ему легко бу­
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дет теперь поверить, что общее число секретных аген­
тов в одной только Москве превышает десять тысяч 
человек. Через них ОГПУ контролирует не только 
деловую жизнь всех учреждений и предприятий, но и 
частную жизнь каждого, чем нибудь выдающегося 
гражданина, не говоря уже об иностранцах, которые 
находятся под особенно тщательным наблюдением.

Помимо всего описанного нужно помнить, что в по­
мощь ОГПУ приданы милиция и органы уголовного 
розыска, и что, по завету Ленина — «каждый комму­
нист должен быть чекистом». Каждый коммунист, 
каждый комсомолец, наконец, каждый «сознательный» 
гражданин СССР, узнав или услышав что-нибудь, иду­
щее в разрез с интересами советского правительства, 
обязан сообщить об этом в ГПУ. Таких добровольцев- 
осведомителей сотни тысяч в СССР; но они считают 
нужным помогать ГПУ или находиться с этим учре­
ждением в хороших отношениях, потому что только 
тогда они могут расчитывать на относительно спокой­
ную и обеспеченную жизнь. Таким образом, зерна, 
посеянные 1 2 лет тому назад Дзержинским, ныне вы­
росли в повсеместный шпионаж: сын доносит на отца 
и сестра на брата.



ГЛАВА II

ОГПУ и правительство

ОГПУ по своей работе связано со всеми учрежде­
ниями в СССР и во всех учреждениях пользуется бо­
лее или менее сильным влиянием.

ОГПУ только формально подчиняется Совнар­
кому СССР, а фактически — Политбюро ЦК. 
Оно беспрекословно выполняет все директивы, 
получаемые от руководителей ЦК партии. Если при 
жизни Дзержинского ОГПУ иногда пускалось в об­
суждение того или иного вопроса или постановления 
ЦК. то после его смерти оно получило при ЦК партии 
чисто исполнительные функции и не смеет рассуждать. 
Это можно видеть на многочисленных политических 
примерах и на частных примерах Бажанова и Беседов- 
ского, которых ОГПУ хотело ликвидировать и не 
сумело настоять на своем: Политбюро запретило. Пе­
ремена объясняется разницей в личном авторитете 
Дзержинского и Менжинского. В то время, как пер­
вый сам был членом Политбюро и играл там крупную 
роль, последний едва прошел на последнем съезде в 
члены ЦК. Отсутствие личного авторитета несколько 
снизило авторитет и всего ГПУ по отношению к дру­
гим наркоматам, руководителями которых являются 
более крупные фигуры, чем Менжинский.

Когда после смерти Дзержинского в 1926 году
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обсуждалась кандидатура на пост председателя 
ОГПУ, Политбюро долго колебалось и одно время 
даже думало поручить руководство ОГПУ Орджони­
кидзе или Микояну. Их имена выдвигались в виду ма­
лой известности Менжинского и его недостаточного ав­
торитета в партийной среде. Однако, учитывая ро­
пот среди сотрудников ОГПУ, которые, заслышав об 
этих кандидатурах, чуть не открыто говорили о нацно- 
нал-шовинистических тенденциях Орджоникидзе и о 
беспросветной глупости Микояна, Политбюро утверди­
ло безличную кандидатуру Менжинского. С тех пор 
орган диктатуры пролетариата стал послушным ору­
дием в руках Политбюро, т. е. его руководителя Ста­
лина. Весь мир мог в этом убедиться на примерах рас­
правы с троцкистами и правой оппозицией.

*
*  *

Между ОГПУ и Наркоминделом всегда шла и 
идет жестокая борьба за влияние в Политбюро. Не­
смотря на то, что внешними сношениями СССР заведу­
ет Наркоминдел, Центральный Комитет информирует­
ся по вопросам внешней политики также в ГПУ. Почти 
всегда сведения и заключения этих двух учреждений 
по одним и тем же вопросам расходятся между собой. 
Так, например, по вопросу о восстании в Афганистане 
в 1929 году, Наркоминдел стоял за поддержку Ама- 
нуллы и его сторонников, а ГПУ высказывалось в 
пользу Бача-Сакао, выдвинутого народными массами. 
В этих разногласиях корень антагонизма между руко­
водителями обоих учреждений, и антагонизм переда­
ется по всей линии ОГПУ и Наркоминдела до самых 
низов. Наиболее ярым врагом ОГПУ является Замнар- 
коминдела Литвинов. Он органически ненавидит ГПУ, 
однако, другой заместитель наркома, Карахан, имею­
щий личные счеты с Литвиновым, не гнушается иногда 
заигрывать с ГПУ.

Борьба принимает особенно острые формы при на­
значении сотрудников заграницу и продолжается за­
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границей между полпредом или консулом и представи­
телями ОГПУ.

Обыкновенно при назначении того или иного со­
трудника заграницу, вопрос должен решаться в спе­
циальной комиссии ОГПУ, собирающейся раз в неде­
лю. Комиссию возглавляет начальник Иностранного 
отдела, а чаще кто нибудь из его помощников. В со­
став ее входят представитель ЦК, он же заведующий 
бюро заграничных ячеек при ЦК, и представитель 
учреждения, которое командирует сотрудника. З а ­
благовременно заполненная и присланная в Иностран­
ный отдел ГПУ анкета ходит по всем отделам и отде­
лениям ОГПУ, о данном лице наводятся справки в ар­
хивах и по картотеке. Достаточно, чтобы его фами­
лия фигурировала в каком нибудь донесении агентов 
ГПУ, даже без всякого повода, как комиссия отказы­
вает ему в визе и предлагает заменить его другим. 
Решающее слово в комиссии принадлежит представи­
телю ОГПУ.

Как заносятся подозреваемые лица на картотеку, 
можно судить по тому, что в начале 1929 года, когда 
решили проверить и обновить картотеку, в ней нашли 
личные карточки... Бриана, Вильсона, Ллойд-Джорджа 
и других «крамольников». На картотеку заносятся 
часто только фамилии или только имена, так что почти 
невозможно установить тождество лица. Поэтому до­
статочно бывает просителю визы на въезд или выезд 
иметь похожую фамилию или имя, чтобы он получил бы 
отказ. В этих случаях не только он, но зачастую и 
само ОГПУ не знает, в чем он, собственно говоря, об­
виняется. Случается, что когда задерживается лицо, 
имеющее крупную протекцию, и ОГПУ получает за­
прос о причине его невыпуска заграницу, то оно не 
может выдвинуть никакого мотива отказа. Попав 
впросак, оно нехотя выдает разрешение. Помню, летом 
1929 года поступило множество анкет от американ­
ских и английских туристов. Многим из них ОГПУ 
отказало. Центральный Комитет, по требованию Нар- 
коминдела, предложил ОГПУ отменить постановление.
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Оказалось, что органы ГПУ не могли выдвинуть ника­
ких конкретных обвинений против «отказываемых», а 
ЦК партии нуждался в долларах туристов.

Особенно часто ОГПУ задерживает сотрудников 
Наркоминдела. Наркоминдел отвечает тем же при на­
значении сотрудников ОГПУ заграницу через аппарат 
Наркоминдела. Но Наркоминдел поступает благораз­
умнее и старается найти какой нибудь благовидный 
предлог, если не для отказа, то, в крайнем случае, для 
оттяжки, ссылается на неимение штатов, на несоответ­
ствие назначаемого, и т. п.

Так, например, было со мной.
В 1927 году ОГПУ выдвинуло меня на должность 

резидента в Ангору, с зачислением на оффициальную 
должность атташе посольства. Наркоминдел ответил, 
что должен запросить согласие полпреда в Турции, 
Сурица. Спустя две недели пришелъ ответ: Суриц 
согласен. Тогда спохватились, что по штатам Ангоры 
нет должности атташе и что таковую необходимо спе­
циально учредить на одном из ближайших заседаний 
коллегии НКИД. Наконец, спустя еще три недели, 
должность по штату была учреждена, а еще через не­
делю Наркоминдел сообщил, что все готово, однако, 
находит, что меня, как армянина, посылать в Ангору 
неудобно, хотя оффициально, по паспорту, я должен 
был ехать, как еврей, под чужой фамилией.

Борьба заграницей между полпредом или консулом 
и представителем ОГПУ выливается иногда в ожесто­
ченные формы. Корень борьбы лежит в двоевластии, 
создающемся вследствие полной автономности пред­
ставителей ГПУ.

Представитель ГПУ, или, как он иначе называется, 
резидент, формально подчинен полпреду по должности 
секретаря или делопроизводителя, но на самом деле, 
благодаря возложенным на него специальным задачам 
и полной бесконтрольности сообщений с Москвой, ав­
торитет его выше и страх перед ним совслужащих за­
границей сильней страха перед самим полпредом. Пол­
пред, сам чувствуя над собой постоянный контроль и
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всегда ожидая какой нибудь пакости со сторомы рези­
дента, естественно, старается себя застраховать и пер­
вый нападает на него, полагая, что нападение есть 
лучший способ защиты. Для этого используется фор­
мальное подчинение резидента. Начинается склока, 
раскалывающая полпредство и очень часто все осталь­
ные совучреждения в стране на враждебные лагери. 
Драка углубляется и разростается, пока кого нибудь 
из лидеров не отзовут в Москву; оставшийся другой 
лидер высылает затем всех сторонников своего врага. 
Приезжает новый на место высланного, борьба обнов­
ляется, вчерашний победитель терпит поражение, на­
чинается высылка новой группы, и так без конца. 
Этим, и главным образом, этим объясняется столь 
частая смена сотрудников заграничных учреждений, 
стоящая колоссальных средств государству, ибо при 
переездах выдаются большие суточные, подъемные, 
проездные и т. д.

Яркий пример такой склоки дало в 1927— 1928 г. г. 
полпредство СССР в Тегеране, где тамошний посол 
Юренев, столкнувшийся с торгпредом Гольдбергом, 
выжил его и всю его группу, а затем, после отъезда 
Юренева, были выброшены из Тегерана и все сторон­
ники Гольдберга.

Подобные же склоки происходили в Афганистане, 
въ Мешеде, Тавризе, Пехлеви. На них я потом оста­
новлюсь подробнее.

*
*  *

Отношения ГПУ с Наркомторгом, при назначении 
сотрудников, приблизительно таковы же, как и с Нар- 
коминделом, но в виду малой сопротивляемости пред­
ставителей Наркомторга, трений между ними бывает 
меньше. До 1927 года, ОГПУ использовало аппарат 
Наркомторга заграницей не только для легального при­
крытия своих агентов, но и для финансирования и 
снабжения секретных агентур товарным фондом, ли- 
ценциями и проч.
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Так, например, агентура Мешеда, добывавшая ан­
глийскую почту, снабжалась мануфактурой для откры­
тия магазина, который должен был служить прикры­
тием агенту ГПУ. Мсшедское купечество за доставку 
сведений в ГПУ снабжалось лиценциями Наркомтор­
га, что подрывало монополию внешней торговли и вы­
зывало недовольство среди честного персидского ку­
печества. Тегеранская агентура снабжалась сахаром 
и нефтепродуктами для лавок, открытых для камуф­
лирования агентов. В связи с колоссальными убытка­
ми от таких операций, Центральный Комитет партии 
воспретил, наконец, ГПУ иметь торговые сношения с 
Наркомторгом. ГПУ ныне довольствуется использо­
ванием торгового аппарата для переброски сотрудни­
ков заграницу, да и то на вторые роли. Работники 
Наркомторга не имеют дипломатических паспортов и 
потому меньше гарантированы от провалов, чем со­
трудники полпредств. С другой стороны, советская 
власть опасается компрометировать свои хозучрежде- 
ния заграницей после налета на Аркос.

Резидент ОГПУ заграницей собирает экономи­
ческий материал по указаниям из Москвы, но обязан 
выполнять и иногда выполняет задания полпреда и 
торгпреда по добыче нужных им документов, догово­
ров конкуррирующих фирм, и т. п. В таких случаях 
торгпредство берет все расходы на себя. Обыкновен­
но же весь информационный материал направляется 
в Иностранный Отдел ОГПУ в Москву, где его пере­
рабатывают и рассылают затем в копиях по заинтере­
сованным инстанциям.

*
*  *

Почти до 1926 года отношения между ОГПУ и 
Коминтерном были самые дружеские. Начальник Ино­
странного отдела Трилиссер был большим приятелем 
заведующего международной связью Коминтерна Пят­
ницкого, и оба учреждения находились в теснейшей 
деловой связи. Да иначе и быть не могло, так как 
ОГПУ ведет работу заграницей по обследованию
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контрреволюционных и оппозиционных организаций, 
в которые входят все русские и иностранные антиболь­
шевистские партии, начиная от социал-демократии и 
четвертого Интернационала и кончая фашистами. Этим 
материалом ОГПУ, естественно, должно делиться с 
Коминтерном, чтобы облегчить ему работу в борьбе с 
враждебными коммунизму влияниями. Кроме того, в 
иностранных компартиях, в особенности в восточных 
странах, имеется большой запас провокаторов, борьбу 
с которыми и выявление которых взяло на себя ОГПУ, 
так что, повторяю, деловая связь между ОГПУ и Ком­
интерном неизбежна.

На местах, заграницей, эта связь, однако, приняла 
совсем другой характер. Резиденты ОГПУ, поддер­
живающие связь с представителями Коминтерна загра­
ницей, пошли по линии наименьшего сопротивления в 
своей работе. Вместо того, чтобы самим рисковать и 
вербовать нужную агентуру, они стали пользоваться 
для шпионской работы местными коммунистами, что в 
конце концов стоило дешевле и было безопаснее, как 
в идейном отношении, так и в отношении возможной 
провокации.

Шумиха, поднятая в связи с знаменитым «письмом 
Зиновьева», непрекращающаяся дискуссия в европей­
ской печати по вопрсу о единоличии советской власти 
и Коминтерна и риск предательства и провокации сре­
ди завербованной из местных коммунистов агентуры, 
заставили ОГПУ в 1927 году дать категорическое рас­
поряжение своим представителям ни в коем случае не 
связываться с представителями Коминтерна и с мест­
ными партийными организациями. Такого рода рас­
поряжения получили одновременно представители 
Наркоминдела, Наркомторга и Разведывательного 
Управления заграницей.

Распоряжение это, однако, не всегда и не всеми вы­
полнялось и выполняется. В Москве же и поныне от­
ношения остались старыми. Так же, как и раньше, из 
всех поступающих материалов, выделяются интересую­
щие Коминтерн вопросы и отсылаются тому же Пят­
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ницкому. Связь еще более окрепла с тех пор, как 
Коминтерн в Москве сумел организовать (в течение 
последних двух лет) превосходно поставленное «пас­
портное бюро», т. е. отдел по фабрикации фальшивых 
паспортов. ОГПУ, имеющее такое же собственное 
бюро, часто обращается за помощью по снабжению 
своих сотрудников фальшивыми иностранными пас­
портами в Бюро Коминтерна.

*
*  *

Разведывательное Управление является четвертым 
управлением штаба рабоче-крестьянской красной ар­
мии. Начальником его состоит Берзин. Это управле­
ние ведет военную разведку заграницей через военных 
атташе при посольствах. Кроме того, управление име­
ет нелегальную агентуру, независимую от аппаратов 
военных атташе. Для снабжения ее иностранными 
паспортами и разными удостоверениями, Разведупр 
прибегает к помощи паспортного бюро Коминтерна. 
Как и представители ОГПУ, военные атташе и неле­
гальные агенты Разведупра не имеют теперь права 
связываться с местными компартиями и использовать 
их для своей работы.

Отношения между Разведупром и ОГПУ в Москве 
чисто оффициальные. Они заключаются в обмене ин­
формационным материалом. В отношениях существует 
некоторая натянутость: ОГПУ никогда не упускает 
случая заняться часто военным шпионажем и часто 
конкуррирует с Разведупром. Считая, что оно может 
выполнять эту работу лучше, ОГПУ время от времени 
поднимает перед ЦК партии вопрос о ликвидации Р аз­
ведупра и передаче его функций и бюджета в ОГПУ. 
Однако, Центральный Комитет предпочитает сохра­
нять оба органа отдельно. Это дает ему возможность 
взаимно их контролировать.

Заграницей связь и сотрудничество между рези­
дентом ОГПУ и военным атташе зависит от личных 
взаимоотношений. Однако, чересчур тесная дружба
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Москвой не одобряется, так как резиденты могут 
спеться, и Москва будет лишена возможности их кон­
тролировать. В этом я убедился на собственном опы­
те, когда, получив назначение в Афганистан, я спро­
сил свое начальство, каковы должны быть мои отно­
шения с военным атташе, и выслушал ответ: «никаких 
отношений, наблюдайте за ним» . . .

Говоря об отношениях Иностранного отдела ОГПУ 
с другими организациями, необходимо упомянуть о 
связи его с собственными отделениями на местах.

В то время, как Москва посылает представителей в 
иностранные столицы для освещения общих вопросов, 
приграничные отделения ГПУ имеют право посылать 
своих агентов в ближайшие пограничные районы для 
освещения вопросов местного значения. Эти агенты 
должны подчиняться московскому представителю и 
вести работу в точно указанном районе. Однако, по­
скольку нет точной разграниченности, очень часто эти 
агенты прникают глубоко в страну и, иногда, чувствуя 
свое превосходство над московским представителем, 
стараются взять инициативу в свои руки, приобрести 
самостоятельность и расширить сферу своей деятель­
ности Эти попытки всегда вызывали в Москве твер­
дый отпор, однако местные отделы все таки кое-чего 
добились. Так, например, Ташкентское ГПУ само­
стоятельно работает в Западном Китае, Северном Аф­
ганистане и Восточной Персии. Владивосток ведет 
работу в районе Харбина, Одесса работает в Бессара­
бии, но больше всех добилось кавказское Чека, захва­
тившее в сферу своей работы Западную и Северную 
Персию, всю Азиатскую Турцию и имеющее своего 
почти независимого представителя при Константино­
польской резидентуре ОГПУ.

Местные отделы ГПУ стараются использовать для 
посылки агентов советские консульства, но большей 
частью довольствуются торговыми учреждениями. Так, 
например, Кавказ использует аппарат Наркоминдела 
(резидент ГПУ в Тавризе сидит в консульстве), за­
кавказского торгового представительства и Нефтесин-
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диката для посылки агентов в Персию и Турцию. 
Ташкент использует для работы в Персии и Афгани­
стане аппараты «Бюроперса», Нефтосиндиката и «А ф ­
ганского торгового общества».

Но, повторяю, несмотря на раздвоенность в рабо­
те, местные работники подчиняются представителю 
Москвы, посылают ему копии донесений и получают от 
него деньги за работу. Работники Разведупра, наобо­
рот, работают каждый в отдельности и посылают свои 
донесения непосредственно в Москву, не обмениваясь 
друг с другом информацией.

*
*  *

Бюджет ОГПУ трудно исчислить. Помимо прави­
тельственных ассигнований, оно имеет огромные при­
ходы от контрабанды, захватываемой на границах, и 
от собственного колоссального хозяйства: жилых до­
мов (в этих домах живут сотрудники, бывшие и на­
стоящие, ГПУ, платящие за квартиры и комнаты, меж­
ду прочим, дороже, чем жильцы всех других советских 
домов), кооперативов, типографий и проч.

Если бы даже я мог произвести точный учет этому 
бюджету, то не думаю, чтобы он представлял собой 
большой интерес. Я хочу остановиться только на бюд­
жете Иностранного отдела, который может дать неко­
торое представление о размерах и размахе работы 
ГПУ заграницей.

Нужно сказать, что бюджет Иностранного отдела 
отпускается в долларах и из года в год сокращается в 
связи с острой нуждой в валюте. Так, например, в то 
время, как на 1928-29 год было отпущено три мил­
лиона долларов, уже в январе 1929 года, т. е. когда не 
истек еще бюджетный год, средства были сокращены 
сперва на 10, а затем, к концу года, на целых 30%. 
На 1929-30 год был отпущен один миллион пятьсот 
тысяч долларов, т. е. только половина прошлогоднего 
бюджета. Лозунг экономии проводится и здесь.

Как составляется бюджет Иностранного отдела.
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Перед началом октября, отдел запрашивает смету 
у всех резидентов. На основании этих смет, расче­
тов с Наркоминделом и возможности непредвиденных 
расходов, составляется смета всего отдела и вносится в 
Политбюро. Бюджет Иностранного отдела ГПУ, как 
секретный, утверждается не народным комиссариатом 
финансов, а Политбюро.

Получает деньги отдел от правительства каждые 
три месяца. Несмотря на то, что при составлении 
бюджета запрашиваются резиденты на местах, одна­
ко, при утверждении местных смет НАЧИНО исхо­
дит не из представленных требований, а из необходи­
мости в работе: иногда отпускают во много раз боль­
ше представленной сметы, а иной раз сократят на по­
ловину.

Это зависит от успешности работы резидента. Так, 
например, в начале 1927 года я, будучи в Персии, 
имел ежемесячную смету в две с половиной тысячи 
долларов, а к концу того же года смета была увеличе­
на до пяти тысяч. Берлинская резидентура ОГПУ 
имела в 1928 году пятнадцать тысяч долларов еже­
месячной сметы, а в 1929 году эта смета была сниже­
на до семи тысяч.

Резиденты обязаны ежемесячно посылать в Москву 
отчет об израсходованных суммах и, если в течение 
трех месяцев расход составляет меньше, чем отпущен­
ные по смете суммы, то смета соответственно сокраща­
ется, если же затем, в связи с развитием работы, ре­
зиденту необходимы дополнительные средства, он 
должен представить мотивированное объяснение. 
Очень часто резиденты, чтобы избежать сокращений, 
тратят или, по крайней мере, показывают, что тратят 
больше, чем на самом деле следует. На каждый про­
изведенный расход должен иметься оправдательный 
документ, а, если такового по тем или иным причинам 
нет, то справка самого резидента с указанием, на что 
израсходованы суммы.

Отчеты резидентов поступают вместе с общей поч­
той в соответствующие отделения и, по рассмотрении
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и утверждении, направляются к заведующему финан­
совой частью Иностранного отдела.

Финансовая часть Иностранного отдела совершен­
но обособлена от Финансового отдела ОГПУ. Заведу­
ет ею некто Ключарев, молодой парень, лет 30-ти, ве­
дающий этой работой уже в течение шести лет. До 
того он работал в Лондоне вместе с Розенгольцем, но 
разругался с послом, приехал в Москву и не пожелал 
больше состоять в коммунистической партии, несмотря 
на многократные увещевания партячейки. Однако, он 
пользуется полным доверием, как партии, так и ОГПУ.

Деньги резидентам посылаются в долларах через 
Наркоминдел, почтой или телеграфно. В первом слу­
чае, в особо запечатанном конверте на имя резидента, 
во втором — Наркоминдел телеграммой просит пол­
преда выдать соответствующую сумму резиденту, ко­
торую ОГПУ внесло в кассу Наркоминдела в Москве.

*
*  *

ОГПУ держит связь со своей заграничной агенту­
рой через дипломатических курьеров Наркоминдела. 
Каждый резидент ГПУ заграницей имеет кличку. 
Так, например, берлинский резидент Гольдштейн име­
ет кличку «Александра, константинопольский рези­
дент Наумов — «Бур» и т. д.

Соответствующее отделение в Москве заготовляет 
письмо с инструкциями для резидента на простой бу­
маге и нумерует ее. В последнее время, после налета 
китайцев на Пекинское полпредство, запрещено начи­
нать письма словами: «Уважаемый товарищ». — Ста­
вится только номер.

Инструкция подписывается соответствующим по­
мощником начальника ИНО, при чем подписью также 
служит условный псевдоним. Письмо запечатывается 
в конверт, на конверте ставится кличка резидента и 
пометка: «никому другому не вскрывать, вскрыть 
только адресату». Этот конверт вкладывается в дру­
гой, на котором пишется адрес того полпреда или кон-
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суда, куда письмо направляется, и в таком виде почта 
сдается в Наркоминдел. Печать на внутреннем кон­
верте ставится условная, часто какая нибудь печать 
царского времени, а на наружном конверте наклады­
ваются печати Наркоминдела. Кличка резидента из­
вестна полпреду или консулу и тот по получении пись­
ма, не вскрывая, передает его по назначению.

Таким же способом посылаются письма нелегаль­
ным резидентам, с той лишь разницей, что внутри 
резидентского конверта помещается еще один конверт 
для нелегального, кличку которого не должен знать 
даже полпред; ее знает только один легальный рези­
дент ГПУ, который и направляет письмо адресату че­
рез имеющуюся у него секретную связь.

Почта в Москву идет обратно таким же порядком.
Резидент, подписавшись кличкой, запечатывает все 

имеющиеся материалы в конверт без адреса, но с ука­
занием: — «вскрыть только адресату». На конверт 
ставится резидентская условная печать, он вкладыва­
ется в другой конверт, запечатанный полпредской пе­
чатью и адресуется в Москву в «Историко-Научное 
Общество, Трипольскому», что означает заглавныя 
буквы подлинного адреса: Иностранный отдел, Три- 
лиссеру. Получающая в Москве почту дипкурьерская 
часть Наркоминдела знает, чьи это письма, и сообщает 
об их получении в ГПУ. Оттуда приходит сотруд­
ница ГПУ и уносит почту.

З а  последние два года эта связь перестала удо­
влетворять ОГПУ: во-первых, Наркоминдел все время 
боится изобличения и компрометации своего учрежде­
ния и настаивает на изменения системы связи, а, во- 
вторых, опыт Афганских и Китайских событий пока­
зал, что связь через Наркоминдел не прочна, и в слу­
чае разрыва дипломатических отношений или других 
причин связь с резидентами часто обрывается, т. е. 
разведка не достигает основной своей цели — сохра­
нения ее на время военных действий. Эта мысль, 
собственно, и натолкнула на идею организации неле­
гальных резидентур ГПУ, параллельно с легальными,
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и она же поставила на очередь вопрос о новых спо­
собах связи с ними.

В этом направлении проведены следующий рефор­
мы: Константинопольская резидентура, помимо дип­
курьерской связи, поддерживает связь с Москвой че­
рез советские пароходы, курсирующие между Одессой 
и Константинополем, на которых разъезжает специаль­
ный агент ГПУ по связи. Через советские же паро­
ходы поддерживается связь с агентами ГПУ в Геджасе 
и Йемене.

На этом я заканчиваю описание организационной 
структуры ОГПУ, его сил, средств и перехожу к лич­
ным воспоминаниям.

Я буду писать, главным образом, о работе, кото­
рую проделал сам или которой руководил и буду ссы­
латься только на факты, которые мне достоверно из­
вестны. Обвинять меня в преувеличении не придется, 
ибо когда пишешь о себе, неудобно выставлять себя 
и свою работу на первый план. Поэтому, вероятно, 
скорее всего будут обвинять в преуменьшении. Одна­
ко, мне легко будет опровергнуть и это обвинение, ибо, 
во-первых, как я упоминал, мне не могло быть все 
известно, так как каждый сотрудник ОГПУ знает 
только порученное ему дело, а, во-вторых, я был за 
последние шесть лет почти все время заграницей и 
не мог знать многого того, что я слышал бы, если бы 
находился в Москве. Я ставлю своей задачей объ­
ективную передачу фактов, участником и непосред­
ственным свидетелем которых я был. Заинтересован­
ные державы могут свободно их проверить.



Ч А С Т Ь  II

В О С П О М И Н А Н И Я  Ч Е К И С Т А





Мне часто приходится слышать вопрос, да и сам 
я не раз себе его задавал: почему я, проработав­
ший десять лет, с 1920 по 1930 год, в ЧК и ГПУ, 
решил порвать с советской властью и опубликовать 
свои записки.

Я больше, чем кто либо, был знаком с системой 
и механизмом советской власти, я видел совершав­
шееся из года в год перерождение, вернее, вырожде­
ние этой власти. Я потерял веру в то, что нынешнее 
правительство сможет осуществить мои идеалы. Я 
порвал с ним. Не только порвал, но поставил себе 
целью помочь ему скорее уйти и дать место другому.

Одним из главных оплотов этой власти является 
ОГПУ, и я решил в первую очередь ударить по нему, 
разоблачив то, непосредственным участником и сви­
детелем чего я был в течение последних десяти лет.

з»





ГЛАВА I 

Чека на Урале

Началось это на Урале, в городе Екатеринбурге 
(ныне Свердловск) в конце 1920 года, когда я из Губ- 
кома (губернского комитета партии) был направлен 
на службу в местное Губчека. Мне было тогда 
24 года. Помню вечное недоедание, голод и холод 
в красной армии, где я до того служил. Они смени­
лись более или менее сытой жизнью, как только я 
перешел в Чека.

Губчека помещалась на Пушкинской улице в доме 
№  7. Это было небольшое двухэтажное здание, с 
большим подвалом для арестованных, со двором и с 
конюшней на конце двора, где производились рас­
стрелы выводимых из подвала. Председателем Чека 
и одновременно председателем Особого отдела третьей 
армии, находившегося в Екатеринбурге, был Тунгус- 
ков, старый матрос. Об этом недалеком человеке, 
жестоком по природе и болезненно самолюбивом, рас­
сказывали страшные вещи. Его товарищами были — 
начальник Секретно-оперативной части Хромцов, че­
ловек очень хитрый, наиболее образованный из всей 
тройки, до революции мелкий служащий в Вятской 
губернии, и латышка Штальберг, настолько любившая 
свою работу,что, не довольствуясь вынесением смерт­
ных приговоров, она сама спускалась с верхнего эта­
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жа в конюшню и лично приводила приговоры в ис­
полнение.

Эта «тройка» наводила такой ужас на население 
Екатеринбурга, что жители не осмеливались прохо­
дить по Пушкинской улице.

Это было десять лет тому назад. Сейчас, в 1930 
года, Тунгусков сам расстрелян за бандитизм, Хром­
цов, исключенный из партии, ходит безработным по 
Москве, и только Штальберг работает следователем 
по партийным взысканиям заграничных работников 
при Центральной Контрольной Комиссии. Их садист­
ские наклонности получили некоторое возмездие 
только много лет спустя, после того, как они погубили 
тысячи безвинных людей, прикрываясь защитой рево­
люции и интересами пролетариата.

Я был назначен сотрудником для связи с агентурой 
при уполномоченном по борьбе с контр-революцией и 
бандитизмом. Моим начальником был Коряков, про­
стой полуграмотный крестьянин Пермской губернии. 
Он был честным человеком, относился к делу добро­
совестно, и поэтому улов контр-революционеров был 
у него не обильный. По этой причине начальство 
было им недовольно. Проработал я там до января 
1921 года и, как военный, был затем переведен в Осо­
бый отдел 3-й армии помощником начальника аген­
туры. Как я упоминал, начальником Особого отдела 
состоял все тот же Тунгусков, а его заместителем был 
некто Старцев, человек интеллигентный и образован­
ный, но страшный пьяница. Моим же непосредствен­
ным начальником в Отделе являлся некто Иванов, 
бывший ремесленник-жестянщик. Беспробудный пья­
ница, больной алкоголик, он по утрам не мог выйти на 
работу, не выпив предварительно бутылки водки. Т а ­
кие же порции он принимал в течение дня, а вечером 
уже настоящим образом напивался. Все мое время 
при нем уходило на добычу водки, что было довольно 
трудно, так как в то время спиртные напитки были 
запрещены, а отпускаемый месячный запас спирта на 
секретную работу Иванов поглощал в течение недели.
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На мой вопрос — почему он так много пьет и не 
лучше ли ему прекратить это занятие, он отвечал, что 
не может бросить пить, потому что, будучи в Перми, 
он расстрелял тысячи людей, которые «приходят его 
мучить», если он не напивается. Что это была за 
фигура, видно хотя бы из следующего:

В апреле 1921 года пришла на имя начальника 
Особого отдела бумага из Пермского ревтрибунала, в 
которой сообщалось, что трибунал рассмотрел дело о 
хищении серебра (серебряной посуды и прочих вещей), 
конфискованного у буржуазии, и, установив винов­
ность Иванова в хищении, приговорил его к пяти го­
дам тюремного заключения. Трибунал просит напра­
вить Иванова в Пермь для отбытия наказания. Н а­
чальник Особого отдела передал бумажку Иванову и 
велел дать письменное объяснение под его диктовку. 
Когда я его спросил, почему же он сам не напишет, 
он признался, что писать не умеет, а только может 
подписать фамилию. Объяснение, конечно, удовле­
творило начальника, и Иванов был оправдан.

В то время из центра пришло распоряжение об от­
мене красного террора. Однако, подвалы Губчека и 
Особого отдела были полны всяким народом, начиная 
от офицеров и священников и кончая крестьянами, 
прятавшими хлеб от реквизиции. Каждую ночь про­
исходили ликвидации этих «нахлебников», как их на­
зывали в Чека. Хотя для расстрелов существовал 
специальный штат комиссаров, однако, в них прини­
мало участие и начальство. Обыкновенно после такой 
работы Старцев и Иванов напивались до положения 
риз и не показывались на службе по два, по три дня. 
Так длилось до мая 1921 года, когда пришло распо­
ряжение о переформировании третьей армии в первую 
трудовую и о ликвидации Особого отдела.

Началась ликвидация не только дела, но имуще­
ства. Было множество конфискованных золотых и се­
ребряных вещей, денег, драгоценностей, одежды, даже 
продовольствия. Все это было вынесено в общую 
комнату и распределено между сотрудниками. После
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этого была устроена генеральная попойка всех сотруд­
ников, и Особый отдел 3-ей армии закончил свое су­
ществование.

*
* *

К весне 1921 года в Тюменской губернии восстали 
крестьяне Ялотуровского уезда, перебили около 400 
коммунистов и объявили в своих районах безвластие. 
Местные войска не могли справиться с восстанием. 
На помощь им были посланы части из Екатеринбурга 
и Омска. Одновременно для усиления местного Чека 
было послано несколько сотрудников из Екатерин­
бургского Губчека. В числе командированных нахо­
дился и мой бывший начальник Коряков, которым, как 
я говорил, начальство не было довольно и решило его 
сплавить. Приехав в Тюмень, Коряков получил на­
значение заведывать информацией Губчека и, узнав 
о ликвидации Особого Отдела, потребовал моего от­
командирования в Тюмень. Приехав в Тюмень в июле 
1921 года, я получил назначение помощником Коря­
кова по секретной агентуре.

По информационным сведениям, восстанием кресть­
ян руководили работники из местного губернского про­
довольственного комитета, где полно было эсеров и 
меньшевиков и было очень мало коммунистов. Были 
сведения, что сам губпродкомиссар находится под 
влиянием эсеров и посылает на места уполномоченных, 
которые подстрекают крестьян к выступлению против 
советской власти. Чека командировала меня в Губ- 
продком на оффициальную должность заведующего 
личным составом, чтобы я мог проверить весь состав 
служащих и следить за их работой и передвижениями.

Прежде, чем продолжать, остановлюсь немного на 
руководителях Тюменского Губчека. Председателем 
был некто Студитов, старый путиловский рабочий, но 
деклассировавшийся, с огромным животом. Ныне он 
состоит членом ЦКК в Москве. Членами Коллегии 
были — Бойко — начальник Секретного управления, 
человек развитой и претендовавший на пост председа­
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теля, и некто Пильчак, который ничего из себя не 
представлял, кроме того, что был родственником на­
чальника спецотдела ВЧК в Москве, Бокия. Между 
тройкой шла глухая вражда, передававшаяся в среду 
сотрудников. С одной стороны был Студитов, а с 
другой Бойко и Пильчак.

Вступив в должность заведующего личным соста­
вом, я получил директиву немедленно очистить аппа­
рат от всех бывших офицеров и других подозритель­
ных лиц. Директиву эту я осуществлял, постепенно 
заменяя увольняемых людьми, присланными из Гу­
бернского Комитета, а чаще приходившими по личной 
рекомендации губернских вождей.

Сидя в отделе личного состава, я, конечно, завел 
агентуру и в других отделах и имел полное представ­
ление о работе всего продовольственного комитета. 
С агентурой в то время расплачивались не деньгами, 
так как деньги не имели почти никакой цены, а про­
дуктами, водкой, или же протекцией в учреждениях, 
где агенты служили. В распоряжение Губчека имелся 
секретный фонд спирта, выдававшийся агентуре для 
угощения лиц, у которых можно было получать све­
дения.

Одним из таких агентов мне было сообщено, что 
из Тюменской губернии вывезено 20 000 пудов хлеба 
незаконным путем, и что за это дело крупные взятки 
получили председатель Чека Студитов, председатель 
Губисполкома и председатель Губернского Комитета 
партии. Я, конечно, доложил об этом своему непо­
средственному начальнику Бойко. Недели две 
спустя, Бойко при очередном скандале со Студитовым 
намекнул о взятке. В ту же ночь, по распоряжению 
Студитова, был арестован Бойко, а заодно с ним и 
Пильчак, по обвинению в склоке и подрыве авторитета 
начальства.

Пильчаку вскоре удалось, при помощи своих при­
верженцев, бежать из Тюмени в Москву и найти там 
поддержку у Бокия, а спустя несколько дней в Тю­
мень прибыл для расследования дела инспектор от
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полномочного представителя ВЧК в Сибири. В ре­
зультате расследования, Бойко был освобожден, а 
Студитов выехал в Ново-Николаевск к полномочному 
представителю ВЧК Павлуновскому и, получив там 
изрядный нагоняй, вернулся обратно в Тюмень.

Я искал случая покинуть Тюмень, потому что бо­
ялся, что Студитов рассчитается со мной. Однако, со 
мной ничего не случилось. T o-ли Студитов не знал 
о моем участии в этом деле, то-ли, в виду наступившей 
чистки партии в 1921 году, решил переждать.

Из Москвы тем временем поступило циркулярное 
распоряжение о командировании лиц, владеющих во­
сточными языками, в распоряжение ВЧК. Я восполь­
зовался циркуляром и, как знающий турецкий и пер­
сидский языки, стал проситься в командировку. Сту­
дитов меня не задерживал.



ГЛ А ВА  II

В восточном отделе В. Ч. К.

Приехал я в Москву вскоре по объявлении НЭП-а. 
Уже начали открываться кое-какие магазины, в 
витринах стали появляться пирожные и булочки, в 
перемежку с сапогами и другими товарами.

Я явился в Административный отдел ВЧК. Гам 
меня зарегистрировали и, как восточника, направили 
в 14-ое Специальное отделение. В то время были 
только «специальные» отделения, которые затем уже 
преобразовались в Отделы. Так, 14-ое отделение ВЧК 
обратилось в Иностранный отдел ГПУ, 8-ое отделение 
— в Специальный отдел и т. д.

Начальником 14-го Отделения был Михаил Абра­
мович Трилиссер. Делами отделения он мало инте­
ресовался и даже помещался не при отделении, а при 
коллегии ВЧК. Работой фактически руководил его 
помощник, эстонец Стырнэ, молодой человек, лет 22, 
однако, очень способный. До работы в ВЧК он слу­
жил в коммунальном хозяйстве, перешел в ВЧК из 
соображений карьеры и для выслуги перед началь­
ством готов был на что угодно.

Явился я к Стырнэ и после первого же разговора 
был зачислен сотрудником для поручений. Когда на 
следующий день я пришел на работу, то застал деся­
ток молодых людей, занятых чтением газет и разгово­
рами о продовольственных карточках. Упомяну из

43



этих людей только Триандофилова, грека с Кавказа, 
Казаса, караима из Крыма, и Риза Заде, азербей- 
джанца из Баку, так как к ним мне придется вер­
нуться в моем рассказе. Я присоединился к общей 
компании и начал знакомиться с московскими условия­
ми жизни.

Поселился я в доме №  9 на Большой Лубянке, 
отведенном под общежитие сотрудников ВЧК и на­
зывавшемся тогда «домом коммуны №  2». В одной 
комнате помещалось 8 человек: 5 мужчин и 3 жен­
щины — жены сотрудников. Помещение отапливали 
мы сами — дровами, которые нам предоставлено было 
искать, где угодно. Скоро я понял, почему все заняты 
были разговорами о продовольствии: в Сибири всегда 
можно было достать хлеб, но здесь, в Москве, все 
выдавалось исключительно по карточкам.

Мне, как знающему персидский язык, поручили 
ознакомиться с материалами по Афганскому посоль­
ству в Москве, и передали два толстых дела, содер­
жавших донесения наружной разведки. Члены ино­
странных миссий, конечно, не нуждались в продоволь­
ствии (часть запасов привозилась из заграницы). У 
них было множество знакомых, пользовавшихся их 
связями для легкого получения продуктов. Среди 
знакомых особенно много было женщин. В донесе­
ниях агентов наружного наблюдения регистрировались 
все лица, посещавшие посольства, и все лица, с кото­
рыми встречались члены миссии в городе, но сообща­
лись только приметы лиц, без указания адресов, фа­
милий и проч.

Одновременно с делами афганского посольства, я 
просмотрел дела по персидскому и турецкому посоль­
ствам и нашел там точно ту же картину. Я был мо­
лодым и неопытным разведчиком, но понял, что одним 
наружным наблюдением многого не достигнешь. Вско­
ре я представил Стырнэ доклад с предложением ор­
ганизовать в н у т р е н н е е  о с в е щ е н и е  иностран­
ных посольств. Мой доклад был передан Трилиссеру 
и утвержден. Для выполнения его мне предложили
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поступить сотрудником в отдел Среднего или Ближ­
него Востока Наркоминдела и оттуда завести знаком­
ства с членами миссий, среди которых предстояло вер­
бовать агентуру для ВЧК.

Заместитель председателя ВЧК Уншлихт снабдил 
меня письмом к управляющему делами Наркоминдела 
с просьбой устроить на службу. Несмотря на личное 
письмо Уншлихта, Наркоминдел меня не принял (уже 
тогда существовал антагонизм между Наркоминделом 
и ВЧК). Пробегав по кабинетам ВЧК со своим про- 
эктом полтора месяца, я ничего не добился и вдобавок 
разругался на одном из собраний ячейки со Стырнэ, 
а потому решил уехать из Москвы.

Моей мечтой было попасть в Туркестан, где я 
оставил родных.

В декабре 1921 года я подал заявление об отко­
мандировании меня в Туркестан и, несмотря на уго­
воры Трилиссера, отправился в Ташкент в распоря­
жение полномочного представителя ВЧК в средней 
Азии, знаменитого Петерса.

Перед отъездом из Москвы, я впервые познако­
мился с системой отправки заграницу работников ВЧК. 
Это, собственно, была первая проба ВЧК посылки 
своих людей на заграничную работу. В конце 1921 
года в Ангору назначили нового посланника СССР. 
К составу его миссии пристроили двух наших сотруд­
ников — Триандофилова, уехавшего под фамилией 
Розенберга, и Риза-Заде, не помню под каким псевдо­
нимом. По позднейшим сведениям, Риза-Заде успел 
на границе с кем-то подраться, расшифровал себя и 
был задержан, а Триандофилов поехал в Турцию и 
проработал там около года, пока Москва не отозвала 
из-за какой-то склоки, разыгравшейся в стенах ангор­
ского полпредства.

*
* *

Приехал я в Ташкент в первых числах января 
1922 года и представился Петерсу. Познакомившись 
с моим «личным делом» (я забыл сказать, что на каж­
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дого сотрудника ГПУ имеется «личное дело», куда 
заносятся все его деяния, передвижения по службе и 
отзывы начальствующих лиц), Петерс вызвал к себе 
заведывающего политическим сектором Рейсиха, и ска­
зав, что назначает меня в Бухару, велел ознакомить 
меня с обстановкой, в которой мне придется работать. 
В кабинете Рейсиха я получил все материалы из Бу­
хары и о Бухаре.

Положение в Бухаре в то время было крайне на­
пряжено. Население, издавна подогреваемое панисла­
мистской и пантюркской пропагандой, к концу 1921 
года почти поголовно восстало против советской вла­
сти. Повсюду оперировали повстанческие отряды ба­
смачей, руководимые активными панисламистами. 
Ферганскую область терроризировал знаменитый кур- 
баши (вождь) Курширмат, прозванный «Джангиром» 
(покорителем мира). Беспощадно вырезая все евро­
пейское население, он ради забавы иногда уничтожал 
до тла и узбекские кишлаки.

Другой курбаши, Фузаил Максум, действовал в 
Таджикистане и, наконец, Ибрагим-бек, представитель 
бежавшего в Афганистан эмира Бухарского, являлся 
фактическим правителем локайцев.

Каждый из этих вождей имел десятки шаек, воз­
главляемых мелкими вождями. В эти шайки вкрапли- 
вались военнопленные турецкие офицеры, находивши­
еся в Туркестане. Фактическими руководителями ба­
смачей были турки, хорошо подготовленные в военном 
и культурном отношении.

Энвер-паша, который, по уговору с Лениным, дол­
жен был после первого съезда народов Востока в Баку 
поехать в Туркестан для усмирения этих банд, объ­
единения их в один кулак и, под лозунгом освобожде­
ния народов Востока, двинуть затем через Афганистан 
в Индию, не сдержал своего слова.

Бывшие министры-младотурки сговаривались с Со­
ветским правительством в Москве о восстании мусуль­
манского мира против Европы. Энвер-Паша, бывший 
военный министр Турции, был принят в Кремле лично
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Лениным. Опираясь на свой авторитет среди народов 
Востока, он просил Ленина дать ему возможность под­
нять родственные туркам народы Туркестана и по­
вести их через Афганистан на Индию. Ленин согла­
сился. Каждый преследовал собственную цель. Эн­
вер надеялся организацией движения напугать союз­
ников и помешать разделу Турции. Ленин же пола­
гал, что восстание восточных народов расширит сфе­
ру большевистских влияний и подорвет могущество 
Англии, благодаря чему ускорится революционное 
движение на континенте. Во всяком случае, движение 
отвлечет внимание Европы от советской России, даст 
большевикам возможность выиграть время и подгото­
виться ко второму приступу революции.

Энвер-Паша выехал в Бухару. Бухарцы встретили 
его восторженно. Когда он проезжал по улицам Бу­
хары, женщины, стоявшие на крышах домов, сбрасы- 
сывали чадру и открывали свои лица в знак высшей 
чести. В Бухаре Энвер нашел много старых привер­
женцев из турецких офицеров.

Польщенный приемом населения и видя слабость 
советского правительства, честолюбец-Энвер немедлен- 
ленно решил использовать положение. Почему бы, 
в самом деле, до похода на Индию, ему не стать пра­
вителем Туркестана. Достойный сын Чингисхана и 
Тамерлана, он, завоевав Центральную Азию, сможет 
затем, подобно предкам, повести свои полчища на 
запад.

Через несколько дней после приезда в Бухару, 
Энвер отправился со свитой на охоту и больше не 
вернулся в отведенную ему резиденцию. А  спустя 
неделю, он, объединив част басмаческих отрядов, уже 
наступал на Бухару.

Оборона затруднялась тем, что среди членов Бу­
харского правительства имелись сторонники Энвер- 
паши, подробно информировавшие его о передвиже­
ниях красных войск и даже помогавшие ему мате­
риально.
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Маленькая группа русских войск с трудом несла 
охрану железнодорожной линии и еле сдерживала на­
ступавших басмачей. Энверовцы подходили все ближе 
и уже заняли селение Багауддин в 9-ти верстах от 
Бухары.

Тем временем пришло подкрепление буденовцев. 
Прямо с эшелонов их перебросили к Богауддину. К 
вечеру дивизия вернулась в Бухару. Штаб Бухарского 
Военного Министерства получил краткое донесение: 
противник разбит и отступил от Бухары.

На поле сражения у Богауддина осталось до 5000 
трупов. Убирать их было некому, так как местное 
население разбежалось. Поселок был буквально срав­
нен с землей. Скот и все ценное буденовцы увели 
с собой.

Несколько отдохнув, буденовская дивизия высту­
пила в Восточную Бухару. По пути следования вой­
ска не оставляли камня на камне. Жители частью по­
гибли под буденовскими шашками, частью бежали и 
присоединились к басмаческим отрядам. Война при­
няла затяжной партизанский характер.

Я должен был ехать в Бухару в качестве началь­
ника агентуры, вместе с бывшим начальником особого 
отдела в Фергане, Окотовым, и начальником секрет­
ного управления при нем, Яковлевым. Все трое, мы 
должны были приехать в Бухару секретно, чтобы ни­
кто не мог догадаться о нашей миссии. Задача же 
заключалась в организации агентуры по «освещению» 
членов бухарского правительства и выяснению, кто из 
них и как помогает повстанцам.

В беседах со мной Рейсих рассказал следующую 
историю. Он был делегирован на съезд народов Во­
стока в Баку и остановился в общежитии со всеми 
восточными коммунистами. Энвер-Паша, приехав из 
Москвы, посетил общежитие. Едва Энвер вошел, все 
коммунисты-восточники упали на колени, поползли к 
нему и стали целовать ему руки и одежду. Эта кар­
тина произвела такое гнусное впечатление на Рейсиха, 
что он выхватил наган и хотел застрелить Энвер-
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пашу. Его во время схватили чекисты, охранявшие 
Энвера. Ныне, после бегства Энвера-паши, его, Рей- 
сиха, выпустили из тюрьмы и назначили начальником 
политического сектора по борьбе с басмачеством, т. е. 
с Энвером. После этого случая он, да и все русские 
комунисты, перестали доверять коммунистам-восточни- 
кам. Если мне поручили работу в Бухаре, то только 
потому, что я поступил в партию в России. Недове­
рие к восточным коммунистам я затем неоднократно 
наблюдал у многих видных работников, всегда возра­
жавших против приема восточных коммунистов в ор­
ганы ГПУ.

В течение недели я изучал материалы. Затем мне 
выдали корзину бумажных денег, выпуска 1919 года, 
ходивших в то время в Бухаре, и я выехал на место 
назначения. Со следующим поездом должны были 
ехать Окотов и Яковлев. Кроме денег я был снабжен 
документами на фамилию Азадов. Документы удо­
стоверяли, что я бывший белый офицер, демобилизо­
ванный из красной армии, как чуждый элемент, и 
должны были служить свидетельством моей полити­
ческой благонадежности для бухарского правительства, 
которое, по сведениям ГПУ, не проявляло симпатий 
к коммунизму.

Приехав в Бухару, я, как военный человек, пошел 
искать работы в штаб бухарских войск. Мне посчаст­
ливилось, так как я сразу был принят сотрудником 
в оперативный отдел штаба. Начальство мое вскоре 
приехало. Окотов устроился в Бухаре под видом де­
лопроизводителя при уполномоченном Туркестанского 
фронта, а Яковлев делопроизводителем при полпред­
стве Наркоминдела, которое тогда еще имелось при 
Бухарском народном правительстве.

Военным министром, или назиром, был младобуха- 
рец Арифов, записавшийся после бухарской револю­
ции в коммунистическую партию. Его заместителем 
был крымский князь Тамарин, бывший офицер цар­
ской армии. Комиссаром штаба состоял коммунист
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Куцнер, с которым я подружился и от которого через 
несколько дней взял подписку о готовности работать 
для ГПУ. Благодаря моим стараниям и помощи ко­
миссара штаба, мне поручили через несколько дней 
организацию разведывательного отделения. Приняв 
это предложение, я выписал секретно нескольких со­
трудников Чека и назначил их начальниками разведы­
вательных пунктов в разных городах Бухары. Таким 
образом, благодаря счастливой случайности, весь раз­
ведывательный аппарат бухарского штаба попал к нам 
в руки. Мы могли делать, под прикрытием бухар­
ского правительства, что угодно.

Недели через две аппарат заработал. Поступав­
шие материалы предварительно сортировали, неваж­
ную для нас часть я докладывал Бухарскому прави­
тельству, а другую часть секретно, через Наркомин- 
дел, отправлял в Ташкент. Одновременно мы начали 
налаживать внутреннюю агентуру в самом штабе. Бла­
годаря ей мне удалось установить, что сам военный 
министр Арифов активно помогает басмачам, держит 
тайную связь с Энвер-пашей и с афганским посланни­
ком в Бухаре Мамед-Расуль-ханом, через курьеров 
которого сносится с вождями басмачей.

Тем временем приехал в Бухару сам Петерс вместе 
с военным командованием Туркестанского фронта на 
Бухарский съезд советов. Бухарское правительство 
устроило им великолепный прием. На съезде было 
произнесено много революционных речей. Арифов, 
оставаясь военным министром, был избран заместите­
лем председателя совнаркома, Файзулы Ходжаева. 
По окончании съезда меня вызвал Петерс для докла­
да. Когда я сообщил ему, что сам зампредсовнарком 
и военный министр Арифов является организатором 
басмачества, Петерс назвал это провокацией и, не веря 
мне, велел немедленно ликвидировать дела и пригото­
виться к выезду в Ташкент, напомнив, что за такую 
работу он обыкновенно расстреливает. Я ничего не 
ответил и ушел укладывать вещи. В ту же ночь меня 
вновь вызвали к Петерсу. В возбужденном состоянии
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он заявил, что я был прав, так как вечером Арифов 
убежал к басмачам.

Петерс тут же велел мне составить письменный 
доклад об остальных министрах. Я это сделал, и че­
рез несколько недель часть бухарского совета народ­
ных комиссаров была вызвана в Москву якобы для 
доклада и больше к своим обязанностям не возвра­
щалась. Увезенные министры были заменены новы­
ми, по строгому подбору Петерса. Сам я после этого 
вскоре выехал в Ташкент, передав дела вновь орга­
низовавшемуся Особому отделу XIII корпуса; началь­
ником отдела был назначен Лазаватский, ныне зани­
мающий должность советского консула в Керманшахе 
(Персия).

Вместе со мною уехали из Бухары Окотов и Яков­
лев. Работа их ни в чем особенно не успела про­
явиться. Окотов с первого же дня по приезде начал 
увлекаться бухарскими женщинами и был быстро про­
вален, а Яковлев беспробудно пил. Эта командировка 
была их последней деятельностью по линии ГПУ. 
После этого их обоих уволили. Сейчас Окотов ра­
ботает где-то в Туркестане по кооперации, а Яковлев 
состоит во Владивостоке советским судьей, продолжая 
пьянствовать.

Петерс, недели через две по возвращении из Бу­
хары в Ташкент, уехал в Москву и больше не воз­
вращался в Туркестан.

Во время пребывания в Бухаре я познакомился с 
тогдашним начальником разведывательного управле­
ния Туркестанского фронта Ипполитовым, ныне сов- 
консулом и представителем Разведупра в Авхазе 
(Персия). Когда я приехал в Ташкент, он сделал мне 
предложение перейти на работу к нему. На этом же 
настаивал реввоенсовет Туркестанского фронта, тре­
буя моего откомандирования из ГПУ. В мае 1922 
года я уже числился за Разведупром.



ГЛ АВА III

Убийство Энвер-паши

Военные действия на бухарском фронте принимали 
неопределенный характер. Красные войска, стянутые 
в Восточную Бухару, не могли продвигаться вслед­
ствие своей малочисленности, отсутствия снабжения, 
сильной жары и противодействия местного населения. 
Население не столь сочувствовало Энверу-паше, сколь 
ненавидело красную армию. Ненависть бурно выро- 
стала в связи с безобразиями, которые чинили крас­
ные части. Особенно неистовствовала буденовская 
армия.

Энвер, после неудачной попытки захватить Бухару, 
отступил и расположился со своим штабом в Таджи­
кистане. Его отряды появлялись то с фронта, то с 
тыла красных войск и были неуловимы. Командо­
вание советскими войсками пришло к убеждению, что 
басмачество можно ликвидировать только уничтоже­
нием Энвера-паши.

Задача заключалась в поимке Энвера. Это было 
трудно, так как Энвер часто менял свою стоянку. 
Было решено прибегнуть к глубокой разведке и, уста­
новив местопребывание Энвера, не выпускать его из 
виду. Задачу эту поручили мне.

Я должен был проникнуть в расположение басма­
чей под видом торговца-разносчика.

Получив директивы и деньги, я выехал из Таш­
кента вместе с сотрудником Разведупра Осиповым.
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Он должен был служить связью между мной и шта­
бом войск.

Я имел простой паспорт на имя купца Расулова. 
Осипов ехал под своей фамилией.

В Бухаре мы закупили всякого товара и отпра­
вились в Карши. Дальше железная дорога была раз­
рушена. Наняв двух ослов, мы выехали в Гузар. 
Ехали мы целых пять дней по пустынной дороге. И з­
редка попадались уцелевшие чайханы и возвращав­
шиеся с фронта солдаты.

Некогда цветущая Бухара напоминала древнее за­
брошенное место. Жители бежали к басмачам или в 
Афганистан. Проходившие части красной армии за­
бирали съестные припасы, реквизировали скот для пе­
ревозок. Страна была разорена до тла...

Приехав в Гузар, мы остановились в чайхане и 
стали, предлагая товары, знакомиться с городом и на­
селением. Город представлял из себя полуразвалины. 
Дома частью были разрушены, частью же пустовали, 
покинутые жителями. В уцелевших жилищах распо­
ложились войска и госпитали, до отказа набитые боль­
ными тропической лихорадкой.

В Гузаре мы заручились рекомендательными пись­
мами от местных купцов в Юрчи и Деннау, наняли 
расторопного узбека Абдурахмана в качестве помощ­
ника по торговле и выехали втроем дальше.

По дороге в Деннау мы окончательно завербовали 
Абдурахмана. В Деннау он оказывал нам ценные 
услуги, познакомив с местными жителями, рекомендуя 
нас как мирных купцов и собирая полезные сведения.

Гарнизон Деннау состоял из роты пехоты и эска­
дрона кавалерии с пулеметами. Жизнь в городе за­
мирала с наступлением сумерек. Чувствовалось, что 
фронт недалеко.

Мы связались с начальником гарнизона. Тем вре­
менем Абдурахман выяснил, где расположен штаб 
Энвер-паши, и в одну ночь мы покинули Деннау, на­
правляясь через горы к басмачам. Через два дня мы 
прибыли в Кишлак, где расположился Энвер. Оста­
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новились мы в чайхане, так сказать, клубе басмачей. 
Они там ели, пили, спали и делились новостями.

После трехдневного пребывания, мы стали в чай­
хане своими людьми и узнали все, что было нужно. 
Энвер помещался в отдельном доме вместе с турец­
кими офицерами-адъютантами. Изредка он выходил 
для прогулки вокруг кишлака, носил форму турецкой 
армии, но, вместо шапки, надевал чалму-тюрбан. Чув­
ствовал он себя здесь в безопасности и расположился, 
повидимому, надолго.

Нужно было действовать. Под предлогом посылки 
за товаром, я отправил Осипова и Абдурахмана с до­
несением в Деннау и остался один среди басмачей. 
Прошло 5 дней, показавшиеся мне бесконечными. А б­
дурахман вернулся и сообщил, что в Деннау послан 
дивизион кавалерии для поимки Энвера. До его при­
бытия нельзя терять из виду Энвера.

В ожидании новых распоряжений, мы жили в бас­
маческом стане, продавая привезенные Абдурахманом 
товары. Наконец, явился Осипов с сообщением, что 
дивизион прибыл в Деннау и ночью выступит для 
захвата штаба.

В тот же вечер мы втроем покинули кишлак, на­
правляясь в Деннау. В 20 верстах от расположения 
басмачей нас встретил дивизион. Дав подробные 
указания начальнику и комиссару дивизиона, мы дви­
нулись дальше, а кавалерия пошла заканчивать наше 
дело.

На другой день получилось известие, что Энвер- 
паша убит. Моя задача была выполнена и я распо­
ложился на отдых в Деннау. Вечером пришло по­
дробное донесение о произведенной операции.

Дивизион, приняв тщательные меры предосторож­
ности, продвигался по указанному нами маршруту. На 
рассвете войска подошли к месту расположения штаба 
Энвер-паши. Чтобы отрезать отступление, один эс­
кадрон был отправлен в обход селению.

В семь часов утра войска пошли в аттаку на бас­
мачей. Однако, врасплох их застать не удалось. Н а­
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чалась перестрелка. Под пулеметным огнем басмачи 
не выдержали, дрогнули и отступили. Энвер-паша, 
поняв положение, приказал басмачам держаться, пока 
он не отойдет вместе со штабом в горы.

Вместе с 30-ю своими приближенными он помчался 
в противополжную от боя сторону. Рассчет его не 
оправдался. Он наткнулся на эскадрон, посланный 
в обход селенью. Видя себя окруженным, Энвер бро­
сился в рукопашный бой.

Произошла короткая схватка. Штаб Энвера был 
изрублен шашками. Успели спастись только двое. 
Красноармейский отряд не знал, с кем вел бой. Лишь 
потом, при осмотре трупов, опознали Энвер-пашу. 
Ударом шашки буденовец снес ему голову и часть 
плеча. Рядом с обезглавленным трупом, валялся ко­
ран. Энвер, видимо, держал его в руках, когда повел 
свой штаб в аттаку. Коран отправили в Ташкентское 
ГПУ и приложили к «делу» об Энвере-паше, ведше­
муся в ГПУ.

«Дело» Энвера было прекращено и сдано в архив. 
Басмачество лишилось вождя и пошло на убыль. При­
верженцы Энвера рассеялись по стране небольшими 
группами, искали убежища в Афганистане.

Успешно выполнив операцию, я вернулся в Таш­
кент и получил двухмесячный отпуск.

Советские власти деятельно ликвидировали остатки 
басмаческого движения. В районе Восточной Бухары 
еще держался вождь локайцев Ибрагим-бек, а в Хо- 
розме действовал Джунаид-хан.

Один из руководителей ГПУ по борьбе с басма­
чеством, Снижали Вейс, работавший затем заграницей 
под фамилией Шмидта, рассказывал мне, как он рас­
правлялся с басмачами. Он подсылал людей к по­
встанцам, поручая травить пищу басмачей цианистым 
калием, от чего погибали сотни людей; люди Снижали 
Вейса снабжали басмачей самовзрывающимися грана­
тами, вбивали в седла главарей отравленные гвозди 
и т. д. Так было уничтожено большинство руководи­
телей басмаческого движения.
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В один из ближайших после отпуска дней, я пошел 
зарегистрироваться в ГПУ (каждый работник ГПУ, 
после своего откомандирования или ухода, продолжает 
состоять на учете и должен ежемесячно регистриро­
ваться) и встретил там своего бывшего московского 
начальника Стырнэ. Оказывается, ГПУ в конце 1922 
года приступило к организации в Туркестане контр­
разведывательного отдела, и Стырнэ был прислан из 
Москвы для постановки дела и руководства. Встре­
тив меня, он пригласил вновь перейти к нему на ра­
боту. Я дал согласие и через несколько дней сидел 
в КРО на должности уполномоченного первого отде­
ления контр-разведки. Это было отделение по борьбе 
с иностранным шпионажем. Начальником отделения 
состоял небезызвестный Уколов, посланный затем в 
1925 году от ГПУ в Кантон; захваченный с докумен­
тами при нападении китайцев на советское консульство, 
он был убит китайским полицейским.

В ГПУ имелись сведения, что английский предста­
витель в Кашгаре Эссертон, использует в разведыва­
тельных целях кашгарцев, ведущих торговлю с Турке­
станом и проживающих на советской территории. ГПУ 
установило наружное наблюдение за всеми видными 
кашгарцами, в частности за аксакалами (старшинами). 
Ни наблюдение, ни перлюстрация писем никаких улик 
не давали. Дела пухли от маловажных сведений. 
Число лиц, подозреваемых в шпионаже, росло, и к 
моему приходу в одном только Ташкенте числилось 
до 900 подозрительных по шпионажу кашгарцев.

Как велась борьба со шпионажем, можно видеть 
из следующих примеров.

В январе 1923 года из бухарского ГПУ от Лозо- 
ватского поступило донесение о раскрытии тайной ор­
ганизации, вербующей людей в Бухаре, снабжающей 
их оружием и готовящейся к выезду в Семиречье для 
поднятия восстаний. Руководителями организации яв­
ляются кашгарцы, действующие по инструкциям ан­
гличан. Сведения эти Лозоватский получил от индус­
ского эмигранта Абдул-Каюма, бежавшего из Север­
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ной Индии в 1920 году, вместе с Роем, вождем ин­
дусских коммунистов. Организация должна была про­
ехать через Ташкент.

Каюма срочно вызвали в Ташкент. Он подтвер­
дил донесение и добавил, что организация заготовила 
даже знамя для восстания. Через несколько дней, 
действительно, в Ташкент приехали шесть мужчин и 
две женщины. По указанию Каюма их арестовали и 
при обыске обнаружили несколько револьверов и па­
тронов, а также какое-то расшитое полотно, которое, 
повидимому, должно было служить знаменем для по­
встанцев.

Задержанные лица не говорили по русски. Пере­
водчиком был приглашен тот же Каюм. На допросах 
арестованные чистосердечно сознались во всем. В 
ожидани суда их продержали под арестом около 8-ми 
месяцев. Тем временем приехал из Памира перевод­
чик памирского отряда ОГПУ Хубаншо. Он как то 
встретился с арестованными и передал, что они хотят 
говорить со мной. В ожидании новых разоблачений 
я вызвал их к себе. На новом допросе неожиданно 
выяснилось, что никакого признания они 8 месяцев то­
му назад не делали, а все запротоколированные пока­
зания выдумал сам Каюм, который был и доносчиком 
и переводчиком. Тут же выяснилось, что оружием и 
«знаменем» снабдил их под благовидным предлогом 
тот же Каюм.

Арестованные после девятимесячного заключения 
были выпущены. Я возбудил дело против Каюма, ко­
торый в то время уже находился в Москве. Но ни­
чего не мог добиться. Каюм и поныне работает пере­
водчиком при полномочном представителе ОГПУ в 
Средней Азии.

Другой случай.
Поступило агентурное донесение, что один кашгар­

ский купец в разговоре с другими сказал, будто он 
знает в Ташкенте до 30-ти английских шпионов каш- 
гарцев. Купец был незаметно схвачен на улице и во­
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дворен в тюрьму при ОГПУ, причем в книгах аресто­
ванных его записали под другой фамилией, чтобы ни­
кто не догадался о его местонахождении. Его допра­
шивали с пристрастием в течение 15-ти дней. О 
шпионаже он ничего не мог сказать. Его освободили и 
прямо из тюрьмы выслали на китайскую территорию.

Таковы были методы борьбы ОГПУ со шпионажем 
в 1922—23 г. г.

Спустя месяц после поступления в КРО, я был на­
значен помощником начальника отделения, и ко мне 
перешли все дела по афганскому и персидскому 
шпионажу. Нас особенно интересовали отношения аф­
ганцев с басмачами. В то время, как афганское пра­
вительство оффициально заявляло о своей дружбе с 
советской Россией, басмаческия шайки всегда находи­
ли убежище на афганском берегу Аму-Дарьи и оттуда 
совершали налеты на советскую пограничную стражу.

Что касается Персии, нас не столько интересовала 
персидская разведка, сколько английская. Английский 
военный атташе в Мешеде Томсон имел близкие связи 
с русскими эмигрантами и пользовался их услугами 
для разведки в советском Туркестане.

Помню, из Мешеда прибыл русский эмигрант Ге­
расимов. Он явился в ГПУ, как раскаявшийся, и пе­
редал нам шифр, якобы украденный у генерала Выгор- 
ницкого, проживавшего в Мешеде и, по нашим сведе­
ниям, состоявшего на службе у английской разведки. 
При подробном допросе он объяснил, что шифр был 
выкраден персом, слугою Выгорницкого, и передан 
ему. Еще через несколько дней, на очередном допро­
се, он обмолвился, что перс был неграмотен. В ответ 
на вопрос, как же неграмотный перс мог узнать шифр, 
Герасимов сознался, что его прислал военный атташе. 
Герасимова расстреляли.

Вслед за ним прибыл другой эмигрант, некто Баг- 
дасаров. Он работал в Мешеде у англичан 6 месяцев 
с ведома советского консула, получил задание и явки 
от англичан и с нашего же ведома приехал в Турке­
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стан. Благодаря Багдасарову, была выявлена часть 
английской агентуры в Туркестане. Ее ГПУ исполь­
зует до сих пор для дезинформации представителя 
английской разведки. Одновременно в Ташкенте воз­
никла идея организовать агентуру для борьбы со шпи­
онажем в приграничных районах. Первые опыты были 
начаты в Хоросане, и представительство ОГПУ было 
поручено советскому консулу в Мешеде Хакимову.

Хакимов вскоре уехал, и его заменил Апресов, про­
служивший затем консулом в Мешеде в течение трех 
лет. Хакимова же перевели в Аравию, где он сейчас 
состоит полпредом СССР в Йемене при имаме Яхья.

Апресов, занимая должность советского консула и 
резидента ГПУ, являлся одновременно представителем 
Разведупра и Коминтерна и работу в Мешеде поста­
вил на должную высоту. Юрист по образованию, 
очень толковый, хорошо знающий психологию Восто­
ка, владеющий персидским языком и тюркским наре­
чием, любящий риск и приключения, он самой приро­
дой был создан для работы ОГПУ на Востоке. К 
тому же он имел некоторую практику в работе. Буду­
чи советским консулом в Реште, он сумел похитить че­
рез сожительницу английского консула в Реште архив 
консула и передать его в ГПУ, чем завоевал полное 
доверие этого учреждения.

Апресов взялся за работу , и к середине 1923 года 
от него стали поступать копии всей секретной пере­
писки английского консульства в Мешеде с английским 
посланником в Тегеране и с индийским генеральным 
штабом. К этому времени я уже занимал пост началь­
ника отделения, так как Стырнэ уехал в Москву в 
контр-разведывательный отдел, где состоит поныне в 
должности помощника начальника КРО, а в Турке­
стане его заменил Уколов. Несмотря на успехи Апре- 
сова, ГПУ не было им довольно, потому что свои доне­
сения он в копиях посылал Разведупру и Наркоминде- 
лу, а ГПУ любит владеть информацией монопольно. 
Поэтому было решено послать в Мешед специального 
человека для продолжения нашей работы. К этому
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вынуждало также то обстоятельство, что Шумяцкий, 
полпред СССР в Тегеране, уехал в отпуск и, оставив 
Апресова своим заместителем, велел ему выехать в 
Тегеран.

Сперва был послан в Мешед некто Вонаг, под ви­
дом управляющего делами конторы нефте-синдиката. 
Затем Вонага сменил Вербов, старый партиец, выжив­
ший из ума старик; Москва прислала его нам, желая 
от него избавиться.

К тому же времени мы учредили резидентуру 
ОГПУ в Мазари-Шерифе (Афганистан): работа была 
поручена консулу Думпису.

Иллюстрацией того, как мы в то время работали и 
к каким средствам прибегали для добывания нужных 
сведений, может служить следующая история.

Как я упоминал, нас весьма интересовало отноше­
ние Афганистана к басмачеству и роль афганского 
консула в Ташкенте в этом деле. Для целей осве­
домления мы использовали памирского переводчика 
Хубаншо, таджика по национальности, который еще в 
Памире помогал отделу ГПУ вести разведывательную 
работу в Индии. Для этой работы был выбран имен­
но он, так как афганский консул в Ташкенте тоже был 
таджиком.

Подосланный к консулу, Хубаншо быстро с ним по­
дружился. Используя племенную вражду между афган­
цами и таджиками, он уговорил консула продать нам 
шифры и секретную переписку консульства. Однако, 
консул запросил за это десять тысяч рублей золотом и 
не соглашался уступить за тысячу, которую мы пред­
лагали. Тогда мы решили получить шифры и пере­
писку даром. Выбрав день, когда в консульстве оста­
лись только консул и секретарь (охрану мы не счита­
ли: она была нашей) мы пригласили консула на ужин, 
а секретаря вызвала к себе его сожительница (наша 
агентша). В консульстве никого не осталось. Ужин 
мы устроили с вином и женщинами. К концу пир­
шества одна из женщин всыпала консулу в стакан сно­
творное, и к 11 -ти часам вечера консул спал беспро­
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будным сном. Мы же, отстегнув у него с часовой це­
почки ключи от несгораемого шкафа, проникли в кон­
сульство и сфотографировали все, что нам было нуж­
но. После операции, ключи были водворены на место. 
На следующее утро консул проснулся в объятиях од­
ной из пировавших с ним женщин и, ничего не подо­
зревая, с головной болью вернулся в консульство.

В заключение этой главы расскажу об убийстве 
атамана Оренбургского казачьего войска Дутова.

Разведупр Туркестанского фронта имел в Чугучаке 
секретного агента, бывшего штабс-капитана. Ему по­
ручили убийство атамана Дутова, находившегося со 
своим штабом в Западном Китае. Штабс-капитан на­
нял для убийства одного киргиза. Киргиз выполнил 
свою задачу превосходно.

На быстром коне он подскакал к штабу Дутова и 
попросил вызвать атамана, для которого он, якобы, 
привез личный секретный пакет. Дутов вышел на 
крыльцо. Киргиз подал левой рукой пакет. Когда 
Дутов взял пакет, киргиз правой рукой выхватил ре­
вольвер и, выстрелив в упор, убил атамана наповал. 
Повернув коня, убийца умчался к советской границе и 
был пропущен в СССР.

З а  это дело киргиз был награжден орденом Крас­
ного Знамени. Офицер же, организовавший убийство, 
получил в награду полную амнистию, советский пас­
порт и возвратился к своей семье в Ташкент.

По приезде в Ташкент, ГПУ вызвало его, чтобы 
расспросить о положении в Западном Китае.

Окончив допрос, во время которого он весь дро­
жал, я спросил, в какой части города он живет и, 
узнав, что нам по пути, вышел вместе с ним из ГПУ. 
На улице к офицеру подошла женщина, оказавшаяся 
его сестрой. Он мне признался, что, получив вызов в 
ГПУ, он думал, что его расстреляют, и взял с собою 
сестру, чтобы она хотя бы знала, что с ним случилось. 
Выйдя живым из ГПУ, он радовался, как мальчик. 
Мы устроили его на службу куда то бухгалтером, од­
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нако, через месяц он явился ко мне как-то вечером и 
в крайне возбужденном состоянии просил меня ска­
зать, почему за ним продолжает следить ГПУ. Я пы­
тался его разуверить. Он ушел, видимо не поверив. 
Еще через месяц явилась его сестра и сказала, что 
брата, заболевшего манией преследования, отвезли в 
больницу. Нервы этого человека, бывшего 8 лет на 
войне, не выдержали страха перед ГПУ.



ГЛАВА IV

Работа в партаппарате

В августе 1923 года моя разведывательная работа 
кончилась. На очередных партийных перевыборах ме­
ня избрали секретарем ячеек войск органов ГПУ в 
Средней Азии и членом комитета партии в Ташкенте.

Я вступил на новое поприще партийной работы. 
Описывать ее не буду; она заключалась в получении 
директив из вышестоящих партийных органов и прове­
дении их в жизнь. Остановлюсь только на партийной 
дискуссии 1923 года, между Центральным Комитетом 
и Троцким. По этому случаю из Москвы приехал 
специально Межлаук, ныне работающий в Высшем Со­
вете народного хозяйства, и, собрав весь партийный 
актив района, или аппарат, как его называл Троцкий, 
дал нам соответствующую линию поведения. Однако, 
несмотря на мои и всего начальства ОГПУ старания, 
несмотря на суровую дисциплину в органах и войсках 
ГПУ, все таки при голосовании 45% партийцев оказа­
лись на стороне Троцкого и то только потому, что 
счетчики голосов были наши. Как потом выяснилось, 
в Центральном ГПУ в Москве также большинство со­
трудников стояло за Троцкого, и дело дошло до того, 
что собрание пришлось прервать на сутки, а на сле­
дующий день вызвать из Ленинграда Зиновьева, кото­
рый в 4-х часовой речи, наконец, убедил сотрудников 
ГПУ голосовать за центральный Комитет.
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О том, насколько советские государственные орга­
ны зависимы от партии, показывает также следующий 
случай.

Предстоял большой показательный процесс в Вер­
ховном Суде Туркестана. Я был избран членом суда. 
Судили некоего Махлина, заведующего исправдомом 
(тюрьмой), за то, что он, пользуясь своим служебным 
положением, брал взятки, злоупотреблял властью и за­
ставлял арестованных женщин сожительствовать с 
ним. Кроме того — и это было главное — на Махли­
на поступил донос, будто он служил в контр-разведке 
у англичан, когда англичане занимали Туркестан. Не­
смотря на недоказанность обвинения, ЦК туркестан­
ской партии, учитывая «настроение масс», предложил 
вынести Махлину смертный приговор. Приговор мы, 
конечно, вынесли. Он немедленно был приведен в 
исполнение.

Руководя партийными делами, мне пришлось ближе 
познакомиться с полномочным представителем ГПУ в 
Туркестане — Русановым, а потом с заменившим его 
Бельским.

Русанов, молодой человек лет 30-ти, бывший сту­
дент Томского университета, член партии с 16-го года, 
был сильным, энергичным и независимым человеком, 
вследствие чего часто имел столкновения как с ОГПУ 
в центре, так и с местными властями. Он не терпел 
ничьего авторитета и делал все, что ему вздумается. 
До Туркестана он был представителем ГПУ в Закав­
казье, где, как рассказывал его постоянный секретарь 
Вивчинский, Чека захватила однажды видного грузи- 
на-меньшевика, приехавшего из заграницы. Русанов 
донес в Москву, с просьбой разрешить его расстре­
лять. Дзержинский, который еще был жив, потребо­
вал отправить меньшевика в Москву. Русанов, полу­
чив такой ответ, решил, что если он отправит меньше­
вика в Москву, то там за него похлопочут и добьются 
освобождения. Поэтому он отдал приказ немедленно 
его расстрелять, а в Москву сообщил, что, к сожале­
нию, телеграмма Дзержинского запоздала и пришла
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после расстрела. Дзержинский вызвал Русанова в 
Москву для объяснения, но Русанов отложил выезд на 
несколько дней, чтобы дать Дзержинскому успокоить­
ся, ибо знал, что тот за неисполнение приказаний мо­
жет с горячей руки расстрелять его самого. Расчет 
оказался правильным: он выехал в Москву с опозда­
нием и получил за свое деяние только строгий выговор.

В Туркестане Русанов задержался недолго. Цен­
тральный Комитет партии, с которым он был не в ла­
дах, потребовал его отозвания. Осенью 1923 года он 
уехал, а на его место прибыл Бельский, который и по­
ныне является представителем ОГПУ в Средней Азии. 
Русанов же, приехав в Москву, подал в отставку и со 
скандалом ушел из ГПУ. Ныне он руководит машино- 
трестом в Москве и категорически отклоняет все при­
глашения вернуться в ГПУ.

Бельский оказался полной противоположностью 
Русанова. В то время, как его предшественник шел на 
пролом, он старался обойти препятствия, выждать, 
улучить момент и, благодаря такой тактике, в течение 
7-ми лет бессменно держится в Туркестане, постепенно 
прибрав к рукам всю страну. Это один из сильнейших 
работников ГПУ. Он тайно добивается поста заме­
стителя председателя ОГПУ и добьется, конечно, если 
не сорвется на каком нибудь резком повороте партий­
ной линии. Его единственный недостаток, с точки зре­
ния ОГПУ, тот, что он старый бундовец и в коммуни­
стическую партию вступил только в 1917 году. Для 
ответственного поста зампреда ОГПУ это является не­
достаточным стажем.

Одновременно с работой в ОГПУ я состоял слуша­
телем восточного института в Ташкенте и к этому вре­
мени находился уже на втором курсе.

Случайно я встретился со своим старым знакомым 
Ипполитовым. Он предложил мне опять перейти в 
разведывательное управление и поехать в Мешед 
вести работу по военной линии. Мне, признаться, 
шаблонность партийной работы надоела, и я с удо­
вольствием готов был переменить службу, а потому
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попросил Ипполитова договориться с Бельским. Через 
несколько дней меня вызвал Бельский и сказал, что 
Ипполитов просил отпустить меня к нему, но что он, 
Бельский, на это не согласен; если же я желаю пере­
менить работу, то могу ехать заграницу резидентом 
ГПУ. Окончательное решение вопроса он отложил до 
своего возвращения из Москвы, куда должен был вы­
ехать на несколько дней для доклада.

В конце апреля 1924 года Бельский вновь вызвал 
меня и передал, что начальник Иностранного отдела 
Трилиссер приглашает меня ехать резидентом ОГПУ в 
Кабул. Если я согласен, то должен немедленно вы­
ехать в Моску для оффициального оформления назна­
чения. Ехать надо было вместе со вновь назначенным 
в Кабул послом Старком. На следующий день после 
этого разговора я, снабженный личным письмом Бель­
ского, выехал в Москву в распоряжение Трилиссера.

*
*  *

Приехав в Москву в начале мая 1924 года, я в тот 
же день был принят Трилиссером. Трилиссер погово­
рил со Старком по телефону и направил меня к нему. 
Старк проживал в гостинице «Савой». Я явился к не­
му прямо от Трилиссера. Меня принял человек лет 
35, довольно полный. Он и оказался Старком. При 
нем была его жена, по национальности армянка.

Первым вопросом Старка было, как я думаю вести 
свою работу в Афганистане. Я уклончиво ответил, 
что я молод во всех отношениях и впервые еду загра­
ницу, поэтому рад, что буду работать под руковод­
ством такого старого опытного товарища, как Старк. 
Он был членом партии с 1905 года. Ответ мой его 
удовлетворил, так как он, видимо, не особенно любил 
самостоятельную работу чекистов, да и вообще, как 
потом оказалось, враждебно относился к членам своей 
собственной миссии. Вопрос о моей поездке тут же 
был решен в положительном смысле.

Старк написал записку управделами Наркоминдела
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Дмитриевскому. Я пошел с ней в Наркоминдел и че­
рез несколько дней был оффициально зачислен на 
должность помощника завбюро печати и информации 
при кабульском полпредстве.

Около недели я просидел в аппарате Иностранного 
отдела ОГПУ, знакомясь с делами и со всеми цирку­
лярами по работе ГПУ в Афганистане. В то время 
почти совсем не было материалов по Афганистану, 
если не считать сводок Ташкентского ОГПУ о положе­
нии в приграничной полосе. Мне сказали, что до сих 
пор фактически ОГПУ не вело работы в Афганистане. 
Обязанности резидента ОГПУ в Кабуле выполнял по­
веренный в делах СССР Вальтер, но от него пока ни­
чего не поступало. Мне придется принять от него де­
ла, если таковые имеются, и организовать самосто­
ятельную агентуру, которая освещала бы деятельность 
афганского правительства и его отношение к англича­
нам. Особенное внимание, вслед за англичанами, пред­
лагалось обратить на немцев, которые в то время уси­
ленно приглашались афганским правительством на 
службу; советское правительство было этим обсто­
ятельством обеспокоено. Кроме того, я должен был 
освещать внутреннее политическое и экономическое 
положение Афганистана, обратить серьезное внимание 
на Бухарскую эмиграцию и на пограничные племена 
северо-западной Индии (о них мы тогда ничего не зна­
ли, но возлагали на них большие надежды для органи­
зации восстания в Индии). В циркулярном порядке 
мне предлагалось также наблюдать за положением и 
охраной полпредства, поведением сотрудников и т. д. 
Одновременно я знакомился с правилами связи с 
Москвой, составлением денежной отчетности, порядком 
учета агентуры и конспирации. О связи и денежной 
отчетности я уже рассказывал, остановлюсь на аген­
туре.

Вся тайная агентура должна иметь нумерацию. 
Ежемесячно резидент ГПУ посылает в Москву список 
вновь завербованных агентов, их характеристики и пе­
речень обязанностей с указанием вознаграждения.
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Кроме того, желательно иметь фотографическую кар­
точку агента. Настоящие фамилии агентов посылают­
ся в Москву отдельно, в зашифрованном виде. Копии 
агентских донесений не должны храниться в архивах 
резидентуры, во избежание возможного провала. 
Клички агентов не обязательны, но крупные агенты 
могут иметь, кроме номера, и кличку.

После ознакомления с делами в Иностранном отде­
ле ОГПУ, меня отправили в специальную лабораторию 
КРО (тогда еще не имелось своей лаборатории при 
Иностранном Отделе) и научили там способу вскры­
вать запечатанные пакеты, познакомили с составом 
для изготовления печатей, снабдили химическими чер­
нилами для секретной переписки и рецептом чернил. 
На этом приготовления закончились. В последний день 
меня снабдили специальным шифром ОГПУ и пятью 
тысячами долларов, и в конце мая вся миссия, в том 
числе и я, выехала из Москвы в Кабул.

Миссия состояла из полпреда Старка, его жены, 
личной машинистки Булановой (как потом оказалось, 
его второй жены), первого секретаря Эдуарда Рикса, 
военного атташе Ивана Ринка, завбюро печати Мар- 
хова, шифровальщика Фритгута, казначея Данилова с 
женой и меня. Кроме того, с нами ехали два дип­
курьера, везшие дипломатическую почту и миллион 
рублей золотом. Эти деньги советское правительство 
посылало афганскому правительству в силу договора 
1919 года, по которому правительство СССР обещало 
выдавать афганцам ежегодную субсидию в один мил­
лион золотых рублей. Несмотря на договор, советское 
правительство только в 1924 году сделало свой пер­
вый взнос.

В Ташкенте мы остановились на несколько дней. 
Старк договаривался с туркестанским правительством 
по некоторым пограничным вопросам. Военный атташе 
устанавливал связь с Разведупром Туркестанского 
фронта, а я явился к Бельскому, получил от него зада­
ния и договорился о способах связи с ним, так как 
Москва разрешила мне выполнять поручения Ташкент­
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ского ГПУ с условием не давать возможности его аген­
там выходить из приграничной полосы.

Договорившись по всем вопросам, мы выехали че­
рез Бухару в Термез, где на следующий день, 28 июня 
1924 года, переправились через реку Аму-Дарью и 
очутились на афганском пограничном посту Патта- 
Гиссар.



ГЛАВА V

Афганистан

На афганской границе нас встретили с почетом. По 
распоряжению Эмира Амануллы-хана, навстречу нам 
были поданы 20 верховых и 40 вьючных лошадей и 
эскадрон кавалерии, сопровождавший миссию до Ка­
була.

По оказании обычных почестей полпреду, мы в тот 
же день выехали в Мазари-Шериф, куда прибыли че­
рез сутки. Как я уже упоминал, в Мазари-Шерифе 
представителем ГПУ был советский консул Думпис. 
Несмотря на то, что оффициально я был всего только 
начальником бюро печати, он по линии ГПУ был моим 
подчиненным.

На следующий же день после прибытия, я попро­
сил у Думписа отчет о работе и убедился, что он ровно 
ничего не делал. В свое время ему было отпущено на 
работу 50 фунтов стерлингов. Я попросил вернуть 
деньги и считать себя свободным. Поступил я так по­
тому, что, по сведениям консульских сотрудников, 
Думпис исключительно занимался потреблением ко­
каина, забросив все остальные дела. Я сообщил об 
этом Старку, и он обещал принять меры к замене 
Думписа другим лицом. Действительно, спустя месяц 
после нашего прибытия, Думписа отозвали в Москву. 
Его место занял бывший консул в Маймине (Афгани­
стан) Постников.
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Отдохнув дня три в Мазари-Шерифе, миссия пу­
стилась в дальнейший путь и благополучно прибыла в 
Кабул в 20-х числах июля. В пути мы пробыли око­
ло месяца, проделав всю дорогу на лошадях, с еже­
дневными ночевками на афганских рабатах. В пути 
я успел познакомиться ближе со своими будущими со­
трудниками и выяснить их взаимоотношения. Оказа­
лось, что машинистка Буланова была второй женой 
Старка, с ведома и разрешения первой. Буланову 
Старк нашел в Германии и увез с собой в Эстонию, где 
занимал пост полпреда. Там он устроил ее машинист­
кой в полпредстве и одновременно, чтобы упрочить по­
ложение, ввел ее в члены эстонской коммунистической 
партии, куда ее, конечно, сразу приняли по рекоменда­
ции советского посла. Получив перевод в Кабул, он 
повез ее с собой через всю Россию.

Мархов был евреем из Англии, прибыл в СССР в 
1919 году, в последнее время состоял студентом Вос­
точного института в Москве, по языку урду (индий­
ское наречие) и ныне командировался Институтом и 
Наркоминделом в Кабул для практического ознаком­
ления с языком и индийскими делами. Помимо обзора 
прессы, он должен был выполнять поручения полпреда 
по линии работы Коминтерна, тайное представитель­
ство которого Старк совмещал со званием и обязан­
ностями советского посла. Мархов, учась в Москве, 
информировал ГПУ о жизни института; Трилиссер со­
ветовал мне связаться с ним заграницей и использо­
вать его. Однако, я решил сначала к нему при­
смотреться.

Рикс — первый секретарь, был полковником в ста­
рой армии. После революции его приговорили к рас­
стрелу на Украине, он оттуда бежал в Туркестан и, 
как знающий персидский язык, был взят прежним пол­
предом в Кабуле, Сурицом, в качестве переводчика в 
Афганистан. Ему же в то время было поручено веде­
ние военной разведки. Будучи беспартийным, он ни­
каких политических взглядов не высказывал и состоял 
на положении лакея при полпреде и его женах. Старк
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очень уважал его именно за эту полную беспринцип­
ность.

Ринк — военный атташе, беспартийный, заслужен­
ный военный специалист, бывший капитан царской ар­
мии, был очень образованным и развитым человеком. 
Держал себя всегда с большим тактом, никому в то же 
время не уступая своей самостоятельности. Остальные 
сотрудники миссии интереса не представляли, за ис­
ключением шифровальщика Фритгута, который слу­
жил одновременно наушником полпреда. Тайная влю­
бленность в Буланову в конце концов погубила его 
карьеру, так как Старк, узнав о его любовных чув­
ствах, мгновенно откомандировал его в Москву, не­
смотря на все его прежние заслуги.

Наш приезд в Кабул совпал с национальным со­
бранием в Афганистане, так называемой большой 
джиргой, начавшей заседать в конце июля 1924 года. 
Для выяснения внутреннего положения Афганистана, 
правильная информация о джирге могла сыграть боль­
шую роль. Это заставило меня сразу же по приезде 
приняться за работу. Однако, когда я обратился к 
бывшему поверенному в делах СССР Вальтеру и спро­
сил, какой секретной агентурой он располагает, то ока­
залось, что почти никакой агентуры у него нет и что 
фактически советская миссия не имеет никакого осве­
домления о внутренних делах Афганистана. Тут мне 
помог Мархов, который уже успел по линии Коминтер­
на связаться с некоторыми лицами, в частности с не- 
безизвестным афганцем и индийским англичанином 
Раджой Протапом, находившемся в то время в Кабуле; 
от него Мархов получал все подробности о происхо­
дившем на джирге.

Раджа Протап, или как он себя сам называл «Раб 
человечества», пользовался большим уважением у эми­
ра Амануллы-хана.

Протап проживал в Кабуле в германской миссии, 
где также пользовался большим уважением. Во время 
мировой войны Протап был германофилом и оказывал 
услуги германской миссии Нидермайера, который с
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группой немецких офицеров пробрался в Афганистан, 
чтобы поднять афганские племена против англичан. В 
1919 году, когда, по мнению советской власти и груп­
пы индийских революционеров, наростала революция в 
Индии, было избрано народное индийское правитель­
ство в Кабуле: Протап был президентом этого прави­
тельства.

Осенью 1924 года, эмир отправил Протапа через 
Россию и Америку для популяризации идеи пан-азиат- 
ского союза и для пропаганды избрания эмира Аман- 
уллы всемусульманским калифом. Протап проехал че­
рез СССР, надеясь, что дружественные отношения с 
советским полпредом в Кабуле и вражда к англичанам 
послужат ему достаточной рекомендацией в СССР. Он 
жестоко ошибся. Несмотря на личные рекомендатель­
ные письма полпреда, он по выезде из Москвы был 
высажен агентами ГПУ на одной из станций, обыскан 
и арестован. Только после энергичного вмешательства 
наркоминдела его освободили и выпустили заграницу, 
где он опубликовал в газетах свои злоключения. Про­
тапа эти неприятности не обезкуружили. Попав затем 
в Китай и Японию, он пытался снова связаться с со­
ветскими представителями, однако, у ГПУ возникли 
подозрения, что он является японским и английским 
агентом и связь с ним была прекращена. В 1929 го­
ду Протап вновь приехал в СССР и намеревался про­
ехать в Персию и Афганистан. Так как его туда не 
пустили, то он остался в Москве на попечении афган­
ского министра иностранных дел Гулам Джелани-хана, 
заменявшего афганского посла в Москве, пока посол 
Наби-хан путешествовал с военной экспедицией по Се­
верному Афганистану.

Я принял дела ГПУ у Вальтера. При приемке ока­
залось, что он имеет всего только одного агента: жан­
дармского полковника Абдул-Меджид-хана. Его Валь­
тер завербовал в бытность свою секретарем советского 
консульства в Герате. Кроме того, для связи имелся 
в посольстве некий Ефендиев, персидский подданный, 
родом из Мешеда, по настоящей фамилии Мамедов,

73



Измаил. Архивов и денег у Вальтера не оказалось: 
архивов он не заводил, а деньги успел истратить. При­
шлось с этим помириться и принять от него то, что 
имелось. В таком же положении, по словам военного 
атташе Ринка, оказались и дела Разведупра, поручен­
ные тому же Вальтеру. Разведупр прислал ему для 
работы вместо валюты, 12 каратов бриллиантов. Он 
их якобы истратил, но не сделал ничего для Разве­
дупра. Впоследствии Ефендиев рассказывал, что 
Вальтер присвоил эти бриллианты и преподнес их 
своей жене.



ГЛАВА VI

Агенты и сотрудники ОГПУ в Афганистане.

По приезде в Кабул, моим намерением было не то­
ропиться и постепенно знакомиться со страной и людь­
ми для организации сети. Однако, события не ждали. 
Через месяц после Джирги вспыхнуло восстание на 
юге Афганистана, известное под именем Хостинского 
восстания.

Первое время для получения информации я поль­
зовался услугами Абдул-Меджид-хана, но вскоре его 
арестовали за отказ ехать драться с повстанцами: он 
был в родственных отношениях с племенем мангну 
и не хотел против него воевать. Пришлось опять при­
бегнуть к помощи Мархова.

Нужно сказать, что к этому времени взаимоотно­
шения в полпредстве резко обострились. Старк ока­
зался всецело под башмаком своих двух жен. Жены 
же, не удовлетворяясь одним Старком и ценя в нем, 
повидимому, только его дипломатическое звание, ис­
кали развлечений на стороне. Внимание обеих оста­
новилось на Мархове. Я, однако, крепко прибрал его 
к рукам, и, по моему настоянию, он отдавал почти 
все свои досуги работе. Обиженные неудачей женщи­
ны начали настраивать Старка против меня и отверг­
нувшего их прелести Мархова. Старк повел откры­
тую войну, пользуясь всеми средствами и лицами, в 
частности Фритгутом. Вслед за уехавшим Вальтером, 
он вдруг откомандировал в Москву Ефендиева, чтобы
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лишить меня возможности пользоваться его услугами. 
Не довольствуясь этим и другими мелкими неприятно­
стями, он предложил мне, прежде чем посылать шиф­
рованные телеграммы в Москву, показывать ему их 
текст, по циркуляру же ГПУ он на это не имел права. 
Чувствуя, что мои позиции слабы, так как Москва 
меня знала мало, а выявить своей работы я еще не 
успел, боя я не принял и выжидал удобный для себя 
момент. Не отказываясь показывать ему тексты шиф­
ровок, я показывал ему не настоящие, отправляемые 
мной в Москву, а специально для него составленные, 
которые я тут же, возвращаясь домой, уничтожал.

Отношения Старка с военным атташе Ринком ис­
портились, благодаря все тем же женам, за одной из 
которых военный атташе ухаживал. Фактически един­
ственным работником Старка остался Рикс, служив­
ший с рабской верностью своему новому хозяину.

Мархов тем временем принял всю тайную комин- 
терновскую агентуру, в которую входила, между про­
чим, сикхская военная организация, державшая связь 
с полпредством через владельцев (членов организа­
ции) лавки с канцелярскими принадлежностями у вхо­
да Сарыпуль базар в Кабуле. Для иллюстраций на­
ших отношений в полпредстве, приведу следующий 
пример: Сикхская организация как то доставила Мар- 
хову план индийской крепости Раввалпинди. Мархов, 
конечно, прежде чем снести план полпреду, показал 
его мне. Я сказал, что этот план представляет инте­
рес не столько для ГПУ, сколько для военного ве­
домства и посоветывал дать возможность ознакомиться 
с ним военному атташе Ринку. Карту отнесли Ринку. 
Он заинтересовался ею и попросил казначея Данилова 
сфотографировать ее. После этой операции, Мархов 
представил карту Старку. Старк вызвал для фото­
графирования ее того же Данилова, а тот, по злому 
умыслу или по глупости, доложил, что он уже фото­
графировал этот план для военного атташе. В ре­
зультате вспыхнул скандал, ухудшивший отношения 
Старка со мной, Марховым и военным атташе.
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Среди агентов Мархова был индусский мусульма­
нин из Читрала, ярый сторонник Надир-хана. В то 
время Надир-хан проживал в Париже, и этот читра- 
лец жил в его загородном имении. Там его обычно 
навещал Мархов. Он имел большие связи на терри­
тории независимых племен и познакомил нас со зна- 
емнитыми вождями Мулла Баширом и Падша-Гулем. 
Кроме того, он же дал нам несколько человек по­
мельче для отправки на агентурную работу среди не­
зависимых племен. Мулла Башир получал из комин- 
терновских денег 500 фунтов стерлингов каждые три 
месяца за доставку сведений о положении племен и 
на ведение среди них коммунистической пропаганды.

Агентом Мархова был также индус, дававший уро­
ки персидского языка директору афгано-германского 
торгового общества, Ибнеру. Индус, будучи связан 
со своей индусской колонией, давал подробную инфор­
мацию о текущих событиях и о всех членах индусской 
колонии в Кабуле. Агенты, информируя Коминтерн 
по специальным вопросам, попутно освещали и вопро­
сы, интересующие ГПУ. Вспоминаю следующий ин­
тересный проект, пересланный мною в то время в 
Москву.

Видный индус, представленный нам лицом, при­
ближенным к Надир-хану (он сейчас, кажется, назна­
чен министром просвещения в Афганистане), просил 
меня отправить его в Москву. На мой вопрос: «за­
чем» — он объяснил, что хочет научиться в Москве 
делать фальшивые фунты стерлингов, а затем поехать 
в Индию, печатать английские деньги и вести на них 
коммунистическую пропаганду... Не знаю, что из 
этого проекта потом вышло: им занялся Коминтерн, 
так как вопрос выходил из сферы ведения ГПУ.

Я усиленно вел самостоятельную вербовку людей 
для работы по линии ГПУ. После ареста Абдул-Мед- 
жид-хана, я связался с его двоюродным братом, слу­
жившим в кабульской полиции, и получал через него 
все сведения, добывавшиеся афганской полицейской 
агентурой. Раджа Протап познакомил меня с Мусто-
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фи (заведующим налоговым управлением) кабульской 
провинции, через которого я получал правительствен­
ные сведения. От него же я получал сведения о му­
сульманской Индии, с вождями которых он, по пору­
чению Амануллы-хана, поддерживал тесную связь.

Однажды вечером, на квартире у Мустофи, я по­
знакомился с начальником кабульской полиции. После 
продолжительной беседы, мы согласились, что у нас 
имеются общие интересы, диктуемые враждой к англи­
чанам. Мы с ним договорились быстро. З а  еже­
месячное вознаграждение в 600 рупий он дал обяза­
тельство, по моим указаниям, арестовывать всех ан­
глийских тайных агентов. Естественно, что это усло­
вие мною было использовано полностью. Всякий, по­
дозревавшийся нами в английском шпионаже, аресто­
вывался нами через этого начальника полиции.

В Кабуле, как я упоминал, было много немцев. 
Они были единственными европейцами, поддерживав­
шими отношения с нами. Среди них я завербовал не­
коего Лещинского, служившего переводчиком в ми­
нистерстве иностранных дел Афганистана. Вторым 
нашим агентом был агроном Бюрде, работавший в Ка­
буле, затем командированный в район Мазари-Шери- 
фа. В районе Кандагара работал для нас инженер- 
агроном Мазух и, наконец, в самом Кабуле давал нам 
сведения один инженер-техник, фамилию которого сей­
час не помню. Лещинский и техник были членами 
германской коммунистической партии, поэтому с ними 
мы связались просто, а остальных потом они сами за­
вербовали. Мазух и Бюрде освещали экономическое 
положение страны, Лещинский давал копии с перево­
димых в Министерстве докладов, договоров и т. д., а 
техник сообщал сведения о немецкой и о всей осталь­
ной европейской колонии в Афганистане.
^  Затем мною был завербован некто Бернарди, со­
вмещавший должность советника министра финансов 
Афганистана с должностью драгомана при итальян­
ском посольстве и представителя «Америкен Ист Ко» 
по заготовке кишек. Бернарди освещал различные
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отрасли общественной и экономической жизни Афга­
нистана, а также давал сведения об итальянском по­
сольстве. В награду за это, по моему настоянию, ему 
было уступлено представительство нефте-синдиката в 
Кабуле. Бернарди затем переехал в Персию и, после 
моего отъезда из Персии, порвал связь с советами.

В то время в Кабуле строилось новое здание для 
Английской миссии. На этих постройках работал рус­
ский эмигрант Семехин. Он был завербован мною с 
условием, что после года работы для ГПУ, он будет 
амнистирован и получит разрешение возвратиться на 
родину в советский Союз. Через Семехина мне уда­
лось завербовать несколько индусов при Английском 
Посольстве, которые сначала освещали внутреннюю 
жизнь Английского посольства, а затем, по мере от­
командирования в Индию, работали там, посылая от­
туда сведения через того же Семехина.

В начале 1925 года, когда восстание в Хосте не­
сколько стихло, полпред Старк получил письмо от 
бывшего Шейх-Уль-Ислама с просьбой увидеться с 
ним или с его доверенным человеком. Письмо было 
доставлено сыном Шейха. Старк, вызвав меня, пред­
ложил заняться этим делом. В тот же вечер я вместе 
с сыном шейха отправился к нему на дом, где меня 
встретили сам старик и его старший сын. Старик 
начал свой рассказ с 1916 года, говоря, что он уже 
тогда мечтал пробраться в Россию, увидеться с рус­
скими властями. Затем перешел к событиям 1919 
года, когда в Вазиристане возникло восстание против 
англичан. Он подробно рассказал о своей встрече 
в то время с Джемал-пашей, турецким министром, при­
езжавшим в Кабул. Джемал-паша предложил ему по­
ехать в район независимых племен и поднять восста­
ние против англичан, обещав помощь оружием и день­
гами от имени советского посла в Кабуле Раскольни-' 
кова и советского правительства. Шейх отправился 
с сыновьями в район племен и поддерживал восстание 
в течение 18-ти месяцев, но обещанное оружие не при­
было. Ныне, в связи с восстанием в Хосте, он опять
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выражал готовность поехать к восставшим племенам 
и направить их против англичан. Он предлагал вести 
партизанскую войну, уничтожать форты, разрушать 
дороги, мосты, блокгаузы, все сооружения, воздвиг­
нутые англичанами.

Для этой работы шейх просил 100 тысяч рублей 
и 5 тысяч винтовок со 100 патронами к каждой. Я 
обещал доложить о нашей беседе послу и сообщить 
ответ. С первой же почтой я передал предложение 
шейха в ОГПУ в Москву. ОГПУ ответило, что про­
тив предложений шейха советское правительство не 
возражает, но отказывается дать оружие, так как до­
ставка оружия из СССР или через СССР вскроет 
нашу работу и может вызвать нежелательные полити­
ческие осложнения с Англией и с Афганистаном. Пе­
реговоров с шейхом продолжать не пришлось. В ме­
сяц Рамазана, не выдержав длительного поста, он 
умер.

Месяц спустя после его смерти, я возобновил пе­
реговоры с его сыновьями. Мы условились, что они 
будут вести информационную работу для ГПУ. Сфера 
их деятельности должна была охватывать район пле­
мен от Джелалабада до Газни. К своей работе они 
привлекли некоего Мовлеви Мансура, индийского эми­
гранта, числившегося на афганской службе. С Мов­
леви я был знаком со времени моего пребывания на 
должнсти начальника отделения КРО в Ташкенте в 
1923 году. Тогда Мовлеви, бывший секретарем Аф­
ганского посольства в Ангоре, направлялся через 
СССР в Афганистан. О его приезде в Ташкент мне 
донесли агенты ГПУ, при чем в донесении указыва­
лось, что Мовлеви везет письма ташкентским афган­
цам, подозревавшимся нами в шпионаже. Кроме того, 
агенты сообщали, что он везет с собой подозритель­
ные по размерам ящики, в которых могло быть за­
паковано оружие. Когда Мовлеви выехал из Ташкен­
та на пограничный с Афганистаном пункт Кушку, на­
чальнику Кушкинского особого отдела было приказано 
выяснить, какие письма и какой груз везет с собой
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афганский дипломат. Начальник Особого отдела по­
нял телеграмму ГПУ в прямом смысле и велел аре­
стовать и обыскать Мансура, не обращая внимания 
на дипломатический паспорт. Во время обыска Ман­
сур пытался сопротивляться. Его жестоко избили и 
принудили сдаться. Результатом инцидента явилась 
нота афганского посла в Москве в Наркоминдел, и 
мне было предложено выехать в Кушку для расследо­
вания дела. Там я и познакомился с Мансуром.

Завербованная мною тройка распределила свою 
работу следующим образом:

Старший брат выехал в Газни, где он владел боль­
шим поместьем. Оттуда он должен был руководить 
пропагандой среди племен гийзаев и нозиров.

Мансур посредством взятки получил должность 
учителя школы в Джелалабаде и поселился там. От­
туда он должен был вести работу среди племен во­
сточных провинций, среди адридиев и в княжествах 
Северной Индии Дир-Сват и Баджаур.

Младший брат остался работать в Кабуле, где у 
него были большие связи среди духовенства. Он же 
служил связью между двумя первыми членами тройки 
и мной.

Все трое получили порядковые номера 13, 14 и 15. 
Работу свою они выполняли аккуратно. Информация 
Мансура отличалась точностью и детальностью. Стар­
ший браг в Газни специализировался в организации 
нападений на английские транспорты в пограничной 
зоне. Младший брат в Кабуле вел работу в прави­
тельственных учреждениях. Он вскоре предложил мне 
приобрести за 2 тысячи рупий афганский шифр Ми­
нистерства Иностранных дел. О предложении мною 
было сообщено в Москву, но Москва ответила, что 
тратить денег на покупку не следует, так как шифр... 
уже имеется в распоряжении Спецотдела ОГПУ.
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ГЛАВА VII

Разложение бухарской эмиграции

В Афганистане нашли убежище бывший эмир бу­
харский (проживавший в 18-ти километрах от Кабула 
в местечке Калаи Фатуме) и главари басмаческого 
движения Фузаил Максум и Курширмат. Оба главаря 
пользовались большой славой и влиянием, как среди 
местных эмигрантов, так и среди населения советской 
Бухары. Эмир бухарский имел при себе около 300 
человек; из их среды пополнялись руководители бас­
мачества, и они же держали связь между эмиром и 
басмачами в советской Бухаре. Кроме того, в районе 
северного Афганистана сосредоточилось около 30-ти 
тысяч эмигрантов, преимущественно туркмен.

Москва очень интересовалась бухарской эмигра­
цией и в каждом письме торопила меня с развитием 
работы. Подступ к эмиграции я нашел случайно. 
Однажды, катаясь верхом в окрестностях Кабула, я 
познакомился с бухарцем, любезно пригласившем меня 
в гости. Бухарец принадлежал к свите эмира и про­
живал в Калай-Фату. В одну из ближайших пятниц, 
я поехал к нему и очутился среди басмаческого отряда. 
Благодаря моему знанию узбекского и турецкого язы­
ков, меня сначала приняли за сотрудника турецкой 
миссии, но затем я признался, что служу в советской 
миссии, недавно приехал из Бухары. Признание мое 
было встречено враждебно, но затем слушатели, за ­
интересованные моими рассказами о родине и об об­
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щих знакомых, начали задавать вопросы, и мы мирно 
пробеседовали часа три. Оставив свой адрес, я уехал 
в Кабул, расставшись друзьями с хозяевами дома.

Результат беседы сказался через несколько дней. 
Явились три бухарца с просьбой выхлопотать для них 
разрешение вернуться на родину. Я просил притти за 
ответом через два дня, сказав, что передам их просьбу 
послу. Когда они пришли через два дня, я заявил, 
что советская власть должна быть уверена в искрен­
ности их намерений без задних мыслей вернуться на 
родину. Свою искренность они должны доказать, во- 
первых, сообщением сведений обо всем, что они знают 
и узнают о действиях бухарского эмира, а, во-вторых, 
ведением пропаганды среды эмигрантов-бухарцев в 
пользу возвращения на родину. Когда наберется пар­
тия в 20— 30 человек, мы их отправим в Бухару.

Недели через две, желающих возвратиться на ро­
дину было около 30 человек и среди них пять наших 
агентов. Я послал доклад в Москву, подробно раз­
вивавший идею реиммиграции бухарцев. Я настаивал, 
главным образом, на реиммиграции вождей бухарского 
движения, ибо думал, что вслед за вождями партиями 
двинутся и рядовые члены эмиграции. Москва при­
няла мое предложение, однако, с той поправкой, что 
надо организовать возвращение рядовых эмигрантов 
и, лишив таким образом вождей опоры, уничтожить 
их влияние и значение.

С целью содействия идее «возвращения на роди­
ну», ближайший съезд бухарских советов постановил 
амнистировать всех эмигрантов, добровольно возвра­
щавшихся в Туркестан, и наделить их землей и инвен­
тарем, чтобы они вновь могли заняться хозяйством. 
Меры эти диктовались, кроме политических соображе­
ний, соображениями экономическими. Восточная Бу­
хара после ликвидации басмачества в 1925 году почти 
опустела. Жители частью бежали в Афганистан и 
Персию, частью были вырезаны воюющими сторонами. 
Глинобитные дома развалились, поля были брошены 
и не обрабатывались. Некогда богатые селения пред­
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ставляли собой развалины среди пустыни. Еще боль­
ший ущерб причиняла стране эмиграция туркмен, ко­
торые увели с собой на афганскую территорию весь 
скот-каракуль, ценившийся наравне с валютой. Все 
это богатство теперь находилось в Афганистане.

Весной 1925 года мною была отправлена первая 
партия эмигрантов в 20 человек, среди которых на­
ходились два агента ГПУ для наблюдения. Осталь­
ные агенты были оставлены в Афганистане для раз­
вития идеи возвращения и для дальнейшего ведения 
информационной работы. Отправляя эмигрантов, я 
одновременно послал письмо Бельскому, председателю 
ГПУ в Ташкенте, с просьбой обойтись с эмигрантами 
насколько возможно лучше и избежать арестов и не­
приятных формальностей, чтобы слухи об их приеме 
могли, дойдя до остальной эмиграции в Бухаре, благо­
приятно содействовать нашей пропаганде возвращения. 
Однако, первая партия, а вслед за нею и вторая, придя 
на границу, подверглись тщательному обыску, на все 
пожитки эмигрантов были наложены большие пошли­
ны, часть людей была арестована по подозрению в 
шпионаже, а часть, не получив обещанной земли и 
инвентаря, оказалась без средств к существованию и 
вынуждена была бежать обратно в Афганистан. При­
бывшие в Кабул, конечно, быстро расхолодили пыл 
эмиграции и приток «возвращенцев» прекратился. Но 
агентурная сеть, налаженная мной, действовала акку­
ратно, и сведения об эмире бухарском систематически 
поступали в распоряжение ГПУ. Часть агентуры я 
отправил в северный Афганистан для работы среди 
туркменской эмиграции. Сведения от этих агентов 
поступали в распоряжение советского консула в Ма- 
зари-Шерифе Постникова, являющегося одновременно 
представителем ОГПУ.

Для работы в ГПУ мне удалось завербовать пол­
ковника Хассан-Эффенди, бывшего турецкого офице­
ра, служившего в военном министерстве Афганистана. 
Хассан-Бей во время Энверовской операции состоял 
в его отряде, после смерти Энвера-паши эмигрировал
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в Афганистан и поступил на афганскую службу. Мно­
гие главари басмаческих отрядов его знали и, приез­
жая в Кабул, останавливались у него. В его же квар­
тире проживал известный вождь басмачей Фузаил- 
Максум.

С помощью Хассан-Бея были завербованы сначала 
Фузаил-Максум, а затем и Курширмат. Курширмат 
интересовал нас тем, что, по нашим сведениям, руко­
водя восстанием в Ферганской области, он заключил 
договор с индийским правительством об оказании ему 
помощи. Завербовав его, мы рассчитывали достать 
этот договор, или другой подобный документ, компро­
метирующий англичан, чтобы противопоставить его 
опубликованному в Лондоне письму Зиновьева. На­
чались переговоры с Курширматом, и вскоре выясни­
лось, что такого документа у него нет. Тогда и этих 
агентов мы бросили на освещение эмира бухарского. 
Особенно старался в этом направлении Фузаил Мак- 
сум, ненавидевший эмира смертельной ненавистью.

В середине 1925 года ко мне поступили два пред­
ложения: первое — от представителя эмира бухар­
ского, заявившего, что эмир готов примириться с нами, 
при условии, если ему дадут небольшую компенсацию: 
пенсию и фиктивную власть над одной из провинций 
Бухары. Эмир бухарский получал от Афганского пра­
вительства 14 тысяч рупий ежемесячно и поэтому я 
начал вести с ним переговоры исключительно в плос­
кости субсидии, отвергая всякую мысль о предостав­
лении ему власти, хотя бы и фиктивной. Другое 
предложение поступило от Фузаила Максума: убить 
эмира бухарского или же похитить его и отправить 
в СССР. Оба предложения я немедленно передал в 
Москву и получил ответ, что ни на какие соглашения 
с бухарским эмиром советское правительство не идет. 
Что же касается вопроса о «ликвидации» его, то 
Москва принципиальных возражений не имеет и пре­
доставляет осуществление проекта на мое усмотрение, 
при непременном, однако, согласовании моих действий 
с полпредом. Я обсудил вопрос со Старком; Старк
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тоже принципиальных возражений не встретил, но по- 
советывал выждать более удобный момент для «ли­
квидации эмира», когда будет меньше риска вызвать 
осложнения с Афганским и другими правительствами.

К этому времени, благодаря хорошо поставленной 
работе, мое положение в Москве укрепилось, и я счел 
возможным дать, наконец, отпор Старку, не переста­
вавшему воевать со мной с начала моего приезда. 
Случай представился, когда я отправлял телеграмму 
в Москву о предложениях эмира бухарского. Старк 
потребовал показать ему текст телеграммы. Я кате­
горически отказал, заявив, что мне надоело составлять 
для него фальшивые тексты. В ответ на это он раз­
разился бранью, закончившейся между нами рукопаш­
ной схваткой. После этого случая отношения наши 
совершенно прекратились. Старк стал бомбардировать 
Москву телеграммами о моем отозвании.

Следует сказать несколько слов о расходах рези­
дентуры ОГПУ. На работу ГПУ в Афганистане было 
ассигновано 10 тысяч рупий, или 2 тысячи долларов 
в месяц. Я получал жалование наравне с полпредом, 
т. е. 1000 рупий ежемесячно. Часть жалования, как 
сотрудник Наркоминдела, я получал в Полпредской 
кассе, а остальные из кассы резидентуры ГПУ. Кроме 
того, конечно, все разъезды, угощения и проч. непред­
виденные расходы относились на счет ГПУ.

Агентура оплачивалась в размерах от 8 до 20 фун­
тов стерлингов в месяц, смотря по работе. Несмотря 
на небольшую смету, мне удавалось экономить сред­
ства, ибо большую часть расходов оплачивал полпред 
из сумм Коминтерна. Так, например, Мулла-Баширу 
на ведение пропаганды и освещение настроений не­
зависимых племен Старк выплачивал 500 фунтов стер­
лингов каждые три месяца. Организации сикхов от­
пускалось 100 фунтов стерлингов в месяц. Эти деньги 
присылались за счет Коминтерна и полпред выплачи­
вал их через Мархова.

Летом 1926 года в Кабул приехал представитель 
наркомторга, Лежава-Мюрат, с заданием заключить
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с Афганским правительством торговый договор. А ф ­
ганцы приняли его очень любезно. Переговоры на­
чались, при активном содействии полпреда Старка, но 
затем затянулись, а одновременно начали портиться 
личные отношения, и Лежава, охладев к Старку, стал 
дружить со мной. Желая насолить Лежаве, Старк 
замедлял темп переговоров. Тем временем начало из­
меняться политическое положение в Афганистане, быв­
шее особенно благоприятным для нас после хостин- 
ского восстания, подавленного при помощи советских 
аэропланов и бомб. Когда вспыхнуло Хостинское вос­
стание, Старк предложил Афганскому правительству 
советские аэропланы и летчиков, надеясь таким обра­
зом использовать удобный момент для внедрения со­
ветской авиации в Афганистане — важном, с точки 
зрения штаба красной армии, плацдарме для наступ­
ления на Индию. Предложение было принято, и из 
СССР прилетели в Афганистан 10 аэропланов систе­
мы Хавеланд и Юнкере с летчиками и механиками,

В августе 1925 года Мархов, по окончании годич­
ной командировки, уехал в Москву. Его заменил 
Францевич, человек, заслуживший через месяц по 
приезде прочную репутацию — подхалима и дурака. 
Францевич считал себя большим спецом по коминтер- 
новской работе и неутомимо сочинял всяческие планы 
об организаци революции в Индии. Старк их задер­
живал и не посылал в Москву, потому что вообще не 
верил в возможность революции где бы то ни было.

В сентябре 1925 года шифровальщик Фритгут был 
срочно отослан в Москву за признание в любви маши­
нистке Булановой и желание на ней жениться. Перед 
отъездом он пришел ко мне и, каясь во всех грехах, 
рассказал подробно, как он, по поручению Старка, 
старался травить меня. Я предложил ему изложить 
все это письменно и послать этот документ в Москву 
на заключение ОГПУ.

Считая организованную в Афганистане работу 
удовлетворительной, я в октябре 1925 года поставил 
перед Москвой вопрос об организации агентурной сети

67



в Северной Индии. Вместе с тем я просил разрешения 
выехать в Москву, ибо мои отношения со Старком 
настолько ухудшились, что уже не было ни одного 
случая, по которому у нас не происходило бы ожесто­
ченной схватки.

Получив разрешение Москвы выехать с докладом 
об организации работы в Индии, я в ноябре 1925 года 
покинул Кабул, сдав временно ведение дел ГПУ Стар­
ку (таково правило), а тот затем поручил его Фран­
цевичу.

*  **

Приехав в Москву, я явился с докладом к Три- 
лиссеру. Он остался очень доволен работой, предло­
жил мне месячный отдых и велел выдать мне 100 
рублей наградных. Однако, на следующий же день 
он снова вызвал меня и сказал, что замнаркоминдела 
Карахан очень интересуется афганскими делами и про­
сил меня сделать доклад в Наркоминделе. В тот же 
день я пошел в Наркоминдел к заведующему отделом 
Среднего Востока Цукерману и условился о дне до­
клада. В это время приехал в Москву из Кабула 
торгпред Лежава-Мюрат, которому Старк поручил от 
своего имени сделать доклад в Наркоминделе о по­
литическом и экономическом положении Афганистана. 
В условленный день я пришел в Наркоминдел и застал 
среди собравшихся Лежаву-Мюрата.

Мой доклад касался, главным образом, внутреннего 
положения Афганистана и возможностей, которые сле­
дует использовать в северо-западной полосе Индии, 
населенной независимыми племенами. Выступивший 
после моего доклада Лежава заявил, что, хотя у него 
имеются директивы Старка с другими установками, он 
однако, всецело присоединяется ко мне и считает так- 
же, что вместе с экономическим завоеванием северного 
Афганистана необходимо утвердить наше политическое 
влияние в южном Афганистане. Выступление его вы­
звало впоследствии колоссальную склоку, в результате
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которой Лежава после рассмотрения дела в Полит­
бюро ЦК был отставлен от Торгпредства.

После доклада Наркоминдел предложил мне вер­
нуться в Афганистан, на что я уклончиво ответил, что 
мое возвращение зависит от моего начальника Три- 
лиссера. Когда же на следующий день Трилиссер 
повторил предложение, я ему откровенно заявил, что 
считаю мое возвращение в Кабул нецелесообразным, 
вследствие плохих отношений со Старком. Трилиссер 
сказал, что примет мое заявление к сведению и согла­
сится на мое возвращение только при условии, что 
наркоминдел гарантирует мне благоприятную обста­
новку для работы. Через несколько дней Трилиссер 
сообщил, что наркоминдел настаивает на моем воз­
вращении и гарантирует возможность работы. Сталин 
и Чичерин, будто бы, напишут письмо Старку о не­
допустимости его поведения, и письмо будет отправле­
но с первой почтой. Вместе с тем будет поднят во­
прос о замене Старка другим лицом .

Настояния Наркоминдела, в частности Карахана, 
объяснялись тем, что Старк был ставленником Литви­
нова, и Карахан хотел во что бы то ни стало спихнуть 
его, или же, в крайнем случае, насолить ему и Литви­
нову. Настаивал он на моем возвращении исключи­
тельно из желания «удружить» Старку. Хотя я все 
это прекрасно понимал, мне ничего не оставалось, как 
подчиниться, и в декабре того же года, снабженный 
10 000 долларов и инструкциями об организации ин­
формационной сети ГПУ в северной Индии, я вновь 
покинул Москву, направляясь в Кабул.

В Ташкент я приехал как раз в тот момент, когда 
красная армия заняла остров Урта-Тугай на реке Аму- 
Дарье.

Полномочный представитель ГПУ Бельский, к ко­
торому я явился в Ташкент, смеясь объяснил, что 
красная армия не вторгалась на афганскую террито-
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рию, но что просто само население острова, недоволь­
ное афганской властью, устроило «социальную рево­
люцию», арестовало представителей власти и, как са­
мостоятельная единица, присоединилась к СССР. Шутя 
Бельский просил меня поддерживать эту версию, когда 
я буду проезжать по афганской территории. Когда 
я выразил неодобрение и опасение, что инцидент мо­
жет вызвать неприятные последствия, он признался, 
что остров захвачен потому, что служил базой для 
басмаческих шаек, которые, скопляясь на острове со­
вершали регулярные налеты на советскую границу. 
Остров занят из стратегических соображений, а про­
изошел захват просто. Ночью послали туда отряд 
переодетых красноармейцев из местного населения, 
отряд арестовал афганские власти и объявил остров 
присоединенным к СССР. Туркестан в этом вопросе 
действовал самостоятельно, не сговариваясь с Мос­
квой, но полагая, что в Москве учтут совершившийся 
факт и поддержат захват. Для укрепления положе­
ния, отряд переодетых красноармейцев предложил на­
селению собраться и голосовать по вопросу о власти. 
Конечно, население «высказалось за присоединение к
СССР».

Вообще, говорил Бельский, неприятности с афган­
цами в последнее время участились. Недавно он по­
ручил своим агентам украсть чемодан с дипломатиче­
ской почтой у афганского дипкурьера, ехавшего из 
Ташкента в Кабул. Агенты украли чемодан, но вы­
бросили его из вагона неудачно. Афганцы заметили 
кражу, открыли стрельбу, остановили поезд и захва­
тили одного агента, который, испугавшись, признался, 
что действовал по поручению ГПУ. О краже и до­
просе агента был составлен акт.

Распрощавшись с Бельским, я в январе 1926 года 
вновь прибыл в Кабул. Политическая обстановка за 
это время резко изменилась. В связи с захватом крас­
ными отрядами острова Урта-Тугая, по улицам де­
монстрировали афганские войска, по несколько раз в 
день проходя перед зданием советского посольства в
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знак протеста против захвата. Полпредство было 
сильно испугано. Ни один из его членов не выходил 
в город. Связь с секретными информаторами, таким 
образом, оборвалась, и не имелось никаких сведений 
о намерениях афганского правительства.

По приезде я немедленно явился к Старку, но он, 
осведомленный о моих московских переговорах, от­
казался меня принять.

Между нами началась открытая война. Когда я 
пожелал принять дела и агентуру ГПУ у представи­
теля Коминтерна Францевича, последний заявил, что 
полпред велел не сдавать мне агентуры, так как аген­
тура нужна им самим, для коминтерновской работы. 
Я, конечно, не мог помириться с таким положением 
дел. Пользуясь тем, что испуганный Францевич не 
выходил из полпредства, я в течение двух дней, зная 
адреса своих агентов, связался с ними, переменил явки 
и время следующего свидания. Когда Францевич, 
после ликвидации конфликта, захотел с ними свя­
заться, то уже не мог никого найти.

Меня особенно занимали индийские дела. Москву, 
кроме пограничных племен, особенно интересовала, 
так называемая, секта ахмедийцев, состоявшая по мос­
ковским сведениям, в значительном числе из агентов 
английской разведки. По этому вопросу Москва при­
слала мне для ознакомления информационный мате­
риал, полученный из берлинской резидентуры ГПУ и 
из Ташкентского ОГПУ, которое захватило двух чле­
нов секты ахмедийцев с грузом сектантской литера­
туры; на допросах оба ахмедийца признались в своей 
работе для англичан. Помимо этих материалов, Мос­
ква вообще присылала мне для сведения свою инфор­
мацию об Афганистане. Судя по точной и подробной 
осведомленности автора донесений, можно было пола­
гать, что автор находится в самом Афганистане. В 
то время, однако, я еще не знал, откуда и как полу­
чаются эти документы Москвой. Они потом оказа­
лись... копиями донесений британского посланника в 
Кабуле.
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Отношения между мной и Старком приняли чрез­
вычайно острый характер. Посол отказывался визи­
ровать мои телеграммы и пересылать мою почту в 
Москву. Меня поэтому удивило, когда однажды он 
сам вдруг предложил отправить почту ГПУ с ближай­
шим дипкурьером. Подозревая неладное в такой не­
ожиданной любезности, я запаковал несколько газет 
в пакет и сдал их Старку, а настоящую почту сдал 
частным образом дипломатическому курьеру, бывшему 
чекисту, с обязательством доставить ее в собствен­
ные руки Трилиссера.

Впоследствии оказалось, что мои подозрения были 
правильны. Старк, отправляя мой пакет, одновремен­
но написал консулу в Мазари-Шсрифе Постникову, 
чтобы тот изъял этот пакет и вернул обратно Старку 
в Кабул. Постников, будучи одновременно резиден­
том ГПУ, этого не сделал и переслал письмо Старка 
мне для сведения. После этого случая и многих по­
добных, я, видя, что Москва не сдержала обещания, 
просил телеграфно Трилиссера отозвать меня. В марте 
1926 года моя просьба была, наконец, удовлетворена. 
Законсервировав сеть, т. е. дав агентам содержание 
за три месяца вперед, я сдал дела тайно от полпреда 
бывшему летчику в Кабуле Софронову и выехал об­
ратно в Москву.



ГЛАВА VIII 

Персия

Приехав в Москву, я рассказал о своих злоклю­
чениях Трилиссеру, а также сообщил обо всем в Цен­
тральную Контрольную Комиссию, где разобрали это 
дело и оставили его без последствий. В частной бе­
седе решение было мотивировано тем, что сейчас идет 
усиленная борьба Центрального Комитета партии с 
троцкизмом, и что в этой борьбе каждый старый член 
партии, стоящий на платформе ЦК, очень дорог. По­
этому пока нельзя тронуть Старка.

Получив двухмесячный отпуск, я собрался провести 
его в Туркестане, где проживают мои родные. В это 
время в Москве получилось сведение, что в Хоросан- 
ской провинции Персии началось восстание, возглав­
ляемое персидским офицером Салар-Джангом. По­
лученные сведения были разноречивы. Советский 
консул в Хоросане Апресов. сообщил, что восстание 
вызвано искусственно, спровоцировано англичанами, и 
в доказательство называл английских агентов, связан­
ных с главарями движения. Из Ташкента в то же 
время доносили, что движение носит народно-револю­
ционный характер, что программа Салар-Джанга по 
крестьянскому вопросу вполне сходится с коммуни­
стической, и просили разрешения поддержать восста­
ние оружием и инструкторами. Конкретных фактов 
о восстании обе стороны не сообщали. Москва, как
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всегда в таких случаях, кинулась изучать вопрос. Рас­
копали колоссальные архивы в поисках сведений о 
Хоросанской провинции. Материалов по социальному 
составу населения, по экономическому его положению 
и вообще мало-мальски серьезных данных об этом 
районе Персии в архивах ГПУ не оказалось.

Однажды утром, меня опять вызвал Трилиссер. 
Обрисовав в общих чертах положение в Хоросане, он 
велел мне более подробно ознакомиться с поступивши­
ми из Туркестана донесениями. Так как я ехал в от­
пуск в Туркестан, он просил заодно проехать в район 
восстания и выяснить на месте, каковы цели Салар- 
Джанга, как широко восстание пользуется симпатией 
населения, какова роль англичан в этом движении, 
каковы силы и состав повстанцев и т. д. Я принял 
поручение и выехал в Туркестан.

Приехав в пограничный с Персией город Ашха­
бад, я пришел к председателю Туркменского ГПУ, 
Карутскому, и просил его ознакомить меня с положе­
нием дел в Хоросане.

С Карутским мы были старые приятели. Молодой 
человек, чрезвычайной толщины, большой добряк, он 
несмотря на свои 30 лет, очень любил выпить и со­
всем запил после смерти жены, покончившей с собой 
из-за каких-то семейных неладов.

З а  обедом Карутский рассказал, что теперь с вос­
станием делать нечего, так как его фактически уже 
нет. Правительственные персидские войска, поддер­
жанные курдами этого района, разбили повстанцев. 
Остатки повстанческих отрядов, в числе 700 человек, 
отступили к советской границе и просят разрешения 
интернироваться в СССР. Об этом Карутский уже 
донес в Москву и Ташкент. В той же дружеской 
беседе он указал, что без сомнения движение Салар- 
Джанг носило революционный характер. Советская 
власть сделала большую ошибку, не поддержав вос­
стания, так как этим уронила себя не только в глазах 
населения Хоросанской провинции, которое надеялось 
на поддержку СССР, но и во многих других восточ-
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ных странах, где наше равнодушное отношение к вос­
станию, несомненно, произведет удручающее впечатле­
ние. По мнению Карутского, умело использовав вос­
стание, можно было бы образовать из Хоросанской 
провинции нечто вроде второго Кантона, но с той вы­
годой, что этот «персидский» Кантон стоял бы на 
границе с СССР и мог бы получать от нас постоянную 
помощь. Не получая разрешения из Москвы, Карут- 
ский на свой страх и риск переодел человек 50 со­
ветских пограничников и перебросил их к повстанцам 
вместе с несколькими пулеметами, в качестве инструк­
торов. К сожалению, помощь оказалась недостаточ­
ной. Виновником ошибки Карутский считал консула 
Апресова, неправильно информировавшего Москву.

Повидимому, в Москве также пришли к этому 
убеждению. Апресова вскоре уволили и консулом в 
Мешеде на его место был назначен Кржеминский. Для 
работы же ГПУ в Мешед прислали некоего Брауна, 
работавшего прежде в Китае также по линии ГПУ. 
Когда в Мешеде узнали об увольнении Апресова, то 
недели через две в одном из почтовых ящиков Ашха­
бада были обнаружены и оттуда доставлены в ГПУ 
заявления иранской коммунистической партии, иран­
ского комсомола и союза печатников Персии на имя 
Чичерина, Сталина и Дзержинского. Авторы заяв­
лений просили не отзывать Апресова из Мешеда, так 
как, будто бы, только благодаря ему эти организации 
существовали и успешно работали. Впоследствии вы­
яснилось, что заявления были посланы не без ведома 
и одобрения самого Апресова, что послужило ему не 
в пользу, а во вред.

Я отправил Трилиссеру доклад и получил в ответ 
разрешение продолжать отпуск. В начале июля 1926 
года, по окончании отпуска, я вернулся в Москву. 
Москва в то время обсуждала мою кандидатуру на 
посылку в Турцию или Персию.

В Турции резидентом ГПУ в то время был Голь- 
денштейн, известный больше под кличкой «Алексан­
дра» или «Доктора» (ныне резидент ГПУ в Берли­

95



н е).*) Однако, как я писал об этом выше, Нарком- 
индел, считая мою армянскую национальность неудоб­
ной для работы в Турции, отвел мою кандидатуру.

Началось обсуждение вопроса о назначении меня 
резидентом ГПУ в Персию.

В то время резидентом ГПУ Персии был Казас, 
тот самый, который работал со мной в 1921 году в 
четырнадцатом специальном отделении ВЧК. Оказа­
лось, он ездил в Турцию с комиссией по репатриации 
эмигрантов, вернувшись в Москву, поступил в Акаде­
мию восточных языков и после ее окончания получил 
назначение в Тегеран. Он там работал уже год, но 
Иностранный отдел ОГПУ не был им доволен, вменяя 
ему в вину отчасти бездеятельность, отчасти то, что 
он вмешался в склоку, происходившую в Тегеране 
между тогдашним полпредом Юреневым и торгпредом 
Гольдбергом.

В ожидании окончательного выяснения вопроса о 
назначении, я сидел в Москве, когда однажды меня 
вызвал по телефону Трилиссер и задал вопрос:

— Как вы думаете, могли бы мы переправить не­
легально людей в Индию через Афганистан?

Учитывая подкупность афганских чиновников и 
силу оставленной мною в Афганистане агентуры, я 
ответил, что, конечно, это возможно.

— Можете ли вы гарантировать доставку одного 
или двух лиц в Индию?

Я сказал, что гарантировать, конечно, не могу, но, 
если дело серьезное, то я сам могу проводить этих 
лиц и уверен, что провезу их благополучно через весь 
Афганистан и доставлю на территорию независимых 
племен, оттуда эти лица уже сами могут пробраться 
в Индию. Успех дела зависел, главным образом, от 
того, насколько отправляемые лица знакомы с языком 
страны, и от их наружности. Трилиссер сказал, что 
человек, которого надо переправить в Индию, подхо­

*) Когда уже была закончена эта книга, я узнал, что 
Гольденштейна убрали на покой в СССР.
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дит наружностью к восточному типу и владеет восточ­
ными языками.

На следующий день Трилиссер вызвал меня и 
велел ехать с ним, не говоря куда. Мы ехали из ГПУ 
в его личном автомобиле, подъехали к зданию Комин­
терна и через несколько минут оказались в кабинете 
Пятницкого, заведующего международной связью Ком­
интерна. Трилиссер представил меня Пятницкому в 
очень лестных выражениях. Пятницкий стал расспра­
шивать меня о путях между Афганистаном и Индией 
и об имеющихся там у нас возможностях. Затем в 
кабинете появился человек, которого надо было тайно 
переправить в Индию. Он оказался Роем — главой 
индийской коммунистической партии, членом Испол­
кома Коминтерна. Мы стали обсуждать маршруты 
в Индию, но не могли притти к определенному реше­
нию. Я предлагал ехать нелегально через Афгани­
стан, Рой же хотел ехать до Кабула с советским пас­
портом и только там, выбрав окончательно путь, пе­
рейти на нелегальное положение. Пятницкий не одо­
брял ни одного из этих проектов./ Он указывал на 
колоссальную потерю времени, которую вызовет пере­
езд через Афганистан верхом на лошадях, и предлагал 
Рою ехать с американским паспортом через Америку 
прямо в один из индийских портов. В результате дол­
гого спора, мы ни к чему не пришли и решили оста­
вить вопрос открытым до следующего дня. На сле­
дующий день я явился в назначенный час в гостиницу 
«Люкс» на Тверской улице (общежитие Коминтерна, 
куда посторонних без пропуска не пускают). Рой 
принял меня в своей комнате и сообщил, что вопрос 
о маршруте попрежнему не разрешен, а когда будет 
разрешен, он сообщит об этом Трилиссеру.

Рой сейчас находится в опале, под подозрением и, 
кажется, проживает в Германии. Повидимому, он уже 
тогда не пользовался большим доверием, так как я 
помню, когда мы вышли из Коминтерна, Трилиссер 
меня спросил:

— Что вы думаете о Рое?
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Я сказал, что, по моему, Рой просто соскучился 
по родине и хочет проехать хотя бы в сопредельную 
с ней страну, Афганистан. Рисковать же не хочет, 
чем и объясняется его желание иметь при себе легаль­
ный советский паспорт. Трилиссер ответил, что тоже 
считает Роя шкурником и не особенно ему доверяет.

Я не дождался ответа. В Москву приехал Гольд­
берг, торгпред в Персии, явился в ГПУ и, рассказав 
о своей склоке с полпредом Юреневым, просил под­
держать его. ОГПУ воспользовалось случаем и пред­
ложило ему устроить меня в торгпредстве, взамен чего 
обещало поддержку против Юренева. Я был немед­
ленно зачислен в штаты Наркомторга на должность 
старшего инспектора торгпредства с назначением в 
Тегеран.

В августе 1926 года я выехал через Баку-Энзели 
в Тегеран, при чем на прощание Трилиссер еще раз 
просил меня обратить особое внимание на пути, ве­
дущие из Персии в Индию, и сказал, что его заветная 
мечта — иметь хорошего резидента ГПУ в Индии; 
не какого нибудь местного агента, а одного из своих 
помощников по Иностранному Отделу.

Я пообещал сделать все, что в моих силах.

*  *
*

Не успел я приехать в Тегеран, как стали посту­
пать телеграммы из Мешеда, от советского консула 
Кржеминского и от резидента ГПУ : консул просил 
убрать резидента, а резидент требовал отзыва консула. 
В виду важного значения для нас Мешеда, где мы 
перехватывали английскую почту, я отложил прием 
дел в Тегеране и выехал в Мешед, якобы для инспек­
тирования советских хозяйственных учреждений.

В Мешеде я застал склоку между консулом и ре­
зидентом ГПУ Брауном в полном разгаре. Распря 
разгорелась из-за жены секретаря консульства Левен- 
сон, в которую оба были влюблены и которая отда­
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вала предпочтение поочередно то консулу, то рези­
денту ГПУ.

Браун был старым партийцем и личным приятелем 
Трилиссера. В 1924 году он работал для ГПУ в 
Лондоне, затем, после разрыва сношений с Англией, 
был отправлен в Китай и из Китая, как знающий 
английский язык — переведен в Мешед, для перлю­
страции английской почты. По профессии он был 
ювелир, едва умел читать и писать и попал заграницу 
на службу ГПУ только благодаря личной дружбе с 
Трилиссером и знанию английского языка. Кржемин- 
ский же был вполне образованным человеком и тонко 
разбирался в персидских делах, несмотря на недавнее 
пребывание в Персии, зато был необыкновенно ленив 
и больше всего на свете ценил личное благополучие 
и женщин. Видя, что склока между этими двумя от­
ветственными работниками доходит до рукопашных 
схваток, я откомандировал Брауна в Москву и сам 
принял от него дела до приезда нового резидента ГПУ 
в Мешед.

Приняв дела резидентуры, я убедился, какую круп­
ную работу проделал здесь Апресов.

Английское генеральное консульство в Мешеде со­
стоит из генерального консула и военного атташе, яв­
ляющегося одновременно представителем индийского 
генерального штаба. Оба они переписываются с бри­
танским посланником в Тегеране и с индийским гене­
ральным штабом. Штаб информирует военного атташе 
о положении на Востоке посредством месячных и 
шестимесячных сволок. Всю эту переписку мы акку­
ратно получали и пересылали в ОГПУ в Москву. Де­
лалось это следующим образом. У Апресова состоял 
агентом некто Мизроев, глубокий старик, азербейджа- 
нец, родившийся в Персии. Мизроев еще в 1923 году 
завербовал на персидской почте чиновника, ведающего 
иностранной корреспонденцией. Между Персией и 
Индией английские дипломатические курьеры очень 
редки, и пакеты, запечатаьные сургучными печатями, 
обычно доверяются для отправки персидской почте.

7* 99



Завербованный нами чиновник задерживал на сутки 
корреспонденцию, полученную на имя английского 
консула, и вечером, в день получения, передавал ее нам 
через Мирзоева. Мы немедленно вскрывали пакеты, 
копировали документы и в ту же ночь возвращали об­
ратно. На следующее утро почта благополучно доста­
влялась английскому консулу.

Апресов обрабатывал почту самым примитивным 
способом. По особому рецепту ГПУ снимался слепок 
с печати, представлявший из себя в застывшем виде 
точную копию печати на пакете. Затем печать лома­
лась, и посредством специально сделанных костяных 
спиц невредимо вскрывался конверт. По окончании 
операции конверт опять заклеивался и запечатывался 
копией печати. Апресов документов не фотографиро­
вал, так как не имел необходимых для этого приспо­
соблений, а переписывал, чтобы успеть переписать до­
кументы за ночь, он пользовался почти всем наличным 
персоналом консульства. Это было опасно и грозило 
провалом работы.

Браун несколько улучшил дело, начав фотографи­
ровать документы. Так как в здании консульства не 
было электричества, то он пользовался магнием. Я 
продолжал работать в духе Брауна. Связь между 
почтовым чиновником и нами поддерживал Мирзоев. 
К сожалению, старик долго не выдержал. Надо ска­
зать, что в бытность Апресова консулом персидское 
правительство заподозрило его однажды в шпионаже в 
пользу Советов, арестовало и заключило в подвал, на­
половину наполненный водой. Мирзоев просидел в 
воде несколько часов, пока Апресов выхлопотал у гу­
бернатора приказ об его освобождении. Холодная 
ванна не прошла старику даром. Через некоторое вре­
мя он тяжко заболел и скончался.

Мирзоева заменил его старший сын Гуссейн. Для 
того, чтобы отвести от него подозрения, ГПУ распо­
рядилось отпустить Мирзоеву на 3 тысячи долларов 
советских товаров и помогло открыть мануфактурную 
лавку. С полученными на почте пакетами Мирзоев
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приходил вечером в советский клуб. Ночью, после 
перлюстрации, мы доставляли пакеты на квартиру 
Мирзоева, а он, в свою очередь, через сестру, рано 
утром, возвращал их чиновнику почты. Платили мы 
за работу сдельно, за каждый пакет по доллару. З а  
мое трехмесячное пребывание в Мешеде мы уплатили 
Мирзоеву около 600 долларов, т. е. вскрыли за это 
время около 600 английских пакетов.

В поступавших из Тегерана пакетах на имя англий­
ского военного атташе большей частью находились ме­
сячные сводки о положении в Персии, рассылавшиеся 
военным атташе майором Фрезером всем британским 
консульствам для сведения.

Из Индии поступали сводки о положении в Запад­
ном Афганистане и в Южной Персии, по донесениям 
Белуджистанского Осведомительного Бюро и англий­
ского военного атташе в Кабуле. Наконец, поступали 
отпечатанные в виде брошюры шестимесячные сводки 
о положении на всем Дальнем и Среднем Востоке.

На имя английского генерального консула серьез­
ных бумаг не поступало. Нужно добавить, что в то 
время я еще совершенно не был знаком с английским 
языком и получаемые документы отправлял для пере­
вода в Москву. Оттуда мне присылали обратно в пе­
реводе все, что меня могло интересовать. Помню, что 
в одном из документов из Индии военного атташе 
предупреждали, что большевики послали для работы в 
Ирак и Индию двух индусов (фамилии не помню), и 
просили в случае их появления в Персии, дать знать 
в Индийский Штаб.

Иногда Мирзоев не заставал нас в клубе и приво­
зил пакеты прямо в консульство. Однажды мы чуть 
не провалились с нашей работой. Было 8 часов вечера. 
Я принял пакеты от Мирзоева и стал торопливо 
вскрывать, чтобы поспеть к 10 часам на свидание с 
другим агентом. Вскрывая один из пакетов, адресо­
ванных военному атташе, майору Уилеру, я нечаянно 
сорвал нитку, которой был прошит пакет, и испортил 
наружную сторону конверта. Мирзоев, находившийся
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тут же в комнате, от ужаса чуть не упал в обморок. 
В пакете оказалась дизлокация советских технических 
войск в Петроградском районе. На наше счастье, 
этот конверт, вместе с другим, находился в одном об­
щем большом пакете. Выход был найден. Мы стерли 
резинкой №  испорченного конверта на наружном паке­
те и оставили в нем вместо двух только один конверт 
для англичан. Из осторожности мы на некоторое вре­
мя прекратили перлюстрацию почты, чтобы убедиться, 
не догадались ли о чем нибудь англичане. Но почта 
продолжала так же нормально поступать, и мы возоб­
новили прерванное дело.

Приняв дела резидентуры в Мешеде, я послал те­
леграмму в Москву с просьбой выслать скорей заме­
стителя. Москва ответила, что заместитель подыски­
вается и прибудет не раньше 2-3 месяцев, поэтому я 
должен начать работать по освещению всей Хоросан- 
ской провинции. Кроме того, на меня возлагалась за­
дача организовать сеть ГПУ в Белуджистане с выяс­
нением путей на Индию.

Я деятельно принялся за работу. Занимая оффи- 
циальную должность инспектора в советском торгпред­
стве, я жил в здании консульства вместе с Кржемин- 
ским. Уполномоченным торгпредства был некто Де- 
ницкий, старый чекист, оказывавший мне всяческое 
содействие в работе.

В течение месяца, благодаря торговым связям Де- 
ницкого, были завербованы персидские купцы в Ме­
шеде — М-вы, Гаджиевы, Садри-Тоджар, Даниш и 
ряд других, доставлявших нам нужные сведения и зна­
комивших нас с нужными людьми. В это время как 
раз обсуждался торговый договор между СССР и 
Персией. Персидское правительство, желая вынудить 
советское правительство на уступки, организовало эко­
номический бойкот, препятствуя вывозу персидских 
товаров на советские рынки. Шла соответственная 
обработка общественного мнения, в которой, по сведе­
ниям наших агентов, играли не малую роль англичане. 
Нужно было дезорганизовать бойкотистскую группу.
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Для этой цели нами были использованы вышеназван­
ные купцы, которые, по нашим указаниям, провоциро­
вали одних, подкупали других и разлагали боровшийся 
с нами лагерь.

Так, например, в то время очень часто устраива­
лись собрания купцов. Если на собраниях выступали 
сильные сторонники антисоветской торговли, то наши 
агенты устраивали шумный скандал и срывали собра­
ния.

В самый разгар бойкотистского движения, благо­
даря помощи вышеназванных купцов, мы завербовали 
Садри-Тоджара, одного из активных руководителей 
антисоветского движения. З а  эту работу мы распла­
чивались с купцами не деньгами, а лиценциями — раз­
решениями на ввоз того или другого выгодного товара 
В СССР.

Мешед является религиозным центром мусульман 
шиитов. Там находится гробница одного из чтимых 
мусульманских святых Али-Ризы. При гробнице свя­
того состоят около трех тысяч священнослужителей; 
среди них имеются лица, оказывающие крупное вли­
яние на политическую жизнь Персии. Естественно, 
что мы направили нашу работу в эту сторону, вербуя 
агентов среди духовных лиц для тех же политических 
целей. В этом отношении нам много помог тот же 
купец Садри-Тоджар. Задача его облегчалась тем, 
что он был зятем Ага-Заде, главы мешедского духо­
венства. Через Ага-Заде Садри-Тоджар проводил 
нужные нам действия. Например, во время экономи­
ческого бойкота нам важно было, чтобы купечество 
Мешеда само обратилось к персидскому правительству 
с требованием скорее заключить торговый договор с 
СССР. Телеграмма правительству должна была вы­
ражать независимое мнение купечества. Ага-Заде дал 
свое благословение на посылку трех таких телеграмм, 
и стоило это нам . . . лиценции на ввоз в СССР из 
Персии 500 кубов чаю.

Нас интересовали религиозные дела также потому, 
что религиозные группы Персии находились в оппо­
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зиции к правительству. Мы расчитывали в нужный 
момент использовать этот антагонизм.

Стараясь влиять на общественное мнение, нельзя 
было, конечно, обойти вниманием местную печать. На 
деньги ГПУ издавались газеты, помещавшие нужную 
нам информацию, и на советском иждивении состояли 
редакторы газет Азад, Сеид Мехти и Гульшан.

Интересный тип был Сеид Мехти. Еще в 1920 
году, когда в Туркестане имелась Восточная Секция 
Коминтерна, Сеид Мехти приехал из Мешеда в Асха- 
бад и сообщил местным руководителям, что у него 
имеется организованная партия коммунистов в 2 тыся­
чи человек. Был послан в Мешед представитель Ком­
интерна, который при обследовании не нашел ни од­
ного члена партии. Однако, ему начали с тех пор от­
пускать деньги на газету, на заглавном листе которой 
Сеид-Мехти и сейчас для рекламы печатает лозунг: 
«Пролетарии всех стран соединяйтесь».

Кроме информации от собственных агентов, мы 
пользовались также услугами членов местной комму­
нистической партии. Иранские коммунисты сообщали 
сведения через переводчика советского консульства 
Гуссейнова. Иранская коммунистическая партия ин­
формировала нас, главным образом, о подозритель­
ных лицах, поехавших в СССР, и давала вообще све­
дения о лицах, которыми мы интересовались.

Так я работал в Мешеде, «инспектируя советские 
хозучреждения», открыто встречаясь с публикой, обра­
батывая полученные сведения, а вечерами перлюстри­
руя английскую дипломатическую почту.

Читатель видит, что в 1926 году советское кон­
сульство в Мешеде являлось одновременно представи­
телем III Интернационала, точно так же, как в 1924— 
25 годах полномочный представитель СССР Старк в 
Афганистане одновременно являлся тайным предста­
вителем Коминтерна и руководил работой III Интер­
национала в Афганистане и северных провинциях Ин­
дии. Советская и заграничная печать того времени, 
однако, упрямо утверждала, со слов народного комис­
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сара иностранных дел Чичерина и его заместителя 
Литвинова, что советская власть совершенно обособ­
лена от III Интернационала и что Коминтерн, «поль­
зуясь гостеприимством советской республики, никакого 
отношения не имеет к советской власти, поэтому 
правительство СССР не может брать на себя ответ­
ственность за его действия».

Удивительно, до чего бывает упорна слепота неко­
торых государственных людей Европы. До сих пор 
многие из них не хотят понять того, что разделения 
между советской властью и III Интернационалом не 
было и нет, не могло быть и не может быть. Неужели 
их не убеждает даже то, что председатель Коминтерна, 
ныне генеральный секретарь, всегда совмещает свою 
должность со званием члена политбюро Центрального 
Комитета партии, т. е. состоит одновременно членом 
органа, фактически руководящего советской политикой 
и управляющего советским государством.

Все государственные мероприятия, все планы вну­
треннего российского и международного характера об­
суждаются предварительно в Политбюро: каждый
член Политбюро, в том числе и председатель Комин­
терна, должны неуклонно руководствоваться приняты­
ми решениями. Глава Коминтерна принимает непосред­
ственное участие в решении вопросов внутренней и 
внешней политики советского правительства. Осталь­
ные члены политбюро принимают точно такое же уча­
стие в разрешении вопросов и задач, стоящих перед 
III коммунистическим Интернационалом. Факт неоспо­
рим. Первый председатель Коминтерна Зиновьев был 
одновременно одним из активных руководителей По­
литбюро. Его преемник — Бухарин — не только вхо­
дил в состав Политбюро, но одновременно являлся 
оффициальным идеологом российской коммунистиче­
ской партии. И, наконец, ныне — Молотов — новый 
руководитель Коминтерна, не только член Политбюро, 
— но правая рука Сталина, диктатора России.

Нет, поэтому, ничего удивительного в том, что ди­
пломатические и торговые представители советского
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правительства заграницей выполняют поручения Ком­
интерна и зачастую руководят пропагандой III Интер­
национала в странах, куда их пустили правительства, 
поверившие лицемерным заявлениям и обманным обе­
щаниям Литвинова. Примеров этому я приводил 
достаточно.



ГЛАВА IX

Организация работы ОГПУ в Белуджистане

Кроме Мешедского района, мне было поручено 
вести работу в Персидском Белуджистане и в погра­
ничном с Индией городе — Дуздабе. От ташкент­
ского ГПУ я имел также поручение организовать раз­
ведку в пограничной с советским Туркестаном полосе.

Первым агентом, посланным мною в Бирджан, на 
территорию Белуджистана, был полковник царской 
армии Гофман. Он выехал в Бирджан в качестве 
представителя торгового общества «Шерсть» якобы 
для закупки шерсти для советской России. Полковник 
работал в Белуджистане под кличкой «Пан». Он да­
вал нам описания всех дорог и стратегических пунктов, 
лежащих в приграничной с Индией полосе. Специаль­
ное военное образование весьма помогало ему в рабо­
те. Имея личные знакомства среди белуджских пле­
мен, он одновременно выяснял силу и состав этих пле­
мен, взаимоотношения вождей, давал их личные харак­
теристики и выяснял их отношения к англичанам. Все 
это нам нужно было, чтобы, в случае надобности, 
знать, на кого можно расчитывать. Помимо этого, 
«Пан» давал экономические обзоры и присылал мате­
риалы о деятельности эмигрантов из СССР, поселив­
шихся в этом районе.

Другой агент ГПУ, бывший царский генерал Са­
мойлов, расположился в Дуздабе, на самой границе 
Индии. Он давал нам материалы по провозоспособ­
ности железной дороги Дуздаб—Карачи, освещал анг­
лийскую колонию в Дуздабе, давал сведения о мест­
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ной персидской администрации и ее взаимоотношениях 
с английскими представителями. Мы Самойлову осо­
бенно не доверяли, и, чтобы обеспечить себя от изме­
ны, отправили в СССР «учиться» его сына, жившего 
в Мешеде и работавшего для ГПУ по добыче персид­
ских секретных военных приказов.

Во время пребывания бывшего афганского эмира 
Амануллы в СССР, сын Самойлова, прекрасно знаю­
щий персидский язык, был приставлен ГПУ лакеем к 
Аманулле. Не выдавая своего знания персидского 
языка, он должен был подслушивать разговоры между 
Амануллой и членами свиты, и сообщать о них в ГПУ.

Сведения, собранные Самойловым-отцом и Гофма­
ном, отправлялись резиденту ГПУ в Мешед через быв­
шего эмигранта, некоего Бельшина, собственника авто­
мобилей, курсирующих между Дуздабом и Мешедом.

Одновременно велась работа по организации аген­
турной сети в пограничной с СССР полосе. В персид­
ском пограничном городе Баджиране был устроен на 
службу в бюро персидских перевозок агент ГПУ 
Алексей Пашаев. Он должен был «освещать» Баджи- 
ранскую таможню, следить за контрабандистами, пере­
ходившими из Персии в СССР, и давать сведения о 
местной администрации и настроении населения. В 
городе Кучане представителем ГПУ являлся агент 
нефте-синдиката Михаил Ганиев, старый тамошний 
житель, дававший детальные сведения о своем районе, 
где нас, главным образом, интересовали настроения 
курдских племен. Одновременно он должен был на­
блюдать за секретным агентом английского консуль­
ства Арамаисом, проживавшим в Кучане и ведшим 
оттуда разведку СССР.

Наконец, в районе Буджиурда, в качестве пред­
ставителя ГПУ, был командирован из Мешеда эмиг­
рант Круглов, на которого была возложена задача 
«освещать» настроения туркменских племен. З а  эту 
работу ему была обещана от имени советского прави­
тельства амнистия и восстановление в правах советско­
го гражданина.
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Не буду перечислять мелких агентов, так как их 
было около 50-ти человек. Скажу просто: сеть была 
организована так хорошо, что не было распоряжения 
или действия персидского правительства, не было до­
кумента в дипломатической переписке, которые не бы­
ли бы нам известны. Благодаря хорошо организован­
ной сети агентов, мы имели почти неограниченную воз­
можность влиять в нужном для нас духе на персид­
скую администрацию в Мешеде. Нашли мы управу 
даже на губернатора.

Однажды ночью в советское консульство прибежал 
редактор коммунистической газеты «Азад» (фамилия 
его также Азад) и сообщил, что он только что убежал 
из дома, куда явилась полиция, чтобы его арестовать. 
Увидев полицейских и узнав, чего они хотят, он вы­
прыгнул в окно и побежал искать спасения в консуль­
стве. Посоветовавшись с консулом Кржеминским, мы 
решили его не выдавать и оставили его у себя, хотя не 
были уверены, удобно ли скрывать члена иранской 
коммунистической партии в здании советского кон­
сульства. Переговоры тянулись три дня, но увенча­
лись успехом. Губернатор разрешил Азаду выехать 
из Хоросанской провинции, дав слово не арестовы­
вать его в пути следования. Не вполне доверяя сло­
ву губернатора, мы все-таки решили лично проводить 
Азада до границы провинции. Ночью мы выехали на 
консульском автомобиле якобы на охоту, довезли А за­
да до города Нишабура, а там пересадили его в дру­
гой автомобиль, который благополучно доставил его 
в Тегеран.

*
*  *

С приходом к власти консервативной партии отно­
шения Англии с СССР все более ухудшались, и 
Москва, ожидая прямого или косвенного нажима со 
стороны Англии, в каждой почте напоминала мне о 
необходимости скорее приступить к организации аген­
турной сети внутри Индии. Мне ставились задача 
подготовить, на случай конфликта с Англией, возмож­
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ность восстания на индийской границе из Индии. Под­
готовка должна была заключаться в подкупе вождей 
племен, расположенных у индийской границы, и устрой­
стве тайных складов оружия, которым можно было бы в 
нужный момент вооружить племена и двинуть на Индию.

Ощупывая почву в этом направлении, я, через 
одного купца, познакомился с Саулед Салтанэ, 
персидским губернатором пограничного с Афганиста­
ном участка Бехраз. Губернатор являлся одновре­
менно вождем племени хазара, расположенного по обе 
стороны границы, на территории Персии и Афганиста­
на. Это был сравнительно молодой человек, большой 
кутила, промотавший почти все свое состояние и по 
горло завязший в долгах. Осторожно начав перегово­
ры, мы, наконец, условились, что он будет помогать 
нам своими людьми и перебрасывать из СССР в Аф­
ганистан оружие и людей в любом количестве. В Аф­
ганистане он обещал свести нас с друзьями, которые 
сумеют переправить оружие в Кандагар и дальше в 
афганский Белуджистан. О ходе переговоров я по­
дробно и систематически осведомлял Трилиссера.

Организовывая тайную агентуру ГПУ, я не забы­
вал, что ношу оффициальное звание старшего инспек­
тора торгпредства и попутно ревизовал советские хо­
зяйственные учреждения в Хоросане. Это были гро­
моздкие аппараты, с раздутыми штатами сотрудников, 
проедавшие не только всю прибыль от торговых опера­
ций, но часто и основной капитал учреждений. Так, 
например, местное отделение Хлопкового Комитета 
(Хлопком), обороты которого доходили до полутора 
миллионов долларов в год, не имело ни сметы, ни де­
нежных отчетов за прошлые два года и фактически 
тратило деньги, как взбредало в голову руководителю 
учреждения. Обнаружились колоссальные хищения. 
"В то время, как по книгам значился расход в 40 тысяч 
долларов на покупку хлопкового завода в Сабзеваре, 
по ревизии оказалось, что никакого завода в Сабзева­
ре нет, а стоят какие-то развалившиеся глиняные 
стены, среди которых даже козе переночевать негде . . .
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Ревизия, произведенная в бюро персидских пере­
возок, показала, что бюро перевозило грузы персид­
ских купцов в кредит, и затем этот кредит использо­
вался заведующим бюро Алахведовым в собственных 
целях. Представитель торгового Общества «Шарк» 
просто сидел с тремя служащими в течение двух лет 
без всякого товара и расходовал ежемесячно на себя и 
на содержание «аппарата» около 1000 долларов, и т. д.

По моему предложению, была составлена комиссия 
из представителей консульства, торгпредства и ячейки 
компартии для чистки всех хозяйственных учреждений. 
В течение двух месяцев общее число «сокращенных» 
достигло 250 человек.

В начале января 1927 года пришла телеграмма из 
Москвы от Трилиссера с извещением, что замести­
тель мне найден и выехал в Мешед. После передачи 
дел моему преемнику, мне предлагалось немедленно 
выехать в Москву для обсуждения плана работы ГПУ 
в Индии и для отправки туда Роя, так как заведующий 
международной связью III Интернационала Пятниц­
кий принял, наконец, мой план.

В начале февраля приехал мой преемник Михаил 
Бродский, с оффициальным назначением на должность 
секретаря консула, под фамилией Лагорский. Я быстро 
сдал ему дела и, ознакомив его в общих чертах с ра­
ботой, выехал в Москву.

Через несколько дней после моего приезда в 
Москву, наркоминделу была вручена ультимативная 
нота Министра Иностранных дел Англии Чемберлена 
с требованием прекратить коммунистическую пропа­
ганду в британских владениях и с угрозой разрыва 
дипломатических отношений. Советское правительство 
очень встревожилось. Трилиссер предложил отложить 
организацию работы в Индии до более благоприятно­
го момента, а мне поручил «изучать индийския воз­
можности» из Персии. Ехать я должен был немедлен­
но. Совершив, таким образом, бесполезную поездку, 
я через несколько дней уехал обратно в Тегеран.



ГЛА ВА  X

Советский шпионаж в Азербейджане

В конце апреля 1927 года я занял в Тегеране оф- 
фициальную должность атташе полпредства и, посе­
лившись в здании полпредства, принял дела у прежне­
го резидента ГПУ, Казаса.

Казас уже год работал в Персии, при чем заботил­
ся исключительно о личном благополучии.

Ежемесячное жалование в 300 долларов на всем 
готовом его не удовлетворяло. Пользуясь своим вли­
янием, он устроил на службу в советских учреждениях 
Персии свою жену и сестру на такое же жалование. 
С теплым местом ему, конечно, не хотелось расста­
ваться и мой приезд его мало обрадовал. Этот «иде­
альный коммунист», ответственный представитель ав­
торитетнейшего учреждения советской республики, 
ГПУ, жестоко карающего за всякое нарушение законов 
и партийной этики, вывез с собой из Тегерана 28 пу­
дов багажа: чемоданы его были набиты всевозмож­
ными дорогими тканями, которых, если он не перепро­
дал их из-под полы в Москве, должно хватить ему на 
десятки лет. Вез он этот громоздкий и дорогой ба­
гаж в то время, когда рядовым сотрудникам полпред­
ства разрешалось ввозить с собою в СССР только 
два костюма и пол-дюжины белья. Вооруженный 
дипломатическим паспортом и полномочиями ГПУ, К а­
зас, однако, без всякого осмотра провез свои 28 пу­
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дов через советскую таможню и благополучно доехал 
до Москвы.

Состояние Тегеранской резидентуры при моем при­
езде было таково: под номером первым числился не­
кий Абдулла, по профессии доктор, по национальности 
курд, работавший секретным агентом еще при царском 
посольстве. Он имел колоссальные связи в столице 
и, ежедневно обходя знакомых и пациентов, каждое 
утро являлся в посольство и составлял сводку собран­
ных накануне сведений.

Номером третьим был армянин Орбельяни, теге­
ранский корреспондент телеграфного агентства «Тасс». 
Орбельяни состоял членом иранской коммунистиче­
ской партии и членом армянской рабочей партии, а в 
тайной сети ГПУ был «групповиком», т. е. в своем 
распоряжении имел целую группу секретных агентов. 
На нем лежала задача поддерживать связь с членами 
группы и вербовать новых агентов для работы в ГПУ.

Номером четвертым был чиновник министерства 
общественных работ в Персии, бывший родственник 
министра двора Теймурташа. Его братья, работавшие 
в министерстве финансов, носили номера 8 и 9. Три 
брата каждый вечер доставляли Орбельяни всю пере­
писку, поступавшую в министерства финансов и об­
щественных работ. Орбельяни выбирал из нее все, 
что может интересовать ГПУ, фотографировал доку­
менты, и затем переписка доставлялась обратно в ми­
нистерства. Учет документов в персидских министер­
ствах поставлен настолько плохо, что иногда некото­
рые интересовавшие нас «дела» (например, «дело» об 
англо-персидской нефтяной кампании или «дело» о до­
рожном строительстве) мы иногда задерживали на не­
сколько дней. Никто в министерстве этого не замечал.

Номер 7 — некто Май — работал в торгпредстве 
и также был руководителем группы секретных аген­
тов. На его обязанности, как экономиста, лежало на­
блюдение за советскими хозяйственными учреждения­
ми в Тегеране, за их операциями и за жизнью совет­
ской колонии. Он имел информаторов во всех совет­
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ских учреждениях и знал все, что в каждом учрежде­
нии происходит. На его обязанности также лежало 
составление для ГПУ ежемесячных отчетов о хозяй­
ственном положении Персии.

Номер 10 — бывший редактор газеты, родствен­
ник одного из руководителей Хоросанского восстания, 
имел хорошие личные связи в Тегеране и передавал 
нам полезные сведения. Это был энергичный молодой 
человек, и впоследствии, как читатель увидит, он ока­
зал ГПУ очень важную услугу.

Следующим номером был 16-й: — принц из дома 
Каджаров, ответственный работник министерства 
общественных работ. Он информировал нас о всех 
планах министерства и доставлял интересовавшие нас 
документы. Мы, таким образом, держали в одном 
министерстве двух человек, которые, не зная друг о 
друге, давали часто одни и те же сведения. Это поз­
воляло контролировать добросовестность их работы.

Вот приблизительно все, что имелось в Тегеране к 
моему приезду. Положение в провинциях было не 
лучше. Хоросан и Белуджистан находились в непо­
средственном подчинении Москве. Гилянская провин­
ция подчинялась бакинскому ГПУ, представитель ко­
торого Михаил Ефимов сидел в Пехлеви на должности 
делопроизводителя советского консульства.

Азербейджанс'кая провинция с центром в Тавризе 
находилась в ведении тифлисского ГПУ. Его пред­
ставитель Минасьян занимал оффициальную долж­
ность делопроизводителя советского генерального кон­
сульства в Тавризе, но подчинялся только Тифлису. 
Одновременно в Тавризе имелся также представитель 
центрального ГПУ, генеральный консул Дубсон. И 
Минасьян и Дубсон работали самостоятельно и неза­
висимо: один — на Тифлис, другой — на Москву.

На юге Персии мы не имели собственной агентуры 
и пользовались консульскими донесениями.

В Москве знали о плохой работе в Персии, о не­
разберихе в отношениях и неопределенности обязан­
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ностей сотрудников. Мне были даны поэтому сле­
дующие директивы:

1. централизовать работу ГПУ в Персии и под­
чинить себе работников ГПУ во всех провинциях;

2. организовать агентуру на юге Персии и продви­
нуть ее в юго-восточном направлении — на Индию и 
в юго-западном направлении — на Ирак;

3. обратить особенное внимание на «освещение» 
племен южной Персии, населяющих район Хузистана, 
где расположена концессия англо-персидской нефтя­
ной компании, и, наконец,

4. «освещать» самое концессию.
Ознакомившись с делами резидентуры ГПУ и с

обстановкой я взялся сначала за централизацию аген­
турной сети. Задача была нелегкая. Всюду царила 
склока, без которой не обходится ни одно советское 
учреждение заграницей. Тифлисское и бакинское ГПУ 
не желали выпускать руководства из своих рук.

Пришлось ждать случая, чтобы начать действо­
вать в захваченных ими районах. Случай скоро пред­
ставился. В конце мая 1927 года начали поступать 
донесения генерального консула в Тавризе Дубсона и 
резидента ГПУ Минасьяна, обвинявших друг друга 
во всех смертных грехах и требовавших взаимного 
отозвания. Склока возникла в процессе работы ГПУ. 
Имея каждый свою агентурную сеть, Дубсон и Ми- 
насьян использовали ее друг против друга. Распря 
приняла резкий характер. Полпред СССР Юренев 
предложил мне поехать в Тавриз для расследования 
дела.

Прежде чем приступить к расследованию, я озна­
комился с работой обоих представителей ГПУ. У кон­
сула Дубсона я не нашел ничего ценного, за исклю­
чением нескольких информаторов, снабжавших его ба­
зарными сплетнями. При их помощи он старался вы­
лавливать агентов своего соперника Минасьяна, мешая 
ему работать.

Минасьян же был хорошим работником. Основной 
своей задачей он поставил добычу документов. Тав-
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риз является пунктом, откуда армянская партия Даш­
накцутюн ведет революционную работу в Советской 
Армении и в турецком Курдистане. Из Тавриза же 
руководит работой в советском Азербейджане партия 
Муссаватистов. Представителем партии Дашнакцутюн 
в Тавризе был некто Ишханьян. О своей деятель­
ности он систематически информировал Центральный 
Комитет партии в Париже, и от Центрального Коми­
тета получал указания для дальнейших действий и 
сведения о положении партийных дел в других цен­
трах. Переписка шла по почте, причем письма посы­
лались обеими сторонами в зашифрованном виде и пи­
сались химическими чернилами. Шифр дашнаков и 
состав химических чернил был известен ГПУ. Оста­
валось организовать перехватывание писем.

Минасьян завербовал на службу в ГПУ одного из 
крупных чиновников Тавризского почтового отделения, 
через которого все письма дашнаков и муссаватистов 
передавались нам для снятия копий. По этим письмам 
мы узнавали, кого и с какими целями партия дашнаков 
тайно отправляла в советскую Армению. Ишханьян 
подробно информировал обо всех планах партии 
Центральный Комитет. Письма давали подробные 
сведения о роли и участии членов дашнакской партии в 
курдском движении против турок.

Ишханьян посылал в Париж доклады Арташеса 
Мурадьяна, работавшего среди курдов. Эти доклады 
подробно осведомляли нас о курдском движении, о си­
лах курдов и их революционнных планах. Мы знали 
не только курьеров связи заграничных дашнаков с со­
ветской Арменией, но и узнавали имена и адреса их 
сообщников в Армении. Армянское ГПУ получало, 
таким образом, возможность ликвидировать ячейки 
дашнаков по мере их возникновения и созревания.

Точно то же было с партией муссаватистов. Пред­
ставитель муссаватистов в Тавризе Мирза-Бала пере­
писывался с константинопольской группой. Перехва­
тывая его письма, мы получали сведения не только о 
работе муссаватистов в Азербейджане, но и о работе
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их в Константинополе. Мы знали о переговорах, про­
исходивших в Константинополе между муссаватистами 
и остальными кавказскими группами: горцами, дашна­
ками, меньшевиками и т. д., старавшимися объединить­
ся в одну группу под общим названием «Комитета 
Единения», ибо, как заявлял один из представителей 
этих партий, «иностранцы не хотят давать материаль­
ной помощи, пока мы не объединимся». Из писем мы 
всегда узнавали о приезде в Константинополь предста­
вителя польского правительства, Т. Голувко, с кото­
рым поддерживали связь эти группы и у которого они 
финансировались до 1928 года. Поляки, субсудиро- 
вавшие их по 1000 долларов ежемесячно, перестали 
платить, убедившись в бездеятельности групп.

Для снятия копий с писем Минасьян имел прекрас­
но оборудованную лабораторию при консульстве, где 
он жил и откуда управлял агентурой ГПУ. У Мина- 
сьяна была богатая сеть информаторов среди местной 
армянской и тюркской колоний, точно осведомлявшая 
его о том, кто и откуда приезжает и кто куда уезжает.

Находя, что две независимые агентурные сети в од­
ном и том же городе всегда будут сталкиваться и ме­
шать друг другу, особенно, когда их руководители на­
ходятся во враждевных отношениях, я решил объеди­
нить работу в руках одного лица. Естественно, мой 
выбор остановился на Минасьяне. С тифлисским ГПУ 
мы пришли к соглашению: Я объединяю в руках Ми- 
насьяна всю работу в азербейджанской провинции, 
помогая ему людьми и матерьялными средствами, а 
Минасьян переходит в мое подчинение, одновременно 
продолжая информировать тифлисское ГПУ по инте­
ресующим Тифлис вопросам.

Минасьян устроил мне свидание с агентом, рабо­
тавшим на почте. В разговоре с ним выяснилось, что 
он может снабжать нас не только письмами дашнаков 
и муссаватистов, но также перепиской английского, ту­
рецкого и германского консулов. К жалованию в 1 00 
долларов в месяц я добавил 50, и почтовый чиновник 
согласился доставлять в ГПУ и корреспонденцию ино-
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странных консулов. Первые пакеты начали поступать 
к Минасьяну до моего отъезда из Тавриза.

*
*  *

Нас очень интересовал курдский вопрос. В Москве, 
в Иностранном отделе ГПУ, мы пришли к следующим 
выводам: курдские племена в настоящее время раз­
биты между четырьмя государствами — Турцией, 
Ираком, Персией и советской Россией.

Все они расположены на путях, ведущих из Ирака 
на Кавказ, и в будущем столкновении между Англией 
и Россией поведение их будет иметь колоссальное зна­
чение для воюющих сторон. Надо добавить, что курд­
ский народ сам по себе представляет великолепный 
военный материал. Перед нами, таким образом, стояла 
задача заблаговременно подготовить курдские племе­
на к выступлению против Ирака, где, по сведениям 
ГПУ, концентрировались воздушные силы англичан. 
Для разрешения задачи советское правительство пред­
полагало в 1927 году объявить «самостоятельной рес­
публикой» маленький кусочек Курдистана, находящий­
ся на советской территории, чтобы этим путем при­
влечь на сторону советов симпатии остальных курд­
ских племен. Однако, проект встретил сопротивление 
со стороны Наркоминдела, опасавшегося обострить от­
ношения с турецким и персидским правительствами. 
Гіришлось принять другой план: обрабатывать курд­
ские племена нелегальным путем. Для этой цели не­
обходимо было тщательно изучить состояние племен, 
познакомиться с вождями, насадить в Курдистане 
агентуру ГПУ и постепенно подготовлять племена к 
заключению тайного союза с нами на случай высту­
пления против враждующей с СССР стороны.

Центром работы был назначен Соудж-Булак.
Одновременно Минасьяну было поручено освещать 

экономическую и политическую жизнь Азербейджан- 
ской провинции, изучать пути сообщения и экономиче­
ского проникновения англичан в этот район Персии.
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У нас были сведения о готовившейся прокладке дороги 
из Тавриза в Трапезунд, а с другой стороны, англича­
не уже строили дорогу из Ирака к Урмийскому озеру и 
создавали флотилию на озере. Советские торговые 
учреждения были сильно обеспокоены этими приготов­
лениями. Азербейджанская провинция могла стать 
экономически независимой от советской России, найдя 
другие пути для вывоза товаров в Европу. С потерей 
же экономического влияния, мы, естественно, риско­
вали потерять и политическое влияние.



ГЛАВА XI

Работа ОГПУ в Тегеране

Вернувшись в Тегеран, я узнал, что за время моего 
отсутствия агент №  10 завербовал шифровальщика 
при Совете Министров Персии. Шифровальщик был 
обозначен №  33. Это было очень кстати, потому что 
как раз в это время начались торговые переговоры в 
Москве между Караханом и персидским послом Али- 
Гули-ханом. Благодаря услугам шифровальщика Со­
вета Министров, мы имели возможность получать все 
инструкции, посылавшиеся персидским правительством 
своему представителю в Москве. Мы знали, по каким 
пунктам Персия готова уступить в крайнем случае, а 
из ответных телеграмм Али-Гули-хана узнавали его 
подлинное мнение о различных пунктах проекта.

Эти сведения сослужили колоссальную службу на­
шему послу в Тегеране, который в беседах с Министром 
Двора Теймурташем, знал все его карты так хорошо, 
словно держал их в собственных руках.

Насколько хорошо было поставлено перехватыва­
ние шифрованных телеграмм персидского правитель­
ства, можно судить по следующему случаю: однажды 
полпред Давтьян, вернувшись от министра Теймурта- 
ша, вызвал меня и сообщил, что ему удалось убедить 
Теймурташа на некоторые уступки. Теймурташ обе­
щал в тот же день послать соответственные инструк­
ции Али-Гули-хану в Москву. Не будучи уверен,
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сдержит ли Теймурташ обещание, Давтьян просил 
достать телеграмму, которую отправит Теймурташ. 
Полчаса спустя после беседы, копия телеграммы была 
в наших руках. Давтьян убедился, что Теймурташ 
выполнил обещание.

*
*  *

Вернусь назад, ко времени, когда полпредом в Пер­
сии был Юренев. Приехав из Тавриза, я не застал 
торгпреда Гольдберга. Юренев, находившийся с ним 
не в ладах, настоял на его отозвании в Москву. Вслед 
за Гольдбергом начались уволнения его сторонников 
из хозяйственных учреждений. На место Гольдберга 
приехал Буду Мдивани, бывший до этого торгпредом 
в Париже.

Мдивани играл крупную политическую роль на 
Кавказе, был личным другом Ленина и Сталина, но 
в 1923 году оказался на стороне Троцкого. Чтобы 
лишить его возможности вести пропаганду среди кав­
казских коммунистов, у которых он пользовался боль­
шой популярностью, его выслали в Париж на долж­
ность торгпреда. В торговых операциях он, конечно, 
ничего не смыслил, да и не интересовался ими. К 
своему назначеию сначала в Париж, потом в Персию, 
он относился, как к ссылке.

Вместе с ним приехал на должность советника по­
сольства Гамбаров, бывший председатель совнаркома 
в Абхазии, хороший партийный работник, но не дипло­
мат. В Тегеране он занимался больше спорами о ки­
тайской революции, чем дипломатической работой.

После отъезда Гольдберга склока в Тегеране вре­
менно притихла. Однако, полпред Юренев был не 
такой человек, чтобы жить без склоки. Маленького 
роста, большим умом не блещущий, но хитрый, он 
ловко лавировал среди подводных камней внутрипар­
тийных споров, знал в совершенстве искусство интри­
ги, широко его применял и в мире разного рода заку­
лисных комбинаций чувствовал себя, как рыба в воде.
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В Персии он поочередно выживал своих подчиненных, 
предпочитая убрать их прежде, чем они сами затеют 
против него борьбу.

В Наркоминделе, несмотря на его ловкость и друж­
бу с Литвиновым, к Юреневу относились все-таки не­
доброжелательно. Недоброжелательство было вызва­
но двумя крупными ошибками, допущенными им в ди­
пломатической работе. Во-первых, во время перево­
рота в Тегеране, в 1925 году, в результате которого 
Риза-хан провозгласил себя шахом, Юренев, не зная 
какой позиции держаться, выехал на три дня в про­
винцию и возвратился в Тегеран, когда все было кон­
чено. Вторая ошибка была серьезнее. После ликви­
дации восстания арабского шейха Хейзала на юге 
Персии, Юренев сообщил в Москву, что шейх сдался 
персидскому правительству не потому, что был разбит 
в боях, а потому, что его к этому вынудили англичане. 
Англичане же, оказав услугу Риза-хану, получили от 
него обещание бороться по вступлении на персидский 
престол против советской власти и содействовать рас­
пространению английского влияния в Персии. В част­
ности, Риза-хан, будто бы, обещал пригласить в пер­
сидскую армию английских инструкторов, призвать 
английских советников для управления страной, за­
купать военное снаряжение в Англии и пр., и пр. Ю ре­
нев настолько был уверен в существовании такого до­
говора (так называемого Ахвазского соглашения), что 
поручил резиденту ОГПУ Казасу и военному атташе 
Бобрищеву достать во что бы то ни стало текст до­
говора.

Бобрищев действительно достал договор, и Юре­
нев послал его в Москву. Но там вышел конфуз. 
Договор оказался поддельным. Вместо благодарности, 
Юренев получил нагоняй.

Кстати, о военном атташе Бобрищеве. Человек 
лет 55-ти, старый холостяк, полковник царской армии, 
он был одним из первых офицеров, перешедших на 
сторону революции. Несмотря на то, что он в ком­
мунистическую партию не вступил, Ленин в начале
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революции предлагал ему принять на себя организа­
цию красной армии. До назначения в Персию, Бобри­
щев работал в Финляндии, но там организованная им 
агентура с треском провалилась. Его перебросили в 
Персию, но трудно предположить, что он вел здесь 
серьезную работу.

Он настолько конспирировался, что даже ГПУ не 
знало, чем он занимается. Все его секреты, однако, 
скоро стали нам известны, благодаря тому, что он 
принял к себе машинисткой жену моего секретного 
сотрудника Мая. Перепечатывая его бумаги, маши­
нистка снимала лишнюю копию и через мужа пере­
давала нам. По этим материалам мы установили* что 
Бобрищев завербовал к себе на службу всех шифро­
вальщиков главного штаба Персии, благодаря чему 
знал не только дислокацию персидской армии, но был 
в курсе всех изменений в составе армии и ее передви­
жений. Не успел, однако, Бобрищев наладить работу, 
как с ним случилось несчастье. Мои сотрудники до­
несли, что один из агентов Бобрищева болтает в го­
роде о своей работе и отношениях с военным атташе, 
и что о болтовне уже известно персидской полиции. 
Я предупредил Бобрищева и просил его быть осто­
рожнее. Бобрищев отрицал свою связь с болтуном. 
Спустя несколько дней, персидская полиция аресто­
вала болтливого агента и вместе с ним трех шифро­
вальщиков военного штаба. После суда шифроваль­
щики были расстреляны. Как потом выяснилось, агент 
связи имел сожительницу, которая из ревности до­
несла на него и на всех агентов Бобрищева, свидания 
с которыми он устраивал на ее квартире. После та­
кого провала, Юренев предложил военному атташе 
выехать в Москву. Бобрищев отказывался до тех 
пор, пока на одном из приемов в военном министерстве 
персы демонстративно отказались подать ему руку. 
После такого позора Бобрищеву ничего не оставалось, 
как уехать. На его место приехал начальник разве­
дывательного отдела кавказской армии Маликов. Бо­
брищев же был сначала назначен в Грецию, потом на­
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значение отменили и оставили его работать при раз­
ведывательном управлении в Москве.

Работой III Интернационала в Персии ведал гене­
ральный консул в Тегеране Владислав Платт. К этой 
работе я не имел касательства и только получал от 
Платта информацию, которую доставляли ему мест­
ные члены Иранской коммунистической партии. Осо­
бенно ему помогал местный коммунист Казнев, слу­
живший в советском торговом учреждении «Шарк». 
Он имел родственников и друзей среди членов партии 
Муссават и, выпытывая у них сведения, передавал 
нам. Другим коммунистом, оказывавшем помощь на­
шей работе, был перс-учитель в советской школе в 
Тегеране.

Летом 1927 года из Пехлеви, Гилянской провин­
ции, начали поступать сведения о склоке, возникшей 
там среди советских работников. Виновником недо­
разумений был Образцов, заведующий рыбными про­
мыслами на персидском побережьи.

Старый коммунист Образцов вел такую хищниче­
скую эксплоатацию промыслов, что ему позавидовал 
бы любой капиталист. Не довольствуясь работой на 
советских промыслах, он начал подкупать чиновников, 
управлявших персидскими промыслами. Получая 
взятки, те саботировали ловлю, и промысла начинали 
терпеть колоссальные убытки. Тогда вмешивалось 
Тегеранское полпредство и предлагало персидскому 
правительству передать промысла в руки Образцова, 
который-де легко обеспечит их прибыльность. Благо­
даря такой политике, Образцов захватил в свои руки 
все персидское побережье Каспийского моря.

Но кроме этой внешней политики, Образцов вел и 
внутреннюю. Руководителями на промыслах он на­
значил своих людей, вызванных специально из России. 
Персидских рабочих, которые должны были по кодек­
су труда работать 8 часов, он заставлял работать 
14 часов и платил мизерное жалование. Большую 
часть прибыли, получаемой от такой жестокой «эко­
номии», старый коммунист клал в свой личный карман.
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Все безобразия благополучно сходили ему с рук, так 
как со всем начальством в Москве, начиная с пред­
седателя Высшего Совета Народного Хозяйства Куй­
бышева и кончая мелкими чиновниками, он поддержи­
вал наилучшие отношения и засыпал их подарками из 
Персии. По подсчетам резидента ОГПУ в Пехлеви, 
Образцов отправил высшим должностным лицам в 
Москву подарков на сумму не меньше 10 тысяч дол­
ларов. Не забывал он также и свое тегеранское на­
чальство, систематически подкармливая полпреда и 
торгпреда икрой и рыбой. Полпред и торгпред, есте­
ственно, поддерживали его гнусную политику.

Образцов вдруг почувствовал, что резидентом ГПУ 
Ефимовым и консулом Сычевым ведется работа про­
тив него. Решив напасть первый, он обратился к 
Юреневу с просьбой убрать работников ГПУ и кон­
сула, так как-де они мешают ему работать. С той же 
почтой я получил донесение Ефимова о проделках 
Образцова, при чем к письму были приложены фото­
графии документов, доказывавшие присвоение Образ­
цовым казенных денег.

Юренев вызвал меня и сообщил о склоке, проис­
ходящей в Пехлеви. Он предложил мне откоманди­
ровать резидента ГПУ и заявил, что снимает с долж­
ности консула Сычева, так как, по его мнению, необхо­
димо всячески облегчить работу Образцова, так много 
сделавшего для советской России. Разговор проис­
ходил за завтраком, и Юренев, уплетая присланную 
Образцовым икру, естественно не мог иначе рассуж­
дать.

Я предложил ему вызвать Образцова и Ефимова 
в Тегеран для расследования дела. Юренев со мною 
согласился.

Объяснение происходило с глазу на глаз между 
Юреневым, мною и Образцовым. Выслушав Образ­
цова, рисовавшего себя чистым, как снег, я молча 
вынул фотографии его расписок в получении взяток 
и при нем передал Юреневу. Юренев очень смутился, 
не знал, как быть и, наконец, повысив голос, предло­
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жил Образцову, чтобы «этого больше не было». Ин­
цидент этим был исчерпан. Несмотря на мои неодно­
кратные представления в Москву, ГПУ не могло на­
стоять на снятии Образцова. Тем временем он, уви­
дев во мне тоже начальство, начал засыпать меня 
икрой и рыбой.

Воспользовавшись приездом Ефимова, который до 
того времени подчинялся бакинскому ГПУ, я написал 
с его согласия в Баку и добился его перевода в мое 
непосредственное подчинение.

Ефимов был узкий специалист своего дела. Не 
вдаваясь в политику и нисколько не разбираясь в по­
литических вопросах, он с увлечением занимался раз­
ведкой и контр-разведкой. Особенно хорошо он орга­
низовал агентуру ГПУ внутри мусульманской партии 
Муссават, представители которой в Гилянской провин­
ции вели революционную работу в советском Азер- 
бейджане. Письма представителя муссаватистов Ахунд- 
Заде и доктора Ахундова к своим сторонникам в Баку 
и в бакинской провинции и их переписка с главарями 
партии заграницей, неизменно попадали в руки Ефи­
мова и давали ГПУ подробные сведения о состоянии 
этой организации.

Не забывал Ефимов также и русскую эмиграцию. 
Он завербовал для работы в ГПУ полковника царской 
армии Джавахова и заставил его связаться с руко­
водителями антибольшевистской организации «Брат­
ство Русской Правды». Братство не только приняло 
Джавахова в члены, но назначило его руководителем 
антибольшевистской работы в этом районе. Система­
тически бакинское ГПУ составляло письма для Джа­
вахова, тот подписывал их и отправлял на имя Брат­
ства, а полученные ответы, за подписью братьев №  1 
и №  9, передавал в наше распоряжение.

Бакинское ГПУ старалось заставить Братство Рус­
ской Правды связать Джавахова с какой нибудь ино­
странной державой, чтобы та оказала ему помощь в 
поднятии восстания в Азербейджане. Братство отве­
чало, что оно ведет кое с кем переговоры, но пока
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безуспеш но. Е ф им ов, кроме того, за став л я л  Д ж а в а -  
хова писать членам Б р атств а , прож ивавш им  в разн ы х  
городах П ерсии  (наприм ер, полковнику Г рязн ову  в 
М еш еде). И з  получавш ихся ответов Г П У  осведом ля­
лось о д еятельности  «братьев» .

Всю агитационную  литературу  Б р атство  Р усской  
П р авд ы  н ап равляло  на имя Д ж а в а х о в а , а тот п еред а­
вал ее нам.

Д л я  того, чтобы  Д ж а в а х о в  мог лучш е вести р а ­
боту, Г П У  отпустило ему средства  на откры тие го­
стиницы  в Р еш те. В этой гостинице он п р ед остав­
лял помещ ение д ля  собраний русских эм игрантов и 
м уссаватистов. Д е л а  и планы  этих организаций  бы ли 
видны  нам, как на ладони.

С екретны й  агент Е ф и м о ва  в Р еш те состоял ш иф ро­
вальщ иком  при ш табе С еверной  Б ри гад ы  П ерсии и 
адъю тантом  ком андую щ его бригадой . О т  него мы 
получали тексты  всех телеграм м , ци ркулировавш их 
меж ду ком андую щ им  бригадой и главны м  ш табом в 
Т егеран е.

В ы слуш ав д оклад  Е ф и м ова , я приш ел к за к л ю ­
чению, что Д ж а в а х о в а  мож но исп ользовать  более р а ­
ционально и предлож ил  Е ф им ову ком андировать его 
в Т егер ан . Я  хотел с в я зать  его с английским посоль­
ством и таким  об разом  получить некоторы е данны е 
о работе англичан на К а в к а зе .

Ч е р е з  неделю  Д ж а в а х о в  приехал в Т егеран , св я ­
зался  с местной русской эм играцией, принявш ей его 
с больш им почетом, как  закаленн ого  борца против 
больш евиков. О н  сделал  д оклад  о полож ении в Ги- 
лянской провинции, а м естные руководители  « Б р а т ­
ства» в свою  очередь сделали  ему д оклад  о состоянии 
организации . В ту ж е ночь Д ж а в а х о в  передал  эти 
сведения мне.

Н ас к о л ь к о  хорош о бы л принят Д ж а в а х о в  русской 
эм играцией в Т егер ан е , настолько  ж е плохо кончилось 
его поп ы тка с в я за ть с я  с англичанам и.

А нглий ский  военны й атташ е Ф р е зе р  о тказал ся  
принять его до наведения о нем справок. В последствии

127



из перехваченного донесения английского консула в 
Р еш те  на имя посла в Т егеран е , мы узнали, что 
англичане считаю т Д ж а в а х о в а  больш евистским  аген­
том . П опы тки  подослать Д ж а в а х о в а  к англичанам 
приш лось прекрати ть. Н о  Д ж ав ах о в , насколько знаю , 
до сих пор служ ит Г П У  в П ерсии, пользуясь  полным 
довери ем  м уссаватистов и русской эмиграции. З а  свою  
раб о ту  он вначале получал ѲО долларов  в м есяц. З а  
проявленное усердие и успехи ж алование затем  бы ло 
повы ш ено до 1 5 0  долларов  в м есяц.

М ною  бы ло при казано  Е ф им ову  найти возм ож ность 
п олуч ать  переписку английского и турецкого  консулов 
в Р еш те  и бы ли указан ы  пути, какими он м ож ет этого 
д остич ь . Н акон ец , он долж ен  бы л такж е освещ ать 
политическую  и эконом ическую  ж и зн ь Гилянской п ро ­
винции и настроения местны х ж ителей. П о наш им 
сведениям , население бы ло недовольно властям и и го ­
тови лось  к револю ционны м  вы ступлениям .



Г Л А В А  X II .

Секретная корреспонденция иностранных миссии

В Т егеран е  р азы гр ал ась  новая склока. У ч астн и ­
ками ее с одной стороны  бы ли тот ж е полпред Ю р е -  
нев, а с другой  —  советник посольства Г ам баров, 
первы й секретарь  С лавуцкий  и генеральны й консул 
П л атт . С пор р азго р ел ся  и з -за  китайской револю ции. 
Н а  собрании ячейки Ю р ен ев  вы ступил с речью  о по­
литике Ц ен тральн ого  К ом итета  партии и К ом ин терн а 
в китайском  вопросе. О тход  Ф е н г -Ю -С я н а  от со вет­
ской России и Ч а н -К а й -Ш и  от Гом индана знам еновал , 
по его мнению, полны й провал  наш ей политики в К и тае  
и стоил С С С Р  гром адны х денег, так  ка^к_жя Ф е н г -Ю - 
С ян овская  экспеди ция бы ла с н а р я ж е н а . на~ советские 
деньги. Г ам баров  резко  обвинил Ю р ен ев а  в п о р а ­
ж енчестве, в троцки зм е и в других см ертны х грехах. 
Е го  п од держ али  С лавуцкий  и П л атт . А у д и то р и я  м ол­
ч ала. Н а  следую щ ий день после собрания началась  
откр ы тая  война. О б а  лагеря  лихорадочно вербовали  
сторонников. Ю р ен ев , воспользовавш ись тем, что п ер ­
сидское п рави тельство  разреш и ло  откры ть советское 
консульство  в С еистане, предлож ил П л атту  поехать 
туда . Ц ель  б ы ла д в о як ая : и зб ави ться  от противника 
и насолить ему пониж ением по служ бе. В М оскву  
полетели доносы . Н арком и н д ел  ото звал  Г ам барова, 
а через некоторое врем я уехал и Ю рен ев .

Т о р гп р ед  М дивани , по убеж дению  троцкист, о т ­
кры того  участия в борьбе не принимал, п од зуж и вая
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стороны  и з -за  кулис, и ухм ы ляясь в кулак, глядя, как 
дерутся м еж ду собой «ортодоксальны е м арксисты ».

Н а  место П л атта  генеральны м  консулом в Т егер ан  
приехал Байм ан , бы вш ий зам ести тель управделам и 
Н арком и н дела . У  нас с ним сразу  установился тесны й 
контакт. Н аск о л ьк о  П л атт  старался  д ер ж аться  в сто ­
роне от нас, настолько  Байм ан  старался  согласовать 
с Г П У  каж дое дело. Г енеральное консульство в Т е ­
геране превратилось ф актически в отдел  Г П У . В ся 
работа  кон сульства проходила под нашим контролем  
и по нашим задан иям . Л и ц а , ж елавш ие вы ехать в 
С С С Р , заполняли  анкеты  в консульстве, но виза  им 
вы д авалась  только  тогда, когда мы, проверив анкету, 
не встречали возраж ен ий . В осстановление в советском  
граж д анстве  такж е предварительн о  разреш алось  Г П У . 
Н ичего  исклю чительного в этом  не бы ло. Т ак о й  п о­
рядок сущ ествует во всех советских консульствах  з а ­
границей.

С реди  м ногочисленны х посетителей консул и сек р е­
тарь  вы см атривали  полезны х и ценны х д ля  Г П У  л ю ­
дей, знаком или нас под тем или другим предлогом , 
или просто сами вербовали  их д ля  служ бы  в ГП У .

К ак  я уж е упоминал, связь  с местной ком м уни­
стической организацией  поддерж ивало  консульство . 
О д н аж д ы , консул Байм ан  приш ел ко мне и сообщ ил, 
что в Т егер ан  приехал специальны й п редстави тель  
К ом интерна д ля  связи  с персидскими коммунистами 
и руководства револю ционной работой  П ерсии. Э то т  
представитель привез письма из М осквы  с просьбой 
к полпреду и консулу о казы в ать  ему содействие и п о­
мощ ь в работе и просил познаком ить его со мной, 
чтобы  я помог ему на первы х порах ориен ти роваться .

Н аш а  встреча произош ла на другой день в пом е­
щ ении консульства. Э то  бы ло в августе 1 9 2 7  года. 
П редставителем  К ом интерна о к азал ся  м олодой ч ел о ­
век, лет 30 -ти , татарин  по национальности . В Т егер ан  
он приехал под видом члена научного общ ества и 
остановился на частной квартире в городе. О н  уж е 
успел познаком иться с руководителям и ком м унистиче­
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ской партии и наш ел всю  организацию  в хаотическом  
состоянии. Н у ж н о  бы ло полностью  реорганизовать  
ее: пусть она будет м алочисленна, зато  вполне н ад еж ­
на. П о его сведениям , партия бы ла наполнена аген­
тами персидской полиции. М оя помощ ь д олж на бы ла 
заклю чаться  в том, чтобы  устан авли вать  провокаторов, 
обличать их и очищ ать от них партию . К ром е того, 
я долж ен бы л у к азать  надеж ны х лю дей в других про ­
винциях П ерсии, которы м  можно бы ло бы  поручить 
организацию  коммунистических ячеек. К ом интерн 
особенно интересовался районом А б д ан а , где находятся  
пром ы сла и зав о д ы  англо-персидской  неф тяной ком ­
пании и где сконцентрировано около 10-ти  ты сяч  р а ­
бочих. В зам ен этого, мне бы л обещ ан инф орм ацион­
ный м атериал, которы й  представи тель  К ом интерна бу­
дет  получать от персидских коммунистов, и р а зр еш а­
лось и сп ользовать  лю бого из членов иранской ком м у­
нистической партии д ля  работы  Г П У , если в этом 
встретится надобность.

Н акон ец , пред стави тель  К ом интерна ж елал  о зн а ­
ком иться с полож ением  местной арм янской рабочей 
партии и вообщ е с ж и знью  арм янской колонии.

Д ело  в том , что, как я упоминал выш е, мой агент 
№  3 —  О р б ел ьян и  —  бы л одноврем енно одним из 
лидеров арм янской рабочей партии. Ч ер ез  него Г П У  
ф актически руководило  этой группой. Б л аго д ар я  вли­
янию  О рб ельян и , группа послала заявлен ие в К ом и н ­
терн  с просьбой переим еновать ее в коммунистическую  
партию  и слить с персидской коммунистической п ар ­
тией, являю щ ей ся  секцией III И нтернаци онала. К о м ­
интерн принял просьбу, но преж де чем реш ить, просил 
своего пред стави теля  на месте вы яснить социальны й 
состав и политическую  ф изионом ию  группы . Я  обе­
щ ал  сделать все, что в моих силах. С в я зь ю  меж ду 
нами долж ен бы л служ ить генеральны й консул Байм ан .

А р м ян ская  р абоч ая  партия, однако, в ы зы в ал а  в 
М оскве второстепенны й интерес. Г оразд о  больш е 
вним ания при влекала  к себе арм янская партия Даш нак­
цутю н. Я  в свое врем я говорил, что вся переписка
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руководителей партии нами п ерехваты валась . М осква 
считала это недостаточны м . П о мнению М осквы , 
члены партии бы ли слиш ком реш ительны ми лю дьми, 
и могли не только  начать индивидуальны й террор  
против советских вож дей, но в случае военного столк­
новения С С С Р  с иностранны м и держ авам и, могли, 
б лагодаря  своей численности, организованности  и хо­
рош ей связи  послуж ить серьезны м  орудием в руках 
противника на кавказском  ф ронте. Ч тобы  п р ед о твр а­
тить такую  возм ож ность, Г П У  получило зад ан ие р а з ­
лож ить партию  Даш накцутюн, отколоть низы  от вер ­
хов и перетянуть их на советскую  сторону. Д л я  вы ­
полнения этого плана мы заверб овали  в Т егеран е  од ­
ного из стары х  членов партии, доктора Г азар ьян а , 
бывш его долгое врем я членом Ц К , и уговорили его 
и зд авать  газету  на арм янском  язы ке. Д о к то р  р а з ­
вивал  в газете идею  поддерж ки  советской А рм ении , 
р азл агал  своими статьям и партию  даш наков и о тры вал  
от нее рядовы х членов. Е го  бы вш ее полож ение в п ар ­
тии и личны й авторитет способствовали тому, что мно­
гие рядовы е члены  партии даш наков последовали  его 
примеру и начали переходить на сторону советской 
власти .

Г азар ьян  и зд авал  свою  газету  «Гахапар» в течение 
двух лет. З а  эту работу  он бы л принят врачем  в со­
ветскую  больницу, а дочь его бы ла пристроена в одно 
из советских хозяйственны х учреж дений. К ром е того, 
з а  редактирование газеты  ему платили 1 0 0  д олл ар о в  
в месяц.

Г азета  рассы лалась  в агитационны х целях даром  
и приносила еж ем есячно деф ицит в 3 0 0  долларов , по­
этому бы ло реш ено в конце 1 9 2 7  года ее за к р ы т ь , 
тем более, что к этому времени авторитет Г а за р ь я н а  
в партии упал до нуля.

Д л я  обработки  общ ественного мнения арм ян слу ­
ж ил такж е К ом итет помощ и А рм ении  (Х о к ) . Э та  
организац ия возникла после зем летрясени я  в С о в е т ­
ской А рм ении. Ц елью  ее бы ла орган и зац и я  м атер и аль­
ной помощ и пострадавш им , но постепенно деятельн ость
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ее переш ла на политическую  почву: развитие идеи под­
д ерж ки  советской А рм ении  среди арм янского населе­
ния заграниц ей . П редсед ателем  ком итета в П ерсии 
бы л и зб ран  К ар о  М ин асьян , личны й врач  шейха Х е й - 
за л а , или ш ейха из М ухам м еры , как н азы ваю т его ан ­
гличане в оф ф и циальной  переписке. К ар о  М инасьян , 
р уковод я  комитетом по нашим указан иям , д авал  нам 
такж е  сведения о шейхе Х е й за л е .

П осле пораж ен ия и сдачи на милость персидского 
п рави тельства, шейх Х е й за л  с одним из сы новей бы л 
вод ворен  на ж и тельство  в Т егеран е  и находился под 
постоянны м  наблю дением  персидской полиции. Е го  
им ущ ество на персидской территории  бы ло конф иско­
вано , и владен ия  разгр аб л ен ы . И з  перехваченны х д о ­
к л ад о в  английского посланника в Т егеран е  К л ай ва  и 
его предш ественника, поверенного в делах  Н икольсона, 
мы знали , что шейх Х е й за л  об ращ ался  с протестам и 
к персидском у п рави тельству  и копии протестов н а ­
п р ав л я л  в английскую  миссию с просьбой помочь ему 
вернуть им ущ ество. А нглийский  посланник, пересы лая 
эти  просьбы  в Л онд он , просил п од держ ать  их перед 
персидским  прави тельством , но хлопоты  его остались 
б езр езу льтатн ы м и . К ар о  М ин асьян  сообщ ал, что Х е й ­
за л  стр ад ает  глазн ой  болезн ью  и просится в Германию  
д л я  лечения, однако , персидское прави тельство  не р а з ­
реш ает ему вы ехать , боясь, что он вновь появится в 
раоне Х у зи с т а н а  и поднимет восстание.

*  *
*

П о к а  ш ла работа  по разлож ен и ю  арм янской эм и­
грации , я поручил агенту №  10  изучить пути следо­
ван и я  секретной  корреспонденции иностранны х миссий 
в Т е гер ан е  и наиболее важ н ы х персидских министерств, 
главны м  об разом  М инистерства И ностранны х Д е л  И 

В оенного М ин истерства. И зучение путей и подготовка 
к добы че докум ентов п р од олж алась  четы ре м есяца. 
Н а к о н е ц , в сентябре 1 9 2 7  года вопрос бы л разреш ен . 
П ер в о й  почтой, которую  перехватил  агент №  1 0, бы ла
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турецкая  почта. Д л я  советского п рави тельства  это 
бы ло очень кстати . В то врем я курдский вопрос н а­
столько ослож нился, что мы ож идали  р азр ы в а  дипло­
матических отнош ений м еж ду Т урц и ей  и П ерсией. 
П очта закл ю ч ал а  в себе донесения турецкого военного 
атташ е с подробны м и сведениям и о собы тиях в К у р ­
дистане. Н а  основании этого д оклада  и сведений, по­
черпнуты х из переписки даш наков, перехваченной Г П У  
в Т ав р и зе , Н арком и н дел  ознаком ился с д ей стви тель­
ным полож ением на турецко-персидской  границе и в ы ­
ступил мирным посредником  м еж ду двум я странам и, 
ссора которы х бы ла в то врем я не в интересах совет­
ского п рави тельства.

П остепенно мы начали п ерехваты вать  и докум енты  
остальны х иностранны х миссий. Н аи б олее  ин тересны ­
ми, конечно, бы ли д оклады  английских консулов в 
П ерсии посланнику в Т егеран е . К онсула аккуратн о и 
систем атически доносили р аз  в две недели, а то и к а ж ­
дую  неделю  о политическом и экономическом п о л о ж е­
нии своего района. И х  д оклады  ценились нами го ­
разд о  больш е, чем д оклады  наших собственны х кон­
сулов, так  как  бы ли достовернее и добросовестнее со­
ставлены . А нглийские консула в И сф агани , Ш и р а зе  
и К ерм ане подробно писали о настроениях населения, 
возбуж денного  декретом  о «ш апках П ехлеви». И з  
донесений консулов в К ерм ане и в М еш еде мы у зн а ­
вали о подробностях  борьбы  м еж ду персидским  п р а ­
вительством  и вож дем  белудж ей  Д ост-М агом ет-хан ом . 
Ш и разски й  консул Ч и к  подробно освещ ал эконом иче­
ское полож ение своего района, в частности неф тяной  
ры нок. О б  английской неф ти мы получали такж е  
сведения из донесений английского консула в А вхазе*  
О  движ ении курдов подробно сообщ али донесения ан ­
глийских консулов в Т а в р и зе  и К ерм анш ахе. Т ак и м  
образом , помимо донесений от собственны х агентов, 
которы х мы имели приблизительно в тех ж е районах , 
мы получали все сведения, которы м и располагало  ан ­
глийское посольство в Т егеран е , и ими кон троли ровали  
работу агентов Г П У .
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В торы м и по интересу шли д оклады  бельгийского 
посланника в Т егер ан е . Э то  бы л, видимо, очень усид­
чивый и трудолю бивы й  работник, подробно п ер ед авав ­
ший в Б рю ссель  обо всем, что он видел и слы ш ал. 
С удя по его письмам, он бы л в прекрасны х отнош е­
ниях с ф ранцузским  посланником, осведом лялся у него 
по разны м  вопросам  и полученны е сведения аккуратно 
сообщ ал в Б рю ссель . Е го  работа носила исклю чи­
тельно диплом атический характер . С оветский посол 
Д ав тьян , читая его д оклады , пополнял свои знан ия и 
всегда с нетерпением  ож и дал  их, проходя при их по­
мощи «курс диплом атического сам ообразовани я» . Д о ­
клады  других  миссий —  ф ранцузской , голландской, 
чехо-словацкой, японской, ам ериканской, польской и 
немецкой —  бы ли менее интересны . Н ем ц ы  в о т ­
правке почты  бы ли осторож нее всех. О ни в к л а д ы в а ­
ли зап еч атан н ы е пакеты  в м еталлическую  трубку  со 
специальны м  зам ком , затем  упаковы вали  трубку  в бу­
магу и зап еч аты вал и . О д н ако , это их мало спасало...

Т а к ж е  аккуратн о  поступала в наш и руки почта 
персидского п рави тельства. В первую  очередь нас 
интересовала, конечно, почта М инистерства И н о стр ан ­
ных Д е л . Н у ж н о  ск азать , впрочем, в ней мы редко 
находили что нибудь ценное. П ерсидское п рави тель­
ство ограничивалось  отправкой  своим посланникам  
очередны х ц и ркуляров  и всевозм ож ны х ф инансовы х 
отчетов. Л и ш ь последнее врем я начали посы латься 
инф орм ационны е бю ллетени , но и они особого инте­
реса не п ред ставляли , так  как  все, что в них сообщ а­
лось, мы у зн авали  раньш е. И нтересной  д ля  нас бы ла 
только  переписка персидского М ин истерства И н о ­
стран ны х Д е л  с персидским  представителем  в И р аке . 
Д ел о  в том, что до 1 9 2 7  года, диплом атических сно­
шений м еж ду П ерсией  и И раком  не сущ ествовало  и 
только  после упорны х настояний со стороны  И р ак а , 
персидское прави тельство  послало в Б агд ад  уполном о­
ченного д ля  ведения переговоров. О  ходе переговоров 
Г П У  у зн ав ал о  из ш иф рованны х телеграм м , д о став л яв ­
ш ихся нам агентом  №  3 3 , ш иф ровальщ иком  при С о ­
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вете М инистров. Д о к л ад ы  персидского представи теля  
полны бы ли ценны ми сведениям и о ш иитах и сунитах 
в И раке , о курдах, об айсорах и т. д.

П очта военного м инистерства п р ед ставляла  чисто 
военный характер . Г П У  аккуратно ф отограф ировало  
еж ем есячны е сводки о состоянии армии, о снаряж ении, 
о ком плектовании и пр., и пр.

Б олее полной инф орм ации о персидских делах  
нельзя  бы ло ж елать . С тоило это сравнительно деш ево 
(мы  платили по 1 и по 2 д оллара  за  каж ды й  пере­
хваченны й и д оставленны й резиденту  Г П У  п ак ет), а 
устроено бы ло в вы сш ей степени просто.

Д иплом атическим и курьерам и иностранны е миссии 
в П ерсии почти не пользую тся . О тп равкой  и д о ст а в ­
кой диплом атической корреспонденции ведает перси д ­
ская государственная почта. К аж д ы й  вечер видны й 
почтовый чиновник М инистерства д о ставлял  нам сд ан ­
ные ему д ля  отправки  или прибы вш ие в П ерсию  па­
кеты . М ы  вскры вали  их, ф отограф ировали  докум енты , 
зап еч аты вали  и утром возвр ащ ал и  на почту. П акеты  
следовали  дальш е по назначению , ни в ком не в ы зы в а я  
подозрения. П омню , как-то  герм анский посланник 
Ш уленбург, встретил  полпреда Д а в ть я н а  на рауте, 
ж ал о вал ся  ему на д ороговизну  персидской почты . 
Д а в ть я н  отнесся к его ж алобам  с вполне понятны м  
сочувствием : всего несколько часов н азад , он читал  
доставленную  мною копию доклада  Ш улен бурга  на 
В ильгельм ш трассе.

Ч иновник М инистерства, лю безно доставлявш и й  
нам чуж ую  почту, иногда за  одну ночь за р а б а т ы в а л  
до 50  долларов .

А ген т  №  10  за  организацию  этой работы , помимо 
ж аловани я, получил единоврем енно две ты сячи  д о л ­
ларов.

В следствие увеличения работы , мне прислали  из 
М осквы  в помощ ь М акар ьян а , сотрудника Г П У . В 
Т егеран е  он зан я л  оф ф ициальную  д олж н ость  д е л о ­
прои зводи теля  полпредства. Вместе с собой он п р и ­
вез специальную  маш инистку из Г П У .



Г Л А В А  X III .

Перемены в полпредстве

К огда  Ю р ен ев  и Г ам баров уехали, поверенны м  в 
д елах  остался  первы й секретарь  посольства С лавуц - 
кий, очень талан тли вы й  м олодой человек. О н  про­
служ ил в П ерсии  около пяти лет, зн ал  я зы к  и обы чаи 
страны  и, к тому ж е, хорош о говорил по ф ранцузски . 
В П ерсии у него бы ло много друзей , особенно среди 
депутатов П ар лам ен та  и ж урн али стов , которы х он ш и­
роко оплачивал  и з сумм посольства за  помещ ение в 
газетах  благопри ятн ы х д ля  С С С Р  статей.

О собенно стар ал ся  ред ак тор  тегеранской газеты  
«Ш еф агэ С урх» Ф ар у х и , всецело находивш ийся на 
иж дивении советского посольства. Во врем я советско- 
персидских переговоров, он еж едневно по за к а зу  писал 
статьи  о взаим ной  вы годности  торгового соглаш ения. 
З а т е м  он соверш ил поездку  в М оскву  и, вернувш ись, 
начал  еж едневно пом ещ ать статьи  о виденном им в 
С С С Р , под заголовком  «из Т егер ан а  в М оскву» . 
С татьи  длились до тех пор, пока Р и за-ш ах  на одном 
из приемов ж урн али стов , не обратился  к Ф ар у х и  с 
ф р азо й : «Д овольн о , Ф ар у х и , писать о М оскве, ведь 
я знаю , ты  давн о доехал  до нея». С о следую щ его 
дня статьи  о путеш ествии Ф а р у х и  прекратились.

Р аб о та  по подкупу печати велась исклю чительно 
полпредством . П редстави тели  Г П У  в эту отрасль не 
вм еш ивались. С лавуцкий  пробы л поверенны м  в делах
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два месяца. З а т е м  из М осквы  приехал новы й посол 
Д а в ть я н  и новы й советник Л огановский .

Д а в ть я н  в 1 9 2 2  году бы л начальником  И н о стр ан ­
ного О тд ел а  Г П У , и оттуда переш ел на работу  в Н а р -  
комйндел. П од д ер ж и вает  его и толкает по служ бе 
К арахан . Д о  при езда в П ерсию  он бы л советником  
посольства в П ари ж е, и в П ерсии впервы е попал на 
сам остоятельную  роль. Э то  аккуратны й, тр удолю би ­
вы й чиновник, боящ ийся проявить в чем либо инициа­
тиву, запраш иваю щ ий по самым незначительны м  в о ­
просам разреш ен ия М осквы .

Л огановски й  бы л до 1 9 2 5  года помощ ником Т р и -  
лиссера в И ностранном  отделе Г П У , а затем  такж е  
переш ел в Н арком и н дел . В противовес Д ав тьян у , это  
бы л реш ительны й и властолю бивы й человек, д о б и в ­
ш ийся к 32  годам  двух орденов К расного  З н ам е н и  
и поста советника посольства. П о национальности  
поляк, очень хитры й, скры тны й и вы держ анны й , он 
пред ставлял  настоящ ий тип чекиста.

Вслед за  приездом  нового посла, я начал  го то ­
виться к о тъ езд у  в район К ерм анш аха. П о езд ко й  в 
К ерм анш ах нуж но бы ло разреш и ть следую щ ие три з а ­
дачи :

1 ) О р ган и зо вать  работу  Г П У  в К ерм анш ахском  
районе. Р айон  населен курдским и племенами, которы е 
систем атически восстаю т против персидского п р ави ­
тельства. Н а с  интересовали причины волнений и в о з ­
м ож ность и сп ользовать  их в наш их интересах.

2 ) О р ган и зо вать  агентуру в И р аке . П о п осту п ав ­
шим к нам сведениям , англичане устроили на т е р р и ­
тории И р а к а  авиационную  и техническую  б азу , к о то ­
рая  могла угрож ать  К а в к а зу  в случае столкновени я 
с С С С Р . В особенности Г П У  беспокоилось за  б ак и н ­
ские неф тяны е пром ы сла, которы е могли б ы ть р а з о ­
рены  воздуш ны м  налетом . Военным атташ е в Т е г е ­
ране бы ло вы числено, что д ля  полета из Б а гд а д а  в 
Б ак у  и обратно нуж но 7 часов, что я в л яется  сущ им 
пустяком при нынеш ней технике. Н а д о  бы ло в ы я с ­
нить силы англичан в этом  районе и их нам ерения.

138



К ром е того, ж елательн о  бы ло св я заться  с арабским и 
племенами в И р ак е  и подготовить почву д ля  во зм о ж ­
ного их и сп ользован ия  в случае столкновения с А н ­
глией.

3) Н ако н ец , нас ин тересовала р азр аб о тк а  англи­
чанами ханикенских цеф тян ы х пром ы слов. Р асп о л о ­
ж енны е у самой границы , они пред ставляли  угрозу  
конкурренции с бакинской неф тью  на персидском 
ры нке.

Со мной поехал зам ести тель пред седателя  н еф те­
синдиката В агнер, чтобы  придать поездке торговы й 
характер . М ой единоличны й приезд  в этот район мог 
вы звать  п од озрени я  у персидской адм инистрации.

С оветским  консулом  в К ерм анш ахе бы л Л о зо в а т - 
ский, тот сам ы й начальник О собого  отдела, которы й 
принимал у меня дела Г П У  в Б ухаре  в 1 9 2 2  году, а 
его секретарем  некто А л х а зо в , такж е туркестанский 
работник (н асто ящ ая  ф ам илия его А л л а х в ад о в ). В 
1 9 2 2  году он раб о тал  в О собом  отделе на П ам ире, 
затем  переехал  в Т аш к ен т , служ ил в И нф орм ационном  
О тделе  Г П У  и бы л ком андирован оттуда в А кад ем ию  
В осточны х язы к о в  в М оскву . П о окончании А к а д е ­
мии, Г П У  ком ан дировало  его на служ бу в Н арком и н - 
дел. Д о л ж н о сть  секретаря  консульства в К ер м ан ­
ш ахе бы ла его первы м  ш агом на диплом атическом  по­
прищ е. Т ак и м  образом , оба диплом ата в К ерм анш ахе 
оказались  бы вш им и сотрудникам и Г П У . М не не тр у д ­
но бы ло с ними сговориться. Ведение технической 
работы  я поручил А л х азо в у , а общ ее руководство  Л о -  
зоватском у. О б а  д олж ны  бы ли орган и зовать  агентуру 
Г П У  в К ерм анш ахском  районе и поп ы таться  п р о тя ­
нуть сеть до Б а г д а д а ..

Н е  прош ло м есяца, как  сказали сь  р езу л ьтаты  р а ­
боты  Л о зо в атск о го  и А л х а зо в а . О ни  завер б о вал и  
керм анш ахского купца, связанного  торговлей  с Б а г ­
дадом . Р а з ъ е з ж а я  м еж ду этими двум я пунктами, купец 
д о ставлял  Л ГУ собранны е сведения и нам ечал д ля  
вербовки  агентов в Б агд ад е . В курдском  районе А л ­
хазову  удалось  с в я за ть с я  в городе С енне с в л и ятел ь ­
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ным курдским  шейхом Н изам етди ном , которы й по­
дробно осведом лял  нас о деятельности  курдских пле­
мен этого района, связи  их с курдам и в И р ак е  и с 
курдским  комитетом. Н акон ец , они ж е организовали  
агентуру в районе Л ури стан а , где в то врем я прои с­
ходило восстание против персидского п рави тельства  
в связи  с проведением  ш оссейной дороги  от А в х а за  
на Т егеран . В осставш ие луры  п ользовались  пом ощ ью  
правителя П уш текуха, территория которого граничила 
с И раком . И м елись предполож ения, что восстание 
п оддерж ивается  иракским  правительством , т. е. ан гли ­
чанами, с целью  о к азать  давление на персидское п р а ­
вительство , так  как  в то врем я шли переговоры  об 
англо-персидском  договоре.

Вернувш ись в Т егеран , я получил ещ е одну в о з ­
м ож ность орган и зовать  агентуру в И р аке . С  со в ет­
ского К а в к а за  приехали персидские консулы  в Э р и ­
вани и Н ахичевани . О дноврем енно с их при ездом  я 
получил телеграм м у от Т иф лисского  Г П У  с и зв е щ е ­
нием, что эти лица, будучи персидским и консулам и в 
С С С Р , находились в связи  с Г П У  и п ред лагали  свои 
услуги Г П У  по возвращ ен ии  на родину. Д л я  связи  
с ними Т и ф ли с  сообщ ал пароль и явки.

У становив св язь  с персидскими консулами, я п р ед ­
лож ил им доби ваться  в М инистерстве И н остран н ы х  
Д е л  назначения в И р а к  или в И ндию . О б а  вы полнили  
данное поручение. Э риванский  консул получил н а зн а ­
чение персидским консулом в М оссул , а н ахи чеван ­
ский —  в Х ан екен . О боим  перед вы ездом  к м есту 
назначения мною бы ли даны  инструкции. С вои  д о ­
несения они долж ны  бы ли пересы лать ч ерез п ер си д ­
ского диплом атического курьера. Т аки м  о б разом , у ч а­
стие Г П У  в развед ы вател ьн о й  работе в зоне ан гли й ­
ского влияния бы ло скры то. В случае провала , ан гли ­
чане долж ны  бы ли дум ать, что работа велась  д л я  
персов.

К онсулам  бы ло вы дано ж аловани е за  три м есяца 
вперед, по 1 5 0  долларов  в м есяц, и на р асх о д ы  по 
5 0  д олларов  в месяц.
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Х анекен ский  консул р аботал  лучш е М оссульского; 
он систем атически сообщ ал Г П У  о движ ении работ  
на пром ы слах «Х ани кен  О й ль  К ом пани».

*  *
*

В середине 1 9 2 7  года, после обы сков, п рои зведен ­
ных китайской полицией в советских консульствах  в 
Ш ан хае  и К ан тон е, приш ла ци ркулярн ая  телеграм м а 
д ля  полпредства, торгп редства, Р азв ед у п р а  и Г П У  с 
предписанием  просм отреть все архивы  этих у ч р еж д е­
ний и уничтож ить докум енты , которы е могли бы  ком ­
пром етировать работу  советской власти  заграницей . 
П олп ред ство  и торгп редство  немедленно приступили 
к р азб о р у  архивов . О то б р ал и  колоссальны е кипы б у­
маг, подлеж авш их сож ж ению . Ц елую  неделю  эти б у ­
маги ж гли во дворе полпредства. П лам я поднималось 
так  вы соко, что городское управление, дум ая, уж  не 
п ож ар  ли в советском  полпредстве, хотело прислать 
пож арны х.

Г П У  получило более строгое распоряж ение. М осква 
предписы вала уничтож ить вообщ е весь архив и впредь 
сохранять  переписку только  за  последний м есяц, но и 
ее п ред лагалось  хранить в таком  виде и в таких  усло­
виях , чтобы  в случае налета на посольство, можно б ы ­
ло нем едленно уничтож ить весь компром етирую щ ий м а­
териал . П о этой спеш ке мож но бы ло заклю чи ть , н а ­
сколько  велика бы ла паника в М оскве. Ж д али  нап а­
дения и обы ска в посольстве даж е в такой стране, как 
П ерси я , которая , в общ ем, друж ественно относилась к 
советской  Р оссии . Н ап ад ен и я  ож идали  каж ды й  день. 
Н а  мое предлож ение отправить  архивы  в М оскву, 
М о сква  ответи ла категорическим  приказом  немедленно 
сж ечь все, что им еется . . .

Ж гли  бумаги торгп редство  и другие советские хо­
зяй ствен н ы е учреж ден ия. И нтересны й способ разб о р а  
и уничтож ения секретны х бумаг и зоб рел  бы вш ий п ред ­
седатель  н еф те-си нди ката в Т егеран е  Л ан ц о в . Э то  бы л 
отм енны й пьяница, напивавш ийся до б езо б р ази я . С т а ­
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ры й член партии и рабочий, кроме всего прочего, б ы л  
нечист на руку и, как потом оказалось , ухитрялся  п о ­
лучать два ж ал о ван ья  в месяц, не говоря о других х у ­
д ож ествах . В это врем я в Т егеран е  ж е находился член 
П равления  Н еф теси н ди ката  из Б аку , он ж е член 
В Ц И К -а . О б а  м олодца решили совместно р азб и р ать  
бумаги Н еф теси н д и ката  и уничтож ить все, могущ ее 
ком пром етировать советское прави тельство . П р еж д е  
чем приступить к делу, они реш или подкрепиться к о н ь­
яком . Ч аса  через два после начала разб о р ки  архивов, 
сотрудники Н еф теси н ди ката, привлеченны е возней  и 
собачьим  лаем в кабинете директора, вб еж али  туда  и 
остановились на пороге, как вкопанны е, пораж енны е 
невероятны м  зрелищ ем : на полу леж али  р азб росан н ы е 
дела и пусты е буты лки . Л ан ц о в  с Л арион овы м  п о л ­
зал и  по полу на четвереньках , вы ры вали  зубам и б у ­
маги из дел  и лаяли  друг на друга. С перва все бы ли 
удивлены , а потом недоразум ение р азъ ясн и лось  просто. 
Н ач ал ьство , напивш ись, играло в собачки . . .

Ч ер ез  некоторое врем я Л ан ц о в  бы л отозван  в Б ак у  
и назначен членом Ц ентральной  К онтрольной  К о м и с­
сии З а к а в к а зс к о й  Ц К  партии. О н  охраняет теперь 
партию  от разлож ен и я.

*
*  *

В след за  первы м  циркуляром , из М осквы  приш ел 
второй. С отрудникам  полпредства и консульств к а т е ­
горически зап рещ алось  вступать в какие либо снош е­
ния с членами местны х коммунистических партий. М не 
приш лось прекрати ть встречи с представителем  К о м ­
интерна, начавш им налаж и вать  кое-какие связи  в Т е ­
геране и пы тавш им ся перебросить работу  в другие 
провинции. П р екрати в  личную  связь , я все ж е п о д ­
держ и вал  с ним отнош ения через агента №  3 и н ах о ­
дился в курсе его деятельности .

В скоре состоялся нелегальны й съ езд  ком м унисти­
ческих партий П ерсии и Т урц и и . С ъ е зд  собрался  в 
городе Урмии на персидской территории. П о окон ча-
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нии его пред стави тель  К ом интерна уехал в М оскву , а 
его место за н я л  секретарь  И ранской  коммунистической 
партии Гасанов, ездивш ий затем  представителем  и ран ­
ских ком м унистов на IX  пленум К ом интерна. И з  
М осквы  он вернулся окончательно утверж денны й в 
долж ности эм иссара III И нтернаци онала. М ы  отно­
сились к Г асанову  недоверчиво, так как имели с е р ь е з­
ные основания п од озревать  его в связи  с персидской 
полицией. П осле его назначения, я п рервал  отнош ения 
с членами иранской коммунистической партии.

П олпред  Д а в ть я н , получив ци ркуляр  о п р ек ращ е­
нии связи  с местны ми коммунистами, до смерти пере­
пугался и велел  не впускать на порог полпредства ни 
одного персидского коммуниста.

В своем паническом рвении он до того п ерестарал ­
ся, что когда в день годовщ ины  револю ции 7 ноября 
1 9 2 7  года, в посольство  яви лась  делегаци я от персид­
ских рабочих-печатников с поздравлением , испуганны й 
Д ав тьян  в ы зв а л  меня и предлож ил немедленно вы п р о ­
водить делегацию  за  ворота, чтобы  она не могла «ком ­
пром етировать его перед другими гостям и», п р ед стави ­
телями бурж уазн ого  и капиталистического мира, со­
бравш им ися в тот  день в полпредстве.

Б ы вали , впрочем , случаи, когда Д а в ть я н  п р ев о з­
могал страх  и шел на риск. П омню , в январе 1 9 2 8  года 
Гасанов, секретарь  И ранской  коммунистической п ар ­
тии, только  что утверж ден ны й  представителем  III И н ­
тернационала в П ерсии, вернулся в Т егер ан . Д а в ть я н  
д ва р аза  принял  его в полпредстве у себя в кабинете. 
П равда , встречи  происходили поздно ночью , когда 
весь город спал, Г асанов входил в полпредство  не че­
рез  главны е ворота, а ч ерез боковую  калитку, нахо­
дивш ую ся при моей квартире, и клю ч от которой бы л 
только  у меня . . .

Вместе с Д ав ть я н о м  из М осквы  бы ли присланы , 
или вернее вы сланы , несколько ком м унистов-оппози- 
ционеров, сочувствовавш их Т роц к ом у . И х  разм естили  
на долж ности  в р азн ы х  советских хозяйственны х 
учреж ден иях . О пп ози ц и он н ая  группа, во згл авлявш аяся
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торгпредом  М дивани, усилилась и начала ож ивленно 
вербовать  сторонников среди советских служ ащ их. Я  
получил распоряж ение из М осквы  установить н аб лю ­
дение за  ком м унистам и-оппозиционерам и и принять 
м еры  к пресечению  их деятельности . Д л я  этого мне 
предписы валось войти в св язь  с секретарем  ком м уни­
стической ячейки Ц ейтлины м , присланны м  на эту 
долж ность специально из Ц ентрального  ком итета п а р ­
тии. Ц ейтлин бы л мелким чиновником, м ал окультур ­
ным и необразованны м , хваставш им ся при каж дом  
удобном и неудобном случае тем, что он когда-то  м еся­
ца два бы л м аляром , а потому принадлеж ит к п од лин­
ному пролетариату, на самом ж е деле бы л ш курником, 
карьеристом  и вы двинулся в секретари  ячейки и ск лю ­
чительно благод аря  хорош о привеш енному я зы к у  и 
умению во всем соглаш аться с линией Ц ен тральн ого  
К ом итета. Ц ейтлин  каж ды е 3— 4 м есяца езд и л  в 
М оскву, то по болезни, то д ля  доклада , при чем из 
Т егер ан а  всегда в ы езж ал  с нескольким и наполненны м и 
до верха чемоданами, прекрасно одеты й, а в о зв р а щ а л ­
ся обратно в старой пролетарской  ф орм е. С оветским  
граж данам  не разреш алось  п ровози ть  в С С С Р  много 
заграничны х вещ ей. Ц ейтлин, присланны й в Т е ге р ан  
д ля  наблю дения за  чистотой нравов, находил, однако , 
способы  лади ть  с тамож ней.

У  советского читателя тип Ц ейтлина едва ли в ы ­
зовет  особое отвращ ение. Т а к и х  лю дей, как он, в р о с ­
сийском аппарате коммунистической партии не менее 
90% . Э то  р езу л ьтаты  партийной политики за  п о сл ед ­
ние годы . А п п аратом  у п равляет  сейчас С талин  и ч ер е з  
него давит и сокруш ает всякую  свободную  м ы сль, в 
чьей бы голове она ни появилась. Э то  не новость . 
Верную  характеристику  партийного аппарата, п р е в р а ­
тивш егося окончательно в скопищ е партийны х чи н ов­
ников, дал  Т р о ц к и й  уж е в 1 9 2 3  году. Ц ейтлин  б ы л  
типичным представителем  этого обнаглевш его, б ез -  
идейного партийного чиновничества.

П риш лось св я заться  с ним д ля  наблю дения и о х р а ­
нения чистоты  партийной д октрины  от ересей.
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И з  этой связи  ничего не вы ш ло. Ц ейтлин  понял 
наше сотрудничество иначе. О н  пож елал  исп ользовать  
агентуру Г П У  не в целях  вы явлен ия идеологических 
уклонов, но вообщ е д ля  слеж ки за  частной ж и знью  
членов партии. Я  следовать  за  ним о тказал ся . П осле 
первой его попы тки в этом направлении, я ему напом ­
нил о его собственном  поведении, и м еж ду нами м гно­
венно произош ел р а зр ы в . С отрудничество  п рек рати ­
лось.

П ервое врем я после при езда полпреда и советника 
все бы ло мирно в посольстве. Н о  первы й секретарь 
С лавуцкий , остававш ийся поверенны м  в делах  и н ад е­
явш ийся получить долж ность  советника, не мог стер ­
петь обиды  и начал  войну против советника Л оган ов- 
ского. С нова возн и кла  склока. К  Л огановском у при­
соединился Ц ейтлин . С лавуцкий  д ля  укрепления по­
зиции сош елся с торгпредом  М дивани . Ч ер ез  месяц 
вся  партийная ячейка разд ел и лась  на д ва лагеря. И з  
личны х отнош ений вы росли  политические. Бедны й 
С лавуцкий , хорош ий чиновник, не имевший не только  
оппозиционной , но и вообщ е никакой идеологии, о ка­
зал ся  зачисленны м  в «троцкисты ».

К а к  р а з  в это врем я началась дискуссия перед 1 5-м 
партийны м  съезд ом . Н а  спорах вы ступали обе груп­
пы, сталинцы  и оппозиционеры , и в р езультате  ячейка 
постановила . . . исклю чить из партии М дивани, торг­
преда С С С Р  в П ерсии, вместе со всеми его едином ы ш ­
ленникам и. Я  отправил  доклад  в О Г П У  с п р ед лож е­
нием нем едленно о то зв ать  М дивани. Д в е  недели 
спустя, М д ивани  бы л вы зван  в М оскву  и отстранен 
от д олж ности .

*
* *
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К онец  страницы  145  и страницы  1 4 6 — 1 4 8 , к а ­
саю щ иеся д еятельности  г-на Х ош тари я , вы пущ ены  по 
требованию  г-на Х ош тари я , налож ивш его в порядке 
предварительного  судебного п рои зводства  врем енны й 
арест (einstw eilige V erfü g u n g ) на эти страницы .
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Г Л А В А  X I V

Бегство секретаря Сталина

В начале ян вар я  192Ѳ года я соби рался объехать  
районы  ю ж ной П ерсии  и лично провери ть работу  ГП У , 
когда внезапно приш ла телеграм м а о том, что из со ­
ветского Т у р к е с та н а  беж али  в П ерсию  два крупны х 
ком м униста —  Б аж ан о в  и М аксим ов.

Б а ж а н о в  р аб о тал  в М оскве в секретариате С тал и ­
на, но бы л отком андирован  в А сх аб ад  в Т ур кестан е  за  
сочувствие оппозиции. В А сх аб ад е  он заним ал  д о л ж ­
ность У п равляю щ его  делам и Ц ентрального  К ом итета 
партии Т уркм ен и стан а  и мог при бегстве захвати ть  
важ н ы е докум енты . П редл агал о сь  обнаруж ить его 
м естопребы вание и немедленно сообщ ить в М оскву.

Ч е р е з  несколько  дней я получил телеграм м у от р е ­
зи д ен та  Г П У  в М еш еде Л агорского  (н астоящ ая его 
ф ам и лия Б р о д ски й ) с извещ ением , что Б аж ан о в  и 
М акси м ов появились в М еш еде. Я  немедленно теле­
гр аф и р о вал  в М оскву . В ответ из М осквы  пришел 
п р и к а з : «ликвидировать»  Б аж ан о ва , служ ивш его в се ­
кр етар и ате  С тали н а и знавш его секретны е сведения о 
д еятельн ости  П олитбю ро . Т а к  как резид ент  Г П У  в 
М еш еде бездей ствует, то мне предлагалось немедленно 
вы ех ать  в М еш ед и лично, в кратчайш ий срок, органи­
зо в а ть  убийство Б аж ан о ва , пока он не успел никому 
ра згл а си ть  служ ебны х тайн. С  такой ж е просьбой об ­
р ати л ся  ко мне полномочны й представи тель  Г П У  в
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Т у р к е с т а н е  Б ельский , которого особенно волновало  
то, что побег Б аж ан о в а  бы л соверш ен с подведом ­
ственной  ему территории.

П олучи в обе телеграм м ы , я посоветы вался с пол ­
предом  Д автьян о м . М ы  реш или, что «ликвидация» 
д о лж н а  бы ть произведена немедленно. В ы летев на 
аэроп лан е  из Т егеран а , я к вечеру бы л в М еш еде.

В ту ж е ночь я передал  при каз из М осквы  Л а го р - 
ском у и генеральном у консулу С С С Р  Д убсону. В 
беседе с ними вы яснилось следую щ ее: В ночь на 1 я н ­
в ар я  192Ѳ года Б аж ан о в  и М аксим ов отправились я к о ­
бы  на охоту, вы ш ли из А сх аб ад а  и, незам етно перейдя 
персидскую  границу, оказали сь  в пограничном го р о д ­
ке Л ю д ф а б а д е . П р едсед атель  Т уркм енского  Г П У  К а -  
руцкий , узнав  об этом, немедленно отдал  при каз во 
что бы  то ни стало перехватить беглецов на перси д ­
ской территории  и доставить их ж ивы м и в А сх аб ад . 
Д л я  этой  цели через границу бы ла пропущ ена, под 
видом  контрабандистов, группа туркм ен с обещ анием 
крупного  возн аграж д ен и я в случае бы строго и уд ач н о­
го вы полнения при каза . Н о  туркм ены  опоздали . 
Б е гл е ц ы  успели вы ехать из Л ю д ф аб ад а . Т о гд а  р е зи ­
ден т Г П У  П аш аев, заним авш ий внеш не скромную  
д о лж н о сть  агента в бю ро персидских перевозок в Б а ж - 
гиране, получил при каз перехватить беглецов в дороге 
и ли кви д и ровать  их собственны ми средствам и. П аш аев  
вы ех ал  в К учан , куда долж ны  бы ли прибы ть беглецы . 
О а  приехал  во врем я, но узнал , что Б аж ан о в  и М ак си ­
мов вы езж аю т  из К учан а в М еш ед. Б л аго д ар я  свое­
му звани ю  агента по перевозкам  и личным зн ак о м ­
ствам , П аш аев устроился в одном автом обиле с бегле­
цам и и вы ехал  в М еш ед, надеясь по дороге вы полнить 
п р и к аз . Е м у  это не удалось, так  как при Б аж ан о ве  и 
М акси м ове неотлучно находились персидские кон ­
воиры .

П ри ехав  в М еш ед, Б аж ан о в  и М аксим ов остан ови­
лись в гостинице. П аш аев отправился в советское 
кон сульство  и д олож ил обо всем Л агорском у . О б а  
реш или дей ствовать совместно. В тот ж е вечер один
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из агентов Г П У , некто К олтухчев , заведую щ ий со в ет­
ским клубом в М еш еде, вооруж енны й револьвером  
«наган» п рок рался  на балкон гостиницы , где остан ови ­
лись беглецы  и нам еревался вы стрелом  ч ерез окно 
прикончить их. О д н ако , и тут нас постигла неудача. 
О хранявш ие Б аж ан о в а  и М аксим ова агенты  п ерси д ­
ской полиции схватили К олтухчева, арестовали  и, о б ­
наруж ив у него наган, препроводили в тю рьм у. В 
тю рьме он п ри зн ался , что убийство ему бы ло поручено 
ГП У . В стревож енны е персы , опасаясь вторичного по­
кушения, перевели  беглецов из гостиницы  в полиц ей­
ское управление, где охрана бы ла надеж нее. Т ем  в р е ­
менем из А с х а б а д а  бы ли специально присланы  ш есть 
человек с поручением во что бы  то ни стало п ри кон­
чить беглецов.

В таком полож ении я застал  дело по приезде в М е- 
шед.

Н а  следую щ ий день, я, как  атташ е посольства, сд е ­
лал  с консулом визи т губернатору , с которы м  мы б ы ­
ли знаком ы  ещ е в К ерм анш ахе. С вой  приезд  я о б ъ ­
яснил недоразум ениям и в деле в ы во за  персидских т о ­
варов  в С С С Р  и необходим остью  расслед овать  этот 
вопрос. О д н ако , губернатор , как, впрочем, и вся п е р ­
сидская адм и нистрация , прекрасно знали  о зан и м а­
емом мною полож ении и немедленно приняли со о твет­
ствую щ ие м еры . К о гд а  я, вы ехав из губернаторского  
дома, нам еренно проехал  мимо полицейского у п р ав л е ­
ния, то наш ел его густо окруж енны м  полицейскими ч и ­
нами. В идя насторож енн ость персидских властей , я 
реш ил д ать  им немного успокоиться. К онсулу и м ест­
ному резид енту  Г П У  я предлож ил  пока ничего не 
предприним ать, а присланны х из А сх аб ад а  лю дей о т ­
ослать обратно  в С С С Р .

П рош ло несколько  дней. З а  это врем я мы с т а р а ­
лись вы яснить, что собираю тся персы  делать  с б егл е­
цами, и св язали сь  с наш им агентом, арестованны м  п ер ­
сами и пом ещ енны м  в полицейском участке, где си д е­
ли Б аж ан о в  и М аксим ов. З а т е м  бы л вы работан  сл е ­
дую щ ий план : —  реш или переслать через надеж ную
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с в я зь  порцию  цианистого калия наш ему арестованном у 
агенту , которы й затем  долж ен  бы л найти возм ож н ость 
в тю рьм е угостить им Б аж ан о ва  и М аксим ова. О д н а ­
ко, в тот ж е день из М осквы  приш ла телеграм м а, отм е­
нявш ая  при каз о «ликвидации» и предлагавш ая мне 
прои звести  ревизию  меш едской резидентуры  Г П У . 
В ы яснилось, что Б аж ан о в  по своей работе в М оскве, 
никаких особенны х тайн не знал , и, стало бы ть, его 
р азо б лач ен и я  не могли пред ставлять  о п а с н о с т и . . .

П р и  ревизии  оказалось , что Л агорский  в течение 
8 -м и  месяцев не вел абсолю тно никакой работы , р асте ­
р я л  всю  агентурную  сеть и дош ел до того в своем б е з ­
действии, что д аж е не отчи ты вался  перед М осквой  в 
д ен еж ны х суммах.

П о л ьзу я сь  пребы ванием  в М еш еде, я реш ил 
с ъ е зд и ть  в А сх аб ад  д ля  разреш ен ия некоторы х во п р о ­
сов, связан н ы х  с пограничной разведкой . В А сх аб ад е  
я имел с К аруцким  долгую  беседу. П реж д е всего, к о ­
нечно, мы обсудили дело Б аж ан о ва  и М аксим ова. Я  
сообщ ил  о распоряж ении  М осквы  и сказал , что б о л ь ­
ше этим  делом не интересую сь. Н о  К аруцкий  п о к азал  
свеж ую  телеграм м у от Б ельского  из Т аш к ен та , где 
п р ед лагалось , вопреки распоряж ению  М осквы , во что 
бы  то ни стало довести  дело до конца. Н а  мой отказ 
п ред остави ть  д ля  вы полнения этого при каза  силы  м е­
ш едской резидентуры , он р асск азал  мне свой секрет.

В идя полную  б ездеятельн ость  Л агорского  и п о л ь­
зу я с ь  ею, К аруц к и й  организовал  в Х оросан е  собствен­
ную  агентуру, которая, по его словам , осведом ляет его 
о д еятельности  англичан в Х оросан е  лучш е, чем это 
д ел ал  Л агорски й  из М еш еда. Д л я  посы лки агентов 
он и сп ользовал  следую щ ий способ. С н аб ж ая  агента 
лож н ы м и сведениями, он пропускал его в П ерсию , куда 
тот  яв л ял ся  в качестве перебеж чика. В М еш еде «пе­
ребеж чик» связы вался  с эм играцией и, по ее реком ен­
дац ии , устан авли вал  снош ения с тогдаш ним атташ е в 
М еш ед е майором У йлером.

У йлер, вербуя  агентов Г П У , посы лал их обратно  
в Т у р к естан  за  сбором интересовавш их его сведений.
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Т аки м  об разом , как  перед авал  К аруцкий , вся аген ту р ­
ная сеть английского атташ е ф актически состояла  из 
агентов Г П У . Н о  этого бы ло мало. К ар у ц к и й  з а ­
вербовал  в Г П У  сы на одного из известнейш их агентов 
в М еш еде, туркм ена Д ж а б а р , и получал от него все 
сведения, какие отец  д оставал  д ля  англичан.

В способах своей работы  К аруц к и й  не стесн ялся . 
А нгличане посадили в Л ю д ф аб ад е  перса, к оторы й  
рассы лал  оттуд а  агентов по всей территории со в етск о ­
го Т у р к естан а . К аруцкий , переодев группу п огран и ч ­
ны х красн оарм ей цев  в туркм енскую  одеж ду, велел  им 
перейти границу и доставить  ему этого агента ж и вы м . 
Н о ч ью  переодеты е красноарм ейцы  переш ли границ у, 
захвати л и  английского агента в постели, заверн ули  его 
в просты ню  и, и збив до полусм ерти, привезли  в А с х а -  
бадское Г П У . С ейчас он сидит в подвале Г П У , но 
К аруц ки й  не м ож ет допросить его, так как не им еет 
переводчика, знаю щ его  персидский язы к . В о сп о л ь­
зовавш ись моим приездом , он просил меня помочь ему 
в допросе. Я  согласился. К аруц ки й  велел  привести  
арестованного . Д оп раш и вали  мы его в течение часа. 
О н  созн ался , что бы л связан  с персидской полицией, 
но св язь  с англичанам и отрицал . П осле д опроса К а ­
руцкий во д вори л  его обратно  в тю рьм у, но, по д а л ь ­
нейшим моим сведениям , он затем  бы л освобож ден  и 
отправлен  в П ерсию , откуда долж ен  бы л д ав ать  с в е ­
дения д ля  А сх аб ад ск о го  ГП У .

В ернувш ись из А с х а б а д а  в М еш ед, я узн ал , что 
Б аж ан о в  и М аксим ов отправлены  персидскими в л а с т я ­
ми в сторону Д у зд а б а , на индийскую  границу. С  
первы м  аэроплан ом  я вернулся в Т егеран .

Д е л о  Б а ж ан о в а , однако, этим не кончилось. Т а ш ­
кентское Г П У  телеграф но  просило полпреда Д а в т ь я н а  
о к азать  содействие в убийстве Б аж ан о ва . С оветски й  
консул в С ейстане П л атт  тем временем сообщ ил, что 
Б аж ан о в  и М аксим ов поселились в Д у зд а б е  и что, 
если нуж но принять меры  к их «ликвидации», то  он 
имеет в своем  распоряж ени и  все нуж ны е средства .
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Б ельский, полпред Г П У  в Т аш кенте , послал П л а т ­
ту 5 ты сяч  долларов  на расходы , необходимы е д ля  
убийства Б аж ан о ва . С оветский консул в С екстане не­
медленно вы ехал  в Д у зд а б  д ля  личного руководства 
убийством. О д нако , ничего ему не удалось, так  как 
его приезд  в Д у зд а б  и появление в консульском  а в ­
томобиле бли з дома, где прож ивали беглецы , з а с т а ­
вили персидское правительство  скорее отправить б ег­
лецов в И ндию . О ни оба теперь благополучно п рож и ­
ваю т в П ариж е . . .



Г Л А В А  X V

Организация ОГПУ в южной Персии

В Т егер ан е  я наш ел почту из М осквы  с приказом  
приступить к чистке всех советских учреж дений в 
П ерсии . Т у т  ж е при лагался  список лиц, п о д л еж ав­
ших увольнению . С писок состоял приблизительно из 
1 0 0  человек и бы л составлен  в Г П У  на основании 
агентурны х донесений моего предш ественника. С в ед е ­
ния бы ли  соверш енно непроверены , и среди лиц, кото­
ры х  п ред стояло  вы броси ть на улицу, находились лю ди 
абсолю тн о  преданны е советской власти  или ж е отно­
сивш иеся к ней вполне лойяльно и честно вы п о л н яв­
шие свою  работу . Я  сообщ ил в М оскву  о своих сооб­
р аж ен и ях , но получил ответ, что список уж е утверж ден  
Ц ен тр ал ьн ы м  К ом итетом  партии и потому никаким 
изм енениям  не подлеж ит.

Н а с к о л ь к о  небреж но бы л составлен список, можно 
суди ть  по тому, что в него попали некоторы е из моих 
секретн ы х  агентов и, наконец, лю ди, которы е никогда 
у нас не работали , но служ или у частны х персидских 
лиц. Д л я  п р о и зводства  «чистки» бы ла о б разован а  ко ­
м иссия в составе советника посольства Л огановского , 
генерального  консула В айм ана, секретаря  партийной 
ячейки  Ц ейтлина и моего помощ ника М акар ьян а . 
Ч и с т к а  н ач алась  в ф еврале  1 9 2 8  года и прод олж алась  
три  м есяц а. М ногие из уволенны х вернулись в С С С Р , 
но часть  не пож елала  ехать и начала обосн овы ваться
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в П ерсии . Э то  бы ли первы е ласточки «невозвращ ен- 
ства»  —  движ ения, которое затем  бы стро  начало р а з ­
р астать ся  и которое, благод аря  диктаторским  и б ю ро­
кратическим  мерам управления в С С С Р , несомненно в 
ближ айш ем  будущ ем примет ш ирокие разм еры .

* *

П ерехваты вани е иностранной диплом атической 
почты  в Т егер ан е  тем временем все более р азви валось . 
М ы  получали уж е не только  почту, которую  о тп р ав ­
ляли  иностранны е миссии из Т егер ан а , но и почту, к о ­
то р ая  приходила в Т егеран . К оличество  доставляем ы х 
пакетов  доходило в м есяц до 5 0 0 — 6 0 0  ш тук. О плату  
агентам , доставлявш им  нуж ную  почту, мы производили  
пош тучно —  по 2 д оллара  за  английские и персидские 
пакеты  и по 1 доллару  за  остальны е. Д л я  экономии 
врем ени, мы стали ф отограф ировать  почту аппаратом  
систем ы  Л ей тц , присланны м из М осквы . Л ен та  ап п а­
рата  вм ещ ала 3 6  снимков. Л ен ты  отправляли сь в 
М оскву  в непроявленном  виде, чтобы  в случае, если 
оне будут обнаруж ены  по дороге и вскры ты , снимки 
могли сами самой уничтож иться.

О рганизац ионн ую  работу  на севере и зап ад е  П е р ­
сии я считал законченной. М не оставалоь  орган и зо ­
вать  работу  Г П У  на юге П ерсии и в И ндии . Д л я  этой 
цели  в м арте 192Ѳ года я вы ехал  из Т егер ан а  на юг 
П ерсии  по м арш руту: Т егер ан — И сф аган ь— Ш и р а з—  
Б ен д ер -Б у ш и р — А в х а з — С ултан— А б а д — Т егер ан . Н а  
всем  юге у нас соверш енно отсутствовала  агентура 
Г П У  и нуж но бы ло строить ее заново . К ром е того, 
после 6-го  конгресса К ом интерна и недавних реш ений 
Ц К  вкп на эти районы  бы ло обращ ено особенное 
внимание. Н у ж н о  бы ло в случае нападения импе­
риалистических д ер ж ав  на С С С Р , исп ользовать  зд есь  
агентуру  в целях  организации  восстаний и разведк и . 
З а д а ч а  заклю чалась  в изучении племен ю ж ны х про ­
винций и в вербовке влиятельны х вож дей, которы х в
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случае войны  мож но бы ло бы  подкупить и нап рави ть  
против англичан на дезорган и зац и ю  военного ты ла  и 
разруш ен ия неф тян ы х пром ы слов А нгло -П ерш ен  О й л ь  
К о  и п о д ъ езд н ы х  путей к ним. Э то  бы ло основной 
зад ач ей . Р азр у ш и в  неф тяную  базу  англичан на юге 
П ерсии, мы сущ ественно затр у д н ял и  снабж ение 
неф тью  британского  ф лота.

К ром е того, нас беспокоили переговоры  о за к л ю ч е ­
нии англо-персидского  договора. П р авд а , переговоры  
находились в затяж н о м  состоянии, но нуж но бы ло то ­
ропи ться , чтобы  пом еш ать их успеш ному заверш ению . 
О тнош ения м еж ду П ерсией и А нглией  несколько о б ­
острились в связи  с претензиям и персов на остров  
Б ахрей н  в П ерсидском  заливе , объявивш ий себя под 
п окровительством  А нглии . М еж д у  англичанам и и 
персам и стояли  в то врем я и другие неразреш енны е 
вопросы : 1. вопрос о признании И р ак а  П ерси ей ;
2. о разреш ен и и  английском у воздуш ном у ф лоту п ер е­
лета ч ер ез персидскую  территорию  в И ндию  с у с т а ­
новкой аэрод ром ов  и складов  на персидской т е р р и ­
тории ; и, наконец, 3. вопрос о продлении концессий 
англо-персидской  неф тяной компании и И м п ери аль  
Б ан ка  в П ерсии, вы пускавш его персидские кредитны е 
б илеты . Э ти  вопросы  вы д вигала  персидская сторона. 
А нгли ч ан е , в свою  очередь ставили  вопрос о п ерси д ­
ском долге В еликобритании и о возм ещ ении расходов , 
прои зведенн ы х англичанам и во врем я оккупации П е р ­
сии в 1 9 1 Ѳ году.

П ер сы  ж елали  получить обратно  остров Б ахрей н . 
З а  при знани е И р а к а  они требовали  привиллегий д ля  
своих поддан ны х в этой стране, где они насчиты ваю тся  
сотням и ты сяч , и присоединения куска территории  в 
районе Х ан и кен а , где англичанам и недавно бы ли о б ­
н аруж ен ы  неф тян ы е м есторож дения. П о вопросу о 
продлении  неф тяной  концессии, персы  хотели у вел и ­
чить получаем ы й казной  процент с прибы ли (до того 
врем ени персидское п рави тельство  получало 16%  с 
п ри бы лей  ком пании). К онцессию  ж е банка персы  ж е ­
лали  соверш енно ли квидировать  и, орган и зовав  свой
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собственны й государственны й банк, передать ему 
функции и доходы  английского банка.

М еж ду прочим, министр д вора  Т ейм урташ  п о д р о б ­
но излагал  тогда план аннулирования эмиссионны х 
операций англо-банка. Д л я  этого персидское п р ави ­
тельство  хотело приступить к вы пуску казначейских 
билетов, которы е вы теснили бы  английские банкноты .

П ереговоры  вел английский посол в Т егеран е  
К лай в  и персидский министр д вора  Т ейм урташ . Н е ­
которы е вопросы  разреш али сь в Л ондоне, м еж ду т а ­
мошним персидским послом и Ф орей н -О ф ф и сом . О  
переговорах в Т егеран е  мы бы ли в курсе, б лагод аря  
откровенны м  беседам  Т ейм урташ а с советским послом 
и получаемой из М осквы  докум ентальной информ ации, 
почерпнутой из д окладов  К л ай ва . О  лондонских пе­
реговорах мы знали  из перехваты ваем ы х телеграм м  
персидского посла в Л ондоне и его донесений в М ин и­
стерство И ностранны х Д ел  П ерсии.

С оветское посольство в Т егеран е , естественно, о к а ­
зы вало  всяческое давление на персов, чтобы  помеш ать 
соглаш ению  с англичанами. Д а в ть я н  у казы вал , что 
о. Бахрейн  явится морской б азой  англичан в случае 
столкновения А нглии  с П ерсией; что с устройством  
английских авио-площ адок и складов  д ля  н еф теп ро­
дуктов, ф актически вся ю ж ная П ерсия перейдет под 
влияние А нглии , что, наконец, бессмы сленно о тдавать  
концессии англичанам  в Ю ж н ой  П ерсии за  гроши, 
когда советская Р оссия , взявш ая  концессию  на семнан- 
скую неф ть, платит персам треть своих доходов. В 
это время началось восстание племени луров на юго- 
западе П ерсии и белудж ей под предводительством  б е ­
лудж ского вож д я  Д ост-М агом ет-хан а . С оветский по­
сол д о казы вал  Т ейм урташ у, что восстание о р ган и зо ­
вано англичанами с целью  о к азать  давление на пер ­
сидское правительство  и вы нудить на подписание д о ­
говора.

Во время поездки  на юг П ерсии, я долж ен  бы л 
изучить все эти вопросы  на месте.

В ы ехал я на юг с двумя агрономами, специалиста­
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ми по хлопку: один ехал с научной целью , а другой 
для  ин структирования провинциальны х отделений 
Х лоп к ом а. П ервой  наш ей остановкой бы л К ум .

Э то  свящ енны й персидский город, центр п ерсид ­
ского д уховенства, находивш егося в оппозиции к п р а ­
вительству  за  проводим ы е советские реф орм ы . П о 
сведениям  Г П У , К ум ское духовенство поддерж ивало  
св я зь  с духовенством  свящ енны х городов Н е д ж а ф а  
и К ер б ал ы  в И р ак е . Р аб о та  в К ум е пред ставляла  п о ­
этом у д ля  Г П У  сущ ественны й интерес. Е е  вел м ест­
ный агент Х лоп к ом а и, надо ск азать , весьм а умело. 
Б л а го д а р я  прекрасном у знанию  персидского я зы к а  и 
больш им деловы м  связям , он глубоко проник в ж и зн ь  
местного духовенства. П оручив ему п родолж ать  р а ­
боту по наблю дению  за  духовенством  и за  р азр о стаю - 
щ им ся восстанием  луров, мы вы ехали  дальш е в И с - 
ф аган ь.

П оехали  мы не прямо, а по старой окольной дороге 
ч ерез К аш ан . Э то т  город, когда-то  торговы й центр 
средней П ерсии, постепенно вы м ирает, вследствие о т ­
сутствия воды  и м нож ества знам ениты х каш анских 
скорпионов. Ж и зн ь  поддерж и вается  исклю чительно 
к овровы м  прои зводством . Н е  найдя ничего ин терес­
ного в этом  городе, мы переночевали и на следую щ ее 
утро  прод олж али  путь.

С оветским  консулом в И сф агани  бы л мой стары й  
знаком ы й  К рж ем инский , переведенны й сю да из М е- 
ш еда. Р аб о ту  Г П У  вел один из агентов Б ю роперса 
С трудзю м ов . О н , собственно, ничего еще не сделал , 
так  как  только  что приехал в И сф аган ь , бы л слиш ком 
м олод и неопы тен. Е динственны м  инф орм атором  Г П У  
в И сф аган и  бы л сотрудник советского банка Ч ели д зе . 
Г рузин  по национальности , он сумел бли зко  сойтись 
с грузин ской  колонией, располож енной в местечке Ф е -  
ридан  и насчиты ваю щ ей около 3-х  ты сяч  человек. 
Г л авар и  колонии бы ли связан ы  с вож дям и соседних 
племен, в частности  с бахтиарским и племенами. Ч е ­
ли д зе  и сп ользовал  эти связи  и накопил довольно б о ­
гаты й  инф орм ационны й м атериал.
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И сф аган ь  ин тересовала нас, как центр, к котором у 
тяготели  бахтиарские племена, наиболее сильны е и 
см елы е в П ерсии, всегда игравш ие больш ую  роль в 
ее истории.

Р а б о ту  в И сф агани  я распределил следую щ им о б ­
р азо м : консулу К рж ем инском у поручил изучение пле­
мен и установление связи  с их вож дям и, а С тр у д зю - 
м ову —  организацию  агентуры  д ля  всестороннего 
о свещ ан и я  ж и зни  в городе И сф агани .

И з  И сф аган и  мы проехали в Ш и р аз , где совет­
ским консулом бы л Б атм анов. Б атм анов до того бы л 
консулом  в А в х а зе . присы лал нам оттуда инф орм а­
ционны й м атериал и, получив назначение в Ш и р аз , 
п р етен д овал  на звание п редстави теля  Г П У  в этом 
районе.

Т а к о е  ж елание бы ло вы зван о  отню дь не страстью  
к наш ей работе. П редстави тельство  Г П У  давало  ему 
возм ож н ость  получать деньги, дополнительны е ассиг­
новки и освобож дало  от присутствия специального н а ­
ш его представи теля , которы й, освещ ая район, одно­
врем енно сообщ ал бы нам и о д еятельности  самого 
консула. С екретарем  консульства бы л некто Э йнгорн, 
бы вш ий сотрудник Т уркестанского  ГП У , работавш ий 
в 1 9 2 3  году вместе со мной в Т аш кенте. Н акон ец , 
в Ш и р а зе  ж е находился один из моих тегеранских 
агентов  Е ргем ли дзе , ком андированны й сю да в кач е­
стве сотрудника вновь организованного отделения т о р ­
гового общ ества «Ш арк» . И нф орм ацион ная работа  
к он сульства  никуда не годилась. Е динственное, что 
за сл у ж и в ал о  внимание, это перехват переписки м ест­
ного отдела англо-персидской неф тяной компании с 
цен тром . Н асто л ьк о  слабо бы ла поставлена и н ф ор­
м ацион ная  работа, что о волнениях в Ш и р азе  в конце 
1 9 2 7  и начале 192Ѳ года мы сначала подробно у зн а ­
вали  и з перехваченны х донесений английского кон­
сула в Ш и р азе  и лиш ь после этого получали общ ие 
сведен ия  от наш его консула. Р аб о ту  Г П У  я поручил 
секретарю  консульства Э йнгорну, научив его одновре-
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менно способу вскры вани я пакетов, и вы ехал  дальш е 
в Б ен дер -Б уш и р .

С  нами поехал такж е Э йнгорн. П о дороге в Б у - 
шир мы остановились в городе К азер у н е , где посетили 
местного пом ещ ика С а р д ар  Н и зам а , инф орм атора со ­
ветского  консульства. П ереночевав  у него, мы на 
следую щ ий день приехали в Б ен дер -Б уш и р .

В Буш ире я получил телеграм м у от полпреда Д а в -  
тьян а  с сообщ ением, что в Л ури стан е  неизвестны м и 
убит ком андую щ ий войсками. Д а в ть я н  просит м еня 
не ехать в этот  район, д аб ы  не д ать  персам в о зм о ж ­
ности говорить о возм ож ном  нашем участии в этом  
убийстве. О п асаясь , что такие р азговоры  могут в ы ­
зв а т ь  политические ослож нения, он настаивает на моем 
возвращ ен ии  в Т егеран .

В Б ен дер -Б уш и ре мы пробы ли несколько дне. З а  
это  врем я я изучил  вопрос нелегального п роезд а  и 
кон трабандного  п р овоза  товаров  из Буш ира в соседние 
стран ы . Э то  бы ло нуж но д ля  подготовки во зм о ж н о ­
сти тайной переброски  лю дей из П ерсии в И ндию  и 
И р а к . Р аб о ту  в Б ен дер-Б уш ирском  районе я так ж е  
поручил Э йнгорну.

В ернувш ись в Ш и р а з , мы проехали в И езд . И е з д -  
ские ж ители зани м аю тся  производством  ш елковы х 
тканей . О к а за л о с ь , что нитки д ля  вы работки  тканей  
п р и во зятся , главны м  образом , и з Б ом бея, где иезд ское  
купечество  имеет отделения своих контор. М ы  тотчас 
в ы р аб о тал и  план вербовки  иездски х крупны х купцов, 
ч ер ез  которы х мож но бы ло бы  посы лать агентов Г П У  
в Б ом бей , под видом  торговы х служ ащ их. О с у щ е ­
ствление плана я поручил представителю  об щ ества  
« Ш ар к »  в И е зд е , И ванову .

И з  И е зд а , ч ерез И сф аган ь , мы вернулись в Т е г е ­
ран . П ослав  в М оскву  обстоятельн ы й  д оклад  о п о ­
е зд к е  на юг П ерсии  и о возм ож н остях , которы е там  
о тк р ы ваю тся , я просил, в виду более, чем годичного 
преб ы ван и я  в П ерсии, разреш ен ия вы ехать в М оскву  
с личны м  докладом , а затем  в отпуск.
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В это врем я, т. е. в апреле 192Ѳ года, в Т егер ан е  
загорелось  здание советского банка. П ож ар  бы л б ы ­
стро ликвидирован. У далось вы нести все ценное из 
бан ка, но, однако, при разб о р е  бумаг оказалось , что 
из несгораем ы х ш каф ов банка исчезли акции банка, 
в зя т ы е  у Х ош тари я , ценностью  в полтора миллиона 
рублей . В пропаж е акций зап о д о зр ел и  нескольких 
служ ащ их банка. П р едсед атель  банка обвинял в краж е 
секретаря  А р ал о в а , с которы м  у него были личны е 
счеты . Д л я  меня мотив обвинения бы л ясен: А р а л о в  
бы л агентом Г П У  и зн ал  много о личной ж изни п р ед ­
седателя  банка М ерца. Т ем  не менее, по требованию  
М ер ц а , секретарь  банка бы л вы слан  в М оскву, якобы  
с поручением, а вслед  ему полетели телеграм м ы  Д а в -  
тьян а  и председателя  банка с просьбой арестовать  его 
и допросить о пропаж е хош тариевских акций. О д н ако , 
расследовани е раскры ло  игру М ерца, и Д ав тья н у  бы л 
о б ъ явл ен  вы говор от Ц ентральн ой  К онтрольной  К о ­
миссии.

В конце апреля я получил телеграм м у от Т р и л и с- 
сера, разреш авш ую  мне вы ехать с докладом  в М оскву. 
6  м ая я уехал из Т егер ан а , оставив своим техническим 
зам ести телем  М ак ар ьян а  и поручив наблю дение за  ним 
советнику полпредства Л огановском у.

П роезд ом  в М оскву, я остановился в Б аку , где 
имел беседу с тогдаш ним зам естителем  председателя 
А зер б ей д ж ан ск о го  Ч ек а  М орозом . Год спустя этот 
М о р о з  вместе с другими ответственны м и работникам и 
Г П У  бы л приговорен к 7-ми годам  тю ремного за к л ю ­
чения за  то, что незаконно р асстрелял  бакинского р а ­
бочего в подвалах  Г П У . У бийство обнаруж илось 
вследствие склоки, вспы хнувш ей среди ответственны х 
партийны х работников бакинской организации.

М о р о з очень интересовался Д ж аваховы м , работой 
Б р а т с тв а  Р усской  П р ав д ы  в П ерсии и просил д о ло ­
ж и ть  об этом деле в М оскве. О н  сообщ ил, что по 
его инициативе на границе с П ерсией им посаж ены  
агенты  ГП У , с поручением играть роль повстанцев и
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д ези н ф орм и ровать  цен тр  Б р а т с тв а  Р усской  П р а в д ы . 
Э ти  ж е агенты  вливаю тся  в настоящ ие повстанческие 
о тряд ы , оперирую щ ие в районе А р д еб и л я , и даю т в о з ­
м ож ность Г П У  настигать повстанцев и уни чтож ать их. 
Я  об ещ ал  М о р о зу  сделать  д оклад  в М оскве в К о н т р ­
р азвед ы вател ьн о м  отделении Г П У  и о р езу л ь т ат а х  
сообщ ить ему.

П



Г Л А В А  X V I

Восточный сектор ОГПУ в Москве.

П ри ехав  в М оскву, я явился в тот ж е день к Т р и - 
лиссеру  и бы л принят очень приветливо. Вообщ е 
нуж но ск азать , он ко мне относился чрезвы чайно хо ­
рош о и, будучи о моих способностях вы сокого мнения, 
всегда  поручал мне наиболее рискованны е дела по 
И ностран н ом у  отделу. Н азн ач и л и  день д ля  д оклада  
с полож ении дел  в П ерсии и о дальнейш их планах. 
Д о к л а д  состоялся через несколько дней в присутствии 
Т р и л и ссер а  и начальника восточного сектора Т р и ан - 
д о ф и ло ва . Б ы л о  реш ено при знать работу  в П ерсии 
удовлетвори тельн ой  и принять меры  д ля  дальнейш его 
р а зв и т и я  деятельности  Г П У  в И ндии  и И раке . Т у т  
ж е б ы ла мною представлена смета на работу  в этих 
стран ах , требовавш ая еж ем есячного расхода в 5 т ы ­
сяч д олларов . С м ету утвердили . Т ри ли ссер  п р ед ­
л ож и л  мне двухм есячны й отпуск, по окончании кото­
рого я долж ен  бы л снова вы ехать в П ерсию .

П осле  отпуска, проведенного в Т уркестан е , я в ер ­
нулся в М оскву. К  этому времени, начали поступать 
на м еня доносы  от моего зам ести теля  в П ерсии. Н е  
о б р ащ а я  на них внимание, Т ри ли ссер  предлож ил мне 
готови ться  к вы езду . В начале августа приш ла теле­
грам м а из Т егер ан а , с сообщ ением, что агент №  3 
(О р б ел ь я н и ), котором у велено вы ехать в М оскву, не 
м ож ет вы ехать, так как растрати л  около двух ты сяч 
д о лл ар о в .
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Н ач ал и  вы яснить подробности  его биограф ии по 
анкетам  и другим м атериалам , которы е имелись в д о ­
статочном количестве, так  как этот агент р аб о тал  д л я  
Г П У  в течение пяти лет. О к а за л о с ь , что до р аб о ты  
у нас он раб о тал  в А нглийском  банке в П ерсии , где 
такж е соверш ил растрату , подделал  чек д ля  пок ры ти я  
растраты  и бы л вы гнан англичанам и со служ бы .

Т ри ли ссер  п ред лож и л  мне немедленно о тп рави ться  
в Т егер ан  д л я  расследовани я  и улаж ения дела, так  как  
сущ ествовала опасность, что О рб ельян и , оставш ись в 
П ерсии, м ож ет вы д ать  всю известную  ему агентуру .

П олучив персидскую  визу  и купив ж е л е зн о д о р о ж ­
ный билет, я соби рался  ехать, когда приш ла новая  
телеграм м а от полпреда Д а в ть я н а  с просьбой з а д е р ­
ж ать  меня в М оскве. Д а в ть я н  приехал через неделю  
и сообщ ил, что в Т егер ан е  поднялась против меня 
склока, руковод им ая  секретарем  ячейки Ц ейтлины м  и 
п оддерж иваем ая  моим помощ ником. Д а в ть я н  поэтом у 
считал, что бы ло бы целесообразн ее послать, вм есто 
меня, другого рези д ен та . Т ри л и ссер  вы нуж ден  бы л  
согласиться с ним, отменил мое назначение, но п о сы ­
лать нового р ези д ен та  Г П У  о тказал ся . В ы звав  Т р и -  
андоф илова и меня, он сообщ ил, что реш ил о р ган и ­
зовать  в П ерсии  нелегальную  резидентуру  Г П У , со ­
верш енно обособленную  от полпредства и других  со ­
ветских организац ий . Н еобходим о перейти на м етоды  
нелегальной работы  возм ож но скорее, так  как  только  
таким способом работники  Г П У  могут бы ть и зб авл ен ы  
от тех склок, которы е неизбеж но возни каю т во всех 
заграничны х учреж дениях . Н елегальн ы м  резид ентом  
в П ерсию  долж ен  бы л ехать начальник В осточного 
сектора Т р и ан д о ф и л о в . Е м у  при давалось несколько  
помощ ников. П ри  полпредстве оставлялся  оф ф и ц и ал ь- 
ный пред стави тель  Г П У  д ля  облегчения связи  н ел е­
гального рези д ен та  с М осквой  и д ля  м аскировки н е­
легальной рези д ен туры . Н а  эту долж ность, по моей 
реком ендации, нам етили секретаря  К ерм анш ахского  
консульства А л х а зо в а . М оего помощ ника М а к а р ь я н а  
реш ено бы ло нем едленно о то звать  из Т егер ан а . М не
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ж е поручили помочь Т ри ан д оф и лову  подготовиться к 
в ы езд у  в П ерсию  и после его о тъ езд а  принять в за - 
веды ван и е В осточны й сектор.

О пасени я  относительно О р б ел ьян и  не оправдались. 
П осле  настойчивы х требований, он приехал, наконец, 
в М о скву  и, уволенны й за  растрату  из И ностранного 
О т д е л а , поступил на работу  в В осточны й отдел ГП У , 
где находится и поныне...

П осле четы рехлетнего  пребы вания заграницей, я 
вновь  вернулся на работу  в Ц ен тральн ы й  апп арат 
И н о стран ого  О тд ел а  Г П У . В осточны й сектор пред о ­
с т ав л я ет  соединение двух отделов: Восточного —  р у ­
ковод ящ его  работой на всем Б лиж нем  и С реднем  В о­
стоке, и А нгло-ам ерикан ского , руководящ его  работой 
в А н гл и и  и А м ерике. С оединение бы ло произведено 
потом у, что в работе на В остоке всегда приходилось 
стал к и ваться  с англичанам и, а потому необходимо б ы ­
ло н аход иться  в курсе дел английской метрополии. 
А м е р и к а  ж е бы ла дана английскому сектору, как с т р а ­
на, род ствен н ая  А нглии , в которой еще не бы ла р а з ­
верн ута  н астоящ ая работа.

Д о  меня Восточны м сектором  руководил Т р и ан д о - 
ф илов, с которы м  я работал  в 1921 году, а англо- 
ам ериканским  ведал  некто М ельцер . Т ри ан доф и лов , 
по национальности  грек, член партии с 1 9 1 7  года, 
идейны й коммунист, п о льзовался  колоссальны м  ав то ­
ритетом  в партийной среде, но больш е вел партийную , 
чем чекистскую  работу . Ч еловек  умный и со о б р ази ­
тельн ы й , он, хотя не имел практического опы та в р а з ­
веды вател ьн о й  работе, однако, справлялся  с ней д о ­
вольн о  успешно, придум ы вая всевозм ож ны е хи тро­
ум ны е комбинации. Т а к , например, им бы ла в ы д в и ­
нута ид ея  исп ользован ия д ля  работы  Г П У  арм янского 
д уховен ства . И д ея  организации  работы  в арабских 
стр ан ах  д ля  поднятия восстаний в ты лу у англичан, 
та к ж е  п ри надлеж ала  ему и т. д.

М ел ьц ер , бы вш ий до 1 9 2 5  года резидентом  Г П У  
в П ерси и  и работавш ий там под фамилией Б о р и со в­
ского, затем  бы л под той ж е ф амилией переведен в
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Б ерлин . Н есм о тр я  на то, что он кончил академ ию  
Генерального  Ш таб а , он бы л глуп и несообразителен  
до невероятности , но глупость свою  оп равд ы вал  якоб ы  
нервной болезн ью , развивш ейся  на почве раб оты  в 
Г П У . П о  натуре ж е бы л ш курник и карьерист, каких  
трудно сы скать . Ч еловек  абсолю тно безидейны й, он 
всегда стоял  на стороне сильны х, как  на служ бе, так  
и в партии. П р о ч тя  утром  передовицу газеты  « П р авд а»  
и заряди вш и сь на целы й день вы сказанны м и там  оч е­
редны м и м ы слям и, он разноси л  их по корридорам  Г П У , 
вы д авая  за  свои. Н а  служ бе, вы слуш ивая со о б р аж е­
ния подчиненны х по тому или иному вопросу, он не­
м едленно д о к л ад ы в ал  их по начальству , такж е в ы д ав а я  
з а  свои. М атери альн о  он бы л вполне устроен, так  как  
за  врем я п ребы вания в П ерсии и Германии, сумел на 
долгие годы  обеспечить себя всем необходимы м.

О х ар ак тер и зу ю  вкратц е  других сотрудников сектора.
Р и о л ьф , стары й  член партии, простой рабочий, в ы ­

д виж енец , присланны й д ля  обучения в Г П У . К а к  
свеж ий человек, он с отвращ ением  относился к м ето­
дам  провокации , которы м  п ользовались  в И н о с тр а н ­
ном отделе. Р ук овод и л  он работой  по А ф ган и стан у .

К ев о р к ьян , арм янин по национальности , бы л и с­
клю чен и з  партии в 1921 году за  несогласие с новой 
эконом ической политикой. В 1 9 2 3  году его ком ан ­
д и ровали  в В осточны й институт в М оскву , по окон ­
чании которого  приняли на работу  в Г П У . М олодой  
парень, лет 2 4 , он прекрасно р азб и р ал ся  во в заи м о ­
отнош ениях к авк азск и х  национальны х партий: м еньш е­
виков, даш наков, м уссаватистов, горцев и проч., и 
руковод и л  работой  по борьбе с ними в течение двух 
лет. Б у д у ч и  политически вполне грам отны м, он, о д ­
нако, не имел собственной твердой  платф орм ы  и к о ­
лебался то влево  к Т роц к ом у , то вправо  к Б ухари ну . 
Н есд ер ж ан н ы й  по натуре, он часто вслух в ы ск азы в ал  
сом нения по поводу партийной линии, за  что бы л 
причислен н ачальством  к числу «неустойчивы х». Н а  
заграничную  работу  его поэтом у пускать не реш ались .

Э йнгорн , еврей, лет 28 -и , член партии с 1 9 1 8  года,
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стары й партийны й работник, имел больш ие личны е 
связи  в партии. Д о  Г П У , где служ ил недавно, он 
участвовал  долгое врем я в подпольной работе К о м ­
интерна в Германии, А встри и  и П ольш е. О н  больш е 
интересовался партийны м и делам и, чем прямой сл у ж ­
бой. Р у к оводя  работой  в П ерсии и И ндии, он пору ­
ченного ему дела не знал . З а т о  от него мы у зн авали  
интимную сторону ж и зни  руководителей  партии и все 
новости, которы е не опубликовы вались.

А ксел ьр о д , еврей, 3 0  лет от роду, работал  до 1 9 2 7  
года в Н арком и нделе, откуда бы л ком андирован в Й е ­
мен, Г едж ас и провел там пять лет. О кончив В осточ­
ный институт и имея пятилетню ю  практику в А р ави и , 
он считался в С С С Р  одним из лучш их знатоков  а р а б ­
ского я зы ка . К ром е арабского, он владел  такж е  н е­
мецким, ф ранцузским , итальянским  и английским. 
О дноврем енно с работой в Г П У , заним ался ж у р н ал и ­
стикой и состоял  членом общ ества востоковедения. 
Н е  имея практического стаж а по работе в Г П У , если 
не считать А р ави и , где он вел р азвед к у  добровольно , 
он не п ользовался  больш им авторитетом  в секторе. 
Р уководил  он работой  Г П У  в арабских странах , где, 
собственно, еще не бы ло ничего организовано. В ся 
деятельность его пока заклю чалась  в переводе на р у с­
ский я зы к  арабских м атериалов и их обработке.

Р аб отой  по Т урц и и  руководил сам Т р и ан д о ф и л о в , 
считавш ий себя специалистом  по Т урци и , так  как  в 
свое врем я п роработал  там около года.

Д елоп рои звод и тельн и ц а Б ортн овская, ж ен а за м е ­
стителя начальника р азвед у п р а  Б ортновского , вела 
техническую  работу  сектора. О т  нея мы узн авал и  
новости из Р азвед у п р а , где она имела массу д рузей .

П рин яв сектор, я зан ял ся  подготовкой Т р и ан д о ф и - 
лова к организации  нелегальной резидентуры  в П ерсии  
и р азработк ой  зад ач , которы е перед ней стояли.

О д н аж д ы  меня в ы зв ал  Т ри ли ссер  и спросил —  
знаю  ли я, кто такой М ясников. Я  сказал , что лично 
его не знаю , но слы ш ал, что он является  одним из 
активны х членов так  назы ваем ой  «рабочей оппозиции».
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Т рилиссер  р асск азал  мне следую щ ее: М ясников за  
свою  оппозиционную  д еятельность  бы л вы слан  на 
К а в к а з , затем  переведен в советскую  А рм ению  и р а ­
ботал  там в Э ривани  в финансовом ведом стве. П осле 
октябрьских  тор ж еств  адм инистрация ф инансового 
управления зам ети ла, что М ясников перестал яв л яться  
на служ бу, и сообщ ила об этом в арм янское ГП У . 
Н ачали сь  розы ски . В ы яснилось, что М ясников б е­
ж ал  через пограничны й пункт Д ж у л ь ф у  в П ерсию . 
Н ы н е , по сведениям  Т иф лисского  отдела Г П У , М я с ­
ников находится в Т а в р и зе , где, по распоряж ению  
персидских властей , его арестовали  и со держ ат  в м ест­
ном полицейском управлении. Ц ен тральн ы й  К ом итет 
партии отд ал  распоряж ени е во что бы то ни стало 
вы вести  М ясн и кова  из П ерсии и доставить  ж ивы м  
в М оскву. П р и к аз  велено вы полнить Т иф лисском у  
Г П У , однако, он, Т р и ли ссер , сом невается, что ти ф ли с­
ские чекисты  сумею т это сделать, и просит меня по­
мочь им. В М оскве находится председатель Г р у зи н ­
ского Ч ека  Б ери я , с которы м  он уж е сговорился о 
моем участии. Я  ж е, связавш и сь с Б ери я  и условив­
ш ись о д еталях , долж ен  немедленно вы ехать в Т и ф л и с  
и дальш е в П ерсию  д ля  вы полнения поручения. Т р и ­
лиссер несколько  р а з  подчеркнул, что М ясникова нуж ­
но д оставить  во что бы  то ни стало ж и в ы м .  П о ­
лучив п ри каз, я в тот ж е день встретился  с Б ери я  в 
гостиннице «С елект» , и на следую щ ий день мы вместе 
вы ехали  в Т и ф л и с .

Б ери я  я зн ал  раньш е, но мало. З а  трехдневное 
совм естное путеш ествие мне приш лось познаком иться 
с ним ближ е. В Т и ф ли се , будучи председателем  
Г рузч ека , он одноврем енно зани м ал  долж ности  за м е ­
стителя полном очного п ред стави теля  О Г П У  в З а к а в ­
к азь е  и народного  ком иссара внутренних дел Грузии . 
В аппарате Г П У  о нем ходили целы е легенды . О н  
с 1 9 2 2  года вы ж и вал  всех полном очны х п ред стави те­
лей ГП У , которы е по тем или другим причинам вос­
с тавали  против него. К а к  р аз  перед своим приездом  
в М оскву, он под рался  с полномочны м представителем
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Г П У  в З а к а в к а з ь е  П авлуновским , имевшим колоссаль­
ное влияние в М оскве и, несм отря на его м огущ ествен­
ны е связи , добился его отозвания  из Т и ф ли са  и н а ­
зн ач ен и я  на его место некоего К ау л я , соверш енно бес­
цветн ой  ф игуры . К онечно, Б ери я  мог д ер ж аться  так 
долго  на своем посту не благод аря  личным способно­
стям , а вследствие личной близости  к О рд ж он и ки д зе , 
ны неш нем у председателю  Ц К К  и Р К И .

В дороге мы беседовали исклю чительно на партий­
ны е темы , так  как  в то врем я только  что обн аруж и ­
лись первы е попы тки правы х уклонистов вы ступить 
п ротив Ц ентрального  К ом итета. П олагая , что такой 
круп ны й  работник, как Б ери я, получавш ий по поло­
ж ению  все стенограф ические отчеты  П олитбю ро для  
о знаком лен ия, долж ен  хорош о р азб и р ать ся  в вопросах 
партийной  и внутренней политики, я заговорил  с ним 
на эти темы, но оказалось , что это политически абсо ­
лю тно б езграм отны й человек: он интересовался ти ф ­
лисским и уличными происш ествиям и больш е, чем со­
б ы ти ям и  всесою зного масш таба.

П риехали  мы в Т и ф л и с  вечером  и в ту ж е ночь, 
в 11 часов, созвали  совещ ание по делу об увозе М я с ­
н и кова  из П ерсии. Н а  заседании  присутствовали : 
полном очны й представи тель Г П У  в З а к а в к а з ь е  К ауль , 
сам Б ер и я , начальник секретно-оперативной части Г П У  
Л о р д к и п ан и д зе  и я. О стан овлю сь на характеристике 
Л о р д к и п ан и д зе .

В 1 9 2 5  году он работал  в И ностранном  отделе 
Г П У  в М оскве и бы л ком андирован в П ар и ж  д ля  ве ­
ден ия работы  среди грузинских меньш евиков. Т о гд а , 
после восстания в Г рузии в 1 9 2 4  году, эта  работа 
носила ударны й характер . К и п ан и д зе  пробы л в П а ­
риж е около 9 -ти  месяцев, организовал  кое-какую  аген­
туру, но не мог наладить правильной работы  всл ед ­
ствие отсутствия политического опы та и кругозора. 
К р о м е  того, бы ли сведения, что в П ари ж е его р ас ­
ш иф ровали , и тем самым миссия его потеряла смысл. 
Е го  ото звали  в М оскву  и ком андировали в Т и ф ли с . 
О ч ен ь  горячий по натуре, бы стро  увлекаю щ ийся, он
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вечно п ред лагал  Г П У  ф антастические планы , от к о то ­
ры х сам ж е ч ерез некоторое врем я открещ ивался.

Н аш е ночное заседан ие откры л  К ау л ь , соо б щ и в­
ший, что М ясников находится в Т а в р и зе  и сидит в п о ­
лицейском участке под строгой охраной персидской 
полиции. В пом ощ ь М инасьяну, резиденту  Г П У  в 
Т а в р и зе , послан из Т и ф л и са  начальник И ностранного  
отделения Г П У  —  Гульбис, с поручением при нять  
м еры  для  у во за  М ясникова. О д н ако , приняты е им 
м еры  пока ни к чему не привели. Н еобходим о в ы ­
р аботать  новы й план.

Л о р д ки п ан и д зе  предлож ил  организовать  в о о р у ж ен ­
ное нападение на таври зскую  полицию , и, силой з а ­
хватив  М ясникова, увести его на автом обиле в С С С Р . 
Н а  поставленны й мною вопрос, пропустят ли авто м о ­
биль ч ерез границу персидские войска, он ответил, что 
д ля  отвлечения вним ания войск мож но к этому в р ем е­
ни за в я за т ь  перестрелку  м еж ду советскими и п ерси д ­
скими пограничникам и. Б ери я  сначала п о д держ и вал  
геройский проект К и п ан и д зе , но врем я бы ло позднее, 
его начинало клонить ко сну, и боеспособность его 
бы стро  пад ала. М ы  обсудили все возм ож ности , вплоть  
до подкупа начальника полиции Т а в р и за , которы й в 
то врем я приехал  на лечение в Т и ф л и с . К ау л ь  и я 
м олчали, слуш ая других. Н акон ец , когда спросили 
мое мнение, я ответил, что затрудн яю сь , что либо с к а ­
за т ь  и предпочитаю  вы ехать на место в Т а в р и з , где 
будет виднее, что м ож но предпринять и чего н ел ь зя . 
Д л я  этого мне нуж ен какой нибудь паспорт, с к о ­
торы м  я мог бы  незам етно проб раться  в П ерсию . З а ­
седание п род олж алось  до 4 -х  часов утра и тян улось  
бы  дальш е, если бы  К ау л я  не в ы звал и  к прям ом у 
п ровод у  и з М осквы . К ау л ь  отлучился и, вернувш ись 
с провода, сообщ ил, что М осква п р и казы вает  остави ть  
М ясн и к ова  в покое. Все преды дущ ие расп оряж ен и я 
отм енялись.

М не ничего не оставалось , как вы спаться  и на сл е ­
дую щ ий день вы ехать  обратно  в М оскву . В п ослед ­
ствии М ясников, вы пущ енны й персидской полицией,
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несколько  р а з  сам обращ ался  в советское консульство  
в Т а в р и зе  с просьбой разреш и ть ему вернуться в 
С С С Р . О д н ако , М осква учла, что своим бегством  
М ясн и ков  сущ ественно подорвал  тот авторитет, какой 
он имел среди небольш ой группы  приверж енцев, и о т ­
к а за л а  ему в разреш ении. П усть продолж ает сидеть 
загран и ц ей . М ясников из П ерсии порбрался в П ар и ж , 
где, каж ется , сейчас и находится.

К  моему возвращ ен ию  в М оскву  вопрос об о т ъ е зд е  
Т р и ан д о ф и л о в а  в П ерсию  реш ился окончательно. Я  
при нял  дела всего Восточного сектора и начал р у к о ­
вод и ть  работой  Г П У  на Б лиж нем  и С реднем  В остоке.

В дальнейш ем  я буду вести рассказ по странам , 
где мы работали  непосредственно, но коснусь такж е  
и стран , с работой в которы х нам приходилось стал к и ­
в а ть с я  по ходу нашей собственной работы .

П р еж д е  чем приступись к этой части р ассказа , я 
д олж ен  отм етить, что находясь в А ф ган истан е и П е р ­
сии, я часто получал из М осквы  подробны е сведения 
о той стране, где работал . Т а к , будучи в К аб у ле , 
я получал из М осковского Г П У  подробную  и н ф орм а­
цию  о состоянии наш его воздуш ного ф лота в А ф г а ­
нистане (с такими, например, подробностям и, как число 
и врем я полетов наш их аэроплан ов над К аб у л о м ), о 
передвиж ении  иностранцев в А ф ган истан е, о н астр о е­
нии племен Ю ж н ого  А ф ган и стан а  и т. д. и т. д.

В П ерсию  мне М осква присы лала сведения о ходе 
переговоров англичан с персами и т. д.

П олучая  эти м атериалы , я в то врем я не зн ал , н а ­
сколько  они достоверны  и откуда исходят. П о при­
езд е  ж е в М оскву  и принятии руководства В осточны м  
сектором , я узнал , что эти сведения черпались из д о ­
к л ад о в  английских послов и военных атташ е в П ерсии 
и А ф ган и стан е , при чем д оклады  получались Г П У  в 
ф отограф ированн ом  виде из европейского источника. В 
дальнейш ем  р ассказе  я буду приводить п р и б л и зи тел ь ­
ны е тексты  этих д окладов  английских послов. П р и ­
б ли зи тельн ы е потому, что, к сож алению , копий у меня 
нет сейчас под рукой.



Г Л А В А  X V II

Советская военная интервенция в Афганистане

П осле моего о тъ е зд а  и з А ф ган и стан а  в 1 9 2 6  году, 
моим преем ником  бы л назначен  С ниж али  Вейс, р а б о ­
тавш ий до того в Т аш к ен те . О н  поехал в А ф ган и стан  
на долж н ость  атташ е полпредства, под ф ам илией 
Ш м и дта. П ом ощ ником  к нему бы л придан некто О ч а ­
ковский, работавш ий до того в Восточном отделе 
О Г П У  в М оскве. Ш м и дт бы л моим преемником во 
всех отнош ениях: он не только  принял всю агентуру, 
организованную  мною, но так  ж е, как я, п род олж ал  
борьбу  с полпредом  С тарком . Б о р ь б а  приняла при 
нем еще более резки й  характер . П олпред  С тарк , не 
довольствуясь  двум я ж енам и, зав ел  третью  —  ж ену 
ш иф ровальщ ика полпредства М атвеева . Н а  этой почве 
произош ел скан дал , закончивш ийся сам оубийством  
первой ж ен ы  С тар к а  и вы ездом  в М оскву  второй ж ены , 
Б улановой , которая  д олж на бы ла к тому врем ени 
иметь ребен ка от С тар к а . С тар к  остался в К аб у ле  
благополучно прож и вать  с третьей  ж еной, М атвеевой . 
С клока  дош ла до того, что М осква послала в К аб у л  
члена Ц К К  Ф и л л е р а  д ля  расследовани я дела. Ф и л л ер , 
р азо б р ав  склоку, постановил снять с работы  С тар к а  и 
Ш м и дта . Н о  Ш м и д т вы ехал  в М оскву, оставив своим 
зам ести телем  О чаковского , а С тар к  прод олж ал  сидеть 
в К аб у ле . !

О т ъ е з д  Ш м и дта  произош ел как р а з  в то врем я, 
когда в К а б у л е  ож и дались  грозны е собы тия. Н а  юге

173



А ф ган истан а восставш ие племена упорно стрем ились к 
К абулу . А ф ган скай  эмир вы нуж ден бы л бросить все 
войска в бой, чтобы  зад ер ж ать  наступление. Н а  севе­
ре А ф ган истан а  свирепствовал  повстанческий вож д ь 
Б ач а-С аккау , отряд ы  которого численно р азростали сь . 
П олож ение А м ан уллы -хан а  становилось крайне з а ­
труднительны м .

М осква тем временем об суж дала  принципиальны е 
вопросы  и не знала , что д елать . Н еобходим о бы ло 
вы яснить, какова позиция А м ануллы  по отнош ению  к 
С С С Р  после его поездки по Е вропе, что из себя п р ед ­
ставляет восстание ю ж ны х племен, кем оно п од д ер ж и ­
вается, наконец, каковы  планы  Б ач а-С аккау , какова 
его политическая програм м а и настроения каких слоев 
аф ганского населения она отраж ает. Всех этих воп ро­
сов К аб ульск ая  резид ентура  не могла осветить, так  как 
сама сош ла на нет после о тъ езд а  Ш м и дта и р а зр ы в а  
связи . П риходилось р азреш ать  эти важ ны е вопросы  
по имевш имся в Г П У  иностранны м  м атериалам , в ч аст ­
ности по докладам  английского посольства в К аб уле  
Ф ор ей н  О ф ф и су ... Г П У  искало во всех аф ганских со­
бы тиях преж де всего руку англичан. Б ы ло  при казано  
изучить все служ ебны е д оклады  английского п осоль­
ства в К аб уле  и вы яснить по ним, предвидели ли англи­
чане эти собы тия, и что застав л я ет  их п оддерж ивать  
повстанческое движ ение.

Весной 192Ѳ года, А м ан улла  вы ехал  из К аб у л а  в 
путеш ествие по Е вроп е. О дноврем енно с ним вы ехал  
в И ндию  и дальш е в А нглию  английский посланник в 
К аб уле  Х ем ф ри с. Л етом  192Ѳ года поверенны й в д е ­
лах  А нглии  в К аб уле  писал Ф о р ей н  О ф ф и су , что эк о ­
номическое полож ение А ф ган и стан а  сильно ухудш ает­
ся. С  увеличением там ож енны х пош лин и с введением  
новой денеж ной системы началось обнищ ание н аселе­
ния. Ц ены  на предм еты  потребления поднимаю тся, в 
населении растет недовольство  правительством . Е сли  
А м анулла-хан  продлит еще на несколько м есяцев свое 
путеш ествие, у казы вал  британский поверенны й в д е ­
лах, то в стране м ож ет появиться претендент на п ре­
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стол, которы й постарается  в зя т ь  в свои руки п р авл е­
ние до п ри езда  А м ан уллы . Б ри тан ский  поверенны й в 
делах перечислял  всех возм ож н ы х претендентов на 
престол и их ш ансы. Г оворя  о родовиты х ф ам илиях, 
Н ад и р -х ан е , М ам ад-У м архан е  и других, он не исклю ­
чал предполож ения, что м ож ет появиться  и какой ни- 
будь никому неизвестны й претендент, ибо А ф ган и стан  
всегда бы л страной неож иданностей  (с его точки з р е ­
ния). Е стественно , закл ю ч ал  он, советская власть  
п оддерж ит такого  неизвестного пролетария  д ля  вн е­
дрения советской власти  в А ф ган истан е.

И з  этого д о кл ад а  мы сделали  вы вод , что англичане 
предвидели  восстание в А ф ган и стан е . В нашем расп о­
ряж ении, кром е того, им елся отчет о приезде А м ан ул- 
лы -хана в Л онд он , о беседах, которы е он имел с 
тогдаш ним  министром иностранны х дел Ч ем берленом , 
и о п ереговорах  аф ганского  посланника в Л ондоне с 
М инистерством  И ностран н ы х  дел. Э то т  отчет бы л п о ­
слан Ф о р ей н -О ф ф и со м  в К аб у л  д ля  того, чтобы  ввести 
в курс д ела  тамош нее посольство на случай д ал ьн ей ­
ших переговоров по этим вопросам . В отчете тексту ­
ально приводились беседы  А м ан уллы -хан а  с Ч ем б ер ­
леном. К а с а я сь  вопроса с плем енах на независим ой 
территории  северо-западн ой  И ндии , А м ан улла  гово ­
рил, что, по его сведениям , англичане усиленно укреп ­
ляю т это т  район и постепенно подчиняю т прож и ваю ­
щие там  плем ена. О н , повидимому, нам екал, что эта  
терри тори я  до сих пор является  спорной, и А ф га н и ­
стан в ней так  ж е заин тересован , как и А н гли я . Ч ем ­
берлен резко  отвел  вопрос, зая в и в , что говорить на эту 
тему надо  не с ним, но с индийским правительством , и 
дав  пон ять А м ан улле , что с точки зрени я  Л он д он а в о ­
прос о независим ы х племенах является  не внешним, а 
внутренним  делом  И ндии . А м ан улла  вы нуж ден бы л 
согласи ться  и, таким  образом , в первой ж е беседе сдал  
свои позиции , за б ы в  о том, что независим ы е племена 
всегда явл ял и сь  надеж ной охраной независим ости А ф ­
ганистана. Д ал ьш е  переговоры  затр аги вали  техниче­
ские темы , в роде посы лки аф ганской м олодеж и в
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английские военные ш колы  и проч. Н акон ец , аф ган цы  
п од няли  вопрос о снабж ении А ф ган и стан а  оруж ием , 
при чем указы вали , что А нглии  вы годно вооруж ение и 
усиление А ф ган и стан а , так  как А ф ган и стан  явл яется  
естественны м  буф ером  м еж ду советской Россией и И н ­
дией. В опрос об оруж ии бы л передан на рассм отрение 
М и н и стерства  И ностранны х дел.

А м ан улла-хан , осм отрев Е вроп у , поехал в С С С Р . 
С о ветск ое  прави тельство  из кож и лезло , чтобы  его о б ­
р а б о т а т ь . О казы вавш и еся  ему почести созд авали  не­
вы годн ое впечатление среди коммунистов рабочих, счи ­
тавш их  неуместным чествование сам одерж авного  м о­
н ар х а  в советской социалистической стране. Г П У  п ри ­
строило  к свите А м ан уллы -хан а  своих агентов, сл е­
дивш их за  каж ды м  ш агом эм ира и его свиты . В числе 
агентов  бы л сын генерала С ам ойлова, устроенны й л а ­
кеем  при А м анулле-хан е  и доносивш ий в Г П У  о всем 
слы ш анном . А ф ган ц ы  не стеснялись вести при нем 
р а зго в о р ы , так  как считали, что он не зн ает  п ерсидско­
го я зы к а . П о их разговорам  бы ло видно, что п р еб ы ­
вание в С С С Р  их не очаровало .

Все эти сведения д авали  опасение полагать , что 
А м ан у л л а , во врем я пребы вания в Е вроп е, изм енил о т ­
нош ение к советам  и склоняется в сторону зап ад н ой  
ориентации .

И з  С С С Р  А м ан улла  поехал в Т урц и ю , соп р о во ж ­
д аем ы й  представителем  Р азвед у п р а , бывш им военным  
атташ е в К аб уле  Ринком , а из Т урц и и , прямо ч ерез 
К а в к а з , вы ехал  в А ф ган истан . П р о езд  свиты  А м ан - 
уллы  ч ерез Т у р к естан  обош елся не б ез казусов . Д в а  
ч ем одана личного багаж а А м ануллы , в которы х, по 
п редполож ен иям  Г П У , д олж на бы ла находиться  его 
к ан ц еляри я , исчезли. О д нако , при вскры тии  ч ем од а­
нов, там  оказали сь  личны е вещ и А м ан уллы  . . .

В ернувш ись в К аб ул , А м ан улла  немедленно со зв ал  
больш ую  Д ж и р гу  (национальное собрание), которое 
д о лж н о  бы ло провести в ж и знь  все те «европейские» 
реф орм ы , о которы х в свое врем я писали газеты . П ри  
в ъ е зд е  в К аб ул , А м ан у л л а  бы л встречен депутацией  от
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независим ы х племен, которая  после приветствия нем ед­
ленно спросила, как  он разреш и л  вопрос об их т е р р и ­
тории в Л он д он е. А м ан у л л а  не д ал  никакого ответа  и 
отпустил делегацию  ни с чем. Э то  бы л первы й п ово ­
рот в настроениях  против А м ан уллы . С о зв ав  Д ж и р гу , 
А м ан улла  насильно застави л  делегатов  одеться  в е в р о ­
пейское платье  и п ред лож ил  им санкционировать п р и ­
везенны е из Е в р о п ы  реф орм ы . Р е зу л ь та ты  Д ж и р ги  
окончательно восстановили против А м ан уллы  а ф га н ­
ские плем ена, понявш ие, что эмир не только  не з а щ и ­
щ ал в Е в р о п е  их территориальны х прав, но нам ерен 
перем енить коренны м  образом  весь их бы т и веру. Э ти  
настроения вы зв ал и  восстание племен Ш иивари  и Х у -  
гияни на юге А ф ган и стан а , и этоми ж е настроениям и 
объясн ялось  вялое сопротивление, которое о к азы вал и  
повстанцам  войска А м ан уллы .

В р а згар е  борьбы  А ф ган ского  п рави тельства  с п о ­
встанцам и на юге, к северу от К аб у ла , в К ухистане, 
появился Б а ч а -С ак к ау , сын К аб ульского  вод овоза , д е ­
зертир  аф ганской  армии. О т р яд ы  его бы стро начали  
об ростать  приверж енцам и . П о л ьзу ясь  отсутствием  
войск в К аб у ле , он п рои звел  удачны й налет на столицу 
и, после трехдневного  боя, овладел  городом . А м ан у л л а  
успел б еж ать  в К ан д агар , ищ а поддерж ки  у племени 
Д уран и , из которого сам происходит. Б ач а -С ак к ау , 
зан я в  К а б у л  и кабульскую  креп ость-дворец , где н ах о ­
дился б р ат  эм ира И н аяту ла-х ан , п ровозгласил  себя к о ­
ролем  А ф ган и стан а .

В М оскву  доходили  сведения, что Б ач а -С ак к ау  в 
борьбе с А м ан уллой  п о льзовался  поддерж кой  ан гли ­
чан, сн абж авш их его оруж ием. С ообщ али, что когда 
он зан ял  К аб у л , то, по его при казу , бы ла учреж ден а 
спец и альн ая  охрана английской миссии, что английская 
миссия относилась к нему с располож ением  и, наконец, 
что кап и туляц и я И н аяту лы -х ан а  произош ла при п о ­
средничестве и помощ и английского посланника в К а ­
буле Х ем ф р и са . Э ти  сведения застав л ял и  дум ать, что 
Б а ч а -С а к к а у  бы л ставленником  англичан.

П осле долгих  споров м еж ду Г П У  и Н арком и н д е-
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лом, восторж ествовала  точка зрен и я  Н ар к о м и н д ел а . 
П редставители  Г П У , опираясь на ф ак ты , д о к а зы в а л и , 
что Б ач а-С ак к ау , будучи сам вы ходцем  из ни зов , опи­
рается  на крестьянство , интересы  которого  он за щ и щ а ­
ет, и убеж дали , что, поддерж ав  его, м ож но постепенно 
«советизировать»  А ф ган и стан . Н ап р и м ер , что могло 
бы ть красноречивее того ф акта, что почти весь кабин ет 
министров Б ач а -С ак к ау  состоял  из кр естьян , в б о л ь ­
шинстве неграм отны х и м алограм отны х, но зато  зн а в ­
ших нуж ды  населения. Б а ч а -С а к к а у  нем едленно 
после за х в ата  власти  снял все недоим ки с крестьян  за  
прош лы е годы , начал отби рать зем ли  у крупны х пом е­
щ иков и перед авать  их зем ледельц ам , наконец, за м е ­
нил весь апп арат стары х  чиновников новы м и в ы х о д ц а ­
ми из народа. Э тим  и объясн ялось , что Б а ч а -С а к к а у  
до последнего дня своей власти  п о л ь зо в ал ся  поп уляр ­
ностью  и поддерж кой  аф ганского к р естьян ства .

Н арком и н дел  не во зр аж ал . О н  у т в ер ж д ал , что 
Б ач а -С ак к ау  опирается исклю чительно на население 
С еверного А ф ган и стан а  и потому н еи збеж н о  будет 
вести агрессивную  политику против советов , стараясь  
распространить влияние на советский  Т у р к естан . 
А м ан улла  ж е, опираю щ ийся на ю ж ны е плем ена А ф г а ­
нистана, естественно долж ен  вести агрессивную  поли­
тику против И ндии . А  самое главное, в Н ар ком и н деле  
никто не верил, что Б ач а -С ак к ау  долго  у д ерж и тся  у 
власти .

П олитбю ро признало  д оводы  Н ар к о м и н д ел а  п р а ­
вильны м и и реш ило под держ ивать  эм ира А м ануллу , 
п редстави теля  помещ иков и ханов, против «сы на во д о ­
воза» , пролетария  Б ач а-С ак к ау .

Д л я  того, чтобы  вы яснить полож ение и силы 
А м ануллы , уполномоченны й Н ар к о м и н д ел а  в Т аш кен те  
С оловьев  вы летел  на аэроплане в К а н д а гар .

ГП У , ознаком ивш ись с постановлением  П олитбю ро 
о поддерж ке А м ануллы , реш ило такж е послать  к нему 
в К ан д агар  своего п ред стави теля  с поручением  вы яс­
нить полож ение, настроения племен, отнош ения с 
англичанам и и, наконец, одноврем енно н ач ать  из К а н ­
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д агар а  р азвед ы вател ьн у ю  работу  в И ндии . Д л я  по­
ездки  в К а н д а гар  бы л намечен я. О д нако , вскоре при­
ш ло и звести е , что Г ератск ая  провинция такж е зан ята  
войскам и Б ач а -С ак к ау . К ан д агар  о к азал ся  отрезанны м  
от нас.

А ф ган ски м  посланником в М оскве бы л в то врем я 
Г у л ам -Н аб и -х ан , б р ат  министра И ностранны х дел Гу- 
л ам -Д ж ел ан и -х ан а . О н  усиленно убеж дал  советское 
п рави тел ьство  активно п од держ ать  А м ануллу . О д н а ­
ко, о ся зател ьн ы х  р езу л ьтато в  добился только  сам Гу- 
л ам -Д ж елан и -х ан , приехавш ий из К ан д агар а  в М оскву. 
П осле п р ед вари тельн ы х  переговоров с Н арком и нделом  
вопрос о вооруж енной  поддерж ке А м ан уллы  б ы л  пере­
дан в П оли тбю ро , и од н аж д ы  ночью  состоялось личное 
свидание м еж ду С талины м , Г улам -Д ж елан и-ханом  и 
бы вш им  советским  военным атташ е в К аб уле  П ри м ак о­
вым, находивш им ся в то врем я в М оскве. Н а  этом со­
вещ ании бы ло  реш ено организовать  ударную  группу из 
красной арм ии, переодеть красноарм ейцев аф ганцам и 
и переб роси ть  их под руководством  советского военно­
го атташ е (ны не военный атташ е в Я понии) в А ф га н и ­
стан, д л я  похода на К аб у л . Э кспедицию  политически 
долж ен  б ы л  в о згл авлять  московский посол Г у л ам -Н а- 
би-хан , пользовавш и й ся  некоторы м  влиянием в С ев ер ­
ном А ф ган и стан е .

С п устя  несколько недель план бы л приведен в ис­
полнение. К а к  передавали  очевидцы , из пограничного 
города Т е р м е за , рано утром поднялись советские а эр о ­
планы  и, перелетев через А м у -Д ар ь ю , начали кр у ­
ж и ться  над  аф ганским  пограничным пунктом П атта- 
Г иссаром . А ф ган ский  пограничны й пост вы беж ал, 
чтобы  п о гл азеть  на аэропланы , но пулеметны м огнем с 
аэр о п л ан о в  все солдаты  поста бы ли перестреляны . Н е ­
м едленно вслед  за  этим пехота, набранная из лучш их 
ком анд  Т аш к ен та , начала спокойно переп равляться  че­
р ез  А м у -Д а р ь ю . П ерей д я  границу, эта группа войск, 
в числе ѲОО человек, вооруж ен ная многочисленными 
пулем етам и и нескольким и орудиям и, направилась на 
М а за р и -Ш е р и ф . В ы сланны е против нее п рави тель­
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ственны е войска бы ли мгновенно рассеяны  пулем етны м  
и артиллерийским  огнем. П оследнее сопротивление 
бы ло оказан о  в самом М азар и -Ш ер и ф е, но переодеты е 
красноарм ейцы  его такж е сломили, и город о к азал ся  в 
руках Г улам -Н аби -хан а, вернее, в руках  П рим акова, 
вы ступавш его в этом походе под видом турецкого  
оф ицера.

П о приблизительны м  подсчетам  на пути от границы  
до М а зар и -Ш ер и ф а  бы ло перебито около 2 -х  ты сяч  
аф ганцев. П оявление Г улам -Н аб и -х ан а  в А ф ган и стан е  
и взятие М а зар и -Ш ер и ф а  бы ло настолько  неож иданно 
и внезапно, что аф ганское прави тельство  в К аб у ле  
узнало  о собы тиях  только неделю  спустя. С торонники 
Б ач а-С ак к ау , в больш инстве бухарские и туркм енские 
эм игранты , начали стяги ваться  с юга к М а зар и -Ш ер и -
фу, чтобы  не д ать  Г улам -Н аби -хан у  идти дальш е на 
К аб ул . Г у лам -Н аби -хан  об ъяви л  м обилизацию  м ест­
ного населения и двинул м обилизованны х аф ганцев 
под руководством  красноарм ейцев на Т аш -К у р ган . 
П од  Т аш -К урган ом  враж д ебн ы е силы  встретились и 
вступили в бой. П осле ш естичасового сраж ения арм ия 
Б ач а -С ак к ау  р азб еж ал ась , потеряв около 3-х  ты сяч  
убиты х. С оветск ая  экспедиция зан я л а  Т аш -К у р ган , 
собираясь двинуться одноврем енно на Х а н а б а д  и Гей-
бак.

Т ем  временем в М оскве получилось известие, что 
А м анулла-хан , ради которого бы ла предпринята совет­
ская  экспедиция и чьим именем Г у лам -Н аби -хан  за н и ­
мал аф ганские города, беж ал  из К ан д агар а  в И ндию , 
отказавш ись, таким  образом , от борьбы  с Б ач а -С ак к ау . 
Г улам -Н аби-хан , потеряв возм ож н ость дей ствовать  
именем А м ануллы , долж ен  бы л вернуться н азад . П о 
распоряж ению  из М осквы , советские войска спешно 
отступили и через три дня вступили обратно на совет­
скую  территорию .

О тозван и е советских войск вы зван о  бы ло такж е 
тем, что об их проникновении в А ф ган и стан  уж е н ач а­
ли говорить не только  в иностранны х миссиях К аб у ла , 
но и в европейской печати. Б л аго д ар я  спецотделу Г П У ,
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расш иф ровы вавш ем у перехваченны е телеграм м ы  ино­
странны х диплом атов, мы видели, что о советском  во ­
оруж енном походе на К аб у л  знали  все и не одобряли  
его не только  европейские д ерж авы , но даж е такие 
добры е сою зники С С С Р , как Т у р ц и я  и П ерсия. В о­
оруж енная авантю ра, предприн ятая социалистическим  
правительством  д ля  восстановления аф ганской м онар­
хии, бесславно закон чи лась . П осле бегства А м ан уллы  
и ухода Г улам -Н аб и -хан а  из А ф ган и стан а , вся страна 
ф актически переш ла в руки Б ач а -С ак к ау . И з  перехва­
ченных телеграм м  мы видели, что турецкое и персид­
ское п рави тельства склоняю тся к признанию  Б ач а- 
С аккау  королем  А ф ган и стан а . О д н ако , советское п ра­
вительство  реш ило в ы ж д ать  и ничего больш е не пред ­
принимать, не вы яснив предварительн о мнения о стал ь ­
ных д ерж ав .

В это врем я из берлинской резидентуры  Г П У  при­
шло сообщ ение, что Н ад и р -х ан , бы вш ий аф ганский по­
сол в П ари ж е, собирается ехать в А ф ган и стан  д ля  ру ­
ководства борьбою  против Б ач а-С ак к ау . Н ад и р -х ан  
п о льзовался  больш им влиянием в А ф ган истан е  и по­
этому мог бы ть сильны м  противником Б ач а-С ак к ау .

В П ари ж е Н а д и р -х ан  обратился  в советское по­
сольство  за  разреш ением  проехать через С С С Р . Е м у 
ответили, что визы  д ать  не могут, не запроси в п р ед ва­
рительно М оскву . Н ад и р -х ан  больш е в посольство не 
об ращ ался, но ч ерез м есяц о к азал ся  на границе А ф га ­
нистана с И ндией.

З а го р е л а с ь  борьба м еж ду Н ади р-хан ом  и Б ач а- 
С аккау . А ф ган ски е  представители  в М оскве просили 
п о д держ ать  Н ад и р -х ан а . Н арком и н дел  обещ ал м о­
рально  п од держ ать , исходя из преж ней теории, что 
Н ад и р -х ан , имею щ ий своей базой  ю ж ны й А ф ган истан , 
неизбеж но вступит в дальнейш ем  в конф ликт с англи­
чанами.

Н а д и р -х ан  зан я л  К аб ул . Б ач а -С ак к ау  со своими 
сторонникам и бы л расстрелян . Д ал ьн ей ш ая  история 
А ф ган и стан а  всем известна, но хочу резю м и ровать
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роль советского прави тельства  в аф ганских делах  за  
этот последний год.

Н арком и н дел  в вопросах аф ганской политики не 
имел никакой твердой  линии и следовал  в хвосте со б ы ­
тий. С талин со своей обы чной «прямотой» реш ил р а з ­
рубить узел  внутренних аф ганских отнош ений ударом  
красноарм ейского кулака. Э тим  он окончательно ском ­
пром етировал русское имя в А ф ган и стан е  и соци али­
стическую  идею  в С С С Р , красноречиво подтвердив 
обвинения С С С Р  в красном  им периализм е.

Р аб о та  Г П У  в А ф ган истан е  за  этот период ни в 
чем не вы явилась . З а т о  обнаруж илось, что органи­
зац и я  р азвед к и  через легальны е рези д ен туры  Г П У  при 
посольствах  и торгп редствах  в случае военны х сто лк­
новений явл яется  нереальной , так  как курьерская  связь  
с М осквой прекрати лась , а с занятием  К аб у ла  Б ач а- 
С акк ау  п рервалась  и телеграф н ая  св язь . В следствие 
отсутствия информ ации, П олитбю ро перестало  счи­
таться  в аф ганском  вопросе с мнением Г П У  и всецело 
приняло точку зрени я  Н арком и н дела , которы й, как  я 
говорил выш е, в конце концов, никакой точки зрени я 
не имел.



Г Л А В А  X V II I

Нелегальная резидентура ОГПУ в Персии

О сенью  192Ѳ года, в то врем я, когда Т р и ан д о ф и - 
лов готовился к нелегальном у въ езд у  в П ерсию , бы ло 
реш ено послать предварительн о  одного из его пом ощ ­
ников в Т егер ан  с поручением организовать  прикры тие 
для  остальн ы х членов группы . Реш ено бы ло отп р а­
вить Э йнгорна, благо докум енты  д ля  него бы ли гото­
вы . П риготовлены  ж е они бы ли крайне просто. И з  
Л атви и  приехал член латы ш ской коммунистической 
партии Э делы итейн , оставш ийся работать  в М оскве 
в Н арком торге . Э делы итейн  подходил по приметам  
к Э йнгорну. М ы  взял и  паспорт Э делы итейна, зам е­
нили в лаборатории  И ностранного  О тд ел а  Г П У  ф ото­
граф ическую  карточку  Э делы итейна карточкой Э й н ­
горна и поставили соответствую щ ие транзитны е визы . 
П асп орт  д ля  нового Э дслы итейн а-Э й нгорна бы л готов.

Э йнгорн  вы ехал  через П ехлеви  в Т егер ан  в кач е­
стве латвийского подданного, в зя в  с собою  д есять  т ы ­
сяч д олларов . Ч е р е з  м есяц  мы получили известие, 
что он откры л  автом обильны й гараж  на главной улице 
Т е гер ан а  Л а л е за р . Т ем  временем секретарь  совет­
ского консульства в К ерм анш ахе А л х а зо в  получил 
распоряж ени е приехать в Т егер ан  и зан ять  долж ность 
атташ е советского посольства. А л х а зо в  долж ен  бы л 
служ ить связью  м еж ду нелегальной разидентурой  Г П У  
и М осквой  и слегка вести р азведы вательн ую  работу,
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чтобы  отвлечь подозрения от нелегальной рези д ен ту ­
ры . П олпредство , и в том числе и сам Д а в ть я н , не 
знали  и не долж ны  бы ли зн ать  о сущ ествовании не­
легальной резидентуры  Г П У .

П одготовка Т ри ан д оф и лова  к вы езд у  в П ерсию  не­
сколько затян улась , так как он не зн ал  ни одного 
иностранного я зы к а , кроме греческого, и докум енты  
д ля  него поды скать бы ло трудно. Н акон ец , наш ли 
греческий паспорт, отобранны й у некоего граж данин а 
Ч еликиди , прож ивавш его в М оскве. П р о и звед я  с этим 
паспортом такую  ж е операцию , как и с паспортом  
Э йнгорна, новоиспеченны й двойник Ч еликиди  вы ехал  
в Т егеран .

В Т егеран е  Т ри ан д оф и лов-Ч ели ки д и  вступил ком ­
паньоном в гараж  Э делы итейн а. «П редприятие»  на­
чало работать . В последствии к этим двум бы л послан 
третий сотрудник Биренцвейг, поляк, лет 30 -ти , при­
ехавш ий в П ерсию  с ж еной и ребенком  по австри й­
скому паспорту. Д о  своей поездки  Б иренцвейг р а ­
ботал  в И ностранном  отделе Г П У  в прибалтийском  
секторе. В след за  Биренцвейгом  мы отправили в Т е ­
геран  ш оф ф ера д ля  связи , болгарина с болгарским  
паспортом , и, наконец, к этой ж е группе присоеди­
нился служ ивш ий в Т егеран ском  авто-трансп орте со­
ветский граж данин  Ш атов , работавш ий до того аген­
том при легальной резидентуре Г П У . Ч то б ы  уйти от 
подозрений, Ш ато в  учинил скан дал  своему начальству , 
а потом и полпреду. В скан дал  вм еш алась персидская 
полиция. В ее присутствии Ш ато в  р а зо р в ал  свой со­
ветский паспорт и о тк азал ся  от граж д ан ства  С С С Р . 
Б лестящ е р азы гр ав  эту комедию , он поступил ш офф е- 
ром в гараж  Э делы итейна.

Н ел егал ьн ая  организац ия  Г П У  бы ла готова. В 
распоряж ение гар аж а  имелось несколько машин. Н а  
них агенты  Г П У  р а зъ е зж а л и  по всей П ерсии, зн ак о ­
мясь с обстановкой и собирая сведения, необходимые 
д ля  ГП У .

Э та  секретная работа прод олж алась  до ию ля 1 9 2 9  
года. Ч лен ы  организации  настолько  укрепили свое
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полож ение в Т егеран е , что к этому времени Э йнгорн- 
Э дельш тейн  мог уж е вы ехать в Б агд ад . О сн овн ая  з а ­
дача бы ла вы полнена. Р аб о та  стала на рельсы , и 
теперь предстояло  перебросить д еятельность  в И ндию  
и в И р ак , куда Т ри ан д оф и лов  долж ен  бы л послать 
своих помощ ников. Ц ен тр  организации  оставался  в 
П ерсии. С в я зь  с М осквой , п оддерж иваем ая  через а т ­
таш е А л х а зо в а , не считалась удовлетворительной . 
П редп олагалось  организовать  две новы е, независим ы е 
друг от друга, линии связи . П ер вая  заклю чалась  в 
передаче сведений через советские пароходы , курси­
рую щ ие м еж ду Б ак у  и П ехлеви, на которы х долж ен 
бы л находиться специальны й агент Г П У  д ля  связи , 
а вторая  св язь  м ы слилась в виде установки радио- 
станции-коротковолника, посредством  которой можно 
бы ло бы  сноситься с М осквой по серьезны м  и срочным 
вопросам . Н а д о  добавить, что в М оскве, при И н о ­
странном  О тд ел е  О Г П У  имею тся специальны е курсы  
ради о-передачи  и каж ды й  уполномоченны й И н о стр ан ­
ного отдела долж ен  пройти этот курс.

В есною  1 9 2 9  года Э йнгорн встретился случайно 
в Т егеран е  с русским ш офф ером , которого он ар есто ­
вал  в 1 9 2 0  году в бы тность свою  сотрудником  
О д есской  Ч ека . Ч тобы  ш оф ф ер не вы д ал  его, Э й н ­
горн подкупил его и принял на работу  в гараж . С пустя 
некоторое врем я Э йнгорн вы ехал  в К ерм анш ах, где, 
б лаго д ар я  связям  с английским консульством , сумел 
получить визу в Б агд ад . К о гд а  Э йнгорн в Б агд ад е  
при см атривался к обстановке и и зучал  возм ож ности  
д л я  работы  Г П У , из Т егер ан а  нам сообщ или, что 
одесский знаком ы й Э йнгорна, в пьяном виде, р асск а ­
зы в а е т  о прош лой и настоящ ей деятельности  Э й нгор­
на. Б о ясь  провала Э йнгорна на И ракской  территории, 
мы немедленно послали ему телеграм м у с требованием  
вы ехать  обратно  в Т егеран , а по возвращ ен ии  в Т е ­
геран  вы звали  в М оскву .

Всю оставленную  мной тайную  агентуру Г П У  в 
П ерсии  приняла легальн ая  резидентура, т. е. А л х а зо в . 
О н  прод олж ал  руководить ею и получать те докум ен­
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ты , которы е получались при мне. М ак ар ьян  бы л о т о ­
зван  и поставлен на работу  в И ностранном  О тд ел е  
Г П У  по руководству  П ерсией.

Весною 1 9 2 9  года резидент Г П У  в П ехлеви  со ­
общ ил, что из П ари ж а приехал какой-то русский, к а ­
ж ется, по фамилии В еселовский, с больш ими деньгам и 
и реком ендациям и от Б р атств а  Русской  П р ав д ы  к 
Д ж ав ах о в у  и к хану Н ахичеванском у, одному из а к ­
тивны х руководителей м уссаватской партии. П а ­
риж ане просили о к азать  ему всяческое содействие в 
работе против советской власти . П олковник Д ж а в а -  
хов прилагал к донесению  ф отограф ии писем, которы е 
этот  русский о тп равлял  в Е вроп у . И з  писем 
явствовало , что этого русского п од держ ивает к а ­
кая-то  богатая европейская группа. О н  ставил себе 
зад ач ей  п роб раться  на советский К а в к а з , орган и зовать  
повстанческую  группу и, в первую  очередь, в зо р в ать  
бакинский неф тепровод.

Б акинское Г П У  немедленно приняло меры . С ейчас 
ж е бы ла организована из агентов Г П У  бан ди тская  
группа на персидской границе, куда Д ж а в а х о в  и п р е­
проводил приезж его, реком ендуя этих чекистов, как 
героев, восставш их против советской власти . Э то т  
русский бы л беспрепятственно пропущ ен через гр а ­
ницу и соединился с отрядом  Г П У . Вместе с ними 
он р а зъ е зж а л  по всему А зер б ей д ж ан у , вербовал  р е ­
ком ендуемы х ему чекистами лю дей и подготовлял  
в зр ы в  бакинского неф тепровода.

Д о  сентября 1 9 2 9  года этот антисоветский д еятель  
не бы л арестован , потому что Г П У  ж елало  и сп о льзо ­
вать  его для  завлечени я  более крупны х лиц, которы е 
могут, вслед за  ним, явиться  на К а в к а з , и д ля  в ы ­
яснения, кто ф инансирует его, какие зад ач и  ему ставят  
и какие связи  на К а в к а зе  имею т стоящ ие за  ним лю ди.

В персидском Азербейджане все более укреплялась 
позиция армянской партии Дашнакцутюн, несмотря на
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усиленную  анти-даш накскую  д еятельность  Г П У  и со ­
ветского консульства в Т а в р и зе . О собую  ненависть 
советское правительство  и Г П У  питали к арм янском у 
архиепископу Н ерсесу  в Т а в р и зе , активно пом огав­
шему даш накам . А рхиепископ  бы л опасен еще тем, 
что пользуясь  больш им авторитетом  среди арм янского 
населения и духовенства, мог бы ть вы бран  после см ер­
ти католикоса всех арм ян на его место. Р ези д ен ц и я  
католикоса, в таком  случае, переш ла бы  из С оветской  
А рм ении в другую  страну, и советское прави тельство  
лиш илось бы  возм ож ности  влиять  на арм янскую  ц ер ­
ковь, а через нее и на арм янский народ. В следствие 
этих причин бы ло реш ено во что бы  то ни стало убрать  
архиепископа Н ер сеса  и зам енить его лойальны м  к 
советской власти  человеком.

О б д у м ы вая  этот план, Г П У  имело и другие цели. 
А рм янски й  епископ в И сф агани  я вл ял ся  главой  пер­
сидско-индийской епархии. П ост этот заним ал  архи ­
епископ М есроп, человек очень стары й, чрезвы чайн о  
культурны й и об разован ны й  и яры й  националист. Н е  
вд аваясь  в политику, он неустанно заб оти лся  о нуж дах 
арм янского народа. В 192Ѳ году он об ъехал  свою  
паству в И ндии  и собрал  больш ие пож ертвовани я  в 
пользу  советской А рм ении . Т а к  как он собирал д ен ь­
ги д ля  с о в е т с к о й  А рм ении , то его многие считали 
и считаю т советским  агентом. О д н ако , повторяю , че­
ловек этот бы л абсолю тно чуж д всякой  политики. 
Е динственной  его заботой  бы ло сохранение арм янской 
нации, как таковой . Н есм отря  на его лояльное о т ­
ношение к советской власти , Г П У  нам еревалось зам е­
нить его другим лицом, которое могло бы  прод олж ать  
его работу , но которого мож но бы ло бы  и сп ользовать , 
как прикры тие д ля  организации  развед ы вател ьн о й  р а ­
боты  в И ндии .

В И ностранном  отделе Г П У  очень долго думали 
над разреш ением  таврийской и индийской проблем ы , 
и, наконец, вы ход  бы л найден. Во Ф р ан ц и и  прож ивал  
архиерей К лтчян , в продолж ение двух лет состоявш ий 
агентом  Г П У  под №  П 58 . С набж енны й деньгам и
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на дорогу, К л тч ян  в конце 192Ѳ года приехал в М о с ­
кву и бы л принят мною. Я  р азъ ясн и л  ему, в чем дело. 
К л тч ян  предлож ил в ответ следую щ ий план: он п о ­
едет в Э ривань к католикосу, а католикос, под д а в ­
лением Г П У , посвятит его в сан епископа и затем  н а ­
значит своим легатом в П ерсию , где он раньш е про ­
ж и вал  и где у него сохранилось много связей . Н о  у 
К л тч я н а  осталась во Ф р ан ц и и  сож ительница. В к а ­
честве секретаря  Г П У  даст ему одного из своих упол­
номоченных, которы й одноврем енно будет счи таться  
ж енихом его сож ительницы  и тем при кры вать ее св язь  
с епископом. К лтчян  ручался, что, получив н азн ач е ­
ние в П ерсию , он сумеет добиться  увольнения еписко­
па Н ер сеса  из Т а в р и за . Н а  место Н ер сеса  мож но 
будет перебросить из И сф агани  епископа М есропа, а 
он, К л тч ян , займ ет пост главы  индо-персидской еп ар ­
хии, и тогда организацию  агентуры  Г П У  в И ндии  
мож но считать обеспеченной.

Во врем я переговоров с ним и после, когда мы пе­
реш ли к вопросу о вознаграж дени и , я вы нес вп еч ат­
ление о К лтчян е , как о хорош ем негодяе. О т  об ы кн о­
венны х негодяев он отличался только  тем, что бы л 
духовного зван и я  и ценил свои труды  дорож е, чем 
другие. К л тч ян  получал от Г П У  2 0 0  долларов  в ме­
сяц. П о последним сведениям , К л тч ян  вы полнил пер ­
вую часть програм м ы : он добился архиепископского 
сана и сейчас состоит легатом католикоса всех арм ян 
в Т егеран е . П осм отрим , что он будет д елать  дальш е.

О р ган и зац и я  нелегальной резидентуры  Г П У  в П е р ­
сии п араллельно  с легальной, на случай военны х д ей ­
ствий в П ерсии и р азр ы в а  оф ф ициальной  связи , осу­
щ ествлена полностью . П ерсия является  центром , о т ­
куда д олж на вестись работа на И ндию  и на И р ак , 
т. е. иначе говоря, —  Т егер ан  по своим ф ункциям  
стал походить на Б ерлин , являю щ ийся, как  известно, 
центром  д ля  работы  Г П У  во всей Е вропе.

З а к а н ч и в а я  главу о П ерсии, я хотел прибавить 
несколько  слов о М еш еде. Р ези д ен т  Г П У  Л агорский
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отозван  за  бездеятельн ость . Н а  его место назначен 
некто Ч ернобы льский , которого М осква  такж е сняла, 
зап о д о зр и в  его в сочувствии к троцкизм у. Т еп ер ь  
резидентом  Г П У  в М еш еде состоит К уцен , бывш ий 
сотрудник Д альне-В осточного  С ектора  Г П У  в М оскве, 
работаю щ ий под фамилией Н ей б у р  и заним аю щ ий 
долж ность  секретаря  совконсульства.



Г Л А В А  X I X .

Китай. — Ирак

Р аб отой  на Д ал ьн ем  В остоке руководил соседний 
с нами Д альне-В осточ ны й  С ектор . Н ачальн иком  его 
бы л д-р  Ф о р ту н ато в . В ведении сектора находились: 
К итай , Я пония, К о р ея , М онголия и З а п а д н ы й  К и тай .

Ф о р ту н ато в , стары й револю ционер, б еж ал  из Р о с ­
сии при царизм е, прож ивал  на берегах Т ихого  О кеан а  
и потому считался знатоком  Д альн его  В остока. П о 
проф ессии он бы л врачем , однако, практики, видимо, 
не имел. П од  его начальством  в Г П У  работал  его 
сын, прекрасно владевш ий китайским и английским 
язы кам и .

О дним  из главны х помощ ников д -р а  Ф о р ту н ато ва  
бы л И л ь я  Герт. Г ерт работал  до 1 9 2 5  года в М е- 
шеде, в качестве п ред стави теля  военной р азведк и  и 
бы л отозван  за  склоку с секретарем  ячейки партии 
(Г ерт  хотел его убить, подговорив на убийство одного 
из своих секретны х агентов). П осле этой истории, 
он некоторое врем я слонялся без дела, затем  в 1 9 2 7  го­
ду бы л принят в Г П У  и потом назначен резидентом  в 
А нгору . В А н горе  он пробы л 9  м есяцев и в середине 
1 9 2 9  года бы л отозван , вследствие сокращ ения фи­
нансовой сметы  И ностранного  отдела О Г П У . М еж ду 
прочим, благодар  тому ж е сокращ ению  расходов, при­
ш лось о тозвать  резидентов  Г П У  в Греции, З ап ад н о м  
К и тае  и о тк азаться  от услуг многих второстепенны х
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секретны х агентов. О чен ь важ но помнить, что работа  
И ностранного  отдела Г П У  зависит, главны м  образом , 
о т  количества валю ты , которая  ему отпускается со­
ветской казной.

П риехавш его из А н го р ы  Г ерта перевели в Д а л ь н е ­
восточны й сектор О Г П У  и поручили вести развед к у  
в М онголии. П ом ня о старой связи  с нашим сектором , 
Г ерт часто заход и л  к нам и р ассказы вал  о Д а л ь н е в о ­
сточны х делах.

Весной 1 9 2 9  года приш ла телеграм м а из Х ар б и н а  
от резид ента  Г П У  Э тингона с извещ ением , что китай­
ская  полиция соверш ила внезапны й налет на советское 
генеральное консульство в Х ар б и н е , захвати ла  важ ны е 
докум енты  у военного атташ е и арестовала п ред ста­
вителей подпольной коммунистической партии в Х а р ­
бине, собравш ихся в советском  консульстве д ля  об ­
суж дения вопросов о китайской револю ции. Т е л е ­
грам м а страш но взво л н о вал а  ГП У . О  захвачен ны х 
у военного атташ е докум ентах особенно не беспокои­
лись, так  как после знам енитого письма З и н о в ь е в а  во ­
общ е всякий докум ент мож но бы ло об ъяви ть  ф а л ь ­
ш ивы м, но негодовали на военного представи теля , не 
успевш его своеврем енно уничтож ить бумаг. Главную  
ж е тревогу  в ы зы в ал а  судьба арестованны х крупны х 
д еятелей  подпольной коммунистической организации  
в К и тае .

В след  за  тем м укденские власти  захвати ли  В осточ­
н о-К и тай скую  ж елезную  дорогу. О б р азо в ал о сь  нечто 
вр о д е  военного ф ронта без объявлени я  войны .

П р еж д е  чем начались военны е действия, начала 
д ей ствовать  агентура Г П У  в К и тае . П очти еж едневно 
эш елоны , направляем ы е с китайскими войсками на 
границу, сходили с рельс и руш ились под откосы , 
в зр ы в ал и сь  склад ы  с оруж ием  и снарядам и. П о р ас ­
ск азам  Г ерта, особенно много секретны х сотрудников 
Г П У  бы ло среди харбинских эм игрантов. Л овкие 
агенты  заводили  порученны е им воинские части в з а ­
сад у , где их уни чтож ала красн ая  арм ия. Н аск о л ьк о  
вели ки  и м ногообразны  бы ли возм ож ности  Г П У  в К и ­
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тае, можно судить по разговору , которы й Н а ч а л ь н и к  
И ностранного  отдела Т ри ли ссер  имел с заведую щ им  
Д альневосточны м  сектором . Р азго в о р  происходил при 
мне, в конце августа 1 9 2 9  года. Д -р  Ф о р т у н а т о в  
просил разреш ения послать резиденту  Г П У  в К и тае  
5 ты сяч  д олларов  на приобретение радиостанции  и 
взр ы вч аты х  вещ еств. Т ри ли ссер  спросил, сколько  м е­
ста могут зан ять  нуж ны е м атериалы . О к а за л о с ь , не 
больш е трех-четы рех  чем оданов. Т о гд а  Т р и л и ссер  
заяви л , что в виду необходим ости эконом ить валю ту, 
нуж ны е м атериалы  (ради о-станц ия и взр ы вч аты е  ве ­
щ ества) будут переброш ены  в К и тай  из С С С Р  в го ­
товом виде. Б л аго д ар я  наличной связи , тайная д о ­
ставка  четы рех чем оданов через границу в зону во ен ­
ных действий бы ла сущим пустяком.

К о гд а  вспы хнул В осточно-К итайский конф ликт, 
Д альневосточны й  сектор нелегально отправил  в К и тай  
сы на Ф о р ту н ато ва . З а т е м  и Г ерт начал готови ться  
к отъ езд у  в Х ар б и н . Е го  снабдили персидским  п ас­
портом на фамилию  И схакова . П аспорт ж е достало  
к о н тр -развед ы вательн ое  отделение Г П У  в М оскве 
очень просто. О дин  из секретарей  персидского кон ­
сульства в М оскве состоял  секретны м  агентом Г П У . 
Н а  основании подлож ной справки одного из городских 
управлений о том, что такой-то  граж данин  явл яется  
персидским подданны м  (справка  составлялась  С пец и­
альны м  отделом  Г П У ), секретарь персидского п осоль­
ства вы д ал  паспорт. В лаборатории  И ностранного  
отдела Г П У  зам енили карточку  на паспорте ф о то гр а­
фией лица, д ля  которого пред н азн ач ался  паспорт. П е р ­
сидский секретарь , в конце концов, сам не знал , кому 
вы д ал  паспорт. С  паспортом , состряпанны м  таким 
образом , Герт долж ен  бы л ехать в А м ерику  и оттуда, 
через Я понию  в К итай . Е м у  поручено бы ло принять 
руководство над имевш ейся в Х арби н е нелегальной 
агентурой Г П У  и приступить к систем атическом у р а з ­
руш ению  в ты лу у китайцев ж елезны х дорог, мостов 
и арсеналов. В июне Г ерт вы ехал  из М осквы  в Б е р ­
лин и, обменяв свой паспорт в Берлинском  персидском
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консульстве на новы й, зам ел  следы  пребы вания в 
М оскве. П олучив на этом паспорте визу на проезд  
через С С С Р  в Японию , он оттуда пробрался  в К итай . 
В след за  Тертом предполагалась  отправка в К итай  
других лиц, но не знаю , чем она кончилась, так как 
в тому времени я вы ехал  из М осквы  и только  за г р а ­
ницей узнал  о восстановлении прав советского п р ави ­
тельства на В осточно-К итайской  ж елезной  дороге.

В 1 9 1 7  году, об ъяви в  советскую  власть  в России, 
больш евики провозгласили  лозунг освобож дения угне­
тенны х народностей  В остока, ликвидации неравноп рав­
ных договоров, заклю ченны х царским  правительством , 
и возвращ ен ия восточны м  государствам  всего, что н а ­
грабила у них ц арск ая  Р оссия . К апитуляционны е 
права  России на В остоке бы ли аннулированы , долги 
П ерсии и К и тая  царской  России бы ли списаны  со 
счетов. Р еволю ц ионн ая  политика проводилась на деле.

Н о  с 1 9 2 5  года начался поворот в этой политике 
бескоры стия. В 1 9 2 5  году советская власть  силой 
захвати ла  часть аф ганской территории (остров У рта- 
Т у га й ). В 1 9 2 7  —  советское прави тельство  о т к а за ­
лось уступить персам  П ехлевийский порт, несм отря на 
их бесспорны е права. С пор окончился тем, что, при­
зн ав  ю ридические права  персов на порт, советское 
прави тельство  ф актически сохранило его за  собой. В 
начале 1 9 2 8  года советское прави тельство  пы талось, 
посредством  переодеты х красноарм ейцев, оккупировать 
С еверны й А ф ган и стан . Н акон ец , в 1 9 2 9  году д ля  
сохранения своих привиллегий в К итае, от которы х 
оно само торж ествен но о тказалось , советское п рави ­
тельство  бросило против К и тая  красную  армию  и до 
тла  разорило  оккупированны е области.

П о вопросу о собы тиях  в К итае  среди сотрудников 
Г П У  ш ла горячая  дискуссия. Ч асть  сотрудников сто­
ял а  за  немедленное объявление войны К итаю  и за н я ­
тие Х ар б и н а  красны м и войсками, но д ругая  часть, не 
заб ы в ш ая  социалистической програм м ы  партии, резко  
осу ж д ал а  политику п рави тельства, д ок азы в ая , что ки ­
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тайцы  поступили правильно, так  как , по сп р ав ед л и ­
вости, советское прави тельство  долж но бы ло ещ е в  
1 9 2 4  году уступить китайцам  п рава  на дорогу. С п ор  
заш ел в теоретические дебри и дош ел до н ач аль ства . 
П артийны е верхи немедленно осудили обе точки з р е ­
ния. И м периалистические вож деления  первы х бы ли  
подведены  под категорию  «правого уклона», а со ц и а­
листическая критика вторы х под категорию  «левого 
уклона». Д е р ж а т ь с я  ж е надо бы ло линии, которую  
проводил С талин , и которая якобы  бы ла «настоящ ей 
Л енинской». В сякое отступление осуж далось  и строго  
каралось.

Е щ е осенью  1 9 2 5  года из М осквы  в Б агд ад  бы л 
послан от Г П У  некто С ултан ов. Д о  этого он р аб о тал  
в Т урц и и , где п рож ивала  его сем ья. П ри  вы езд е, 
его снабдили 3 0 0 0  д олларов , явкой и паролям и, по 
которы м  в дальнейш ем  долж ны  бы ли встреч аться  с 
ним агенты  Г П У . Ч ер ез  П ерсию  он вы ехал  в И р а к . 
Н о  с того момента, как он переш ел И ракскую  границу 
у Х ан и кен а , след  его вдруг пропал. П опы тки найти 
его и установить с ним связь  ни к чему не приводили. 
С ултанов канул в воду. Весной 1 9 2 9  года он вне­
запно очутился в К онстантинополе и явился к М и н ­
скому, легальном у резиденту  Г П У . О к азал о сь , что 
после перехода границы  он бы л арестован  англичанам и 
и просидел в тю рьм е около полутора лет, затем  бы л 
освобож ден , но уж е никак не мог установить связи  
с ГП У . Т о л ь к о  в начале 1 9 2 9  года ему удалось не­
легально перейти иракскую  границу вбли зи  М оссула 
и попасть в Т у р ц и ю . З а  врем я своего пребы вания 
в И р аке  он ничего не сделал  и никаких связей  не имел. 
3 0 0 0  долларов  он давно и зрасход овал  и, прося у М ин­
ского денег, п редлагал  переехать вместе с семьей в 
С ирию  и «продолж ать»  там работу  ГП У . Н а  запрос  
М инского, как с ним бы ть, И ностранны й отдел Г П У  
велел  прекрати ть всякие р азговоры  с С ултановы м , так
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как подозревал , что С ултан ова подослали англичане. 
М инский при каз вы полнил, и дальнейш ей судьбой 
С ултанова Г П У  не интересовалось.

П риблизительно  в августе 1 9 2 8  года, И ностранны й 
отдел Г П У  получил из Т егер ан а  д оклад  Л огановского , 
в котором  советник посольства сообщ ал, что в П ерсию  
приехал секретарь  м инистра общ ественны х работ  И р а ­
ка и через советское консульство в К ерм анш ахе с в я ­
зал ся  с полпредством  в Т егеране. К  докладу  при­
лагалась  стенограф ическая запись беседы  первого се­
кретаря  полпреда З а с л а в с к о го  с секретарем  иракского 
министра. С екр етар ь  сообщ ал, что в И р аке  имеется 
арабская  народно-револю ционная партия, п ол ьзу ю щ а­
яся больш ими симпатиями среди иракской ин телли­
генции. О р ган и зац и я  сущ ествует несколько лет и 
успела пустить прочны е корни среди городского н а­
селения и среди племен. В организацию  вход ят  не­
сколько иракских министров и, по словам  секретаря, 
сам король Ф а й с а л  зн ает  о ее сущ ествовании и со ­
чувствует ей. П ар ти я  ставит перед собой зад ач у  д о ­
биться полной независим ости И р а к а  и образован и я  
сам остоятельного национального п рави тельства. Д л я  
осущ ествления этой цели нуж но преж де всего изгн ать 
из И р а к а  английских представителей . К  советском у 
прави тельству  партия об ращ ается  за  м оральной п о д ­
держ кой , полагая, что советы , естественно, долж ны  
сочувствовать всяком у освободительном у движ ению . 
П р едстави тель  партии просил разреш ен ия послать д е ­
сяток м олоды х лю дей, членов партии, в С С С Р  д ля  
обучения военному делу и хотел заруч и ться  об ещ а­
нием, что, в случае надобности , партии р азр еш ат  з а ­
купить в С С С Р  оруж ие д ля  организации  восстания 
в И р аке .

Л огановски й , пересы лая  эти сведения, сообщ ил, 
что п редстави тель  партии не просил никакой м ате­
риальной  поддерж ки  и что у него лично созд алось  
впечатление о партии, как о серьезной  организации. 
У к а зы в а я  в своем докладе  о револю ционны х и р а з ­
веды вательн ы х  возм ож н остях  в И раке , Л огановски й
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просил инструкций. О н  хотел возм ож н о скорее д о ­
говориться с секретарем  министра, ож идавш им  ответа.

ГП У , тщ ательно  обсудив д оклад  И р ак ск о го  п р ед ­
ставителя, обратило внимание на то, что он, говоря 
о влиятельны х лицах И р ак а , не н азв ал  ни одной ф а ­
милии. О п асаясь  провокации , мы реш или п р ед вар и ­
тельно вы яснить в И р аке  состав партии, ее влияние 
и программу. З а д а ч а  эта  бы ла поручена нелегальной  
резидентуре Г П У  в П ерсии и советском у консулу в 
К ерм анш ахе. Э йнгорн -Э делы итейн  вы ехал  в И р ак  
именно с целью  непосредственно ознаком иться  с этой 
револю ционной партией, но зад ач а  его не удалась 
вследствие спеш ного отозвания  в Т егер ан . К ерм ан- 
ш ахское ж е консульство передало  поручение своей 
агентуре, но до моего о тъ езд а  из М осквы , т. е. до но­
ября  1 9 2 9  года, подробны х донесений из И р а к а  не по­
ступало.

П осле зан яти я  Т урц и ей  в 1 9 1 8  году У рм ийского 
района, населяю щ ие этот район айсоры  вы нуж дены  
бы ли с боем отступить на территорию  И р а к а  и о тд ать ­
ся под покровительство  англичан. П ервы е годы  поло­
жение их бы ло сносное, так как англичане орган и зо ва­
ли из айсоров полки и, опираясь на них, поддерж ивали  
порядок среди иракских племен. С восстановлением  в 
И р аке  спокойствия, айсоров разоруж и ли  и перевели на 
полож ение крестьян , но бездом ны х и б еззем ельн ы х, 
так как дома и зем ли их остались на границ ах  Т урци и  
и П ерсии. Е стественно, айсоров потянуло на родину. 
М ного р аз  айсорские делегации обращ ались к персид­
скому и турецком у правительствам  с просьбой  р а зр е ­
шить вернуться в родны е села. П р ав и тел ьств а  отка­
зы вали . Ч асть  айсоров переш ла в С С С Р , и в М оскве 
при Ц ентральном  К ом итете партии организовалось  д а ­
ж е особое Б ю ро по ассирийским делам . И з  И р ак а  в 
С С С Р  при езж али  ходоки, ведш ие переговоры  о пере­
селении всего ассирийского народа в советскую  Р о с ­
сию. М ногие из айсоров зар аж ал и сь  в М оскве  рево­
лю ционными идеямии, в о звр ащ аясь  в И р ак , пропаган­
дировали их. Г лавари  партии поддерж ивали  отнош ения
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с советским правительством  через Л о зо ватско го , со­
ветского консула в К ерм анш ахе. Е ж ем есячн о  Ц К  п ар ­
тии А зб ар х у н и  посы лал Л озо ватско м у  пакет д ля  Ц К  
В К П , а Л о зо ватск и й  переотправлял  его с д иплом ати­
ческой почтой в М оскву . Р аб отой  среди айсоров р у ­
ководила ассирийская секция при III интернационале, 
и Г П У  не вм еш ивалось в эту работу.

Ц ели партии А зб ар х у н и  заклю чались  в о р ган и за ­
ции военны х ячеек из айсоров, состоящ их на военной 
служ бе у англичан и в использовании этих ячеек, когда 
наступит благопри ятн ая  обстановка д ля  вооруж енного 
вы ступления.

*
* *

В середине 1 9 2 9  года в А рм ению  приехал из Х а р ­
бина арм янский епископ. В Х ар б и н е  он ском пром ети­
ровал  себя тем, что бы л обнаруж ен  в одной из гости­
ниц в общ естве ж енщ ин и в нетрезвом  виде. Во и зб е ­
ж ание скан дала, его попросили вы ехать из К и тая . 
П ри ехав  в Э ривань, он получил назначение на пост на­
чальн ика арм янской Е пархи и  в И раке . П еред  о т ъ ­
ездом  в И р а к  с ним имел подробную  беседу пред сед а­
тель  арм янского Г П У  М ар кар ьян , окончательно за в е р ­
бовавш ий его и отобравш ий у него подписку о том, что 
он будет евсти р азв ед к у  в И р ак е  по задан иям  ГП У . 
П ри слав  подписку епископа в М оскву, М ар к ар ьян  про­
сил И ностранны й  отдел  Г П У  ф орм улировать наши з а ­
дачи  в И р ак е . И нструкц ии  немедленно бы ли мною по­
сланы . Е пископ, снабж енны й из кассы  Г П У  несколь­
кими ты сячам и д олларов  на организационны е расходы , 
вы ехал  в И р ак  д ля  управления своей паствой.

И з  всего сказан ного  видно, что работа  Г П У  в И р а ­
ке до конца 1 9 2 9  года не бы ла организован а систем а­
тически, но велась от случая к случаю . О сновной не­
д остаток  ее заклю чался  в том, что М осква  никак не 
могла устроить п оездку  в Б агд ад  специального р е зи ­
ден та  Г П У , которы й бы на месте начал систем атиче­
скую  д еятельность .



Г Л А В А  X X

Германия. — Франция. — Америка

П реж д е чем перейти к деятельности  Г П У  в а р а б ­
ских странах, я хотел бы  ск азать  немного о работе 
Г П У  в Б ерлине, откуда по инициативе резидента Г П У , 
д -р а  Гольденш тейна, велась сам остоятельная  р абота  в 
восточны х странах.

Гольденш тейн, по кличке «А лексан д р»  или « Д о к ­
тор», по национальности  еврей, явл яется  одним и з  с а ­
мых стары х и заслуж енн ы х сотрудников И Н О  Г П У . 
Д о  Т9 2 4  года он работал  на Б ал к ан ах  и бы л очень 
б лизок с м акедонским и револю ционны м и деятелям и , 
среди которы х и сейчас п ользуется  больш им авто р и те­
том. С вою  связь  с Б алкан ам и  он не порвал  даж е 
после в зр ы в а  С оф ийского собора, что по слухам , хо ­
дивш им в Г П У , бы ло делом  его рук. В К онстан ти н о­
поле он п од держ ивал  связь  с Б алкан ам и  через б о лга­
рина Н и к о л аева , работавш его  до 1 9 2 9  года в К о н стан ­
тинополе. Гольденш тейн, видимо, и из Б ерлин а про­
д олж ал  руководить работой  на Б ал к ан ах : в 1 9 2 9  году, 
по его просьбе, Н и к о л аев  бы л переведен из К о н стан ­
тинополя в Берлин .

Гольденш тейн, достигнув 4 5  лет, ж енился на м оло­
дой женщ ине и в последнее врем я бы ло зам етно, что 
р аботать  он устал и хочет уйти на покой. Н есколько  
р а з  он ставил  вопрос о своем отозвании , но только  
осенью  1 9 2 9  года получил разреш ение вы ехать  в
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М оскву. Т ри ли ссер  собирался назн ачить его своим 
помощ ником. О д н ако , приезд  Гольденш тейна в М оскву  
совпал с уходом Т ри л и ссер а  из ГП У , и дальнейш ая его 
судьба мне неизвестна.

В Б ерлине его зам енил С ам сонов, бы вш ий секре­
тарь  партийной ячейки И Н О . Э то  тупой, м алограм от­
ный человек, которого ком андировали на ответствен ­
ную долж ность  временно, чтобы  убрать  с партийной 
работы  в Г П У .

Гольденш тейн, до перевода в Б ерлин , бы л р е зи ­
дентом Г П У  в К онстантинополе и руководил работой 
Г П У  на всем Б лиж нем  В остоке. П ереехав  в Берлин , 
«Д октор»  не мог расстаться  со своим прош лым и при 
всяком  удобном случае пы тался распространить р аб о ­
ту Г П У  из Б ерлин а на В осток.

Б ерли н ская  рези д ен тура  Г П У  является  крупнейш ей 
резидентурой  в Е вроп е. И з  Б ерлин а осущ ествляется 
руководство  работой  Г П У  не только  в Германии, но 
такж е во Ф р ан ц и и  и в А нглии . Р ези д ен т  Г П У  во 
Ф р ан ц и и  подчиняется берлинском у резиденту , а в 
А нглии  во врем я переры ва диплом атических отнош е­
ний не бы ло оф ф ициального  резид ента  Г П У , и о став ­
ш аяся агентурная сеть поддерж и вала  св язь  непосред­
ственно с Б ерлином .

Б ю д ж ет  Г П У  в Б ерлине составлял  в 1 9 2 8  году 25  
ты сяч  д олларов  в месяц , но в 1 9 2 9  году бы л сокращ ен 
до 17-ти  ты сяч . П омню , когда я спросил приехавш е­
го в М оскву  Гольденш тейна —  куда вы  трати те так 
много денег —  он мне ответил, что, помимо со д ер ж а­
ния агентурной сети Г П У , ему приходится снабж ать 
деньгам и некоторы е партийны е организации. И з  это ­
го я заклю чи л, что Г П У  в Б ерлине имело тесную  связь  
с герм анской коммунистической партией и п од д ер ж и ­
вало  ее м атериально. В следствие того, что Б ерли н ская  
р ези д ен ту р а  Г П У  вела свою  работу на В остоке, нам 
при ходилось часто сноситься с ней по восточны м  во ­
просам .

О  собственной д еятельности  берлинского Г П У  я 
сведений не имею (они от нас д ерж ались  в секрете),
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но о работе на В остоке берлинское Г П У  осведом ляло  
меня по долж ности  начальника В осточного сектора.

В Б ерлине Г П У  о б раб аты вало  местную  м усульм ан­
скую колонию , больш инство которой состоит из ин ду­
сов. О собенное значение при давалось ахм едийской 
секции, подпавш ей, по предполож ениям  Г П У , под п о л ­
ное влияние английской И нтелли дж ен с С ервис.

П ом ощ ником  Гольденш тейна по восточной работе 
бы л индус Ф ар у к и , носивший № А Ч 8  и работавш ий  
раньш е в К онстантинополе, откуда, по настоянию  
«Д октора» , бы л переброш ен в Берлин . Ч е р е з  Ф а р у ­
ки вербовались агенты  Г П У  д ля  посы лки в страны  
В остока. Т а к , например, зимою  1 9 2 9  года Ф а р у к и  
отправил  из Б ерлин а двух агентов в Б ен галию  (И н ­
дия) и одного в провинцию  П ен д ж аб  (И н д и я ) . О н  
ж е вел переговоры  с одним из братьев  А л и  (р у к о в о ­
дителям и мусульм анского движ ения в И н д и и ), при­
ехавш им в Б ерлин , и уговаривал  его посетить М оскву . 
А л и , в конце концов, от этой поездки о тк азал ся .

Ф ар у к и  вел такж е деятельную  работу  среди а ф ­
ганских кругов в Б ерлине. Во врем я м еж доусобной 
войны в А ф ган истан е, Гольденш тейн сообщ ил, что 
Ф ар у к и  м ож ет установить св язь  с Н ад и р -х ан о м , про ­
ж ивавш ем  в П ариж е. И ностранны й отдел О Г П У  ин­
тересовался  отнош ением Н ад и р -х ан а  к собы тиям  в 
А ф ган истан е и его связям и  с английским п р ави тел ь ­
ством. М осква поручила «Д октору» вы яснить под роб ­
но действия и намерения Н ад и р -х ан а .

С ведения о полож ении в Г едж асе и С ирии получал 
тот ж е Ф ар у к и , пользуясь  для  этой цели связям и  с 
арабским и деятелям и.

Н есм отря  на крупную  роль, которую  играл  Ф а р у ­
ки в берлинской резидентуре, М осква относилась к не­
му с подозрением . П од озрения  вы зы вали сь  противо­
речивы м и сведениям и, содерж авш им ися в его обш ир­
ных и часты х докладах . И ностранны й отдел  О Г П У  
реш ил снять его из Б ерлин а и перебросить на работу  в 
А ф ган истан . Э том у воспротивился Гольденш тейн , и 
Г П У , считаясь с его мнением, временно реш ение отм е­
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нило. П еред  моим отъездом  из М осквы , осенью  1 9 2 9  
года, Ф ар у к и  прод олж ал  р аботать  в Б ерлине.

Ф ар у к и  в своих д окладах  всегда подробно х а р а к ­
тери зовал  восточны х деятелей , приезж авш их в Б ерлин  
или поселявш ихся в Берлине. П очти все, по его сло ­
вам, бы ли английскими агентам и, но спустя д ва-три  
м есяца он об этом заб ы в ал  и сам . . . вербовал  н екото­
ры х из этих лиц для  работы  Г П У .

П ервы е сведения о неблагонадеж ности  вож д я  ин­
дийских коммунистов Р о я  бы ли получены  от Ф ар у к и . 
С перва он вы ск азал  предполож ение, что ж ена Р о я , ан ­
гличанка, мож ет бы ть связан а  с английской разведк ой . 
П одозрение постепенно переш ло в уверенность. В 
М оскве начали относиться к Р ою  с недоверием  и, н а ­
конец, соверш енно отстранили его от политической 
деятельности .

К онечно, «восточная работа»  берлинского Г П У  я в ­
ляется лиш ь м аленькой частью  той обш ирной д ея те л ь ­
ности, которой «Д октор»  руководил вообщ е в Г ерм а­
нии. Р ези д ен ту р а  Г П У  в Б ерлине, повторяю , я в л яе т ­
ся руководящ им  центром  для  всей Е вроп ы .

*
* *

А генты  Г П У , работавш ие внутри партии даш наков, 
м уссаватистов и грузинских м еньш евиков и перехва­
ты ваем ы е Г П У  докум енты  все чащ е указы вали , что 
центром  этих организац ий  является  П ари ж . Н е о б х о ­
димо бы ло перенести часть работы  по В остоку в П а ­
риж . О собенно настаивало  на этом кавк азское  Г П У , 
требовавш ее от М осквы  усиления работы  в этом н а­
правлении.

В 1 9 2 5  году М осква в ы зв ал а  из Т и ф л и са  чекиста 
Л о р д ки п ан и д зе  и нап рави ла его в П ари ж  с поручением 
проникнуть в центр кавказски х  антисоветских органи­
заци й . К и п анидзе пробы л в П ари ж е около 9 -ти  м е­
сяцев, успел за  это врем я установить кое-какие связи , 
однако , затем , провалился при вербовке одного из 
агентов и вы нуж ден  бы л, «законсервировав»  агентур­
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ную сеть, срочно уехать в М оскву. М осква  никем его 
не зам еняла, так  как не могла поды скать другого п од ­
ходящ его человека, да и вопрос о национальны х к а в ­
казских  партиях  стоял  уж е не так  остро, как это бы ло 
после грузинского восстания в 1 9 2 4  году.

В 1 9 2 9  году, в связи  с ож ивлением  д еятельности  
даш наков в Т урц и и , часты м и наездам и лидера гр у зи н ­
ских м еньш евиков С осико М дивани в К о н стан ти н о­
поль и возрастаю щ им  интересом польской диплом атии 
к м уссаватистам  и грузинским  м еньш евикам, в Г П У  
вновь бы л поставлен вопрос о посы лке специального 
эм иссара в П ари ж  д ля  освещ ения деятельности  этих 
партий. К анд ид атом  бы л вы двинут сотрудник И н о ­
странного отдела Г П У  К ево р кьян , руководивш ий в 
М оскве р азведк ой  в кавказски х  партиях  в течение не­
скольких лет. О д н ако , его кан ди датура скоро отпала, 
так как наш ли более целесообразн ы м  сунуть его сек р е ­
тарем  к епископу К лтчян у  и отправить в П ерсию .

Д ругого  кан ди дата М осква не могла найти и п р ед ­
лож ила тиф лисском у Г П У  ком андировать своего соб ­
ственного сотрудника для  проникновения в р у к о в о д я ­
щий центр кавк азской  эм играции, об разовавш ий ся  в 
П ариж е. Т а к о й  сотрудник поды скивался Т и ф ли сом  и 
долж ен  бы л вы ехать  в П ари ж  в конце 1 9 2 9  года.

Весной 1 9 2 9  года начальник англо-ам ериканского 
сектора И ностранного  отдела М ельц ер  бы л ком анди­
рован  из М осквы  в Т аш к ен т  д ля  организации  ино­
странного отделения при полномочном п ред стави тель­
стве Г П У  в С редней  А зи и . В следствие его о тъ езд а  
мне приш лось на несколько м есяцев принять дела это ­
го сектора. В числе м атериалов, поступавш их и з -за -  
границы , мое внимание обратила переписка п ред седа­
теля С овета русских послов Гирса с бывш ими п р ед стави ­
телям и царской России в других государствах . А ген ты  
Г П У  перехваты вали  и нап равляли  в М оскву  д оклады  
бы вш его русского поверенного в делах в Л ондоне 
С абли на и бы вш его русского ф инансового агента в С е­
верной А м ерике У гета. К ак  р аз  в это врем я С аблин 
в своих д окладах  подробно описы вал предвы борную
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компанию , которая  велась в А нглии , и анализи ровал  
ш ансы английских партий. О н  уж е предвидел  победу 
рабочей партии, вы ступивш ей на вы борах  с лозунгам и 
прекращ ения безраб оти ц ы  в А нглии  и восстановления 
диплом атических снош ений с советской Россией. Д о ­
клады  С аблина п ред ставляли  чрезвы чайн ы й  интерес 
д ля  советского прави тельства. М ы  имели р асп о р яж е­
ние посы лать копии их непосредственно С талину, Р ы ­
кову, Ч ичерину, В орош илову и М олотову . Н а  победу 
рабочей партии советское прави тельство  возлагало  
больш ие над еж д ы . В М оскве бы ли уверены , что с 
приходом к власти  М акд о н ал ьд а  не только  возо б н о ­
вятся  прерванны е диплом атические снош ения, но бу­
дут получены  и больш ие кредиты  в А нглии .

Р ези д ен т  Г П У  во Ф р ан ц и и  находится в подчине­
нии берлинского резидента Г П У . Вся почта Г П У  из 
П ар и ж а отп равляется  через дипкурьеров в Б ерлин . 
Т а м  ж е концентрирую тся донесения агентов Г П У  из 
А нглии  и из всех концов Германии, а затем  н ап р ав л я ­
ю тся в М оскву .

У  полуоф ф ициального  п редстави теля  Г П У  при со­
ветском  полпредстве в П ари ж е имелся помощ ник по 
эконом ической части, присланны й в П ари ж  в конце 
1 9 2 8  года на оф ф ициальную  долж ность сотрудника 
париж ского  отделения Н еф теси н ди ката.

П осле бегства Б еседовского  И ностранны й отдел 
Г П У , опасаясь разоблачений  бы вш его советника по­
сольства , п ри казал  всем ответственны м  сотрудникам  
Г П У  в П ари ж е вы ехать  в М оскву, а агентурную  сеть 
«закон сервировать»  с таким  расчетом , чтобы  вновь н а ­
значенны й рези д ен т  Г П У , неизвестны й Беседовском у, 
мог с нею связаться .

В М оскве работой  Г П У  во Ф р ан ц и и  руководит 
Ц ен тр альн о-Е вроп ей ск и й  сектор, во главе которого 
стои і помощ ник начальника И ностранного  О тд ел а  
Горб. Э то  человек лет 35 , состоявш ий до 1 9 1 9  года 
в партии левы х эсеров, а затем  переш едш ий в коммуни­
стическую  партию . Д о  1 9 2 7  года Горб бы л резидентом  
Г П У  в Б ерлине, под кличкой «М ихаил» и считался
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поэтом у знатоком  европейских дел. Т щ ед уш ны й ф и ­
зически и м орально, он никакой ценности собой не 
пред ставляет  и д ерж ится  на своем посту лиш ь потому, 
что беспрекословно вы полняет распоряж ени я н а ч а л ь ­
ства.

Н епосредственн о  работой  во Ф р ан ц и и  руководит 
некая З а р х и , развед ен н ая  ж ена С окольн икова, со в ет­
ского посла в Л ондоне. Н о его реком ендации, ее п р и ­
няли в Г П У  и назначили  на работу  во Ф р ан ц и и , так  
как она знает  ф ранцузский  язы к  и м ечтает попасть в 
П ари ж . Н у ж н о  с к азать , что, за  редким и исклю чения­
ми, д ля  руководства работой  Г П У  в какой нибудь 
стране всегда н азн ачаю т сотрудника того сектора, к о ­
торы й завед ует  в М оскве этой страной. З а р х и  п о это ­
му очередная кан ди датка для назначения в П ари ж .

П олитической р азвед к е  во Ф р ан ц и и  не придается 
больш ого значения, но ГП У  вним ательно следит за  ее 
отнош ениями с П рибалтийским и странам и. З а т о  очень 
интересуется Ф р ан ц и ей  Р азвед ы вател ьн о е  управление 
ш таба красной армии, уверенное, что Ф р ан ц и я  систем а­
тически снабж ает прибалтийские и балканские госу­
д арства  оруж ием и военным снаряж ением . С оветские 
ш пионы зан яты  вы яснением новейш их технических 
изобретений, в частности авиационны х, так как, по 
мнению военных кругов С С С Р , авиационная техника 
наиболее р азви та  во Ф ран ц и и . К ром е оф ф и циально- 
го представи теля, в лице военного атташ е при п осоль­
стве, Р азвед у п р  имеет во Ф р ан ц и и  ш ирокую  тайную  
агентуру, руководим ую  лю дьми, специально при слан ­
ными из М осквы  д ля  добы чи нуж ны х советскому ш та­
бу сведений.

*
* *

С  точки зрени я  политической разведки , С оединен­
ные Ш таты  А м ерики  до 1 9 2 6  года больш ого интереса 
д ля  С оветской России не представляли . Н о  в 1 9 2 6  
году, в связи  с развитием  торговы х отнош ений с А м е ­
рикой и надеж дой , что Ваш ингтон, наконец, признает 
советское прави тельство , Г П У  реш ило послать в А м е ­
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рику п ред стави теля  для  изучения ам ериканского об ­
щ ественного мнения и для  наблю дения за  торговы м и 
сделками, заклю чаем ы м и А рм торгом .

П ервы м  резидентом  Г П У  в А м ерике бы л некто 
Ч ацкий , пробы вш ий там до 1 9 2 9  года. В 1 9 2 9  году 
он вернулся в М оскву  и в настоящ ее врем я заведует  
А н гло-А м ери кан ски м  сектором  в И ностранном  отделе
ГП У .

Т а к  как советского диплом атического пред стави ­
тельства  в А м ерике нет, то Ч ацкий  поехал в качестве 
сотрудника А м торга . Е го  зад ач ей  в А м ерике бы ло 
ознаком иться с отнош ением п рави тельства С оединен­
ных Ш тато в  к С С С Р  и попы таться возд ей ствовать  на 
ам ериканских общ ественны х деятелей , а, если во зм о ж ­
но, и на членов п рави тельства, в смысле склонения 
их к оф ф ициальном у признанию  советского п р ави тель­
ства.

У спел ли Ч ац ки й  в своих зад ан и ях , мне трудно 
сказать , но по его приезде в М оскву  он засл у ж и л  по­
хвалу н ачальства, и я слы ш ал, что он сделал в А м е ­
рике огромную  работу .

П остоянны м  источником сведений Г П У  о д ея т е л ь ­
ности ам ериканского прави тельства  бы ли д оклады  
английского посла в В аш ингтоне. Н у ж н о  ск азать , что 
в распоряж ении  И ностранного  отдела Г П У  имелись 
д оклады  почти всех английских представителей  за гр а ­
ницей (послов, акредитованны х при иностранны х п ра­
вительствах  и верховны х ком иссаров в странах  бри­
танского п р о текто р ата). В этом мне приш лось 
у б еж д аться  неоднократно. А нглийские диплом аты , 
сами того не зн ая , оказы вали  не р а з  советском у п р а­
вительству  ценные услуги своими подробны м и д о к л а ­
дам и в Ф о р ей н  О ф ф и с. В связи  с собы тиям и в А ф ­
ганистане и П ерсии, я часто получал зад ан и я  соста­
вить сводку  по тому или другом у вопросу «по англий­
ским данны м ». Я  заход и л  в А р х и в  И ностранного  о т ­
д ела Г П У  и б рал  донесения источника В /3, систем а­
тически передававш его  нам донесения английских по­
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слов в Ф о р ей н  О ф ф и с. Н акоп ивш иеся  к 1 9 2 9  году  
донесения британских диплом атов заним али  в Г П У  ц е ­
лы й больш ой ш каф . С реди  них я находил донесения 
послов почти во всех странах  света и отби рал  из них 
те, которы е касались интересовавш ей меня страны .

П олезны м  источником, служ ивш им  нам д ля  о зн а ­
комления с внутренним полож ением  в С оединенны х 
Ш татах  я вл ял ся  такж е представи тель  старого русско ­
го министерства ф инансов У гет, систем атически и п о ­
дробно доклады вавш ий  об экономическом и полити­
ческом полож ении стран ы  в письм ах к бы вш ему ц а р ­
скому диплом ату Гирсу, в П ари ж . К опи я этих д о к л а ­
дов регулярно поступали в Г П У .

Е сли  Г П У  сравнительно мало обращ ало  вним ания 
на А м ерику, то зато  в работе К ом интерна А м ер и к а  
заним ала исклю чительно важ ное место. П очти все 
представители  III  И нтерн ац и он ала  путеш ествую т з а ­
границей с ам ериканским и паспортам и, откры ваю щ им и 
им доступ во все страны  и позволяю щ им и вести ком ­
мунистическую  работу , не навлекая  на себя п о д о зр е ­
ний. Я  упоминал о том, что заведую щ ий м еж д ун арод ­
ной связью  III И нтерн ац и он ала  П ятницкий  считал н аи ­
более легким и удобны м  путем секретно отправить 
коммуниста Р о я  в И ндию  через А м ерику  с ам ерикан­
ским паспортом . С  таким  ж е уваж ением  к ам ерикан­
ским паспортам  относился и сам Бухарин , бы вш ий в то 
врем я председателем  К ом интерна. В 1 9 2 7  году в к а ­
бинете начальника И Н О  Т ри л и ссер а  собрались как- 
то: резидент Г П У  в Германии Гольденш тейн, пом ощ ­
ник Т ри ли ссера  В ележ ев и я. О б су ж д ал ся  вопрос о 
посы лке в И р а к  работников Г П У . В это врем я к Т р и - 
лиссеру приехал Б ухари н  и вош ел в кабинет. Н а  во ­
прос Б ухарина, не помеш ал ли он нам, Т ри ли ссер  о т ­
ветил, что, наоборот, мы обсуж даем  вопрос о нелегаль­
ной посы лке работников Г П У  в восточны е страны  и с 
удовольствием  вы слуш али бы мнение Б ухари на о спо­
собах отправки . Б ухари н  ответил, что с техникой 
секретны х отправок он мало знаком , —  это дело П я т ­
ницкого, но в К ом интерне считаю т, что наилучш ая га­
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рантия при поезд ках  коммунистов заграниц у, это  ам е­
риканские паспорта.

В начале 1 9 2 9  года я начал  испы ты вать р а зо ч ар о ­
вание в работе и поделился своими настроениям и с 
некоторы ми из товарищ ей, в том числе с моим бывш им 
секретны м агентом в Т егеран е  М айем, заним авш ем  в 
то время долж ность  д иректора  отдела Б ли ж него  В ос­
тока в Н арком торге . К о гд а  я в ы ск азал  ему, что хотел 
бы  перейти из Г П У  на другую  работу, он сообщ ил 
мне, что в скором времени Н арко м то р г  отп равляет  
торговы х представителей  в С еверную  и Ю ж н ую  А м е ­
рику. В аппарате торговы х п ред стави тельств  оставл е­
но по одному месту в распоряж ение К ом интерна. С ам  
М ай собирается ехать в С еверную  А м ерику. Е сли  я 
хочу перейти на работу  в К ом интерн , то он пом ож ет 
мне сговориться с К ом интернем  через п редстави теля  
персидской коммунистической партии С у л т а н -З а д е , а 
затем  мне уж е будет не трудно ехать представителем  
К ом интерна в Ю ж н у ю  А м ерику . Я  поблагодарил  за  
предлож ение, но просил д ать  врем я подум ать.

Н а  место Ч ац кого  Г П У  поды скивало  кан ди дата 
д ля  назначения тайны м  резидентом  в А м ерику, но до 
моего о тъ езд а  из М осквы , т. е. до октября  1 9 2 9  года, 
такой кандидат не бы л намечен.



Г Л А В А  X X I

Палестина. — Геджас и Йемен

И ностранны й отдел О Г П У  давно интересовался 
П алестиной. Э та  страна п р ед ставлялась  нам пунктом , 
откуда можно вести р азвед ы вательн ую  и револю ц ион­
ную работу во всех арабских странах , д ля  чего, по 
всем данны м, можно бы ло с успехом исп ользовать  е в ­
рейскую  коммунистическую  партию . О д н ако , посту ­
пившие в распоряж ение Г П У  докум енты  св и д етел ь ­
ствовали , что англичане чрезвы чайно осторож но о тн о ­
сятся  к палестинским  граж данам . П очти с каж дой  
почтой в М оскву  приходили копии ци ркуляров англи й ­
ского паспортного бю ро, рассы лаем ы х консульским  
представителям  заграниц ей  со списками палестинских 
граж дан , которы е хотя и имею т английские паспорта, 
но не могут бы ть допущ ены  на территорию  английских 
доминионов. П о отнош ению  некоторы х лиц прямо т р е ­
бовалось, в случае их появления в английских кон суль­
ствах, отби рать у них паспорта и сообщ ать в п асп орт­
ное бюро.

Э ти сведения застави ли  Г П У  во зд ер ж ать ся  от ш и­
рокого использования палестинских коммунистов.

Н о  если М осква  вела себя в этом вопросе о сторож ­
но, то на м естах агенты  Г П У  действовали  с больш ей 
смелостью . П ервы м  резидентом  ГП У , связанны м  с 
П алестиной, бы л «Д октор»  Гольденш тейн. С об ствен ­
но, на св язях  с П алестиной  и с Б алканским и странами,
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куда он тайно переб расы вал  оруж ие, он и составил  се­
бе карьеру . М акедонские револю ционны е группы  все 
врем я снабж ались  оруж ием  через Гольденш тейна, ко ­
торы й заку п ал  военны е припасы  в Германии и тайно 
п ереправлял  в М акедонию .

Б удучи  резидентом  Г П У  в К онстантинополе, он 
укрепил св я зь  с П алестиной  и п род олж ал  затем  под­
д ерж и вать  ее из Б ерлин а.

Ф ам и ли и  секретны х агентов Г П У  в П алестине мне 
неизвестны . Все они проходили у нас под номерами 
и условны м и кличкам и. Н о  в своем последнем д о к л а ­
де Гольденш тейн сообщ ал, что в П алестине (главны м  
образом  в Я ф ф е) у него имеется четы ре агента. И м  
еж ем есячно посы лается 1 0 0 0  долларов  в виде ж а л о ­
вания и на расходы  по собиранию  информ ационного 
м атериала.

П алестин ская  агентура п од держ ивала св язь  с Б е р ­
лином, но О Г П У  считало руководство  П алестиной из 
Б ерли н а нецелесообразны м  и застави ло  Г ольд ен ­
ш тейна передать  все связи  нелегальном у резиденту  
Г П У  в К онстантинополе, Блю м кину. О дноврем енно 
велено бы ло провери ть агентуру с точки зрения ее пре­
данности и целесообразн ости  ее сохранения.

Б ы л а  попы тка орган и зовать  работу  в П алестине и 
по другой линии. В 1 9 2 6  году приехали из П ал ести ­
ны в М оскву  три члена партии сионистов и установили 
св я зь  с Г П У .

В беседах с И ностранны м  отделом  О Г П У  сионисты 
у к азы вал и  на разн огласи я  палестинского еврейства с 
англичанам и и просили Г П У  помочь им добиться  го­
сударственной  независим ости П алестины . О ни  проси­
ли снабдить их оруж ием  и денеж ны м и средствам и д ля  
ведения пропаганды . С оветское прави тельство  очень 
заи н тересовалось  предлож ением , однако, пока шли пе­
реговоры , Г П У  получило сведения о том, что п ри вез­
шие предлож ение три сиониста являю тся  английскими 
агентам и и подосланы  с целью  спровоц ировать и ском ­
пром етировать советское прави тельство . Т а к  как 
ф актических улик против этих лиц не имелось, то И но-
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странны й отдел  ГП У  просто прекрати л  с ними снош е­
ния и предлож ил  им вы ехать из С С С Р .

П одобная  провокация од наж д ы  уж е имела место. 
В 1 9 2 8  году в М оскве состоялся ш естой конгресс 
К ом интерна. О т  индийской коммунистической партии 
на конгресс приехали три индуса, при чем двое из них 
проехали нелегально через П ерсию . П роезд ом  через 
Т егеран , они обратились за  пом ощ ью  к полпредству 
и резиденту  О Г П У , которы е помогли им п робраться  
дальш е в М оскву. П еред  окончанием конгресса из 
кон тр -развед ы вательн ого  отдела сообщ или, что все 
трое индусов п од озреваю тся  в тайной связи  с англи­
чанами и подосланы  со специальной миссией инф орм и­
рования англичан о реш ениях V I конгресса. И ндусам  
дали  возм ож н ость досидеть ко конца конгресса, а з а ­
тем арестовали  и поместили во внутренню ю  тю рьму 
О Г П У . Н а  допросе двое из них при знались в свя­
зя х  с англичанам и.

*
* *

В 1 9 2 8  году М осква ком андировала в К онстанти­
нополь Я к о ва  Блю м кина на д олж ность  нелегального 
резидента Г П У  на всем Ближ нем  В остоке. О дной  из 
основных его зад ач  бы ла организац ия  агентуры  Г П У  
в П алестине и вы яснение создавш егося в П алестине 
полож ения. О собенно интересовал М оскву  вопрос об 
отнош ении палестинских евреев к англичанам  и внут­
ренние арабо-еврейские отнош ения. Блю м кин побы вал 
в П алестине, завер б о вал  там д ля  работы  в Г П У  бу­
харского еврея И схакова  и еще одного еврея, содер­
ж авш его в Я ф ф е пекарню  и ею прикры вавш его  свою 
работу, но во зд ер ж ал ся  от установления связи  с мест­
ными коммунистами до более близкого  с ними о зн а­
комления.

А генты  Б лю м кина нап равляли  свои донесения в 
Б ей рут, к тамош нему агенту Г П У , а тот уж е от себя 
пересы лал  их Блю м кину в К онстантинополь.

Вспы хнувш ее в 1 9 2 9  году кровавое столкновение 
м еж ду евреями и арабам и застигло  врасплох  советское
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правительство . К ом интерн немедленно зан ял ся  обсу­
ж дением  собы тий. Н епосредственн о  вслед затем  П о ­
литбю ро вы несло реш ение ни в коем случае не п од дер ­
ж и вать  борю щ иеся стороны  и, пользуясь  их столкно­
вением, поп ы таться  объединить арабскую  и еврейскую  
коммунистические партии в П алестине, до того врем е­
ни сущ ествовавш ие отдельно. О бъединенны е партии 
долж ны  бы ли национальную  проблему зам енить кл ас­
совой и совместно об ъяви ть  войну еврейской и а р а б ­
ской бурж уазии , главны м  ж е образом  английскому им­
периализм у.

А ген тура  Блю м кина донесла о волнениях тогда, 
когда они приняли ш ирокий характер , и не успела 
предупредить о них своеврем енно. П рисланны й аген­
том из Я ф ф ы  д оклад  о столкновениях д авал  общ ие 
места. Э то  отчасти  поколебало  полож ение Б лю м ки ­
на, находивш егося в М оскве и пользовавш егося в то 
врем я влиянием на реш ения ближ невосточны х вопро­
сов. В октябре 1 9 2 9  года, когда я зан ял  место Б лю м ­
кина в К онстантинополе, мне бы ло поручено тщ ател ь­
но изучить все классовы е и национальны е взаим оотно­
шения в П алестине и вы яснить на кого —  на евреев 
или на арабов  —  советы  могут сделать ставку в П а л е ­
стине, в случае возникновения войны с А нглией . Э то  
бы ло крайне важ но потому, что П алестине, располо­
ж енной на берегу К расного  моря, М осква при давала 
больш ое военно-стратегическое значение.

В период волнений в П алестине К ом интерн эн ер ­
гично р азви л  свою  д еятельность. С рочно бы ли от­
правлены  агенты -пропагандисты  для  руководства м ест­
ными коммунистическими партиям и и для  проведения 
в ж и зн ь  реш ений К ом интерна по палестинском у вопро­
су. А ген ты  III И нтернаци онала  отправляли сь  из С С С Р  
преимущ ественно под видом членов враж д ебн ы х со­
ветском у реж им у еврейских партий, вы сы лаем ы х в а д ­
м инистративном порядке из С С С Р . М еж д у  прочим, 
один из таких агентов ехал со мной на пароходе « Ч и ­
черин» из О д ессы  в К онстантинополь, куда мы при­
бы ли 27  октября  1 9 2 9  года, и благополучно просле­
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довал  через К онстантинополь в Я ф ф у. В месте с ним 
ехала под видом его ж ены  работница К ом интерна. Я  
зн ал  этого агента еще по Т у р кестан у , и поэтому нам 
незачем  бы ло ск ры ваться  друг от друга. Н о  все-таки  
он не хотел ск азать  мне, под какой фамилией он п уте­
ш ествует на этот р аз. П о его рассказам , из М осквы  
вы ехали вместе с ним в П алестину еще 4 человека, 
но те поехали через Берлин .

В Г едж асе и Й ем ене Г П У  не вело никакой работы  
до при езда туда советского посла Х аки м ова. В 1 9 2 5  
году, будучи связан  с Г П У  по работе в М еш еде, Х а ­
кимов начал вести в Гедж асе информ ационную  работу. 
О дноврем енно с ним в Г ед ж ас прибы ли секретарь Х а ­
кимова, М оисей А ксел ьр о д , и п редстави тель  Н а р к о м ­
торга Белкин. А к сел ьр о д  и Б елкин  добровольно, на 
свой риск и страх, начали сперва в Г едж асе, а затем  
в Й емене агентурную  работу. В идя их рвение, Г П У  
назначило А ксел ьр о д а , переехавш его вскоре из Гед- 
ж аса  в Й ем ен, своим специальны м  представителем .

А ксел ьр о д , говоривш ий на всех европейских я з ы ­
ках и хорош о знавш ий арабский, сумел связаться  с 
видны ми сотрудникам и И м ам а Я хья , но в виду отсут­
ствия р азведы вательн ого  опы та, не мог в достаточной 
степени и сп ользовать  эти связи . И з  Й ем ена А к с е л ь ­
род  вел работу  в Э ритрее и д аж е посы лал иногда своих 
агентов в Е гипет.

В 1 9 2 7  году А ксел ьр о д  возврати лся  в М оскву. 
А гентуру  Г П У  принял Белкин, не имевший такой на­
учной подготовки, как А ксел ьр о д , зато  обладавш ий 
больш им практическим  опытом. Р аб о та  при нем на­
чала приним ать чисто развед ы вател ьн ы й  характер . 
П омимо освещ ения д еятельности  .прави тельства  имама 
Я хьи , он в последнее врем я окруж ил сетью  своих аген­
тов неоф ф ициального представи теля англичан, прож и­
ваю щ его в С ан аа  под видом купца.

П олучаем ы е сведения Б елкин  отп равляет  непосред­
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ственно в М оскву, п ользуясь  д ля  связи  с Г П У  совет­
скими пароходам и, заходящ им и  в Й емен. О собенно 
часто служ ит этим целям  пароход «К оммунист».

В конце 1 9 2 8  года приехал в Й ем ен искать помощ и 
один из ш ейхов ю ж ного поб ереж ья  П ерсидского  з а ­
лива, владения которого зан ял  его соперник, п о д д ер ­
ж иваем ы й англичанам и. Б елкин  вош ел с ним в св язь  
и получил от него письмо к советском у правительству . 
Ш ейх просил о к а за ть  м атериальную  поддерж ку для  
возвращ ен ия отняты х у него владений, взам ен  чего 
предлагал  распространить  советские товары  на своей 
территории, закуп ить  оруж ие в С С С Р  и пригласить 
советских военны х инструкторов д ля  своей армии. 
П редлож ение бы ло обсуж дено в Н арком и нделе , и Б е л ­
кин получил при каз пригласить Ш ей ха для перегово­
ров  в С С С Р .

Р аб ота  в Г едж асе и Й ем ене не носила систем ати­
ческого х арактера . О тп р ав л яя сь  резидентом  Г П У  на 
Б лиж ний В осток, я получил поручение орган и зовать  
ее по типу резидентур  Г П У  в других странах.



Г Л А В А  X X I I

Турция

Д о  1 9 2 9  года в Т урц и и  бы ла только  легальн ая  
резидентура Г П У  при советском генеральном  кон суль­
стве в К онстантинополе. Резидентом  Г П У  бы л М и н ­
ский, оф ф ициально числивш ийся атташ е консульства. 
Д о  назначения в К онстантинополь, он работал  в К и тае  
(вице-консулом  и резидентом  Г П У  в Ш ан х ае), но про ­
валил  свою агентурную  сеть. К итай ская  полиция, у л и ­
чив его в ш пионаж е, прои звела обы ск в советском кон ­
сульстве, и М инский вы нуж ден был уехать из К и тая .

П омощ ником М инского в К онстантинополе для  р а ­
боты  среди кавк азски х  антисоветских партий, т. е. ср е ­
ди грузинских меньш евиков, даш наков, м уссаватистов, 
горцев и проч. бы л некто Гриш ин. К ром е того, в ап ­
парате Г П У  работали  ж ена М инского (ш и ф ровальщ и ­
ца) и две ж енщ ины , Э л ь за  и Л и д и я , вы полнявш ие 
работу  переводчиц и служ ивш ие связью  м еж ду р е зи ­
дентом и секретны м и агентам и-осведом ителям и.

В начале 1 9 2 9  года М инского отозвали  в М оскву  
по болезни. Е го  зам енил Э тингон, приехавш ий в К о н ­
стантинополь на долж ность ‘аттсЙйъ- консульства под 
фамиией Н аум ова . Д о  назначения в К онстантинополь 
Этингон бы л резидентом  Г П У  в Х арби н е, но бы л 
ском прометирован после налета китайской полиции на 
Х арби нское  консульство и вы нуж ден  вы ехать в М оскву.

Вместе с Э тингоном  приехал, в качестве помощ ника 
по экономической линии, некто Б рж езовски й , р а б о тав ­
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ший до того в И ностранном  О тд ел е  Г П У . Б р ж е зо в - 
ский устроился в константинопольском  торгпредстве на 
долж ность заведую щ его  плановы м  отделом . К  этому 
времени вы яснилась необходим ость зам енить такж е и 
Гриш ина, так  как из д окл ад а  М инского бы ло видно, 
что он чересчур неосторож но вел себя в К онстантино­
поле. Н а  его место тиф лисское Г П У  назначило не­
коего К и к о д зе , бы вш его начальника уголовного р о ­
зы ска  в Б атум е, доказавш его  свою  преданность совет­
ской власти  активной борьбой с повстанцам и в Г рузии 
в 1 9 2 4  году. Гриш ин ж е бы л переведен резидентом  
Г П У  в Т а в р и з  на оф ф ициальную  долж ность  д елоп ро­
и звод ителя  в совконсульстве на место М инасьяна.

С в я зь  с М осквой константинопольская резид ентура  
д ер ж ал а  иначе, чем другие резидентуры . Н а  пароходе 
«И льич», курсирую щ ем  м еж ду О дессой  и К он стан ти ­
нополем, р а зъ е зж а л  специальны й агент Г П У  д ля  св я ­
зи. Все м атериалы  ф отограф ировались в К он стан ти ­
нополе при помощ и апп аратов  Л ей тц а , и пленки в не- 
проявленном  виде отправляли сь  через агента связи  в 
М оскву. Т а к о й  способ гарантировал  почту от про ­
вала, так как в случае нападения или обы ска, агенту 
связи  достаточно бы ло откры ть коробку, чтобы  на 
испорченны х светом пленках исчезли все следы .

А ген ту р н ая  сеть в К онстантинополе бы ла опы тна 
и хорош о поставлена. Е е  организовал  еще в 1 9 2 5  году 
р ези д ен т  Г П У  Гольденш тейн , переведенны й затем  на 
ту ж е долж ность  в Б ерлин . Б л аго д ар я  ш ироко п о став­
ленной агентуре, к нам попадала вся переписка У к р а ­
инской организации , п редстави тель  которой находился 
в К онстантинополе, протоколы  заседаний  и вся п ере­
писка партий м уссаватистов, горцев и других нацио­
нальны х антисоветских групп, организовавш их за г р а ­
ничное бю ро. И з  этой переписки мы видели, что эти 
группы  объедин яю тся только  для  того, чтобы  на сле­
дую щ ий день вновь р азд ели ться  и вести свою  соб­
ственную  политику. О пасности  для  С С С Р  они, конеч­
но, не п ред ставляли , но лю бопы тно бы ло следить за  
их внутренним и распрям и. О собенно больш ие трения,
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судя по перехваченны м  докум ентам , происходили в 
среде азербей дж ан ц ев , объявлявш их д аж е таких л и ­
деров, как Т опчибаш ев, изм енниками делу п ан тю р­
кизм а. И з  перехваченной переписки мы знали , что 
даш накская партия бы ла против объединения к а в к а з ­
ских партий в одну конф едерацию , боясь бы тъ съ ед ен ­
ной тю ркским и группировкам и. А гент, доставлявш и й 
нам эти докум енты , числился под №  8 7  и яв л ял ся  
одним из активны х деятелей  З агр ан и ч н о го  бю ро воен ­
ных антибольш евистских партий.

И з  Я понского посольства, в  ^С онстантиноиоле М̂гът 
получали расш иф рованны е телеграм м ы , б лагод аря  
агенту в охране посольства. М ы  требовали , чтобы  он 
д остал  для нас ш ифр посольства, но он б оялся сам 
вскры ть несгораем ы й ш каф  и пред лагал  нам прислать 
специ али ста-взлом щ ика, которого он ночью , в часы  
своего д еж урства , пропустит в ком нату, где стоит не­
сгораемы й ш каф , и даст  ему возм ож н ость  сделать все, 
что тот найдет нуж ны м. Т ак и х  специалистов в Г П У  
при С пециальном  отделе имелось д ва человека. Э то  
бы ли проф ессиональны е воры -взлом щ и ки , состоявш ие 
на служ бе Г П У  д ля  вы полнения «деликатны х» п ору­
чений. Н а  требование прислать одного из них в К о н ­
стантинополь, С пециальны й отдел  ответил, что оба 
взлом щ ика сейчас зан яты  в П рибалтийском  крае; по 
возвращ ении  одного из них ком андирую т в К о н стан ­
тинополь.

З а  ф ранцузским и делам и мы следили по копиям 
докладов  ф ранцузского  военного атташ е в К о н стан ти ­
нополе, аккуратно доставлявш им ся нам р аз  в две не­
дели. В своих д окладах  военный атташ е подробно 
описы вал состояние турецкой армии, полож ение на ту ­
рецко-сирийской границе, а такж е касался стран  со­
предельны х с Т урц и ей , ставя  нас, таким образом , в 
курс всех собы тий военного х арактера  в А р ави и  и от­
части на Б алкан ах .

О собенно ценили в М оскве перехваты вавш иеся 
нами доклады  австрийского  посланника в К онстаити-
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нополе. О ни  содерж али  точны е и подробны е описа­
ния всех собы тий в Т урц и и . П о ним бы ло видно, 
что их писал человек, хорош о знаю щ ий В осток и по­
нимаю щ ий свои зад ачи . Т а к  как А встр и я  д иплом ати­
ческого представи теля  в П ерсии и А ф ган истан е  не 
имела, то ее посланник в Т у р ц и и  одноврем енно наблю ­
д ал  за  собы тиям и и в этих странах  и сообщ ал о своих 
наблю дениях в Вену. Е го  д оклады  поэтому ставили 
нас в курс дел не только  Т урц и и , но такж е П ерсии 
и А ф ган и стан а . В 1 9 2 9  году мы узнали  из его д о ­
клад а , что австрийское прави тельство  намерено на­
значить  особого п ред стави теля  в П ерсию . П осланник 
реком ендовал  на эту долж ность  прож иваю щ его в Т е ­
геране австрийского подданного Г раф а, ж енатого  на 
персидской арм янке и имевш его в П ерсии больш ие 
связи . М ы  немедленно навели справки о Г раф е и, 
узнав , что по сведениям  резидентуры  Г П У  в П ерсии, 
он я в л яется  агентом англичан, приняли меры к недо­
пущ ению  его на пост п редстави теля  А встрии .

Р ези д ен ту р а  Г П У  в К онстантинополе имела всю 
переписку п атриарха арм янской церкви  в Т у р ц и и  Н а -  
рояна. Э то  д авало  нам возм ож н ость у зн авать  н а­
строения арм янских епископов и арм янского населения 
во всех странах . З а м е ч а я  в письмах сочувственны е 
к С оветам  настроения, мы затем  приступали к в ер ­
бовке нам еченны х лиц.

В ообщ е долж ен  ск азать , с начала 1 9 2 9  года И н о ­
странны й О тд ел  Г П У  принял прям ы е меры к исп оль­
зовани ю  арм янского духовенства в развед ы вател ьн ы х  
целях  заграниц ей . П редсед ателю  Г П У  А рм ении  М а- 
карьян у  бы ло поручено вы яснить пригодны х к работе 
епископов в Э ривани  и, вербуя  их на служ бу ГП У , 
стар аться  устраи вать  их назначение заграницу. И м ен ­
но таким  образом , как я уж е писал, бы ло произведено 
назначение начальника А рм ян ской  епархии в Б агд аде . 
З а гр а н и ц е й  прим енялись другие способы . А рхиерей  
Б асм ач ь ян  в К онстантинополе бы л, например, за в е р ­
бован  следую щ им  образом . К атоли кос  арм ян в Э м - 
м иадзине захотел  посвятить Б асм ачьян а  в 1 9 2 9  году
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в епископы и в ы зв а л  его в Э ри ван ь. Р ези д ен т  О Г П У  
в К онстантинополе Э тингон, учтя полезность Б асм ачь- 
яна для работы  Г П У , предлож ил советском у консулу 
о тк азать  ему в визе. О дноврем енно агентура Г П У  
начала зон д и ровать  почву, обещ ая Б асм ачьян у  визу, 
если он согласится, вернувш ись в К онстантинополь 
после посвящ ения в епископский сан, д ав ать  сведения 
д ля  ГП У . Б асм ачьян , страстно мечтавш ий об епископ­
ской мантии, согласился. О т  него отобрали  подписку 
в том, что он об язуется  добровольно  бы ть агентом 
ГП У , а затем  мгновенно вы дали  визу в С С С Р . П о 
приезде в Э ри ван ь, Б асм ачьян а  д етально  обработал  
председатель арм янского Г П У  —  М акар ьян . С в е ж е ­
испеченный епископ вернулся в К онстантинополь и те ­
перь работает  в качестве секретного сотрудника ГП У .

Э тим в настоящ ее врем я исчерпы ваю тся главны е 
силы  легальной резидентуры  Г П У  в К онстантинополе. 
К онечно, им еется еще десяток мелких агентов, осве­
дом ляю щ их Г П У  о всевозм ож ны х происш ествиях в 
Т урци и , но их трудно учесть, да  больш ого интереса 
они и не представляю т.

Д о  1 9 3 0  года резид енты  Г П У  в Т у р ц и и  имели 
распоряж ение не вести работы  против турецкого  п р а­
вительства. Р аспоряж ен ие бы ло вы зван о  двум я при­
чинами. В о-первы х, С оветское прави тельство  считало 
Т урц и ю  друж ественной  д ерж авой , с которой, пож алуй, 
д аж е можно обм ениваться информ ацией. Д ей ств и тел ь ­
но, представители турецкой  развед к и  и полиции не­
однократно предлагали  советским представи телям  ве­
сти совместную  работу . В последний р аз  такое пред­
лож ение бы ло сделано в начале 1 9 2 9  года. О  нем 
бы ло долож ено самому М енж инском у, но он отклонил 
предлож ение, м отивировав отказ тем, что турки едва 
ли обладаю т ценными сведениями, а если и обладаю т, 
то ценные оставят  д ля  себя, а нам сообщ ат чепуху. 
Р ад и  этого бессм ы сленно раскры вать  перед ними ме­
тоды  работы  ГП У . Н о , перед авая  отказ, советское 
правительство  вы рази ло  готовность, в случае получе­
ния сведений о чьей либо д еятельности  во вред  турец­
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ким государственны м  интересам , п ередавать  сведения 
в распоряж ени е турецкого прави тельства.

С лучаи  такой «друж еской информации» имели ме­
сто, впрочем, и в других восточны х странах. Т а к , 
например, в П ерсии, во врем я курдского восстания в 
1 9 2 7  году, из копий писем партии даш наков в Т а в р и зе  
и их п редстави теля  М у р ад ьян а  в К урдистан е мы у зн а ­
ли, что партия даш наков под держ ивает тесную  связь  
с восставш им и, пом огая им оруж ием  и лю дьм и. В 
письм ах, кроме того, имелись сведения, ком пром етиро­
вавш ие арм янского архиепископа в Т а в р и зе  Н ер сеса, 
под которого Г П У  давно вело подкоп. П олп ред  в 
Т егер ан е  Д а в ть я н , ж ел ая  ухудш ить отнош ение персид­
ского п рави тельства к даш накам  и, в частности, с 
целью  добиться  вы сы лки  архиепископа Н ерсеса, пере­
д ал  эти м атериалы  министру д вора  Т ейм урташ у и 
одноврем енно сообщ ил их турецком у посольству. Т у р ­
ки энергично поддерж али  Д а в ть я н а , прекрасно пони­
мая, что без помощ и даш наков, курды  едва-ли  могут 
серьезно  соп роти вляться  турецким  регулярны м  вой­
скам.

В р езу л ьтате  этих представлений, персидское п р а ­
вительство  распоряди лось  произвести  в Т а в р и зе  об ы с­
ки и аресты  среди даш наков, установило за  ними на­
блю дение и, в конце концов, свело деятельность  д аш ­
наков почти на нет. О б  этом мы узнали  из писем 
И ш хан ьяна , п ред стави теля  даш наков в А зер б ей д ж ан е , 
адресованн ы х Ц ентральном у  ком итету партии в П а ­
риж е.

В торой  причиной, почему О Г П У  возд ер ж и вал о сь  
от р аботы  против турок, бы ло ж елание со зд ать  в К о н ­
стантинополе б азу  д ля  работы  на всем Б лиж нем  В о­
стоке. Т р и ли ссер  считал, что если не трогать турок, 
а вести  работу  на территории других д ерж ав , то турки 
будут см отреть на эту работу  скво зь  пальцы . Т ак у ю  
ж ер тву  следовало  принести, чтобы  иметь возм ож н ость 
беспрепятственно вести  работу  в С ирии, П алестине, 
Е ги п те  и т. д.

Д р у ж еск о е  отнош ение к Т урц и и , однако, не меш ало
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С пециальном у отделу  Г П У  в М оскве п ерехваты вать  и 
расш и ф ровы вать турецкие телеграм м ы . Т а к , н ап р и ­
мер, во врем я войны  м еж ду аф ганским  эмиром А м а- 
нуллой и Б ач а -С ак к ау  Г П У  имело все телеграм м ы , 
посы лавш иеся турецким  и персидским посольствам и в 
К аб уле  своим министрам  и ответы  министров. С ледует, 
кстати, отм етить, что именно этим способом советское 
правительство  узнало  о намерении турок и персов н а ­
чать переговоры  с Б ач а -С ак к ау  о признании и затем  
само начало вести двусм ы сленную  политику по отн о ­
шению к А м анулле.

В следствие указан ны х соображ ений , Г П У  до 1 9 2 8  
года не имело своего представи теля  в А нгоре. В 1 9 2 8  
году приш лось его назначить, потому что часть ино­
странны х миссий переехала из К онстантинополя в А н ­
гору. П ервы м  легальны м  представителем  Г П У  в Т у р ­
ции бы л И л ь я  Герт, проработавш ий в А н горе  до конца 
1 9 2 8  года, а затем  нелегально отправленны й в К и тай .

С  1 9 2 8  года в Т урц и и , как и в других странах , 
Г П У  реш ило перейти на м етоды  нелегальной работы . 
Д л я  начала послали человека в К онстантиноп оль с 
поручением орган и зовать  «прикры тие» и облегчить 
при езд  дальнейш их работников Г П У . В начале 1 9 2 8  
года в К онстантинополь вы ехал  сотрудник И н о стр ан ­
ного О тд ела , родственник по ж ене Л огин ова, пом ощ ­
ника Т рили ссера . С  М осквой он переписы вался под 
кличкой «Рид» ч ерез легального резид ента  Г П У  при 
советском  консульстве.

П риехав в Т урц и ю , Р и д  откры л  сперва сам остоя­
тельное комиссионное бю ро в К онстантинополе, а з а ­
тем присоединился в качестве ком паньона к одной 
немецкой конторе. Т а к  как Р и д  хорош о говорит по 
английски, то его снабдили американским  паспортом , 
взяты м  из «лаборатории» К ом интерна. В одном из 
своих донесений, осенью  1 9 2 9  года, Р и д  писал, что 
прекрасно устроился и настолько  ам ерикан изировался, 
что считается своим человеком  в ам ериканской колонии 
С там була и еж енедельно участвует в устраиваем ы х 
ам ериканцам и обедах. Т у т  ж е он сообщ ал, что пд
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американским  законам , каж ды й  ам ериканский гр а ж д а ­
нин долж ен  в течение пяти лет хоть один р а з  в о з ­
врати ться  в А м ерику, а так  как по его паспорту з н а ­
чится, что он уж е четы ре года пребы вает заграницей , 
то Р и д  д ля  возобновления паспорта просит р азр еш е­
ния вы ехать  в А м ерику . Э той  поездкой  он, кстати, 
надеется добиться  пред стави тельства  некоторы х ам е­
риканских фирм и окончательно закреп ить  свое поло­
ж ение в Т урц и и . П о езд к а  Р и д у  бы ла разреш ен а. О н  
благополучно съ езд и л  в А м ерику  и вернулся в Т у р ­
цию  в ноябре 1 9 2 9  года, п ри везя  с собой п р ед стави ­
тельство  некоторы х военных и авиационны х завод ов  
А м ерики . С этими реком ендациям и Р и д  до сих пор 
путеш ествует по Б алкан ским  странам , якобы  д ля  по­
лучения зак азо в , на самом ж е деле вербуя агентов 
д ля  Г П У  и собирая сведения.

*  *
*

В середине 1 9 2 8  года в Т у р ц и ю  бы л ком андирован 
Я ков  Блю м кин. Бы вш ий левы й эсер, прославивш ийся 
в 1 9 1 8  году убийством герм анского посла в М оскве 
граф а М ирб аха , Блю м кин бы л в своем роде знам ени­
тостью . С реди  членов К оллегии  Г П У  он п ользовался  
больш им влиянием , б лагод аря  своей успеш ной д ея ­
тельности  в М онголии. В К онстантинополь его о т ­
правили с колоссальны м и полномочиями и поруче­
нием орган и зовать  нелегальную  агентуру Г П У  в С ирии, 
П алестине, Гедж асе и Е гипте. В виде аванса ему 
бы ло вы дано на руки 25  ты сяч  д олларов . П оехал  он 
в Т урц и ю  по ф альш ивом у персидском у паспорту, под 
ф амилией С у л т а н -З а д е .

Блю м кин путеш ествовал по восточны м  странам  до 
ию ня 1 9 2 9  года и вернулся в М оскву. Ч то  он делал  
на Б лиж нем  В остоке, никто из сотрудников И н о стр ан ­
ного отдела не знал , так как он переписы вался не­
посредственно с Т рилиссером  (каж ды й  резид ент  имеет 
право  особо серьезны е и важ ны е донесения адресовать  
непосредственно начальнику И ностранного  отдела, и
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эти донесения не всегда попадаю т в апп арат О тд ел а ) . . . 
Б лю м кина встретили  с больш им почетом. В его р а с ­
поряж ение предоставили  автом обиль и беседы  он вел 
только  с начальникам и отделов ГП У . С ам  М ен ж и н ­
ский пож елал  вы слуш ать его и пригласил на обед. 
Блю м кин в то ж е врем я сделал  д оклад  о полож ении 
на Б лиж нем  В остоке некоторы м  членам Ц ентрального  
К ом итета, при чем особенно ин тересовался его работой  
секретарь К ом интерна М олотов.

Н акон ец , после торж ественны х и лестны х приемов, 
Блю м кину бы ло предлож ено вернуться  на Б лиж ний 
Восток и провести в ж и зн ь  все намеченны е им планы . 
П ланы  ж е эти заклю чались  в следую щ ем : в каж дой  
из стран Б ли ж него  В остока посадить рези д ен та  ГП У , 
а в К онстантинополе и Е гипте старш их резидентов  
ГП У , которы е в то ж е врем я бы ли бы его зам естителям и. 
С ам  ж е Блю м кин будет р а зъ е зж а т ь  по всем этим с т р а ­
нам, контроли ровать и н ап равлять  работу  резидентов 
и вы искивать новы е возм ож ности .

Блю м кин так  разм ечтался, что пред лагал  вклю чить 
в сф еру своей деятельности  и И р ак , и П ерсию , и И н ­
дию. Т ри ли ссер  соглаш ался. Блю м кину тогда вообщ е 
ни в чем не отказы вал и  и возлагали  на него гром ад ­
ные надеж ды .

О днако , угар триум ф а прош ел. Блю м кин начал 
подбирать сотрудников для  стран , в которы х долж ен  
б ы л работать . И  тут, естественно, ему приш лось с в я ­
заться  с аппаратом  И ностранного  отдела.

С реди рядовы х  сотрудников И ностранного  отдела 
Блю м кин п ользовался  неваж ной репутацией. П равда , 
все признавали  его ум и энергию , но зато  все знали 
его, как больш ого хвастуна, красн обая и лю бителя 
приврать.

Я вивш ись в В осточны й сектор, Блю м кин рассказал , 
что он побы вал  в Бейруте, Д ам аске , Я ф ф е, А л ек сан ­
дрии и К аи ре  и п ок азал  ф отограф ии, изображ авш ие 
его в Я ф ф е с известны м и евреями и в Е гипте у пира­
мид. О д н ако , на требования р асск азать  подробно о
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сделанной работе, он от ответов уклонялся, ссы лаясь 
на то, что уж е сделал  подробны й д оклад  Т рилиссеру .

З а м е т и в , что я не особенно д оверяю  его рассказам , 
Блю м кин реш ил, что н азы вается, подкупить меня. О н  
ск азал , что Т ри л и ссер  поручил ему вы б рать  лучш их 
сотрудников Г П У ; если я согласен работать  с ним, 
то он с удовольствием  возьм ет меня в К он стантино­
поль на долж ность своего зам ести теля. Я  ответил, 
что никогда никуда не прош усь и что мое назначение 
зависи т  от Т ри ли ссера . Ч ер ез несколько дней Т р и ­
лиссер сам повторил предлож ение в присутствии Б л ю м ­
кина. Я  зам етил , что мне, как армянину, вряд  ли 
удобно ехать в Т у р ц и ю  и напомнил, что мне уж е о д ­
наж ды  бы ло отказан о  в такой поездке. Т ри ли ссер  
сказал , что подум ает, но на следую щ ий день опять 
в ы зв ал  меня и уж е наедине сказал , что, детально  о зн а ­
комивш ись с д окладам и Б лю м кина и не особенно им 
д о вер яя , он просит меня поехать, чтобы  при брать к 
рукам  всю работу , сделанную  Блю м кины м  на Востоке, 
а затем  он Блю м кина отзовет, и руководителем  р а ­
боты  останусь я. Я  д ал  согласие.

С овм естно с Блю м кины м  мы начали подби рать со ­
трудников. П р еж д е  всего приняли некую И рину 
П етровну , бы вш ую  ж ену какого-то министра Д а л ь н е ­
восточного п рави тельства, которая долж на бы ла ехать 
в К онстантиноп оль в качестве ж ены  Блю м кина. П о 
проф ессии она бы ла худож ницей, и Блю м кин п ред п ола­
гал  ее исп ользовать  д ля  связи  м еж ду К онстантинополем  
и арабским и странам и. З а т е м  с нами долж ен бы л ехать 
еврей-инж енер , намеченны й для  работы  в П алестине. 
О н  соби рался  орган и зовать  автом обильны й гараж  и, 
п о л ьзу ясь  авто-м аш инам и, р а зъ е зж а т ь  по всей стране 
и орган и зовы вать  агентуру. Н акон ец , из апп арата 
Г П У  нам назначили для  работы  в Е гипте сотрудника 
А к с е л ь р о д а .

В течение этого времени я часто бы вал  у Б лю м ки ­
на, ж ивш его в Д енеж н ом  переулке на квартире у на­
родного  ком иссара просвещ ения Л уначарского . З а в о д я  
со мной беседы  на политические темы, он старался
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вы явить мое отнош ение к троцкизм у. Н а  этой почве 
мы однаж ды  рассорились. Я  в резкой  ф орме осуж дал  
троцкистов. Н а  следую щ ий день после ссоры , Б л ю м ­
кин пош ел к Т ри л и ссер у  и заяви л , что отказы вается  
от моего сотрудничества, так  как полагает, что я к 
нему приставлен в качестве политического ком иссара. 
Р азго в о р  происходил при мне. Т а к  как я со своей 
стороны  тож е о тк азал ся  сотрудничать с Блю м кины м , 
отставка моя бы ла принята, и Т ри ли ссер  предлож ил 
мне ехать сам остоятельно в И ндию  для  организации 
резидентуры  Г П У .

Э то бы ло в конце августа 1 9 2 9  года. Блю м кин 
продолж ал  без меня вести приготовления к отъезду . 
Т ем  временем началась чистка и проверка коммуни­
стической партии. В первую  очередь подлеж али  про ­
верке коммунисты  О Г П У  и, в частности, уезж авш ие 
в заграничную  ком андировку. М ногие из сотрудников 
И ностранного отдела поговаривали  о необходимости 
вы ступить против Блю м кина и требовать  его исклю ­
чения из партии, как человека чуж дого рабочей психо­
логии. Блю м кин, конечно, слы ш ал об этом и старался  
уклониться от чистки. О д н ако , д ва-три  р аза  пропу­
стив собрания, он все ж е бы л вы нуж ден  явиться. 
О чень хорош о помню этот день. В клуб О Г П У  яви ­
лись на чистку почти все сотрудники И ностранного 
отдела и многие сотрудники других отделов.

В президиум е сидят члены Ц ентральной  К о н тр о л ь­
ной К омиссии С ольц , К а р ав аев  и Ф и лл ер . К  ним 
подсаж ивается Т ри ли ссер . В ы зы ваю т Блю м кина. 
Блю м кин вы ходит на трибуну и р ассказы вает  свою 
биографию . Н есм о тр я  на всегдаш ню ю  сам оуверенность 
он явно смущен и часто запинается в речи. П осле него 
немедленно вы ступает Т р и ли ссер  и характеризует  
Блю м кина, как одного из преданнейш их партии и ре­
волю ции работников. С луш атели, растерянны е в ы ­
ступлением Т ри ли ссера , м олчат. К ом иссия вы носит 
постановление: считать Блю м кина «проверенны м ».

С пустя несколько дней после чистки, я ж д ал  оче­
реди в приемной Т ри ли ссера , когда вдруг вош ла со-
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грудница И ностранного  отдела Л и з а  Г орская и о б р а­
тилась с просьбой пропустить ее вне очереди. У  нее 
небольш ое, но важ ное и срочное дело. У  Т р и л и ссер а  
она зад ер ж ал ась  около часу. Н а  следую щ ий день со­
трудник В осточного отдела М инский, о то звав  меня в 
сторону, сообщ ил, что Блю м кин арестован . А р ест  
произвели  ночью сотрудники О перативного  отдела во 
главе с казначеем  И ностранного  отдела К лю чаревы м . 
П ричина ареста неизвестна.

З а  разъяснени ем  я обратился к Горбу, помощ нику 
Т ри л и сер а , и тот р асск азал  следую щ ее:

Б лю м кин в К онстантинополе связался  с Т роц ки м . 
Т р о ц к и й  п о льзовался  этой связью  для посы лки писем 
своим приверж енцам  в С С С Р  через секретную  почту 
Г П У . К о гд а  Блю м кин вы ехал  в С С С Р , он поручил 
ему переговоры  с К арлом  Р ад еком  и с другими т р о ц ­
кистами. Блю м кин это вы полнил. С ож и тельствуя  с 
сотрудницей И ностранного  отдела Горской, он р а с ­
сказал  ей о своих св я зя х  с Т роц ки м , пы таясь з а в е р ­
бовать и ее для  работы  на Т р оц к ого . Г орская  сде­
лала вид, что согласилась, но на следую щ ий день д о ­
несла обо всем Т ри ли ссеру . К лю ч арев  затем  мне р а с ­
сказал , что он вместе с комиссарами из О перативного  
отдела в час ночи подъехал  к квартире Блю м кина, ко ­
торы й как р аз  в это врем я о т ъ езж ал  на автом обиле 
вм есте с Горской. П оняв , что приехали за  ним, Б л ю м ­
кин п р и к азал  ш оф ф еру гнать полным ходом. И з  ав то ­
мобиля Г П У  бы ло сделано несколько вы стрелов  вд о ­
гонку. Блю м кин велел ш оф ф еру остановиться, о б ер ­
нулся к Горской и сказал : « Л и за, это ты  меня пре­
д ал а» . С ойдя с автом обиля, он обратился к подоспев­
шим агентам  Г П У : «Н е стреляйте, товарищ и, я с д а ­
ю сь».

Б лю м кин а препроводили во внутренню ю  тю рьм у 
Г П У , а дело его передали в С екретны й отдел. Д ело  
Б лю м кина вел помощ ник начальника С екретного О т ­
дела А гран ов .

Н а  следую щ ий день после ареста, Т р и ли ссер  пере­
д ал  мне дневник Блю м кина, найденны й при обы ске.
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Д невни к начинался с 2 5 -й  страницы  и со д ер ж ал  п о ­
дробны й отчет о ф инансовом  и деловом  полож ении 
резидентуры  Г П У  на Б лиж нем  Востоке. П о  о с тав ­
шимся нескольким  строчкам , можно бы ло судить, что 
первая часть дневника бы ла посвящ ена отнош ениям  
с Т роцким . Д невни к  бы л адресован  Т ри ли ссеру . В и ­
димо, Блю м кин успел р аскаяться  в измене Ц е н т р а л ь ­
ному комитету партии и незадолго  до ареста  написал 
покаянны й д оклад .

М инский потом при знался, что еще из Т у р ц и и  он 
доносил в М оскву  о д еятельности  Б лю м кина, ж ивш его 
соверш енно неподобаю щ им образом . Д о  него р егу ­
лярно доходили сведения, что Блю м кин, р а зъ е зж а я  на 
советских пароходах, ведет пропаганду среди  ком анд 
в пользу  Т р о ц к о го . Все эти д оклады  М инский посы ­
лал  непосредственно на имя Т р и ли ссера . Э тим  и о б ъ ­
яснялись сомнения Т ри л и ссер а  в самы й р асц вет  славы  
Блю м кина. В К онстантинополе я получил сообщ ение, 
что Блю м кин расстрелян . Блю м кин бы л и звестен  под 
кличкой «Ж ивой». В есть приш ла в таком  виде: « Ж и ­
вой —  помер», а вслед затем  приш ли и подробности . 
К а к  сотрудник ГП У , Блю м кин бы л расстрелян  без 
суда, по постановлению  К оллегии  ГП У . Н а  К оллегии  
Я года  стоял  за  расстрел , Т р и ли ссер  —  против, М ен ­
ж инский колебался. О д н ако , под давлением  П о л и т­
бю ро, т. е. С талина, Ц К  утвердил  приговор, и Б л ю м ­
кина «ликвидировали».

Ч то  п ред ставлял  собой Блю м кин? В сущ ности м о­
лодой человек лет 30 -ти , он с 18-ти  летнего возраста  
бы л захвачен  револю ционной волной. У бийство  М ир- 
баха возвело  его в чин во ж д я  левы х эсеров. Ч р е зв ы ­
чайно начитанны й и образован ны й, он бы л аван тю ри ­
стом по натуре и, собственно говоря, не бы л  предан 
идейно ни одной партии, членом которы х он попере­
менно состоял. К  политической работе относился как 
к тотализатору .

П оследн яя  ставка на Т р о ц к о го  его погубила.



Г Л А В А  X X I I I

Высылка Троцкого

Т р о ц к и й  ж ил в А л м а -А т а  в С ем иреченской о б л а ­
сти, под тщ ательны м  надзором  местного ГП У , в еж е­
недельны х сводках  сообщ авш его в М оскву  о его д е я ­
тельности . В начале 1 9 2 9  года в М оскве р асп р о стр а­
нились слухи, будто Т р о ц к и й  сильно болен и нахо­
дится при смерти, а Ц ен тральн ы й  К ом итет не дает 
ему возм ож ности  лечиться. М ногие говорили, что 
С тали н  нарочно д ерж и т Т ро ц к о го  в С ем иречьи, где 
нет врачей , чтобы  скорее ум орить его и изб авиться  
таким  образом  от опаснейш его конкуррента на власть . 
Вместе с тем, сводки Г П У  указы вали , что сторонников 
Т р о ц к о го  становится все больш е и больш е. П о сещ е­
ние ими А л м а -А т ы  приняло характер  палом ничества 
в М екку. В опрос бы л поставлен на обсуж дение в 
П олитбю ро  и оно реш ило вы слать  Т ро ц к о го  заграницу. 
П осле долгих переговоров, турецкое правительство  
согласилось принять Т р о ц к о го . П роведение постанов­
ления в ж и знь  бы ло поручено агентам  Г П У . О х р а ­
нявш ие Т роц к ого  чекисты  стали за  это врем я яры м и 
сторонникам и Т р о ц к о го  и вместе с сыном Т ро ц к о го  
пы тались  о к азать  сопротивление Г П У  и не д ать  в о з ­
м ож ности увезти  «опального вож д я» . С ы н Т роц к ого  
д аж е  начал д р аться . О д н ако , это не остановило со­
трудн иков  Г П У  и Т р о ц к о го  почти на руках вы несли 
из дома и доставили  на пароход, шедший в К о н стан ­
тинополь.
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П риехавш ем у в К онстантинополь Т ро ц к о м у  с сем ь­
ей отвели на первое врем я помещ ение в советском  
консульстве. О дноврем енно, рези д ен т  Г П У  в К о н ­
стантинополе М инский получил распоряж ение т щ а ­
тельно н аблю дать  за  Т роцким , но бы ть с ним л ю б е з­
ным и помочь ему устроиться в Т у р ц и и  по его лич­
ному ж еланию .

Во исполнение инструкции, М инский хотел п р ед ­
стави ться  Т роц ком у , но Т р о ц к и й  не принял его и по­
ручил сыну вести все переговоры . Э то т  сын, довольн о  
наглы й молодой человек, заб ы л , что он сам не Т р о ц ­
кий, а всего только  его сын, и п ы тался  говорить с 
М инским в повелительном  тоне. М инский его о саж и ­
вал, но еж едневно получал десятки  требований, исхо­
дивш их якобы  от Т роц к ого .

К онсульство  предлож ило Т роц к ом у  поды скать себе 
другое помещ ение. Т р о ц к и й  долго не соглаш ался, но, 
наконец, уступил при условии, что ему будет найдено 
помещ ение удобное и безопасное от возм ож н ы х поку­
шений со стороны  белой эмиграции. М инский пустил 
на розы ски  помещ ения почти всю свою  агентуру. В 
течение м есяца Т роц ком у  бы ло предлож ено около 
2 0  -ти квартир, но от всех он о тк азы в ал ся  под разны м и 
предлогам и. Н акон ец , стало ясно, что Т р о ц к и й  не 
ж елает  покидать консульство и хочет вы играть врем я. 
М инский начинал тер ять  терпение. М еж д у  ним и сы ­
ном Т р о ц к о го  происходили ж естокие схватки. В конце 
концов, М инский настоял  на своем. Т р о ц к и й  вы ехал  
из советского консульства. Т еп ер ь  он ж и вет  на острове 
П ринкипо под охраной и наблю дением турецкой по­
лиции и тайны х агентов Г П У .

К ром е зад ач и  устроить Т р о ц к о го  на ж и тельство , 
перед Г П У  стоял  вопрос о наблю дении за  д ея т е л ь ­
ностью  Т ро ц к о го . Д л я  этой цели М инский исп ользо ­
вал  агента, работаю щ его  оф ф ициально в одном из со­
ветских хозяйственны х учреж дений в Т урци и . Э тот  
агент, бывш ий оф ицер, знаком ы й с семьей Т роц к ого  
по М оскве, якобы  возобновил свое знаком ство  с Т р о ц ­
ким и, посещ ая его, передавал  резиденту  Г П У  разны е
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сведения. В конце 1 9 2 9  года этот агент ж енился на 
сотруднице связи  при Г П У  некоей Э л ьзе .

К онстантиноп ольская  рези д ен тура  Г П У  орган и зо ­
вала такж е пересм отр писем, прибы ваю щ их по ту р ец ­
кой почте на имя Т р оц к ого . Н еско л ьк о  таких писем 
при мне получено бы ло в М оскве. О ни носили оф ф и- 
циальны й характер . Н екоторы е  издатели  и ж у р н али ­
сты  обращ ались  к Т роц к ом у  с вопросам и или пред* 
лож ениями. В последствии бы ло реш ено таких писем 
не зад ер ж и в ать , а пропускать их Т роцком у .

П осле ареста Блю м кина, М инский р ассказы вал , что 
при встречах  с еыном Т роц к ого , он часто уди влялся  
его осведом ленности о делах  в советском  консульстве. 
Т а к , например, Т р о ц к и й  всегда знал , когда резид ент  
Г П У  о тп равляет  почту в М оскву  и когда почта при­
бы вает из М осквы . В то врем я М инский не мог д о ­
гадаться , откуда это м о г \о  бы ть известно Т роц ком у , 
но теперь вспом инает, что Б лю м кин всегда старался  
у зн ать  за  несколько дней об отправке курьеров  в 
М оскву  и, повидимому, сообщ ал Т роц ком у . И з  д о ­
проса Блю м кина, м еж ду прочим, вы яснилось, что он 
долж ен  бы л вести в М оскве переговоры  с Р ад еком . 
П ервое врем я после ареста  Блю м кина, все думали, что 
его в ы д ал  Р ад ек . Э то  недоразум ение рассеял  секр е­
тарь  Ц К К  Я рославский , вы ступивш ий на одном из 
собраний Г П У  с обвинением Р а д ек а  в двуличности.

О к а зы в а е тс я , Р ад ек , отказавш ись от троцкистских 
взгл яд о в , все ж е ничего не сообщ ил ни в Ц ен тральн ы й  
К ом итет партии, ни в Г П У  о посещ ении Б лю м кина. 
П осле ареста Блю м кина, Р а д ек  бы л вы зван  в Ц е н т ­
ральн ы й  К ом итет и подтвердил показания Блю м кина, 
сообщ ив при этом, что на предлож ения Т р оц к ого , пе­
реданны е через Блю м кина, он ответил  отказом .

Весной 1 9 2 9  года в Г П У  поступила просьба сы на 
Т р о ц к о го  разреш и ть ему приехать в С С С Р  за  ж еной. 
М ы  передали  просьбу в Ц ен тральн ы й  К ом итет партии, 
откуда получился отрицательны й  ответ. О т к а з  м о­
ти ви ровался  тем, что сын Т р о ц к о го  мож ет приехать 
под предлогом  личны х дел, а в действительности
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начнет, вероятно, устан авли вать  св язь  с троцкистам и. 
П оэтом у бы ло б лагоразум но предлож ено невестке 
Т роц к ого , без помощ и м уж а, самой вы ехать  в К о н ­
стантинополь.

П осле вы сы лки  Т р о ц к о го  в К онстантинополь, число 
сочувствую щ их ему в России значительно увеличилось. 
О собенно много сторонников он приобрел среди б ес ­
партийны х рабочих и крестьянских масс. Ц ен тральн ы й  
К ом итет партии, учиты вая  ростущ ую  популярность 
Т роц кого , ш ироко и сп ользовал  опубликованны е Т р о ц ­
ким в английских и ам ериканских газетах  статьи  и о б ъ ­
явил  его уж е не оппозиционером , а кон тр-револю цио- 
нером. Н а  всех собраниях  и митингах вы ступали  
правоверны е коммунисты и по за к а зу  Ц ентрального  
К ом итета партии порочили Т р о ц к о го  на все лады , 
вспоминая все его политические ош ибки с 1 9 0 3  года.

П ока Ц ен тральн ы й  К ом итет партии боролся с 
троцкизм ом  (вернее, лично с Т роц ки м , так  как в сущ ­
ности С талин  украл  программу Т р о ц к о го  и сам п р о ­
водит ее в ж и зн ь ), начала вы яв л яться  новая оппозиция 
справа. Н а  смену Т роц к ом у  вы ступили против С т а ­
лина новые борцы , бы вш ие соратники С тали на в б о р ь ­
бе с Т роц к и м . Р азго р евш аяся  б орьба  с правы м и 
уклонистам и отвлекла  внимание партии от троц ки зм а. 
К  осени 1 9 2 9  года можно бы ло видеть , что Т р о ц к о го  
постепенно заб ы ваю т в советской России.

С ейчас мож но с уверенностью  сказать , что пройдет 
еще один год такой пассивности, какую  п ро явл яет  
Т роц к и й  в изгнании, и вож д ь красной армии до конца 
своих дней останется на берегах Б осф ора, превратясь  
из страстного политика просто. . . в ры болова.

*  **

П оявивш иеся колебания в рядах  коммунистической 
партии застави ли  Ц ен тральн ы й  К ом итет и руковод и ­
телей Г П У  усиленно следить за  настроениям и со тр у д ­
ников Г П У . Г П У  долж но бы ть идейно абсолю тно 
чистым и кристальны м , т. е. вполне преданны м  Ц ен т ­
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ральном у К ом итету  партии, орудием которого оно 
является .

К аж д ы й  сотрудник вечно «проверялся» и « п рора­
б аты вался»  д ля  вы яснения, не зар аж ен  ли он теми или 
иными уклонам и. П омню , когда я приехал в М оскву  
в 1 9 2 8  году, я в течение первы х д вух-трех  м есяцев 
бы л абсолю тно загруж ен  всяческими докладам и, в к о ­
торы х долж ен  бы л д о к азать  правоверность своих то ­
чек зрения. П ри  малейш их подозрениях  сотрудников 
Г П У  отком андировы вали . Т ом у  прим еров м нож ество.

П о поводу статьи  О ссовского  в ж урнале «Б о л ьш е­
вик» о допустим ости сущ ествования других партий в 
С С С Р , начались усиленны е разговоры  среди сотруд ­
ников Г П У . В одной из бесед  сотрудник Р и о л ьф , 
вы движ енец  из рабочих, вы ск азал  м ы сль, что сущ е­
ствование в С С С Р  другой партии, кроме ком м унисти­
ческой, дало  бы возм ож н ость  иметь легальную  оппо­
зицию , вы ступления которой могли бы «вы прям лять  
линию коммунистической партии». З а  эти слова Р и ­
ольф  ч ерез д ва дня бы л отком андирован из Г П У .

С отрудники  Г П У  вообщ е очень интересовались 
внутри-партийной ж и зн ью  и иногда, бросая свою 
основную  работу , горячо обсуж дали  м еж ду собой тот 
или другой принципиальны й вопрос. Н о  на партийны х 
собраниях, за  исклю чением казенного докладчика, по­
чти никто не вы ступал . Р уководители  ж аловались  на 
равнодуш ие членов партии, не понимая или не ж елая  
понимать, что лю ди не вы ступаю т потому, что все 
равно н ел ьзя  ск азать , что чувствуеш ь и что думаеш ь. 
В товарищ еской  среде эти «равнодуш ны е» сотрудники 
ч резвы чайн о  бурно обсуж дали  каж дое мероприятие 
партийной верхуш ки.

В середине 1 9 2 9  года, когда мы еще ничего не 
зн али  о борьбе м еж ду Б ухарины м  и С талины м , Э йн- 
горн сообщ ил нам, что м еж ду членами П олитбю ро про­
исходит сильная склока по вопросу о темпе соци али­
стического строительства. Е щ е не поступило в Г П У  
стенограф ического  отчета о заседан иях  П олитбю ро, но 
сотрудники Г П У  уж е частны м  образом  обсуж дали  все
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спорные вопросы . Н а ч а л  обн аруж и ваться  так  н а з ы ­
ваемый правы й уклон. Т о  ж е явление н аб лю д алось  
и во всех других партийны х организац иях .

Ц ентральны й  К ом итет реш ил устроить чистку и 
проверку членов партии, чтобы  освободиться  от « у к л о ­
нистов».

В первую  очередь началась чистка ячеек Г П У . 
К ом иссия по чистке состояла из вож дей  Ц ен тр ал ьн о й  
К онтрольной  К ом иссии —  С ольца, К а р а в а е в а  и Ф и л ­
лера. Ч истка началась в августе. П р ед вар и тел ьн о  
К ом иссия просм отрела все «личные дела» сотрудни ков 
(докум енты , вроде послуж ны х списков, но го р азд о  б о ­
лее подробны е), охотно приним ала анонимные доносы . 
Все сотрудники впали в панику. Н и к то  не знал , как 
будет проводиться чистка, каковы  будут ее р е зу л ь т а ­
ты . Л ю ди, не испы ты вавш ие страха  в боях, р и ск о в ав ­
шие ж изнью  в подпольной работе заграницей , ныне 
д рож али . И х  партийная честь находилась в руках этих 
трех человек,

Н а ч ал ась  чистка И ностранного  отдела. О н а  з а ­
клю чалась в том, что на собрании члены партии в ы ­
ступали по очереди, рассказы вал и  свою  биограф ию  и 
отвечали на вопросы , поставленны е комиссией или со ­
бранием. Ч асто  лю ди, проработавш ие д есять  лет друг 
с другом, только  тут узнавали  о прош лой ж изни  своего 
товарищ а. Н а  чистке И ностранного  отдела вы ясн и ­
лось, что в отделе нет ни одного сотрудника с п р о л е ­
тарским  происхож дением . С реди  сотрудников Г П У  
оказались  лю ди из дворянских семей, а один даж е о к а ­
зал ся  сыном чиновника царской охранки. М ного т а к ­
ж е сотрудников бы ло с подозрительны м  прош лы м, к о ­
торы е, по всей вероятности , работали  в иностранны х и 
белогвардейских р азвед к ах . Т а к , например, помощ ник 
начальника И ностранного  отдела Л огинов, член партии 
с 1 9 0 5  года, как оказалось , с 1 9 1 7  по 1 9 2 0  год ж и л  в 
А рхан гельске  при белы х, остался ж ив и д аж е р е д а к ти ­
ровал  там газету . П очем у он остался в белом стане и 
почему его не тронули, он так и не мог объясн ить на 
собрании. Д ругой  близкий друг Т ри ли ссера , А л ь ф р ед ,

232



член партии с 1 9 0 3  года, пробы вш ий на каторге 10  
лет, прож ил в Р о стове  на Д он у  весь деникинский пери­
од, заним аясь, по его объяснению , личными делам и. 
В идная сотрудница И ностранного  отдела Г П У , К р а с ­
ная, ж ена члена И сполком а К рестьян ского  интернацио­
нала, по ее словам  чуть ли не с 10-ти  летнего во зраста  
состояла  членом Ц К  польской компартии, хотя одно­
врем енно бы ла связан а  с П илсудским . С обрание з а ­
интересовалось ее биограф ией и заб росало  ее вопроса­
ми, отвечая на которы е она окончательно спуталась и 
зап л ак ал а . Л и з а  Г орская, предавш ая Блю м кина, о к а за ­
лась  дочерью  польского помещ ика. В ероятно д ля  т о ­
го, чтобы  загл ад и ть  неблагоприятное впечатление от 
своей биографии, она и вы д ала  Блю м кина.

К ом иссия об ратила  внимание на отсутствие проле­
тарского  сословия в И ностранном  О тд ел е  Г П У , но р е ­
ш ила оставить апп арат неприкосновенны м , так  как, в 
конце концов, все это бы ли испы танны е чекисты . 
И склю чены  бы ли только  д ва сотрудника, заним авш ие 
технические долж ности.

Я  готовился к поездке в И ндию . П о плану я д о л ­
ж ен бы л ехать в Б ерлин , затем  в Е гипет и оттуда уж е 
в Бом бей. В начале сентября  1 9 2 9  года бы ла получе­
на телеграм м а от рези д ен та  Г П У  в П ариж е с сообщ е­
нием, что советник П ариж ского  полпредства Б есед ов- 
ский, отказавш ись ехать в С С С Р , б еж ал  из полпред­
ства. Э то  бы л первы й случай «измены» крупного р а ­
ботника советского п рави тельства. С отрудники Г П У  
р адовали сь , что это случилось с чиновником Н ар к о м - 
индела. Т еп ер ь  мож но откры то  вы ступать против 
Н арко м и н д ел а  и отк азы в ать  в визах , у к азы в ая  на при­
мер Б еседовского . Н о  многие возм ущ ались и п р ед л а­
гали немедленно расп рави ться  с Беседовским , чтобы  
его прим ер не мог соблазн ить  других.

Н еск о л ьк о  дней спустя, меня вы зв ал  Т рили ссер . 
С правивш ись, в каком  полож ении находятся мои при­
готовления к поездке в И ндию , он сказал : —  Вот что! 
П р еж д е  чем ехать в Е гипет, вам надо заех ать  в П ари ж  
и во что бы то ни стало прикончить Б еседовского .
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Е го  пример м ож ет за р а зи т ь  других. П осле ликвидации 
вы  вы едете в Е гипет. Э то  зам етет следы , так  как все 
вас будут искать у границы  С С С Р .

Я  переменил план поездки  и начал приготовления. 
Н о  прош ел день, и меня опять в ы зв ал  Т ри ли ссер . С  
удрученны м  видом он сказал , что П олитбю ро не р а з ­
реш ает ликвидировать  Беседовского . В следствие 
опубликованны х Б еседовским  разоблачений , убийство 
теряло  смы сл, могло поднять больш ой шум и в ы зв ать  
диплом атические ослож нения с Ф ран ц и ей . Т аки м  о б ­
разом  Б еседовский  спасся. Г П У  оставило его в покое.



Г Л А В А  X X I V

Что делает ОГПУ в настоящее время 
на Ближнем Востоке?

П осле ареста Блю м кина меня в ы зв ал  Т ри ли ссер  и 
ск азал , что мне придется отлож ить поездку  в И ндию , 
а поехать пока в К онстантинополь для  приема дел и 
продолж ени я работы , начатой Блю м кины м . В сф еру 
моей деятельности  отны не входили С ирия, П алестина, 
Г ед ж ас и Е гипет. В самом К онстантинополе, где н а­
ходилась моя резиденци я, я не долж ен  бы л вести р аб о ­
ты , предоставив ее исклю чительно заб отам  легальной 
рези д ен туры  Г П У  в Т урц и и .

В К онстантинополе находились помощ ник Б лю м ки ­
на, оставш ийся на врем я его отсутствия зам естителем , 
а такж е  И рин а П етровна , которую  он успел отправить 
до своего ареста в Т у р ц и ю  в качестве своей ж ены  с 
персидским  паспортом  на фамилию  « С у л т ан -З а д е » .

П ом ощ ник Б лю м кина бы л беспартийны м  и со вер ­
ш енно неизвестны м  Г П У  человеком. Блю м кин за в е р ­
б овал  его в П ари ж е и привез в К онстантинополь. Р о ­
дители  пом ощ ника прож ивали  в О дессе. П о д о зр евая , 
что и он, подобно Блю м кину, связан  с Т роцким , мы 
реш или отком андировать  его в С С С Р . Д л я  этой цели 
Блю м кин бы л вы зв ан  из тю рьм ы  и написал под д и к ­
товку  письмо помощ нику с вы зовом  в М оскву. П исьм о 
бы ло отправлено легальном у резиденту  Г П У  в К о н ­
стантинополе, с поручением доставить помощ ника
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Б лю м кина в С С С Р . Т а к о е  ж е письмо Б лю м кин напи­
сал и И рине П етровне.

*
* *

В С ирии находились д ва  агента Г П У , м уж чина и 
ж енщ ина, прож ивавш ие в Б ейруте под видом м уж а и 
ж ены . О ни  откры ли  комиссионную контору на улице 
А лем бо , служ ивш ую  им «прикры тием ». М уж чина р а ­
ботал  под кличкой «П ры гун», а ж енщ ина —  «Д войка» . 
«Д войка»  служ ила связью  с К онстантинополем  и еж е­
месячно привозила почту д ля  константинопольской р е ­
зидентуры  Г П У . М не бы ло предлож ено при см отреть­
ся к ним и, если я найду, что они полезны  и не нахо­
д ятся  в связи  с Т роц ки м , то прод олж ать  р аботать  с 
ними, в противном случае— ком андировать их в С С С Р .

В С ирии находился такж е работник К ом интерна 
О б ей дулла , работавш ий в свое врем я в Г П У . М не б ы ­
ло предлож ено р азы ск ать  его и, установив с ним связь , 
и сп ользовать  его услуги д ля  освещ ения социальны х 
вопросов в С ирии. К ром е агентуры  в Б ейруте, я д о л ­
жен бы л орган и зовать  агентуру в Д ам аск е .

В Сирии нам предстояло  вы яснить отнош ения си­
рийцев к ф ранцузском у  прави тельству , взаим оотнош е­
ния меж ду арабам и и арм янам и и сирийско-турецкия 
отнош ения. К онечно, главная  зад ач а  заклю чалась  в 
добы че докум ентальны х данны х, д ля  чего необходимо 
бы ло произвести  вербовку  осведом ителей в п рави тель­
ственны х учреж дениях  С ирии. О дноврем енно, следо­
вало  прощ упать почву д ля  вы яснения возм ож ностей  
объединения сирийцев с арабам и других стран . С о ­
ветское прави тельство  м ечтает об об разован ии  единого 
арабского  независим ого государства, которое можно 
бы ло бы противопоставить на В остоке А нглии  и 
Ф р ан ц и и .

В П алестине, как я уж е упоминал, у Блю м кина 
имелся всего один агент, укры вш ийся под видом х о зя ­
ина пекарни в Я ф ф е. К ром е того, несколько местных 
коммунистов п оддерж ивали  св я зь  с резидентурою  Г П У  
в Берлине. М не бы ло предлож ено списаться с Б ер л и ­
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ном и присоединить его агентов к своей сети. В это 
врем я в П алестине происходили арабо-еврейские 
столкновения, и М осква очень ин тересовалась р а зв и ­
тием  собы тий. М не предлагалось по прибы тии в К о н ­
стантинополь возм ож н о скорее вы яснить причины 
столкновений. П алестин ская  агентура д ер ж ал а  св язь  с 
Б ей рутом  и посы лала свои донесения «П ры гуну», ко­
торы й  затем  п ереправлял  их в К онстантинополь.

«П ры гун» и «Д войка»  —  оба евреи и коммунисты. 
П риехали  они в Б ей рут  ч ерез П ари ж , где заручились 
торговы м и представи тельствам и  ф ранцузских  фирм в 
С ирии. О б а  бы ли заверб ован ы  Блю м кины м  в М оскве. 
П осле  его ареста я, ради  осторож ности, отком андиро­
в ал  их обратно в М оскву .

** *
В Е гипте работу  Г П У  вели местные коммунисты. 

В числе их имелся редак тор  одной из местны х газет. 
Р аб о то й  руководила берлинская резид ентура  ГП У , 
еж ем есячно посы лавш ая на оплату агентов в Египте 
1 0 0 0  д олларов .

В Е гипет долж ен  бы л ехать М оисей А к сел ьр о д  с 
целью  непосредственно ознаком иться с местными п ар ­
тийны ми группировкам и, в частности с партией В аф да, 
левое кры ло которой мы надеялись отколоть д ля  со­
вм естной работой  с египетской коммунистической п ар ­
тией. Вместе с тем А к сел ь р о д  долж ен  бы л изучить 
ф елахский  (египетское крестьянство) и нубийский во ­
прос. П оручения д обы вать  переписку В ерховного ко­
м иссара в Е гипте он не получил, потому что докум енты  
эти уж е поступали в Г П У  из других источников (к нам 
систем атически поступали д оклады  лорда Л л о й д а , а 
затем  сэра П ерси  Л орей н а, содерж авш ие подробны е 
сведен ия об общ ественны х настроениях и отчеты  о пе­
реговорах , ведш ихся в Е ги п те). З а т о  А к сел ьр о д  
д о лж ен  бы л об ратить  внимание на египетское купече­
ство , в частности на местны х арм ян, которы х насчиты ­
вал о сь  в Е гипте до 1 5-ти  ты сяч  человек, и попы таться 
с в я за т ь с я  через них с И ндией.
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М еж д у прочим, ему бы ло поручено вы яснить отно­
шение к англичанам  главы  ю велирной ф ирм ы  в К аи р е  
Гю льбекяна, которы й за  несколько м есяцев перед тем 
обратился к нам ч ерез торгпредство  в Греции с п р ед ­
лож ением расп ростран ять  советские товары  в Е гипте и 
с просьбой разреш и ть ему приехать в М оскву  д ля  з а ­
купки бриллиантов и драгоценны х камней на пол м ил­
лиона ф унтов стерлингов. В своем письме Г ю льбекян  
м ногозначительно у к азы вал , что имеет в Е гипте колос­
сальны е связи . П о тону письма мож но бы ло д о гад ать ­
ся, что он готов п ред лож ить нам свои услуги и по по­
литическим вопросам . С в я за л  его с нами арм янский 
епископ в Греции М азлум ян . М ы  реш или и сп ользовать  
ф ирму Г ю льбекяна, имею щ ую отделения во всех горо­
дах  Е гипта, д ля  р азвед к и  и пропаганды , но п ред вари ­
тельно хотели к ней присм отреться, чтобы  не о к а за т ь ­
ся спровоцированны м и и не попасть в ловуш ку.

Д о  моего о тъ е зд а  из К онстантинополя эта  работа 
не бы ла закончена.

С  египетскими коммунистами, которы е бы ли с в я за ­
ны с Г П У  в Берлине, А ксел ьр о д  долж ен  бы л вступить 
в непосредственную  св язь  только  после тщ ательного  
ознаком ления с ними на месте.

*
* *

М ы  с А ксельрод ом  начали готовиться к отъезду . 
Я  долж ен  бы л ехать прямо в Т урц и ю , а А ксельрод у  
предстояло  проехать в Е вропу , найти себе там «при­
кры тие» и затем  следовать  через К онстантинополь в 
Е гипет.

Я  попросил кон тр -р азвед ы вател ьн ы й  отдел  ГП У  
заготови ть  мне персидский паспорт. Е го  добы ли для 
меня в течение двух дней через секретаря  персидского 
консульства в М оскве. С  паспортом  на имя персид­
ского купца Н ер сеса  О всениана, я затем  лично об ра­
тился в турецкое консульство за  визой . Внимательно 
осм отрев паспорт и реком ендации персидского купече­
ства в М оскве, консульство благополучно вы д ало  мне
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визу . В ы ехал я из М осквы  2 3  октября  1 9 2 9  года че­
р ез  О д ессу  в К онстантинополь на советском пароходе 
«Ч ичерин». С о мной ехал помощ ник легального р ези ­
ден та  Г П У  в К онстантинополе М инцдорф , н азн ачен ­
ны й на оф ф ициальную  долж ность секретаря  Н е ф т е ­
синдиката в К онстантинополе. О н  долж ен  бы л сооб­
щ ить легальном у резиденту  Г П У  Н аум ову  о моем при­
езд е  и условиться о моей встрече с ним. К ром е нас, 
на том ж е пароходе ехали д ва работника К ом ин терн а; 
один нап равлялся  в П алестину под видом ссы льного 
сиониста, а другой долж ен  бы л нелегально сойти в 
К онстантинополе.

27  октября  пароход  приш ел в К онстантинополь. 
П осле проверки докум ентов турецкие власти  р азр еш и ­
ли мне сойти на берег. О стан ови лся  я в отеле « Л о н ­
дон» и на следую щ ий день после при езда начал за в о ­
д ить  знаком ства с местными арм янам и. О ни приним а­
ли меня с распростерты м и объятиям и, так  как я не ску­
пился на обеды  и уж ины . Ч е р е з  д ва дня произош ла 
встреча с легальны м  резидентом  ГП У , котором у я пе­
р ед ал  инструкции М осквы  о ликвидации наследства 
Б лю м кина. Я  ж е ему сообщ ил и об аресте Б лю м кина. 
М ы  реш или, что отправку  помощ ника Б лю м кина и его 
«ж ены » в С С С Р  Н аум ов  возьм ет на себя, чтобы  в слу­
чае неудачи не провалить меня.

Н ау м о в  при первой встрече рассказал , что пред ­
стави тель  К ом интерна, прибы вш ий со мной на «Ч ич е­
рине», неудачно сош ел на берег и бы л арестован  ту ­
рецкой  полицией. П риним аю тся меры к его о свобож де­
нию. Е щ е через несколько дней Н аум ов сообщ ил, что 
пред стави тель  К ом интерна благополучно освобож ден .

М еж д у  тем турец кая  полиция, отобравш ая мой пас­
порт, м едлила с вы дачей  разреш ен ия на ж ительство . 
П риш лось  пустить в ход своих арм ян, имевш их б о ль­
шие связи  в полиции. В ы яснилось, что мои бумаги 
переданы  в 1 -ое отделение, заним аю щ ееся политиче­
скими делам и. С ейчас ж е бы л найден помощ ник н ач аль­
ника этого отделения и приглаш ен на обед. З а  обедом 
мои арм янские д р у зь я  уверяли  его, что зн аю т меня
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чуть ли не со дня рож дения. У достоверили , что я, д е й ­
ствительн о, очень солидны й персидский купец. В тот 
ж е вечер нуж ны е докум енты  бы ли присланы  через п о ­
лицейского мне в гостиницу. Э та  спеш ка стоила всего 
5 0  долларов , переданы х через арм янских д рузей  поли­
цейском у чиновнику. В ы правив докум енты , я нем ед­
ленно приступил к организации  комиссионной конторы  
и одноврем енно начал  хлопотать о регистрации меня в 
К онстантиноп ольской  торговой палате. К  1 д ек абря  
все бы ло сделано. Я  мог спокойно сидеть у себя в 
конторе и «торговать» . Т ем  временем Н аум ов  успел 
б ез всяких ослож нений отправить в С С С Р  «жену» 
Б лю м кин а и его помощ ника.

К  концу ноября  1 9 2 9  года приш ло из М осквы  р а с ­
поряж ен ие принять руководство  агентурной сетью  
Г П У  в Греции, для  сдачи которой приедет в К о н стан ­
тинополь бы вш ий рези д ен т  Г П У  в А ф и н ах  М олотков- 
ский. Е д ущ его  в Е гипет А к сел ьр о д а  предлагалось з а ­
д ер ж а ть  и временно и сп ользовать  в К он стантино­
поле. М осква сообщ ала, что в последнее врем я во 
внеш ней политике Т урц и и  наблю дается поворот на з а ­
пад , и потому мне необходимо начать р а зв е д ы в а т е л ь ­
ную  работу  против турецкого п рави тельства, д ля  чего, 
в случае надобности , я могу направить А к сел ьр о д а  в 
А н го р у .

В первы х числах д ек абря  приехал в К онстантино­
поль А к сел ьр о д  с австрийским  паспортом , на фамилию  
Ф р и д р и х а  К ей ль . О н  вы ехал  из М осквы  через Л е ­
ни нград  в Л атви ю  с двум я паспортам и в карм ане. П о 
п ри езде  в Ригу, он уничтож ил паспорт, по которому 
в ы ех ал  из С С С Р  и на котором зн ачилась  советская 
в и за , и начал прож ивать  по другом у, на котором ни­
каких  советских пометок не бы ло. В Р иге у А к с е л ь ­
р о д а  о казал ся  д яд я , некто Т ейтельбаум , вл ад ал ац  лес­
ной торговой конторы . Д я д я  принял его с распростер­
ты м и объятиям и, хотя знал , с какой миссией приехал 
А к с е л ь р о д . В Риге дорогой плем янник провел не­
сколько  дней, в течение которы х д яд я  перезнаком ил 
его с местной публикой. А к сел ьр о д  особенно подру­
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ж и лся  со ш ведским консулом в Р иге. С идя  о д н аж д ы  в 
кабинете консула, он зам ети л  пачку чисты х ш ведских 
паспортов и, на всякий случай, незам етно сунул д в а  
паспорта в карм ан. О н  передал  их мне в К о н стан ти ­
нополе д ля  отправки  в М оскву.

Д я д я  А к сел ь р о д а  снабдил его доверенностью  и 
удостоверением  в том, что племянник его яв л яется  
представителем  его торговой фирм ы  в С ирии, П а л е ст и ­
не и Е гипте, причем зареги стри ровал  это уд о сто вер е­
ние в местном английском консульстве. С набж енн ы й  
вполне «безопасны м и» докум ентам и, А к сел ьр о д  в ы ­
ехал  в Б ерлин , получил там визу  в Е гипет и т р а н зи т ­
ные визы  через С ирию  и П алестину.

В Б ерлин е А к сел ь р о д  такж е не терял  времени. О н  
св я за л с я  с вновь прибы вш им резидентом  Г П У  С ам со ­
новы м , которы й, м еж ду прочим, сообщ ил ему о р а с ­
стреле Б лю м кина. И з  Б ерлин а, через Б ал к ан ы , 
А к с е л ь р о д  приехал в К онстантинополь.

Я  передал  А к сел ьр о д у  распоряж ение М осквы  и 
п ред лож ил  остаться  р аботать  в К онстантинополе.

З а  это врем я я успел завести  знаком ства среди  
местного купечества и считал свое полож ение прочны м . 
А к с е л ь р о д  вступил в мою «контору» ком паньоном , 
чтобы  не трати ть  зр я  денег на организацию  собствен ­
ной «конторы ». В двоем  мы почувствовали себя более 
уверенно и начали вместе присм атриваться, с кого и с 
чего нач ать  нашу работу .

С ред и  знаком ы х нам купцов имелся арм янин Э л м а- 
ян, стари к  лет 6 0 , заним авш ийся всевозм ож ны м и т о р ­
говы м и делам и в К онстантинополе в течение 3 0 -ти  лет. 
С в я зи  его во всех турецких правительственны х у ч р еж ­
дениях бы ли колоссальны . О н  зн ал  подноготную  всех 
вли ятельн ы х  лиц в К онстантинополе. О чень п о д ви ж ­
ный, несм отря на и зрядную  толщ ину, Э лм аян  бы л хи ­
тер , беспринципен и готов за  деньги на что угодно. С  
нами он очень д руж ил, чувствуя, что в торговы х делах  
мы неопы тны  и н адеясь  на нас наж иться. П о со вето ­
вавш ись с А ксельрод ом , я реш ил начать с Э лм аян а.
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К а к -т о  в одной беседе я ему сказал , что мой ком ­
паньон по конторе, немец Ф р и д р и х  К ей ль , яв л яется  
одноврем енно корреспондентом  больш ой берлинской 
газеты  и ищ ет человека, которы й мог бы сн аб ж ать  его 
интересны м и сведениям и о константинопольской ж и зни . 
Э лм аян  легко пош ел на удочку. Я  свел его с « коррес­
пондентом ». Е щ е несколько бесед, и мы поняли друг 
д руга. Э лм аян  согласился работать  агентом К ей л я  за  
1 50  турецких лир в м есяц, полагая, что будет р аб отать  
для  герм анской развед к и . Я  ж е считался в этом деле 
просто маклером , устроивш им хорош ее дело Э лм аян у , 
родном у мне арм янину.

Н а ч а л  Э лм аян , получивш ий кличку «М алояна» , р а ­
боту с турецкой  полиции. В первую  очередь он з а в е р ­
бовал  начальника второго отделения турецкой  полиции 
И зе д -Б е я , ведавш его делам и национальны х м ень­
ш инств в Т урц и и . М ы  получали от него ч ерез Э л м а- 
яна все д оклады  турецкой  полиции о даш наках  и д р у ­
гих группах арм янского населения в К онстантинополе. 
Э лм аян  затем  д остал  нам схему организац ии  почтово­
го управлени я в К онстантинополе. М ы  бы ли нам ере­
ны, изучив почтовы е операции, повторить в Т у р ц и и  
персидский опы т.

У  Э лм аян а в качестве ком паньона раб о тал  арм янин 
Гю миш ьян, очень интересовавш ийся политическими д е ­
лам и. М ы  завер б о вал и  его вслед за  Э лм аяном . П л а ­
тили мы ему всего 5 0  лир.

К  концу д ек аб ря  из М осквы  приехал бы вш ий гр е ­
ческий резидент Г П У  М олотковский . П о его р а с с к а ­
зам , греческая сеть бы ла организован а не плохо: под 
№  3 /2 3  числился арм янский архиепископ в Греции 
М азл у м ян ; другим крупны м агентом бы л р едак тор  а р ­
м янской газеты , и здававш ий ее на деньги Г П У . Н о  
М олотковски й  советовал  не св я зы в ать ся  с ними, так  
как они до некоторой степени уж е ском пром етировали 
себя советоф ильским и вы ступлениям и. К ром е ар х и ­
епископа и р едак тора , резид ентура  Г П У  в Греции им е­
ла сеть агентов в военном М инистерстве и в М ин и­
стерстве иностранны х дел, объединенны х под р у ко во д ­
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ством одного «групповика». Ч ер ез эту  сеть Г П У  по­
лучало все секретны е военные сведения в Греции.

«Групповик» грек вступил в коммунистическую  
партию  в России и три года тому н азад  бы л п ер еб р о ­
шен для  работы  Г П У  в Грецию . О д н аж д ы  при какой 
то облаве его арестовали  по подозрению  в коммунизме, 
но Затем освободили . М олотковский  п редлагал  вы ехать  
вместе с ним в Грецию  и принять руководство  над 
агентурой. П осле долгого обсуж дения, мы, однако , 
реш или послать приним ать греческую  сеть легального  
резидента Г П У  в К онстантинополе Н аум ова . Н а л а д и в  
связь , Н аум ов  затем  долж ен  бы л передать эту сеть 
мне.

Н аум ов , беспрепятственно получив визу, вы ехал  в 
Грецию . С в я зь  с греческой сетью  д олж на бы ла п о д ­
д ерж и ваться  советскими пароходам и, заходящ им и  в 
П ирей и К онстантинополь.

П осле о тъ езд а  Н аум ова  в Грецию , М олотковский  
уехал в М оскву. Н аш а  работа  прод олж алась  до сере­
дины ян варя  1 9 3 0  года. К  этому времени мы л и к ви ­
дировали  бейрутскую  группу агентов, так  как пред п о­
лагали, что Б лю м кин тайно св язал  их с Т роц к и м .

С в я зь  нашей нелегальной организации  п о д д ер ж и ­
вал с М осквой  легальны й резидент Г П У  в К о н стан ти ­
нополе Н аум ов, заним авш ий с советском  консульстве 
оф ф ициальную  д олж ность  атташ е. Е м у  мы п ер ед ав а ­
ли пакеты  д ля  отправки  в М оскву  и от него получали 
почту, прибы вавш ую  из М осквы . В стречались мы с 
ним или с его представителям и на улицах С там була  
или в моей квартире («Ш иш ли», улица А хм ед-б ей , 
№  5 1 ) , хорош о изолированной  и приспособленной д ля  
конспиративны х встреч.

В начале ян варя  1 9 3 0  года я послал в М оскву  д о ­
клад  с предлож ением  перенести наш центр в Б ей рут. 
Т а м  мы бы ли бы ближ е к тем странам , где долж ны  
бы ли вести работу, и имели бы то преимущ ество перед 
К онстантинополем , что вы ходили из сф еры  действия 
м еж дународной развед к и , направленной против нас и 
свивш ей прочное гнездо  в С там буле. М осква  в ответ
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предлож ила ком андировать А к сел ьр о д а  д ля  личного 
доклада . В середине ф евр ал я  А ксел ьр о д , получивш ий 
транзитную  ви зу  ч ерез С С С Р  в Л атви ю , вы ехал  в 
М оскву.

*
* *

У ж е в М оскве, на работе в И ностранном  отделе в 
1 9 2 8  году, во мне возни кали  сомнения в правильности  
той политики, которая  проводилась в то врем я со вет­
ским правительством . О собенно меня пораж ало , что 
д аж е наиболее ответственны е работники не могли о т ­
кры то вы р аж ать  своих мыслей. Я  вскоре лично у б е­
дился, что каж дое неосторож ное слово, не со ответству ­
ю щ ее политике Ц ентрального  К ом итета, влечет з а  со ­
бой нем едленны е репрессии. О ткр ы л и  мне гл аза  д ва  
случая. Р и ольф , сотрудник И Н О , вздум авш ий за щ и ­
щ ать  троцки ста О ссовского , немедленно бы л уволен из 
Г П У . Н о  особенное впечатление прои звела  на меня 
история сотрудника Н арком и н дела  Ш охина.

Ш охин, по происхож дению  крестьянин , до 1921 го ­
да служ ил в красной армии. С остоя в ком м унистиче­
ской партии с 1 9 1 8  года, он сам оотверж енно боролся 
на ф ронте за  советскую  власть . З а т е м  его перевели 
на работу  в Н арком и ндел . О н  служ ил со мной два 
года в Т егер ан е  на долж ности  ш иф ровальщ ика. Э то  
бы л честны й человек, работавш ий круглы е сутки и глу ­
боко преданны й советской власти . И з  Т егер ан а  его 
отком андировали  в С С С Р  по болезни. П олучив о т ­
пуск, он поехал в деревню  к стари кам -родителям . Э то  
бы ло в середине 1 9 2 8  года, когда началась «пятилет­
ка». П риехав  из деревни в М оскву, Ш охин  приш ел ко 
мне и р асск азал  уж асны е вещ и о полож ении крестьян . 
Б о р ьб а  с кулачеством  довела  деревню  до полного р а ­
зорения. Д а ж е  крестьянские хозяйства, имевш ие одну 
лош адь и две коровы , считались кулаческим и и р екви ­
зировались  . . .

С пустя некоторое врем я после при езда, Ш охин  в ы ­
ступил на собрании Н арком и н дела  с д окладом  о д е ­
ревне и тр ебовал  назначения суда и следствия над  пе­
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реусердствовавш им и местными властям и. Н е  прош ло 
недели после этого вы ступления, как Ш охина исклю ­
чили из партии, а затем  вообщ е сняли с работы . Т у т  
я понял, почему мои товарищ и в частны х беседах гово­
рят  одно, а на партийны х собраниях другое. И  чем 
меньше они верили, тем больш е и длинней говорили, 
мож ет бы ть, стараясь  самих себя убедить собственны м  
словесны м потоком. М ои сомнения, видимо, бы ли з а ­
мечены ячейкой Г П У . М еня начали загр у ж ать  д о к л а ­
дами на всевозм ож ны е темы , чтобы  по моим вы ступ ле­
ниям вы явить , нет ли у меня уклонов. Я , видимо, в ы ­
д ерж ал  экзам ен . В скоре меня зачислили  в так  н а зы ­
ваемы й партийны й актив.

О д нако , читая в С там буле инф орм ационны е сводки 
ГП У , я все более уб еж дался  в том, что народное хо ­
зяйство  р азруш ается  и гибнет, пока наверху идет д рака 
за  власть. В частны х письмах мне сообщ али, что по­
лож ение все более ухудш ается, что при ближ ается но­
вый, 1921 голодны й год. П остепенно становилось я с ­
но, что в создавш ем ся полож ении виноваты  не о тд ел ь ­
ные личности, но вся  система управления. З р е л а  
м ы сль борьбы  с руководителям и преступной политики. 
Е х а ть  обратно в С С С Р  и начать там  откры тую  б о р ь­
бу, это значило в лучш ем случае сесть куда нибудь в 
концентрационны й лагерь .

Я  реш ил ехать на зап ад . Р аб о тать  при таких усло­
виях я уж е не мог и после о тъ езд а  А ксел ьр о д а  почти 
прекратил  р азвед ы вательн ую  работу .

М осква, не п о д о зр евая  о происш едш их во мне пере­
менах, прод олж ала  присы лать зад ан и е за  заданием . 
Н а д о  бы ло что-то предприним ать. В Т урц и и  я о ста­
ваться  не мог: с одной стороны  я подвергал  себя пре­
следованиям  советской власти , а с другой мог попасть 
под удары  турецкого п рави тельства (на территории 
которого я вел р а зв е д к у ). В апреле месяце я о б р ати л ­
ся в одну из иностранны х миссий в К онстантинополе 
с просьбой разреш и ть мне в ъ е зд  в ее страну и сооб­
щ ил, кто я такой. М не предлож или п од ож д ать  ответа 
из столицы . П риб лизительно  в то ж е врем я я получил
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сведения от  моего агента Гю миш ьяна, что за  мною сле­
дит турецкая  полиция. Я  не обратил  на это внимания 
и п род олж ал  ж д а т ь . . .

Н акон ец , в июне мне передали из персидского кон­
сульства, что турец кая  полиция усиленно интересуется 
мною и д аж е, будто бы , собирается меня арестовать . 
К  этому времени начаты е мною записки бы ли готовы . 
Ж д ать  больш е бы ло н ельзя . П о реком ендации пер­
сидского консульства, я, как честны й купец, получил 
визу  во Ф ран ц и ю .

19-го ию ня 1 9 3 0  года я покинул К онстантинополь 
и 2 7  ию ня приехал в П ари ж . С вои записки я не повез 
с собой, а отправил  другим, надеж ны м  путем, боясь 
обы ска турецкой там ож ни. Э ти  записки, украдкой  со­
ставлявш иеся мною в Т урц и и , ныне составили эту 
книгу.

Я  начал их за  несколько м есяцев до бегства для 
того, чтобы  они бы ли опубликованы  в том случае, если 
мне не удастся  в ы р вать ся  из рук Г П У .

Я не литератор  и избегал  лиш них слов в моей кни­
ге. Я  пред н азн ач ал  ее не д ля  развлечен и я  ш ирокой 
публики, а д ля  того, чтобы  в точном и бесстрастном  
излож ении  ф актов, познаком ить Е вр о п у  с природой и 
деятельностью  Г П У  —  учреж дения, ф актически руко ­
водящ его  властью  в России.

*
* *

К аки е вы воды  хотел бы я сделать из всего р асск а­
занного? П ервы й  и основной вы вод  тот, что ГП У , 
созданное в 1 9 1 8  году, как классовы й орган для  защ и ­
ты  завоеваний  п ролетариата, ныне обратилось в охран­
ное отделение худш его типа, защ ищ аю щ ее исклю чи­
тельно интересы  С тали на и его клики.

В борьбе за  власть  внутри Г П У  вполне усвоен ло­
зунг «социалистического соревнования» м еж ду отд ел а­
ми. Э то  соревнование ведет к тому, что количество 
тю рем и концентрационны х лагерей  в С С С Р  увеличи­
вается  в геом етрической пропорции по отнош ению к
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росту населения. Н а  иностранны х территориях  Г П У  
старается  раскинуть такую  ж е ш ирокую  сеть ш пиона­
ж а, как и внутри России . Ч и татель  видит из моей 
книги, что в этом отнош ении работа  на В остоке поста­
влена не плохо. Д ум аю , что на З а п а д е  дело обстоит 
не хуж е.

Е ж егод н о  советское правительство  отпускает для  
ш пионаж а в иностранны х государствах , только  в руки 
Г П У , около 3 миллионов д олларов , которы е д о б ы в а­
ю тся от продаж и на заграничны х ры нках  продуктов 
питания, вы рванны х изо рта голодного рабочего и 
крестьянина.

Н о  д оллары , ж есточайш им  образом  вы колач и ва­
емые из народа, текут не только  в руки Г П У .

Н есм о тр я  на оф ф и циальны е заверен и я  советского 
п рави тельства  о полной его непричастности к делам  
III И н тернаци онала, читатель видит, что ф актически 
Н арком и н дел  и Р а зв ед у п р  работаю т вместе д ля  общ ей 
цели и на одного хозяин а —  имя котором у: П олитбю ро 
Ц ентрального  К ом итета всесою зной К ом м унистической 
П артии , или С талин .

Р а зн и ц а  м еж ду ними та, что Н арком и н дел  р а зго в а ­
ривает  и отвлекает внимание, а остальны е молча ведут 
подры вную  работу  под теми, с кем Н арком и н дел  гово­
рит. Н а  я зы к е  сотрудников Г П У , Р а зв ед у п р а  и К о м ­
интерна такое «разделение труда»  облекается  в следу ­
ю щ ую  ф орм улу по адресу  Н арком и н дела:

—  Ваш е дело б олтать  и отписы ваться, а наше дело 
вести реальную  работу .

О п ы т  преды дущ их лет показал , что легальны е р е ­
зид ентуры  Г П У  при диплом атических и торговы х 
п р ед стави тельствах  не достигаю т целей в военное вр е­
мя. П о мнению ж е Ц К  В К П , война неизбеж на, и вот 
уж е год с лишним, как Г П У  повсеместно заграницей  
орган и зует  наряду  с легальной работой нелегальную .

Г П У  за  12 лет сущ ествования сумело раскинуть 
сеть ш пионства не только  в каж дом  уголке С оветского 
С о ю за , но почти во всех стран ах  мира. В особенности 
сетью  Г П У  охвачены  соседние с С С С Р  стран ы : на
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В остоке —  П ерси я , А ф ган истан , Т у р ц и я , К итай , а на 
зап ад е  —  прибалтийские страны  и Герм ания.

Д л я  д ости ж ен и я  своих зад ач  Г П У  не стесн яется  
ср ед ствам и ; ч итатель  мог видеть это из моей книги.

Все круп ны е зад ач и  Г П У  предварительн о  о б су ж д а­
ю тся  в П оли тбю ро . П оэтом у за  всю  д еятельн ость  
агентов  Г П У  полностью  ответственно советское п р ав и ­
тельство , в лице Ц К  В К П .

И д ей н ы м  руководителем  Г П У  в настоящ ее врем я 
я в л я е т с я  генеральн ы й  секретарь партии С талин . О н  
лично д ает  нап равлени е внеш ней и внутренней работе 
о рганов  Г П У .

И з  орган а , являвш егося  мечом в руках  п р о л етар и а­
та, Г П У  п р еврати лось  в орган личной д и ктатуры  С т а ­
лина. П рим ером  служ ит расправа  с Т роц к и м , М ясн и ­
ковы м , М д и ван и  и с «правой оппозицией».

С отрудн и ки  Г П У , считавш ие работу  в Г П У  р е в о ­
лю ционной об язан н остью , ныне превратились в р ети ­
вы х чиновников, работаю щ их в целях  личного б л аго ­
получия и к ар ьер ы . О ни теперь настолько  обезличены  
и «дисцип лини рован ы », что тво р ят  по указк е  С тали на 
все, что угодно, не зад ум ы ваясь  о револю ционной ц е ­
л есооб разн ости . Г П У , поставленное над всеми д р у ги ­
ми учреж ден и ям и  С оввласти , пользую щ ееся особы м и 
м атери альн ы м и  и правовы м и привиллегиям и, стало 
«царской  опричниной». И з  органа д и ктатуры  п р о л ета ­
ри ата  оно обрати лось  в орган душ ителей п ролетариата.

И ю л ь  —  август 1 9 3 0  года.

П а р и ж .
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